
LA DICTADURA PERFECTA no exis... El gobierno
de Andrés Manuel López Obrador resultó
ser un gran simulador, porque aparenta
que respeta el Estado de derecho y fomenta
las inversiones, pero en los hechos hace
todo lo contrario.

AHÍ ESTÁ el caso de la reforma energética,
a la que no le declaró la guerra frontal como
a la educativa, pero con sus acciones la ha venido
desmantelando. El Presidente dijo que se iban
a respetar todos los contratos ya establecidos,
pero ha cambiado arbitrariamente las reglas
del juego. En su afán por mantener los
monopolios estatales, López Obrador no mata
a los competidores... pero tampoco los deja vivir.

EN EL CASO de la energía eléctrica, empezó
por cancelar licitaciones para nuevas líneas
de transmisión y luego las subastas de largo plazo.
Luego quiso cancelar los contratos de los
gasoductos, pero terminó negociando y pagando
más caro. A eso se suma que el gobierno cree
que no necesita controles y puso a sus
incondicionales en los organismos reguladores.
Y ahora prácticamente le bajó el switch a los
proyectos de energías limpias, con tal de solapar
las ineficiencias de la Comisión Federal
de Electricidad

¿DÓNDE QUEDÓ aquel candidato que prometía
impulsar la generación eléctrica renovable,

a partir del agua, el viento y el sol? Al parecer
lo electrocutó el poder.

POR CIERTO que la jugada contra las energías
limpias también tiene como objetivo darle vida
artificial a Pemex. ¿Cómo? Para producir luz,
la CFE le comprará combustóleo que nadie compra
porque tiene su contenido de azufre muy superior
al de la norma internacional y, debido a eso,
nomás no tiene mercado. Así que la decisión
nos va a salir a los mexicanos más cara no sólo
en lo económico, sino también en la salud
y la calidad del aire que respiramos.
LO QUE FALTABA: ahora se necesita una Fiscalía

Anticorrupción para la... ¡Fiscalía Anticorrupción!
Dicen que María de la Luz Mijangos está
por enfrentar una tormenta, debido a que algunos
de sus sabuesos al parecer andan en malos pasos.

SEGÚN CUENTAN, la investigación contra
una poderosa mafia internacional de repente
dio un extrañísimo vuelco y el ministerio público
convirtió a los presuntos delincuentes en víctimas.
Y en lugar de investigarlos, más bien parece
apoyarlos.

Y AUNQUE nadie en la fiscalía quiere hablar
del tema, cuando les preguntan si saben quién
se anda portando mal, responden: "¡Cruz Cruz!"
y se santiguan.
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CIRCUITO
INTERIOR

SI EL LENGUAJE

corporal no miente,
¿qué nos habrá querido
decir ayer la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum?

DURANTE una reunión

de seguridad —y a
pesar de que se dieron
a conocer buenas
noticias— la Mandataria

lucía fatigada y en
algunos momentos
hasta recargó la cara en
el puño y el codo en el
escritorio.

HAY QUIENES

aseguran que no es
casualidad, pues todo
apunta a que esta
semana será compleja
en el tema de contagios.
Y, ADEMÁS, a que cada
vez es más complejo
ofrecerlas estadísticas
locales —más crudas—

sin que choquen con
las federales —más
blanditas—.

RAZONES de zozobra...

digo... de sobra.
• • •

¿ALGUIEN sabe en qué
actividad súper esencial
anda metida la diputada
federal de Morena,
Juana Carrillo?

EL VIERNES iba a
ser infraccionada en
Cuautitlán México

por violar el Hoy No
Circula emergente con
su camionetón, pero
no dudó en charolear

asegurando que ella sí
podía circular y más
porque se dirigía a...
¡Presidencia!
Y, CLARO, no perdió
oportunidad para
regañar a la agente que
la detuvo.

CÓMO se le ocurre
a alguien molestar a
un legislador con la
nimiedad... ¡de hacer
cumplir la ley!
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En estos días de confinamiento han

escaseado algunos artículos por causa
de las restricciones razonables algunas;
no tan razonables otras impuestas
por los gobiernos, sobre todo por el federal.

A ese propósito escuché un travieso
cuentecillo.

En su clase virtual el profesor les pidió
a sus estudiantes que mencionaran
algunos alimentos nutritivos. Dijo uno:

El pan.
Tienes 6 lo calificó el maestro.

Laleche dijo otro.

Tienes 7 le dio de calificación el profesor.

Un alumno, por broma, contestó:
La cerveza.

Le dijo el docente:

Tienes 9. Y te habría puesto 10,
pero te faltó decir: helada.

En tiempo de calor y encerramiento
la cerveza se vuelve para muchos un artículo
de primerísima necesidad.
He ahí otro de los muchos motivos

para desear que, superada la emergencia
sanitaria, podamos pasar ya a lo que
se ha llamado 'la nueva normalidad",
que con el sabroso y helado líquido
ambarino será aún más normal.
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Un buen gobierno propicia que todos
tengan oportunidad de ejercitar
libremente sus facultades.

De corbata
Pirulina contrajo matrimonio

con su novio Celerino. Al re
greso de la luna de miel una

amiga le preguntó, traviesa: "¿Cómo te
fue en la noche de bodas?". Respondió
ella: "No duró nada". Sonrió la amiga:
"¿Te pareció que no duró nada la noche
de bodas?". "No precisó Pirulina,
No duró nada Celerino"... El maestro
declaró en el aula: "El 80 por ciento
de mis estudiantes no poseen razona
miento matemático". "Imposible, pro
fe opuso el alumno Babalucas En el
grupo somos nada más 40"... El mago
pidió que subiera al foro una volunta
ria. Doña Jodoncia subió inmediata
mente, pues le gustaba mucho ser no
tada El mago le pidió: "Por favor, se
ñora, entre en ese baúl". Lo hizo doña
Jodoncia. El mago cerró la tapa, pro
nunció luego unas palabras sobre el
baúl, volvió a abrirlo y de él salió una
feroz leona africana "Ahora anunció
tras el aplauso del público haré que
esta fiera entre en el baúl, lo cerraré,
pronunciaré otras palabras cabalísti
cas y volverá a aparecer la dama que
se ofreció de voluntaria". Don Marti
riano, el esposo de doña Jodoncia, dijo
desde su butaca "No se moleste, señor
mago. Me llevaré la leona"... Desde
luego no es tan conocido como el sabi
dísimo de Hamlet, pero el monólogo

de Segismundo en "La vida es sueño",
de Calderón de la Barca, es también
bello y profundo, uno de los fragmen
tos más representativos del Siglo de
Oro español. Lo aprendí de memoria
en el bachillerato del glorioso Ateneo
Fuente, de Saltillo, y podría recitarlo
ahora mismo. Rico en símiles, el texto
de Calderón describe al ave como "flor
de pluma" y al pez como "bajel de es
camas". El arroyo es "sierpe de plata", y
el toro "signo es de estrellas gracias
al docto pincel". Si a nuestro tiempo
vamos o venimos un atrevido símil
fue el que usó en una de sus cancio
nes el talentoso y simpático Joaquín
Pardavé cuando, al decir de los ente
rados, comparó ocultamente el más
oculto encanto femenino con una "ven
tanita morada cubierta de enredade
ras". Lejos de mí la temeraria idea de
poner un símil mío al lado de ésos,
tan expresivos y galanos, pero se me
ha ocurrido equiparar las sociedades
humanas con una corbata, prenda que
tiene una parte ancha y otra angosta
La primera representaría a los ricos;
la segunda a los pobres. En ocasiones
eso cambia, y entonces los pobres pa
san a ser la parte ancha, y los ricos la
angosta Tal es el caso de las revolucio
nes. En la de Francia los desposeídos
guillotinaron a los poderosos; en la de

Rusia los revolucionarios asesinaron al
Zar y su familia Por eso lo mejor que
puede hacer una sociedad cualquiera
es disminuir la brecha que separa a los
ricos de los pobres. Esto no se consi
gue por medio de dádivas o confisca
ciones, sino creando un ambiente de
paz, concordia, orden y seguridad, de
respeto a la ley y a la dignidad de las
personas, a fin de propiciar que todos
tengan oportunidad de ejercitar libre
mente sus facultades y buscar por sí
mismos lo que en términos líricos se
llama la felicidad. Eso hace un buen
gobierno. El que no lo es lo deshace...
Con la anterior perorata he cumplido
por hoy la modesta función que me he
fijado, de orientar a la República Daré
salida ahora a un chascarrillo final, y
luego, como decían los merolicos de
antes, pasaré a retirarme... Don Cucol
do halló en su alcoba un calzoncillo
que no era suyo. Amoscado le pre
guntó a su esposa "¿De quién es este
calzón?". Respondió la señora "No lo
sé. No soy buena para las adivinanzas.
Pero déjame ponerte una ahora yo. 'Si
no la tengo te la doy; si la tengo no te la
doy'. ¿Qué es?"... (Nota La respuesta
a la adivinanza que la señora le puso a
su marido para cambiar de tema es la
siguiente: la razón. Si no la tengo te
la doy; si la tengo no te la doy)... FIN.
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Nos encontramos en medio de una
pandemia sin precedentes. Esto
obliga a los gobiernos a la máxima
responsabilidad en el uso de los
recursos disponibles. La crisis de
salud nos ha llevado a centrarnos
en una cuarentena que sólo per
mite actividades esenciales, y an
te la crisis económica que esto trae,
al haber menos recursos debemos
eficientar su uso. Sin excepción.

En el caso concreto de la in
fraestructura urbana y la movili
dad, sabemos el papel estratégico
que juegan para la salud pública,
en tiempos de Covid19. Las mejo
res prácticas internacionales han
ampliado la oferta de transporte
público para reducir la saturación,
y facilitado el uso de la bicicleta y
caminata como las mejores herra
mientas para evitar contagios en
los traslados.

Es por ello que el inicio de
obras del Trolebús Elevado en
Iztapalapa representa una acción
anacrónica y fallida de gobierno.
Lo era antes del Covid, y se recru
dece en tiempos de crisis sanita
ria y económica La comunidad no
sabe sobre la existencia de un pro
yecto a nivel de piso, que impulsa
la movilidad activa, de menor cos
to, mayor alcance, y por tanto me
jor impacto en materia de salud
pública. Hace dos años se proyec
tó el Corredor Cero Emisiones del
Eje 8 Sur, bajo el equipo de Movi
lidad de la pasada administración
y expertos internacionales, en el
marco de un convenio de coope

ración internacional con C40, Ci
ties Finance Facilities, la Agencia
de Cooperación Alemana (GIZ),
la Agencia de los Estados Unidos
para el Desarrollo Internacional
(USAID) y el Banco Interamerica
no de Desarrollo.

Este Corredor Cero Emisiones
plantea un eje multimodal de 22
kilómetros a nivel de piso, con ser
vicio de autobuses eléctricos, cons
truyendo calle completa con ban
quetas, ciclovías, y espacio para la
sana distancia La Secretaría de
Movilidad tiene el proyecto en sus
anaqueles, correría de Mixcoac a
Santa Martha Acatitla, conectando
con 5 líneas del Metro, 2 de Me
trobús y 2 de Trolebús.

En contraposición, el proyecto
anunciado por la Jefa de Gobier
no (Slaudia Sheinbaum, plantea un
servicio de trolebuses elevado, sólo
de 7.2 km, sin infraestructura pea
tonal a nivel del piso, y no llegará
al Metro Santa Martha, sino que
irá, de Constitución de 1917 a la
UACM Plantel Casa Libertad. La
calzada es suficientemente ancha
para resolver este servicio al nivel
de la calle. Después del recorrido
en tramo elevado, continuarán ha
cia el poniente hasta Mixcoac, sin
que esté programada alguna obra
o segregación de carriles al po
niente de Constitución, pese a que
la inversión será de 3,369 millones
de pesos, sólo para la obra, y más
de 680 millones para 50 trolebuses
articulados. Estiman una demanda
de 140 mil usuarios. La Jefa de Go
bierno presume que será el único

trolebús elevado en el mundo, pe
ro más que presumir debería re
flexionar por qué ninguna ciudad
ha optado por una solución así.

El Corredor Cero Emisiones
estimaba 185,322 usuarios al día
con un costo total de 1,292 millo
nes de pesos. El Estudio de Movi
lidad para el Corredor Cero Emi
siones del Eje 8 Sur es público. Tal
vez no lo instrumente el actual go

bierno, pero ahora queda como
comparativo de que con la tercera
parte del costo se puede tener un
servicio tres veces más extenso y
con mayores alcances urbanos, so
ciales y de salud pública

Sin embargo, pedirle al gobier
no reconsiderar y respetar a la ex
periencia técnica en materia de
movilidad de la Ciudad acumula
da por años, no es un acto de opo
sición, es de gobernanza y sentido
común. En la Ciudad de México
esto ya ha ocurrido antes.

En 2010, cuando el Gobier
no de Marcelo Ebrard planteaba
un tranvía entre Buenavista y Pino
Suárez, a un costo total de 17 mil
millones de pesos, un grupo de or
ganizaciones y ciudadanos puso so
bre la mesa la propuesta de un cir
cuito de autobuses entre San Láza
ro y Buenavista que costó menos de
mil millones de pesos. El Gobierno
de la Ciudad de México fue sen
sible y rectificó. Esto dio lugar a la
extraordinaria Línea 4 de Metrobús.

Se vale comparar.
'PROMOTORES D£ LA

MOVILIDAD SUSTENTABLE
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Sucio monopolio
La 4T nos condena al uso de energías
contaminantes y manda al mundo
un mensaje claro: en México no valen
las leyes ni los acuerdos.
"De dos peligros debe cuidarse
el hombre nuevo: de la derecha

cuando es diestra, de la izquierda
cuando es siniestra".

Mario Benedetti

El que un gobierno supuestamen
te de izquierda use todos los re
cursos a su alcance para impedir

el uso de energías limpias nos dice
mucho acerca de su verdadera filoso
fía Para la Cuarta Transformación, sin
embargo, es más importante recuperar
los monopolios gubernamentales que
contar con energías limpias.

La Secretaría de Energía (Sener)
tenía listo la semana pasada el "acuerdo"
para una "política de confiabilidad, se
guridad, continuidad y calidad en el sis
tema eléctrico nacional", pero la frenó
la Comisión Nacional de Mejora Regu
latoria (Conamer), que le recordó que
la disposición debía someterse a una
evaluación de impacto regulatorio so
bre la base de la Ley General de Mejora
Regulatoria.

El gobierno ordenó de todas for
mas la publicación en la edición vesper
tina del Diario Oficial de la Federación
del 15 de mayo, con lo que obligó a la
renuncia de César Hernández Ochoa,
titular de la Conamer, nombrado por la
propia 4T. Mandó también el mensaje
de que va a reimponer el monopolio de
la CFE sin importar la ley, las inversio
nes realizadas o el daño al ambiente.

El Centro Nacional de Control de
Energía (Cenace) usó con anterioridad
la pandemia de Covid19 como excusa
para frenar la interconexión a la red de
nuevos proveedores de energías limpias.
La nueva "política de confiabilidad" de
la Sener, que abroga la que se aprobó
apenas en 2017, ya ni siquiera recurre
a esa justificación: simplemente busca
retomar el monopolio del Estado sobre
la electricidad.

Este retorno al monopolio afecta
a los proveedores de energías limpias
y favorece la producción con combus
tibles fósiles, principalmente combus
tóleo y carbón, de la Comisión Federal
de Electricidad (CFE). Se trata de los
combustibles más sucios, prohibidos ya
en buena parte del mundo, pero el go
bierno mexicano insiste en emplearlos
para aprovechar la vieja infraestructura
de la CFE. .El retorno a los combus
tibles más sucios nos saldrá, además,
bastante caro a usuarios o contribuyen
tes. Si bien las energías limpias fueron
subsidiadas durante mucho tiempo,
hoy son más baratas que las fósiles.

Ya han empezado a surgir protestas
de otros países. Este 15 de mayo el em
bajador de Canadá, Graeme C. Clark,
envió una carta a la secretaria de Ener
gía, Rocío Nahle, solicitando una reu
nión telefónica para revisar el acuerdo
del Cenace del 29 de abril y otras medi
das que "ponen en riesgo la operación
y continuidad de proyectos de energías

renovables de empresas canadienses en
México... [con] inversiones por apro
ximadamente 450 millones de dólares,
así como la creación de más de 1,000
empleos".

JeanPierre Bou, encargado de ne
gocios de la Unión Europea, señaló en
otra carta que la decisión del Cenace
"de suspender con plazo indefinido la
entrada en operación de plantas de
energías renovables y limitar la genera
ción por centrales eólicas o fotovoltai
cas en operación... impactará negativa
mente [en] 44 proyectos de generación
de energía limpia., lo que pondrá en
riesgo inversiones, incluyendo las de
empresas de la Unión Europea, que
superan los 6,400 millones de dólares".

Los acuerdos del Cenace y la Sener
son un retroceso brutal para nuestro
país. No solo nos condenan al uso de
energías más contaminantes, sino que
reviven el ineficiente monopolio de la
CFE y mandan un mensaje al mundo
de que en México ni la ecología ni las
leyes, ni los acuerdos internacionales
valen ante las decisiones del gobierno.

• DESIGUALDAD
En "La nueva política económica en
los tiempos del coronavirus" AMLO
argumenta como siempre, que el neo
liberalismo trajo desigualdad a México.
Pero acompaña su documento con una
gráfica que muestra la reducción de la
desigualdad de 1989 a 2018. ¿Quién le
habrá preparado el trabajo?
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Hace pocos días, el Presi
dente de México publicó un
decreto presidencial que au
toriza al Ejército para actuar
como Policía hasta 2024. La
medida permite al Ejército
realizar tareas de seguridad
pública de manera extraor
dinaria, regulada, fiscalizada,
subordinada y complemen
taria a la Guardia Nacional.
Organizaciones civiles y de
derechos humanos, intelec
tuales, académicos y perio
distas criticaron la medida
como parte de la creciente
militarización del País. En
realidad, el decreto es sólo
una formalidad, dado que
hay antecedentes más im
portantes: en diciembre de
2017, se promulgó la Ley de
Seguridad Interior que dio
un marco legal al Ejército
para actuar en las tareas de
seguridad pública a través
de la solicitud de un manda
tario estatal para garantizar
la seguridad de la población.
El decreto fue un mero re
frendo de lo que el Ejército
ya viene haciendo: patrullaje
militar de las calles del País,
detenciones, interrogatorios,
etc. Y sin necesidad de res
ponder a ninguna solicitud
de información, porque des
de la Ley de Seguridad Inte
rior de Enrique Peña Nieto

cualquier información rela
cionada con intervenciones
militares es "reservada". En
realidad, lo curioso es que el
Ejército haya pedido todavía
más a cambio de seguir in
terviniendo en la seguridad
pública del País. Y el Va
lle Metropolitano no es una
excepción.

LLEGÓ HACE RATO
En la Asamblea Legislati
va, la oposición panista pro
puso hace pocos días que la
Ciudad de México firme un
convenio con el Gobierno
Federal para acotar y fiscali
zar las actividades del Ejér
cito en la Ciudad. Dentro
de la propuesta se incluye la
creación de un observatorio
de seguimiento, evaluación
y fiscalización de las fuerzas
armadas. El panismo mos
tró buenos reflejos esta vez,
pero es realmente impro
bable que el Ejército quie
ra mostrar músculo en la
Capital del País. Para eso ya
tiene un pie en la Guardia
Nacional cuyas camionetas
blindadas con ametrallado
ras pesadas fueron recibidas
en Iztapalapa con el himno
nacional y besos de manos
para la Jefa de Gobierno
por los vecinos del lugar.

Por otra parte, hace

años que hace inteligencia
en la metrópoli. Por ejem
plo, el líder del Cártel de
Tláhuac "El Ojos" fiie abati
do en un operativo en julio
de 2017 realizado por ele
mentos de la Secretaría de
Marina Esos marinos aba
tieron en enero del año si
guiente (2018) a "El Richi"
del mismo cártel en otro
operativo. Este es el modelo
de las fuerzas armadas pa
ra la Ciudad: Guardia Na
cional, inteligencia criminal
e intervenciones de cirugía
(en coordinación con otras
fuerzas federales FGR).

En cambio, en el
Edomex, las cosas cambian
porque es un lugar donde el
Ejército se siente muy có
modo en sus grandes espa
cios rurales. Allí no necesi
taba demasiados permisos:
en sus buenas épocas lle
garon a desarmar a policías
municipales o a participar
de "enírentamientos" irre
gulares muy discutibles sin
inmutarse. Como lo sucedi
do en Tlatlaya (según la re
comendación 51/2014 de la
Comisión Nacional de Dere
chos Humanos, 15 de las 22
personas dos menores de
edad se habían rendido y
estaban desarmadas al mo
mento de su muerte).

Allí lo que cabe espe
rar es una mayor presencia,
control y reemplazo de las
policías locales por la Guar
dia Nacional que ya tiene
planeada la construcción de
10 nuevos cuarteles: los tres
primeros en Toluca, Naucal
pan y Atizapán de Zaragoza
(22a Zona Militar).

A la vista de esto, el con
venio del diputado panis
ta Federico Dóring debería
suscribirse allá, porque es
el Edomex el que está real
mente en peligro de conver
tirse en un Estado militar.
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AMLO no traiciona
El que avisa no traiciona, eso es lo que deben tomar en cuenta
quienes hoy piden que el gobierno federal dé marcha atrás a
la nueva normatividad que la Secretaría de Energía que limita
la participación del sector privado en energías renovables. Solo
basta recordar cuando en aquellos días de marzo el presidente
Andrés Manuel López Obrador realizó una gira de trabajo
por Baja California, y al pasar por La Rumorosa se detuvo para
grabar un video en el que criticó la instalación de un parque
eólico en esa zona y tras decir que los gobiernos conservadores
autorizaron ese tipo de inversiones, agregó que ese tipo de ins
talaciones "afectan el paisaje y la imagen natural". "¿Cómo se
atrevieron a dar permiso para instalar estos ventiladores? Pue
den decir que se genera energía eléctrica, muy poco, y además
son negocios privados, que todavía se tienen que subsidiar.
Son de las transas que se hacían el periodo neoliberal... subra
yo nunca más permisos para afectar el medio ambiente, la na
turaleza". Así que de que el Presidente advirtió, advirtió.

Andrés Manuel López Obrador

Enoja en Morena "charolazo" de diputada

Imagen que
circula en redes

Nos dicen que luego de que la diputada
federal Juana Canillo Luna saltó a la
fama en las benditas redes sociales co
mo Lady Charola, por dar charolazo
cuando su auto no circulaba, hubo vo
ees de enojo y reclamos al interior de la
bancada que coordina don Mario Del
gado. Nos comentan que esos legisla
dores coincidieron en que esa conducta
de privilegios no va de acuerdo con los
principios de Morena y de la 4T, por lo
que confiaron en que la legisladora por
el Estado de México ofrezca una discul
pa pública, para que la gente se crea
eso de que con Morena cero privilegios
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En vilo, sesión de la Comisión Permanente
Nos dicen que la próxima sesión de la Comisión Permanente
del Congreso está en vilo, pues a pesar de que hasta este lunes
se definirá la modalidad, que tendrá la reunión de este miér
coles, si presencial o a distancia, el pleito entre Morena y el
PRI que se generó por la exigencia de los priistas para reanu
dar las actividades presenciales de la Comisión Permanente,
podría ocasionar que una semana más no hubiera sesión. La
semana pasada, se canceló debido a que cerca de 160 personas
deberían acudir a trabajar al Senado para poder llevarla a cabo,
y prefirieron cancelarla por las recomendaciones sanitarias del
gobierno federal. ¿Llegarán los legisladores a un acuerdo?

Nueva normalidad en manifestaciones

Nos dicen que grupos sindicales de plantas automotrices
asentadas en Aguascalientes que se oponen a regresar a tra
bajar hoy, ya piensan en hacer una marcha el martes. Nos
detallan que hay una intensa disputa por el rechazo al mane
jo que ha dado la CTM a las cuotas sindicales de sus agre
miados, y que incluso, han decidido sumarse a la CATEM del
senador suplente Pedro Haces. Hay una convocatoria, nos
comentan, para que los trabajadores de Nissan, Jateo y Com
pás salgan a marchar este martes en la capital del estado des
de la sede de la CATEM a Palacio de Gobierno, eso sí, cum
pliendo las medidas de seguridad; cubrebocas y careta, ah, y
sin niños, como mandan las reglas de la nueva normalidad
para las manifestaciones.
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Congreso de Tabasco, ni suda ni se acongoja
Desde Tabasco nos platican que quie
nes están más felices y tranquilos son
los diputados locales, quienes el viernes
pasado acudieron al Congreso sólo a to
marse la foto para la clausura del perio
do ordinario de sesiones y regresarán a
laborar hasta el 5 de septiembre. Nos
dicen que la ocasión sirvió para ver a la
mayoría de los 35 legisladores, pues
siempre había muchas ausencias, por
que algunos pasaban lista y se salían, y
luego con la pandemia, otros decidie
ron evitar el recinto legislativo, dizque
"para no contagiarse". Nos explican que
por eso, este fue uno de los periodos or

dinarios más improductivos que se recuerde, pues la mayoría
de las leyes que se aprobaron fueron enviadas por el Poder
Ejecutivo y luego, con la emergencia sanitaria menos partici
paron los legisladores, pero eso sí, han cobrado puntualmente
sus 50 mil pesos de salario y 20 mil de apoyo parlamentario.
Una chamba así, ¿no?

Legisladores
tabasqueños

Armando
Delgadillo
Ruvalcaba Pide alcalde hasta ayuda divina

Nos cuentan que en Zacatecas el alcalde de
Nochistlán, Armando Delgadillo Ruvalcaba
(PT), aparte de sanitizar e implementar todas
las medidas sanitarias a su alcance para miti

gar los contagios de Covid19, decidió también rogar a todos
los santos para que lo ayuden a acabar pronto con este virus...
literal. Nos relatan que tan especial petición fue difundida en
la página oficial del ayuntamiento, donde don Armando infor
mó que había acompañado al cura local para solicitar a la Vir
gen del Rosario los ayude a terminar pronto con esta pande
mia "por el bien de nuestro pueblo y poder vivir nuestras be
llas tradiciones". Nos platican que aunque muchos le agrade
cieron la iniciativa, hubo quienes le recordaron que no debe
incentivar la movilidad, pero además, ¿no dicen que al César
lo que es del César...?
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Dimes y diretes, pero diputada no aparece

Desde Colima nos comentan que la que anda molesta con los
diputados del Congreso estatal es la legisladora federal Clau
dia Yáñez Centeno y Cabrera (Morena), quien los criticó por
esperar 15 días para pronunciarse sobre la desaparición de la
diputada local morenista Anel Bueno Sánchez, ocurrida el
pasado 29 de abril, además de impedir que su madre se expre
sara libremente sobre lo ocurrido. Nos dicen que, a pesar de
que es válido el reclamo de doña Claudia, algunos cuestiona
ron si no está al pendiente de su estado, ¿no se había entera
do? y de haberlo sabido, ¿por qué también se quedó quieta y
calladita? En boca cerrada, no entran moscas, se oye por ahí.

Siete contagiados en alcaldía

Nos platican que donde se dispararon las especulaciones es en
el ayuntamiento de Mazatlán, Sinaloa, luego de que se infor
mó que el alcalde Luis Guillermo Benítez Torres (Morena)
y su esposa Gabriela Peña Chico dieron positivo al Covid19,
además de al menos cinco funcionarios más. Nos cuentan que
la polémica es por el vacío de poder que hay ahorita, pues don
Guillermo no dejó un permiso, aunque la ley dice que por una
ausencia queda a cargo el se
cretario de ayuntamiento só
lo por un periodo de 10 días,
¿y después qué pasará?

Guillermo
Benítez
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Los abusos de tas funerarias

El que puso el dedo en la llaga fue el dipu
tado de Participación Ciudadana, Msrtfn
Padilla Sánchez, quien denunció los abu
sos que están cometiendo las empresas fu
nerarias, durante la pandemia de! corona
viras, luego de que tos costos los elevaron
hasta cinco veces de su precio habitual.
Peto no sólo es el tema del incremento, si
no que también, comentan, realizan labo
res de cd^fttfíjc en oficinas del Registro Ci
vil para los trámites de las actas de defuli
ción. Alguna autoridad deberla poner es
pecial atención en esta problemática, don
de algunos están llevando mucha agua a
su molino. ¿Habrá alguien que meta orden

a quienes, á costa de la emergencia, hacen su agosto en m ayo?

Martín Padilla
Sánchez

Marcha
Ávila F.l receso a las «dones

Nos dicen que todo está listo para que mañana
martes se lleve a cabo la sesión presencial de los
diputados en el Congreso de la Ciudad, para sa

car las reformas a la Ley Orgánica del Congreso y varios pendien
tes. Pero la gran interrogante es si la coordinadora de Morena,
Martha Ávila, logrará que su bancada vaya unida, pues nos di
cen que hay un sector que no está del todo de acuerdo eon algu
nas propuestas planteadas. Además, está la amenaza latente de la
oposición de no presentarse a la reunión, pues tampoco coinci
den con los procedimientos de Morena, lo cierto es que sera una
acalorada sesión.
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Caseras, una bomba de tiempo
La Asociación de Gaseros Oigmizados. en el Estado de Mé«Sco,
solícita la intervención urgente de la Fiscalía del Estado
(FGJEDOMEX), que encabeza Alejandro Gómez Sánchez, y de
Sa Guardia Nacional [GN) para ubicar y detener a los dirigentes de
¡a agrupación ACME, a quienes acusan de incendiar y atacar por
lo menos cinco gaseras en diversos en municipios de aquella enti
dad mexíquense. Apenas el fin de semana pasado atacaron una

estación en Tultítlán, donde el ve
lador det lugar y su liija murie
ron, at tiempo que la esposa y
la madre de la menor sigiue
convaleciente en un hospital.
Los gaseros advierten que si
las autoridades no atienden la
problemática, en cualquier
momento les puede estallar.

Alejandro
Gómez
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Estados Unidos frente al abismo

Chiara Arroyo, empresaria hispana
en Los Ángeles, fundó unapeque
ña librería en el 2012 con el pro

pósito de llevar literatura infantil y juvenil
enespañolalaniñezdelaciudad. Durante
ocho años, 'LA librería" creció poco a po
co, ganándose un sitio en la zona Mid City
de Los Ángeles y más allá. La zona misma
se ha visto transformada radicalmente en
los últimos años. Decenas de pequeños
negocios, con los mismos anhelos que el
de Chiara, empezaron a abrir, nutriéndose
unos de otros. La librería de Chiara y su
socia Celene comenzaba a volverse una

institución en ciernes cuando golpeó el
coronavirus.
Entrevistada a finales de la semana

pasada por Los Angeles Times, Chiara
dijo no saber qué le depara el futuro, "No
sabemos cómo haremos para sostener
elnegocio", dijo. Porahora, la tienda tra
ta de mantenerse a flote siguiendo los
lineamientos de seguridad sanitaria im
puestos por la ciudad. Si alguien quiere
comprar un libro, puede hacerlo. Pero
no podrá entrar a la librería a caminar
y darle una hojeada a los títulos, quizá
llevándose algún otro que le llame la
atención. Tendrá que esperar en la ban
queta a que Chiara o Celene le entre
guensu pedido. Sin la posibilidad de pa
sear por la estantería de la tienda, el ne
gocio ha disminuido gravemente. Ese
mismo problema enfrentan miles de
negocios en Los Ángeles y prácticamen
te todos los lugares en Estados Unidos
que han decidido recomenzar la activi

dad comercial tras la pandemia.
Lo que se prefigura es una tragedia

económica de enormes proporciones.
Aunque el índice de desempleo en

Estados Unidos aún no alcanza el ca
tastrófico 25% de lo peor de la Gran
Depresión, la caída ha sido dramáti
camente súbita. Apenas en noventa
días, el desempleo ha pasado del ín
dice más bajo desde mediados del si
glo XX a un 15% de la población eco
nómicamente activa. 36 millones de

personas han solicitado beneficios de
desempleo en los últimos tres meses.
Para Goldman Sachs, que había pro
nosticado un pico de 15% por la pan
demia, el desempleo podría rebasar
el de la Gran Depresión en las próxi
mas semanas.

El sufrimiento para los que tienen
menos recursos está siendo enorme.
Millones de familias que comenza
ban a arañar la clase media tras años

de esfuerzo enfrentan ahora una pre
cariedad quizá insalvable. La Reserva
Federal ha confirmado, por ejemplo,
que 40% de los hogares que ganan
menos de 40 mil dólares al año han
perdido empleos. La indigencia, que
era un desafío mayúsculo en el pano
rama urbano estadounidense, será
mucho peor ahora.
El escenario actual ya le ha costado la

vida a enomies tiendas de almacén co
mo JC Penney o J.Crew. Si a ellos les ha
ido mal, a los empresarios más modes
tos les ha ido notablemente peor. Miles

de restaurantes y fondas no lograrán so
brevivir. El panorama para pequeños
negocios como la noble librería en es
pañol de Chiara Arroyo es tristemente
sombrío. La venta de libros es, de por sí,
un negocio complicado. Hacerlo en las
condiciones actuales, con severas res
tricciones sanitarias en pie, lo es todavía
más. Muchos negocios pequeños han
tratado de reinventarse. En todas las ca
lles hay pancartas que anuncian que
una tienda está lista y disponible a aten
der, como sea, a los clientes. Lo mismo
los restaurantes. "Comida para llevar" y
"estamos abiertos", se lee, en mayúscu
las, por todas partes. En algunos casos,
la tecnología se ha vuelto un aliado de
estos pequeños negocios. En otros, sin
embargo, el comercio digital es parte de
la amenaza. ¿Cuál es el incentivo de salir
a comprar algo, con un cubrebocas, la
sana distancia y el maldito virus ron
dando, cuando Amazon está a la vuelta
del teclado?
Con cientos de miles de pequeños ne

gocios en riesgo y millones de estadou
nidenses al borde de la pobreza o la in
digencia, el país enfrenta una suerte de
abismo, de consecuencias sociales fran
camente impredecibles. En 1933, con el
país al borde del colapso, Franklin Roo
sevelt encabezó una reinvención de la

economía e incluso el espíritu nacional
estadounidense. Esta vez, en el reto más
enorme que haya enfrentado la huma
nidad, en una hora extraordinaria como
ninguna otra, en la Casa Blanca está Do
nald Trump. Sabrá Dios.
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José Rodrigo Aréchiga Gamboa no era un
hombre discreto. Nacido en 1980, tenía
un gusto muy millenial de presumir va

caciones, romances y posesiones en sus cuentas
de Instagram y Facebook. Algo de mal gusto el
asunto, pero nada particularmente raro.
Salvo que este joven no era cualquier joven. Co

nocido como el Chino Ántrax, el personaje era jefe
de una banda de sicarios asociada al Cártel de Si

naloay, en particular, alafacciónde Ismael El Ma
yo Zambada. Entre otras cosas, fue un feroz com
batiente en la guerea contra los Beltrán Leyva y
contra los cárteles rivales de Hjuana y Juárez.
Al final, kdoblevidadesicarioyplayboy lecobió

la factura Porponertantocontenicloen Instagram,
acabó dejando tremendo rastro En diciembre de
2013, fue detenido en Amsterdam y extraditado a
Estados Unidos ocho meses después. En 2015, se
declaró culpabledetráficodecocaínaymariguana
Supuestamente, debió de haber recibido una sen

tencia de 10 años de prisión pero esta se pospuso
repetidamente por más de cuatro años.
La sentencia finalmente llegó en diciembre

de 2019. Y resultó que no fue de 10 años, sino de
siete, con la fina casualidad que el Chino Ántrax
llevaba para ese momento más de seis años en
prisión, contaba desde su detención en Holan
da. Dicho de otro modo, le quedaban apenas
tres meses de estar en el frío.

El 3 de marzo, dejó una prisión estadounidense,
pero su liberación estaba sujetaacondiciones, una
de las cuales era avisarle a su parole officer cual
quier cambio de residencia Incumplió con esa re
gla en algún momento cercano al 6 de mayo y
desapareció de la vista de las autoridades.
¿Adonde se fue el Chino Ántrax? No está en

teramente confirmado, pero es muy posible que
se haya al terruño, a Sinaloa. Y ese traslado, si
es que en efecto sucedió, puede no haber sido

una muy buena decisión.

A partir del sábado, empezaron a coner versio
nes de que Aréchiga, junto a su hermana y su cu
ñado, habría sido secuestrado en un domicilio en
Culiacán. Los tres habrían sido ejecutados horas
después y abandonados en una camioneta
Escribo todo esto en condicional, ya que, al

momento de preparar esta columna, no se con
firmaba aún la muerte de Aréchiga. Pero si esto
es lo que parece, habría que preguntarse quién
mató al Chino Ántrax. Y por qué.
Hasta ahora no hay más que rumores, algunos

de los cuales apuntan hacia sus antiguos patrones
del Cártel de Sinaloa. Y la ejecución estaría poten
cialmente relacionadacon laextrañasentenciaque
recibió Aréchiga, el aparente trato de privilegio que
recibió de parte de la justicia estadounidense y su
inusual desaparición hace unos días. Eso habría
generado sospechas de que se había vuelto infor
mante y que su inesperado atenizaje en Sinaloa
estaríaconectadoconalgunaoperadón encubierta
para llegar al liderazgo de la organización
Tbdo esto es especulativo, pero si obliga a varias

reflexiones. Primero, es al menos posible que las
autoridades estadounidenses estén cocinando al
go ¿Qué? No sabemos, pero la inusual reaparición
de alguien con el perfil del Chino Ántrax enSinaloa
no suena a casualidad En segundo lugar, es muy
posible que les niveles de paranoia del Cartel estén
en un punto elevado después del Culiacanazo. Y
eso probablemente les lleve acerar conbrutalidad
extrema cualquier posible flanco débil.
Y si ambas cosas son correctas, es muy po

sible que estemos entrando a un periodo de al
tísima tensión, con la posibilidad de una im
portante escalada de violencia en el noroeste.
En resumen, aún no sabemos qué pasó con el

Chino Ántrax, pero para nada pinta bien •
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Israel Vallarta Cisneros fue contagiado de coro
navirus en el penal de alta seguridad de Puente
Grande, Jalisco.

El martes 12 de mayo llamó a su esposa, Mary Sanz,
para comunicarle que se encontraba delicado de salud,
pero no fue capaz de hablar por sí mismo; otras per
sonas tuvieron que ayudarlo a transmitir el mensaje.
La noticia produjo gran preocupación, ya que desde

enero Vallarta venía demandando atención médica

por padecer una enfermedad respiratoria crónica
Las autoridades del centro penitenciario fueron

omisas por lo que Vallarta tuvo que acudir al amparo
con el objeto de que se reconociera y atendiera su
condición médica.
Desde el mismo martes 12 de mayo, la esposa de

Israel y su amigo Ricardo Sayaveclra exigieron infor
mación puntual sobre el estado de salud de Vallarta,
pero las autoridades del reclusorio se empeñaron en
guardar silencio.
Entonces ambos se trasladaron a Jalisco. Al llegar

a Puente Grande encontraron que había otros fami
liares de los reclusos en situación similar; el rumor de
un brote de coronavirus en Puente Grande no hacía

más que crecer.
Fue entonces que se organizó una manifestación pa

ra exhibir el ocultamiento de la información. No fue

hasta que los medios de comunicación tomaron nota
de la movilización que la autoridad del centro peniten
ciario de Puente Grande mostró mejor humanidad.
Ayer domingo, poco después de las 14:00 horas, la

esposadelsraelVallartarecibióunallamadaenlaque
un trabajador social de laprisión le dijo que su marido
había sido internado en el Hospital General de Oc
cidente (Zoquipan), ya que la prueba practicada por
coronavirus había dado positivo.
Hoy se sabe que en ese mismo sanatorio se hallan

hospitalizados varios internos de Puente Grande, algu
nos en circunstancia mucho más grave que Vallarta
Con todo, el trabajador social que se comunicó con

Mary Sanz asegura que su estado es delicado y para

ayudarlo arespirarcuentaconpuntas de oxígeno. Re
presenta un problema que Vallarta Cisneros tenga co 
mo condición preexistente una enfermedad respira
toria crónica de tipo asmático.
Hace ya tiempo que este hombre debió haber ob

tenido su libertad. Han trascurrido siete años desde que
su expareja, Horence Cassez, fue liberada por la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN), y sin embargo
Vallarta continúa en la cárcel porque es mexicano y
porque no contó con los recursos del gobierno francés
para pagar los oficios de un abogado prestigiado.
Hace tres meses iba a celebrarse una audiencia que

prometía ser definitivaparaacelerarsentenciaen pri
mera instancia, pero un perito adscrito a la Fiscalía
General de la República no se presentó; por esta ra
zón el juez de la causa decidió mantener en prisión
a Vallarta

Los tiempos de la justicia mexicana están diseña
dos para seres humanos que miden su vida en siglos
y no en años.
Vallarta lleva 15 años privado de su libertad por un

delito que no cometió. No solamente Florence Cas
sez, sino varios integrantes de su familia han sufrido
la violencia de un Estado manipulado por intereses
muy perversos.
Mientras Genaro García Luna, artífice de la fabri

cación del caso CassezVallarta, está encerrado en
una cárcel de primer mundo, en el estado de Nueva
York, la vida de Israel cone peligro por la negligenci a
de un aparato de justicia que con vileza destruye la
existencia de mucha gente inocente.
¿Dónde está, mientras tanto, Luis Cárdenas Palo

mino? ¿Dónde se halla ese torturador, el simulador,
el operador principal de una mafia cuyo único de
nunciado, por las autoridades estadounidenses, es
Genaro García Luna?

ZOOM: Israel Vallarta merece salir con bien de esta

enfermedad, porque es de justicia que recupere la
libertad arrebatada hace tres lustros por un Estado
infame. •
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No recuerdo que haya habido en
Notimex un escándalo de esta
magnitud Coordinados por el di

rector de Noticias Internacionales, Erick
David Mviñiz Soto, trabajadores de la agen
cia abrieron el chat "The Avengers N". Ahí
se indicaban los nombres de periodistas,
políticos y exempleados de Notimex que
debían recibir "cariño" por criticar a la di
rectora, SanjuanaMartínez, o cuestionar la
información difundida por la agencia.
Los rumores de que esto estaba ocu

rriendo corrían desde hace más de un año.
Se sabía, por ejemplo, que en las órdenes
de trabajo, la directora incluía "recomen
daciones" para que los reporteros golpea
ran a quienes le resultaban incómodos.
En la columna Crimen y castigo, del 20

de mayo de 2019, EL UNIVERSAL denun
ció la manera en que Martínez utilizaba la
agencia para dirimir rencillas personales.
Una investigación de Artículo 19, Aris

tegui Noticias y Signa_Lab terminó de
desenmascararla hace unos días.
Reveló la manera en que en Notimex

se emplearon recursos públicos para or
questar, desde cuentas falsas, ataques en
Twitter contra las periodistas Marcela
Turati, Lydia Cacho, Dolia Estévez, Blan
che Petrich, Anabel Hernández, Carmen
Aristegui y Guadalupe Lizárraga.
Fueron "atendidos" también por per

sonal de la agencia Irving Pineda, Julio
Patán, María Scherer, Enrique Krauze,
Alvaro Delgado, Julio Hernández López
y Juan Ornar Fierro.
Deacuerdoconlainformacióniecabada

por Artículo 19, Signa_Lab y Aristegui No
ticias, la red de bots de Sanjuana fue em
pleada también para ensalzar supuestos
logros de la agencia y de su directora.
La investigación recopiló las capturas

de pantalla en las que se impartían las
órdenes de ataque y se proporcionaba a
los empleados algunos de los argumen
tos que deberían esgrimir desde las
cuentas falsas: "Hola Avengers me pide
Erick que le demos con todo lo que ten
gamos a este reportaje de Proceso".
Otros blancos fueronosonlos integran

tes del sindicato de Notimex, con el que
la funcionaria sostiene una querella legal,
tras más de400despidos presuntamente
injustificados. Un clima de verdadero te
rror se instaló en la agencia desde que
Martínez llegó a hacerse cargo.
. Tras analizar tuits generados en los úl
timos tres meses de 2019, Signa_Lab
concluyó que estas respondían "a la eje
cución de acciones altamente coordina
das y organizadas en Twitter".
Según publicó Proceso, "estas cuentas

solo difunden información específica y se
trata de ataques a quienes critican a San

juanaMartínezysugestiónal frente deNo
timex y para atacar al Sindicato de Noti
mex". Los datos fueron recabados por pro
fesionales y están totalmente a la vista.
Carmen Aristegui fue linchada de ma

nera espeluznante en las redes por dar a
conocer esta información. Se atacó tam
bién a Ana Cristina Ruelas y Rossana Re
guillo, de Artículo 19 y Signa_Lab. Mar
tínez sostiene que todo se trata de un "in
justo" linchamiento mediático y que no
se detendrá "para seguir con la misión
que le encomendó el presidente Andrés
Manuel López Obrador de sanear y
transformar esa empresa en la mejor
agencia de noticias de habla hispana".
En cada entrevista, la funcionaria ha

tratado de victimizarse, y de llevar la
conversación hacia el tema de su su
puesta lucha por sanear la agencia. En el
centro de todo está, sin embargo, la ne
cesidad de una investigación sobre lo
que Artículo 19, Signa_Lab y Aristegui
Noticias han revelado: la articulación de
una red, desde la agencia oficial del Es
tado,para silenciar periodistasydañar la
reputación de opositores políticosy em
pleados sindicalizados.
Ahí están las capturas de pantalla y los

testimonios. Apartar la vista de esto solo
es fomentar la corrupción y alentar la
impunidad. •
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¿El gobierno quiere inmunidad
de rebaño?

La decisión del gobierno mexica
no de anunciar una reapertura
de actividades cuando aún esta

mos en un pico constante y creciente de
contagios de Covidl9, con una curva na
da aplanaday más bien ascendente, pa
rece obedecer a dos hechos: primero, a
la urgencia de reabrir sectores de la eco
nomía que están a pun to del colapso an
te lafalta de apoyos fiscales que no quiso
otorgarles el mismo gobierno y en algu
nos de los cuales hay presión directa de
Estados Unidos para no afectar sus ca
denas productivas, y segundo, a que an
te la falta de control real de la pandemia
y de un modelo epidemiológico que ya
fue rebasado y en la confusión total de
las cifras ya no puede saber cuánto du
rará el pico de contagios y de qué tama
ño realmente es la afectación de la pan
demia, ahora opta por un regreso a la
actividady que se contagien los que ten
gan que contagiarse.
Es como si de facto, el gobierno del

presidente López Obrador haya aposta
do, presionado por una economía que se
le derrumba por no haberle inyectado
recursos y apoyos al empleo, a seguir
exactamente el mismo modelo de Es

tados Unidos, en donde, a pesar del
enorme riesgo de que haya nuevas olas
de contagios, Donald Trump ordenó
reabrir varios sectores económicos.
Al no tener en las primeras dos fases

de la emergencia pruebas de contagio o
haberlas tenido prácticamente limita
das a 0.4 pruebas por cada mil habitan
tes, hoy ignoramos el número real de
contagiados, sintomáticos o asintomá
ticos que hay, incluidos en los 263 mu
nicipios que a partir de hoy podrían rea
brir sus actividades y en los que no se
reportaron contagios porque tampoco
hubo pruebas. Y como es muy difícil

que en esta fase, haya pruebas de con
tagio, lo que tendría que haber son prue 
bas de inmunidad, para saber quiénes
de los que ya tuvieron el virus no con
tagian ya o quiénes siguen contagiando;
pero tampoco esas pruebas se están rea
lizando y la Cofepris y Salud se han ne
gado a autorizarlas.
Dicen los expertos que sólo hay dos for 

mas de volvemos, en lo individual y en
lo colectivo, inmunes al Covidl9: o a tra
vés de una vacuna o contagiándonos to
dos y desabollando inmunidad. La va
cuna seguramente la habrá pero aún no
sabemos cuándo, así que la otra forma, la
del contagio masivo sólo la han decidido
utilizar dos países en el mundo, con mu
cho más recursos, infraestructura médi
ca y también con mucho menos pobla
ción y problemas de salud que México:
primero la intentó Gran Bretaña, que
después dio marcha atrás; y Sueeia, en
donde decidieron disminuiry suavizar el
aislamiento social con la idea de que la
mayor parte de los suecos contrajeran el
virus y desabollaran inmunidad
Así que con todos nuestros subregis

tros, nuestra ausencia de pruebas, con
una República en la que no hay una di
rectriz claray cada gobierno local decide
por encima del federal, empezamos hoy
la reapertura paulatina, gradual y anti
cipada. Si el gobierno ha decidido apos 
tar a que haya contagios masivos como
unafbrmadedesarollarinmunidad, de
bería ser transparente y decirlo. Por lo
pronto, que cada quien se cuide y ex
treme precacuciones. Quienes pueden
seguir quedándose en casa es mejor que
lo hagan y los que tengan que salir por
que así lo requiera el sustento tendrán
que aprender a cuidarse y encomendar
se a lo que crean porque saldrán, como
todo el país, a ciegas. •
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1 Barril sin fondo. Tras la emergencia sanitaria y sus
•consecuencias económicas debido a la pandemia por

covid19, las prioridades presupuéstales del gobierno fe
deral no deben seguir centradas en el rescate de Petró
leos Mexicanos (Pemex), afirman diversos especialistas.
No les ha sido difícil advertir que las tendencias mues
tran un preocupante recorte del gasto en salud, por la vía
del subejercicio. "De persistir las actuales prioridades, las
asignaciones al sector energético continuarán al alza, al
igual que sus pérdidas", previó Manuel Molano, direc
tor del Instituto Mexicano para la Competitividad (Imco).
Ante el desplome de los precios del petróleo y la crisis
mundial que se avecina, Rocío Nahle, secretaría de Ener
gía, ¿ya tiene un plan B?

2 Genio y figura... Los maestros disidentes han deja
ndo siempre muy en claro que lo que menos les gusta

es meterse a los salones de clases para educar a la niñez
del país y optan, siempre, por quedarse en las calles, ya
sea para chantajear a los gobiernos o para exigir más y
más privilegios. El Comité Ejecutivo de la Sección 22 de la
Coordinadora Nacional de los Trabajadores de la Educa
ción (CNTE) descartó el regreso a las aulas por no existir
las condiciones sanitarias en las más de 14 mil escuelas

de Oaxaca, aunque, para el gobierno federal, 203 munici
pios oaxaqueños están libres de contagios de covid19. La
última palabra la tiene el gobernador Alejandro Murat.
Que no le metan ruido, la especialidad de estos profeso
res es estar acostumbrados a, siempre, torcer el brazo a
los mandatarios.

3 La necedad también mata. Al admitir su mano frá

•gil, el gobernador de Baja California, Jaime Bonilla,
aseguró que no pudo evitar la fiesta de boda de un fun
cionario del gobierno de Ensenada, luego de que circu
laran imágenes, en redes sociales, de la celebración, a la

que asistieron decenas de invitados en plena contingen
cia sanitaria por la pandemia de covid19. El mandatario
estatal dijo que estuvo "mal hecho, pero tampoco le po
demos decir a la persona que no se case, creo que tuvo
muy pocos invitados", expresó el góber. Reconoció que
se ve mal ese tipo de acciones, pero "no podemos ha
cer nada allí", manifestó. ¿Y así pretendía quedarse cinco
años a "gobernar"?
W La mejor institución. En el Día Internacional contra
~É*la Homofobia, Bifobia y Transfobia, Andrea Canto
Rufino, auxiliar de enfermería general, señaló que ser
una mujer transgénero no ha sido un impedimento para
laborar en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS)
desde hace ocho años. Adscrita a una Unidad de Medi

cina Familiar, en Mérida, Yucatán, durante la emergen
cia sanitaria, Andrea brinda atención a pacientes, por
supuesto, con todas las medidas de protección y sana
distancia ante la pandemia. "Esta Institución nunca me
mostró ningún tipo de discriminación, siempre me reci
bió con los brazos abiertos, respetando mi identidad de
mujer transgénero", afirmó. Estos gestos han puesto al
IMSS en su lugar: hasta arriba.
^ Recursos extra. Un total de 64 millones 281 mil 900
CÍ*pesos obtuvo ayer domingo la tercera subasta con
sentido social, organizada por el Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado, en el Complejo Cultural Los Pinos.
Se vendieron cuatro de seis bienes inmuebles, asegura
dos a grupos del crimen organizado en el Estado de Méxi
co, en Quintana Roo y en Querétaro. Ricardo Rodríguez
Vargas, director general del INDEP, informó que, con lo
obtenido, se apoyarán los trabajos de lucha contra el co
vid19 por parte del Instituto de Salud para el Bienestar.
Siendo para salud, el dinero es bien invertido. Todo es ga
narganar, sólo la oposición no lo ve.
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Línea
estratégica

Las nubes que se nos fueron

Francisco Zea
franciscozea@gimm.com.mx

Hoy me descubrí, en estos tiempos de encierro y de reflexión,
haciendo algo que quizá no hacía desde hace 20 o 30 años.
Me tomé el tiempo de no hacer absolutamente nada y de
mirar al cielo, descubrirlo limpio, obra quizá del descanso
que el freno de nuestra frenética actividad le ha regalado a
la Tierra, pero de un azul hermoso, con nubes dispersas, y
precisamente ahí mi desestimada actividad, encontrarle for
ma a cada "hidrometeoro, con una masa visible de cristales
de hielo y gotas de agua". Tengo que admitir que estoy un
poco fuera de forma, dirían los futbolistas, "desencanchado".
Me dio vergüenza, pena de mí mismo, porque si algo nos
ha enseñado este confinamiento es que ya no hay glamour,
presunción ni moda que valga, hoy somos por lo que trae
mos adentro, por nuestro intelecto, por nuestra gracia, por
nuestra simpatía, que no tiene que ser aceptada por nadie,
más que por nuestro más duro juez: nosotros mismos. Pero
sí, me costó mucho trabajo reencontrarme con las formas,
poco a poco y no sin esfuerzo fui descubriendo una especie
de caballo, que podía ser un dragón con el paso del viento,
vi la cara de un hombre con barba, vi un perro desespera

do persiguiendo a un pájaro y, al
final de cuentas, tuve que acep
tar que las construcciones de mi
imaginación se dieron, más que
con magia, con ganas. Efecto de
la edad, supongo, de la maldita
realidad y la rutina que nos atre
pella a diario.

En este espacio, que me sien
to privilegiado de tener, siempre
pienso en escribir cosas juicio
sas. Que levanten la ceja del
lector, que incomoden a la clase
política. He leído en este tiempo
de crisis cualquier cantidad de
columnas, miles de caracteres,
algunos con una auténtica moti
vación, con ánimo de denunciar
algo que no está bien, carencias
del sector salud. Otras columnas

con claras motivaciones políticas
gubernamentales y no gubernamentales. Todos los lectores
están esperando, crispados por el ocio y por las evidentes
consecuencias desastrosas de esta pandemia en todos los
sentidos, que se descuartice a López Obrador, que se le
iente la madre a LópezGatell, a quien nomás no se le
lana la pinche curva. Poca propuesta, poca solidaridad,
ro un ánimo de linchamiento importante y encendido.
Estos momentos que estamos viviendo de tremenda cri

sis han tenido un efecto casi balsámico, recordarnos que,
si no podemos vivir con nosotros mismos, somos incapa
ces de vivir en pareja, en familia, en sociedad, en país. Sin
duda, podemos ocultarlo detrás de la vorágine diaria, en
donde el dinero, el trabajo, nuestras redes sociales y mu
chas cosas más nos olvidan como un auténtico "Tafil" a
olvidar lo miserable de una existencia, en donde nos es
forzamos en ser aceptados por el de enfrente, aunque nos
odiemos a nosotros mismos profundamente.

Por ser políticamente correctos, muchos se consideran de
los pobres, de los jodidos, que tienen que salir y exponerse
porque viven al día y entonces desde su encierro glamuro
so, en donde no saben qué hacer, pasando desde los cursos
de arte online, hasta las meditaciones con cualquier imbécil
que, por módica suma, les va a curar el espíritu, mismo que,
dicho sea de paso, está más famélico que un niño biafrano,
deciden ser empáticos con esos que tienen que vender tortas
de tamal o vender tonterías, pero que, a su vez, los desacre
ditan como ignorantes que exponen su vida por esa estúpi
da costumbre que es comer. ¡Pinche gente jodida, cuándo
entenderá que eso de comer los puede matar igualito a no
comer, por qué no le miden, que se quede en la "digna me
dianía" de tener mucha y poca hambre y no nos arriesguen,
carajo! No me excluyo de esta hipocresía, que quede claro,
no puedo dejar de reconocer que mi medio encierro es de
privilegio y que, me parece, debería hacer más para coad
yuvar a aquellos que de ésta terminarán aún más jodidos.
** Hoy, en esta columna, no quiero informar, no quiero
opinar, no quiero juzgar, aunque sé bien que lo hago im
lícitamente, sólo quiero preguntarle: ¿Y cuando esto ter
ine y regresemos a la nueva normalidad, de quién será
a culpa de sus males? De López Obrador y Dos Bocas.
De Nahle y su tremenda incongruencia. De García Luna
y Calderón por socios del narco, de Peña por pendejo y
corrupto. De Meade por no ganar. De Fernández Noroña
por atrabancado. De Delgado por cambiante. De Monreal
por comparsa. De Bartlett y su hijito León, orgullo de su
"nepotismo. 0 quizá de nosotros porque tuvimos más de
dos meses para darnos cuenta de que perdimos la ilusión,
la imaginación, la resiliencia y los cataplines para aceptar
y seguir. Son preguntas de coronavirus.

He leído en

este tiempo de
crisis cualquier
cantidad de
columnas, miles
de caracteres,
algunos con
una auténtica
motivación,
con ánimo de
denunciar algo
que no está bien.
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El Presidente presentó un documento de 30
páginas donde explica el nuevo modelo eco
nómico que su gobierno afirma estar implan
tando en el país. Afirma, en el primer párrafo,
que la recesión económica es producto del
"derrumbe del modelo neoliberal en el mun
do". Dice que su "modelo económico" se basa
en democracia, justicia, honestidad, austeri
dad y bienestar.

Dedica el resto del texto para explicar lo
que entiende por estos cinco conceptos, en
una mezcla de homilía, grito de rabia, autoin
molación, superioridad moral por ser porta
dor de un mensaje "nuevo". La relación de
estos cinco conceptos con un nuevo modelo
económico no solamente no queda asentada
en el documento, sino que, más bien, abun
dan sus contradicciones.

La primera contradicción es que, en me
dio de la explicación sobre "justicia" hay una
alabanza al TMEC acordado entre México,
Estados Unidos y Canadá. Ese instrumento
que es la piedra angular del modelo econó
mico mexicano, es un monumento al neoli
beralismo. Es globalizante, promotor del libre
mercado y, por ser un tratado internacional,
resulta de aplicación obligatoria para México.

Ante esta primera incongruencia del docu
mento, algo queda claro. Lo que el Presidente
le está pidiendo a México es un gran salto de
fe. Fe en él y en su fantasía sobre "un futuro

distinto". En un Estado teocrático pudiera ser
entendible semejante acto de fe; en un Esta
do liberal y democrático resulta inadmisible.
Adentrados en la lectura del último con

cepto —bienestar—, el documento rechaza
el concepto de crecimiento y cálculos del
PIB (por su naturaleza neoliberal) para op
tar por el de "desarrollo y bienestar". Expresa
su convicción de que todo el dinero que está
repartiendo a ¿20? o ¿30? millones de mexi
canos va a ser la base de la "nueva economía",
y no las empresas preexistentes. Su idea es
que eso es desarrollo popular, no crecimiento
neoliberal.

Sorpresivamente, en la página 25 pone
dos gráficas que refutan toda su narrativa.
Son del Banco Mundial y del Inegi. La prime
ra muestra que, contrario a lo que afirma en
su documento, la desigualdad social sí bajó
durante el "neoliberalismo" (19892018). La
segunda gráfica muestra que el crecimiento
del PIB en ese mismo periodo fue superior al
del actual gobierno, contando dos años con
secutivos de crecimiento negativo. Esto nunca
sucedió antes.

Ante sus contradicciones conceptuales y
pobreza intelectual, lo que realmente pide es
que México dé un salto de fe con él. Se revela
como un gobernante arrinconado y sin ideas
que se oculta en las tinieblas de la mística
como maniobra.
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SUPERSTICIONES/ HELENE DÍAZ R.
Por fin me animo a escribirle con motivo de
una pregunta acerca de las supersticiones.
Soy folclorlsta por vocación y educación y
quiero que, por favor, publique que desde
el punto de vista de un folclorista, la mayo
ría al menos, si no es que todas, las supers
ticiones son racionales.

Simplemente pasa que tienden a seguir su
propia lógica y racionalidad, la que a me
nudo no es la lógica de la ciencia.
Por ejemplo, muchas supersticiones siguen
la lógica de la magia contagiosa, que esta
blece que las cosas que entran en contac
to entre sí se influyen mutuamente. Esta es
la lógica subyacente a la idea, por ejemplo,
de que uno puede Influir en un individuo si
obtiene sus uñas o cabello. Puede ser inco
rrecto, pero tiene su propia lógica.
En el pasado, todo razonamiento no cientí
fico se consideraba ilógico o irracional, in
cluidas las supersticiones tradicionales.
Los folcloristas ya no usamos el término su
perstición porque el término es peyorativo e
indica una postura de irracionalidad. Pre
ferimos el término "creencia popular", que
es más neutral.

Doña Helene, gracias por animarse y enviar
me su muy educativa explicación acerca de
las múltiples creencias populares en nuestra
cultura y que aquí, con gusto, comparto con
mis lectores.

METEORITOS

¿Cuánta gente ha muerto víctima de un
meteorito?

Hasta hace poco y durante muchas déca
das, la única persona conocida por haber
sido golpeada por un meteorito fue Anne
Hodges, quien en 1954 tuvo la desafortunada
experiencia de ser despenada de una siesta
cuando un meteorito cayó del cielo, hizo un
agujero en su techo, rebotó en un radio y
luego la golpeó.
Recientemente se descubrieron documentos

que indican que en 1888, las autoridades
locales describieron varios meteoritos que
aterrizaron en lo que ahora es Irak y causa
ron estragos en el área.
Según los informes, un meteorito dejó a un
hombre muerto y a otro paralizado.
Según los documentos, los campos y culti
vos también fueron destruidos por el evento.

¿BEBER?

¿Se puede beber vino, en forma muy mode
rada, durante el embarazo?

Durante el ajeno si, durante el propio,
hmmm. Si se refiere a la madre, le comparto
que realmente no hay una manera suficien

te de saber con certeza que el consumo de
alcohol de leve a moderado sea seguro. In
cluso podría ser seguro y para algunas muje
res eso podría ser lo suficientemente bueno,
pero, en este punto, es imposible decir que
no hay riesgos al tomar unas cervezas, cóc
teles o copas de vino mientras esos nueve
meses de espera.
Aguántese y mejor celebre el nacimiento
con su bebida predilecta.

¿LIBERTADES CIVILES O ESTÁNDAR
DE VIDA? CORTÉS MUJICA

Don Alfredo, ¿en dónde se debe poner la ra
ya que separa nuestras libertades civiles del
estándar de vida, especialmente notables en
esta época tan difícil?

En general, las culturas han alcanzado y
mantenido un balance saludable.
Ésta es una época de desafío, sobre todo
cuando los funcionarios del gobierno justi
fican los nuevos poderes señalando los de
safíos extraordinarios del momento.
Sin embargo, mucho después de que pase la
emergencia, tienden a afirmar esos mismos
poderes como si fueran la nueva normali
dad. Ahí es donde la ciudadanía tiene que
marcar la raya, no antes, no sabemos nada
a pesar de todos los graduados de la Univer
sidad de Google.
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Razones

Que los pobres nunca dejen de serlo

Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

• No habrá una lluvia de inversiones por el TMEC. Las habrá, pero nadie se volverá
loco invirtiendo en un país si no se respeta la seguridad jurídica o se cancelan
las más rentables, como son las del sector energético, por capricho político.

Era un Presidente que quería tanto a los pobres que trabajaba
para que nunca dejaran de serlo. A Andrés Manuel López
Obrador la pandemia le vino "como anillo al dedo" porque,
como dice en el material que divulgó el sábado, gracias a ella
se pudieron acomodar variables y el país "se enfila hacia el
bienestar", impulsando un nuevo, inédito, dice, modelo eco
nómico en el mundo.

Un desarrollo y un bienestar un poco extraños, similares,
digamos, a los de Corea del Norte; de empobrecimiento gene
ral: "si se tiene un par de zapatos, un pantalón, un cochecito,
¿qué más necesitamos?", se preguntaba el Presidente en la
mañanera en días pasados.
Cualquiera que lo escuchara pensaría que se trata del

mandatario de una de las naciones más éxito
sas del mundo en términos económicos, socia
les, de seguridad, en su estrategia para atender
la emergencia sanitaria. Pero resulta que esta
mos hablando de la nación menos exitosa de la
OCDE en todos y cada uno de esos parámetros.
Al Presidente, quien dice que hay que ignorar a
los organismos financieros internacionales e, in
cluso, medir el desarrollo económico con instru
mentos diferentes a los actuales, no le preocupa
que la caída del P1B sea, como mínimo, de siete
por ciento para 2020.

Eso significa que se perderán, por lo menos,
tres millones de empleos. Como habíamos ade
lantado aquí, aquella promesa de que se crearían
dos millones de empleos nuevos es un espejis
mo: se trata, simplemente, de considerar como
empleos nuevos los apoyos que se dan a jóvenes
en el programa Sembrando Vida, entre otros. Lo
confirmó la semana pasada la secretaria del Tra
bajo, Luisa María Alcalde.

El Presidente no comprende que sin inversión
no. habrá desarrollo ni bienestar. El gobierno fe
deral está en una loca carrera de cancelación de
inversiones en los sectores que mayores recur
sos pueden generar. La decisión de la Secretaría de Energía,
que mal encabeza Rocío Nahle, de cancelar los proyectos de
energía renovables, no sólo le da un golpe brutal al futuro
del sector energético, sino que ha embarcado ya al país en

una larga cadena de pleitos y reclamaciones legales interna
cionales que el gobierno no tendrá cómo afrontar porque es
evidente que ha violado la ley y los acuerdos contractuales.
En el camino se han perdido unos dos mil 500 millones de
dólares de inversiones ya en curso.

Hace unas semanas el gobierno federal, mediante una fal
sa consulta, desechó otros mil 400 millones de dólares de la
cervecera Constellation Brands, en Mexicali. Antes había can
celado la construcción del aeropuerto de Texcoco y de todas
las licitaciones del sector petrolero y energético.

La propuesta económica del presidente López Obrador
es de una sencillez franciscana. Según el texto que divulgó
el sábado, se trata, simplificando, de garantizar los apoyos
a la gente más pobre (él dice que son el 70 por ciento de la
población) y sumarle las inversiones que traerá el TMEC. En
ese contexto de bienestar, el 30 por ciento más rico, según
sus propias palabras, podrá hacer negocios y progresar en un
ambiente donde estará erradicada la corrupción.
¿Por donde empezar? Los apoyos sociales no son em

pleos. "El trabajo dignifica", decía Karl Marx, y tenía razón,
pero agregaba Luis Donaldo Colosio que "quien
tiene un empleo eleva su autoestima ante la pro
pia familia y su comunidad, puede alimentar a los
suyos, puede cuidar de la salud familiar, puede
educar a sus hijos, puede divertirse sanamente;
empleo es ingreso y el ingreso es la capacidad
para cumplir con la familia, con la sociedad y con
México". Eso es lo que se le niega a quien no tiene
un empleo y eso no lo reemplazan los apoyos so
ciales. No habrá una lluvia de inversiones por el
TMEC. Las habrá, pero nadie se volverá loco in
virtiendo en un país si no se respeta la seguridad
jurídica o se cancelan las más rentables, como
son las del sector energético u obras en marcha
por capricho político.

Lo de la erradicación de la corrupción habrá
que verlo. Por lo pronto, la mayoría de los con
tratos se siguen dando (incluso en un porcentaje
mayor que en el pasado) por adjudicación direc
ta. Y las empresas amigas se siguen llevando las
principales licitaciones. Y cuando se ven negocios
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como los del hijo de Bartlett con los respiradores
o las innumerables denuncias en torno a la propia
Rocío Nahle, la promesa de que se ha erradica
do la corrupción se ve demasiado lejos aún. No

puede haber, tampoco, bienestar en un país inseguro, violento,
donde se mata, se secuestra y se roba con impunidad.

Decía Stefan Zweig que no hay posesión más deseable
que el sentimiento de seguridad y ése lo perdimos hace mu
cho tiempo.

PD: no subestimemos a nuestros maestros: 800 mil se ins
cribieron a cursos de formación a distancia durante la pande
mia. Para Andreas Schleicher, creador de la prueba PISA de
la OCDE, el programa Aprende en Casa es tan bueno como el
de China, pero hay que profundizar, dijo, sobre todo en la for
mación magisterial. Y en eso, por lo menos, marchamos bien.

No puede
haber, tampoco,
bienestar en

un país inseguro,
violento, donde
se mata, se
secuestra

y se roba con
impunidad.

800 MIL
PROFESORES
mexicanos se inscribieron
a cursos de formación
a distancia durante

la pandemia.
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©Desde el Congreso

Ingreso vital

Laura Rojasi Rojas
Presidenta de la Cámara de Diputados

La emergencia sanitaria por la pandemia de
covid19 requiere una respuesta extraordi
naria, rápida y contundente, no sólo en el
ámbito sanitario sino también en el econó
mico. Las medidas de distanciamiento social
han generado una enorme disminución de
la actividad productiva, la reducción de la
inversión privada y de las remesas, así como
la contracción del consumo que perdurará
durante varios meses más después de la re
activación económica.

Entre marzo y abril, el IMSS reportó la
pérdida de 685 mil 840 empleos, solamen
te en el sector formal, y el cierre de cuatro
mil 285 empresas, una caída del ingreso per
cápita que, sumando a quienes han perdi

do sus ingresos en el sector
informal, no tiene preceden
tes. Por su parte, el Coneval
ha estimado que la pobreza
por ingresos incrementará en
entre seis y 10 millones de per
sonas en 2020.

Por eso, algunos gobiernos
como el de la Ciudad de Méxi

co o Yucatán están otorgando
apoyos temporales a un nú
mero limitado de personas que
hayan perdido sus empleos, sin
embargo, en la mayor parte del
territorio nacional, quienes es
tán perdiendo sus ingresos, es
tán desamparados.

Los gobiernos federal, estatales y muni
cipales están haciendo esfuerzos para de
tener la pérdida de empleos y mitigar los
efectos de éste, pero hay que reconocer que
se necesita hacer más.

En complemento a las medidas eco
nómicas para apoyar a las empresas en
la retención de su fuerza laboral en todo
el mundo, las transferencias monetarias
directas han sido la medida de respuesta
más común, fácil de implementar y efectiva
ante la emergencia, especialmente en paí
ses como el nuestro, que no cuentan con un
sistema de seguridad social que, por sí solo,
garantice a lastpersonas un nivel mínimo
de ingreso y salud.
En América Latina varios países han im

pulsado ingresos extraordinarios: Ingre
só familiar de emergencia en Argentina;
Seguro de desempleo temporal en Belice;
Transferencia monetaria de emergencia
en Brasil; Transferencia monetaria para el
sector informal en Chile; Ingreso solidario
en Colombia; Transferencias monetarias de
emergencia en Costa Rica; Transferencias
para trabajadores informales en Ecuador; y
una Transferencia única para hogares pobres
en Ecuador.

Asimismo, la Cepal presentó esta semana
su Informe El Desafío Social en Tiempos del
covid19, en el que explica que "para en
frentar los impactos socioeconómicos de la

crisis, la organización propo
ne que los gobiernos garanti
cen transferencias monetarias
temporales para satisfacer ne
cesidades básicas y sostener
el consumo de los hogares, lo
que será crucial para lograr una
reactivación sólida y relativa
mente rápida".

Para estimar el costo de es
tas transferencias monetarias,
la Cepal propone que su dura
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ción sea de entre tres meses y
un año, éstas serían para cada
persona y por un equivalente a
una línea de pobreza extrema

que representa el costo de una canasta bá
sica de alimentos, o a una línea de pobreza,
que permite cubrir también otras necesida
des básicas.

En ese mismo sentido, un grupo de más
de 120 legisladoras y legisladores de seis
grupos parlamentarios, con el acompaña
miento del movimiento Nosotrxs, que agru
pa a reconocidos académicos y activistas,
estamos impulsando, a través de un exhorto
que esperamos que la Comisión Permanente
del Congreso apruebe, que el gobierno fe
deral entregue un apoyo de 3 mil 746 pesos,
por un mínimo de tres meses, a todas las

personas que lo requieran. El otorgamiento
de este ingreso vital es urgente y de elemen
tal humanidad.

Estamos

impulsando
que el gobierno
federal entregue
un apoyo de
3 mil 746 pesos,
por un mínimo
de tres meses, a
quien lo requiera.
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El trabajo del doctor LópezGatell no es salvar vidas, como
podría suponerse por su profesión; el trabajo del epidemió
logo LópezGatell no es, tampoco, controlar la pandemia,
como lo indicaría su especialidad. El trabajo del vocero
LópezGatell no es, menos aún, informar a la sociedad
con veracidad, como podría inferirse por el puesto que
desempeña.

El trabajo de Hugo LópezGatell no es otro que dibujar,
día con día, una curva que parezca razonable y repetir —mil
veces si es preciso, hasta que se convierta en verdad— una
versión que, más que ceñirse a los hechos, sea conveniente
para continuar con una narrativa que poco tiene que ver
con la realidad, y para cuyos fines es necesario que la pan
demia termine en una fecha precisa: el 25 de junio, justo
una semana antes de la entrada en vigor del TMEC.

Una curva en franco ascenso no está aplanada, aunque
hubiera podido ser 75 veces más grande: sin datos que lo
respalden cualquier cosa es posible. Un virus que se ex

pande sin control alguno, y arro
ja una tasa de decesos del doble
que otros países, ni lejanamente
está domado. La nueva norma

lidad es la incertidumbre y, sin
pruebas suficientes, seguiremos
navegando en aguas inciertas sin
saber si la reapertura es pruden
te: "Más vale una mentira que no
pueda ser desmentida que una
verdad inverosímil".

Mentiras, falacias, verdades a
medias que costarán la vida de
cientos —si no es que miles— de
personas, con tal de reanudar las

cadenas de suministro que Donald Trump necesita para
dar oxígeno a sus pretensiones de reelección; políticas fis
cales draconianas, y una absoluta falta de apoyo a la inicia
tiva privada nacional, con tal de poner la bota en el cuello a
quienes podrían hacerle frente a los planes para instaurar
una economía social de Estado en nuestro país, delineada
por una persona que no es capaz de interpretar el coefi
ciente de Gini. Complots de los medios internacionales,
adversarios que no saben ver con buenos ojos, médicos
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mercantilistas, mujeres mentirosas. Vamos bien, muy bien,
sentencia el jefe del Ejecutivo al que el coronavirus le cayó
como anillo al dedo para cumplir con sus objetivos.

Como anillo al dedo. El trabajo del doctor LópezGatell
ha rendido frutos, en una sociedad más polarizada que
nunca y que lo ha convertido en uno de sus santones: sin
importar la evidencia en sentido contrario, la curva razona
ble se ha convertido en un dogma de fe que apuntala el dis
curso presidencial, y le permitirá, junto con el semáforo del
coronavirus, descargar la responsabilidad de la parte más
grave de la crisis sobre alguien más: en los gobernadores.

jugada perfecta. En la narrativa oficial, el gobierno fe
deral ya ha vencido la pandemia y mantiene una curva ra
zonable y aplanada, a pesar del pésimo estado del sistema
de salud (de lo cual han culpado a las administraciones pa
sadas), de la falta de recursos para la adquisición de equipo
médico (de lo que han culpado a los empresarios que no
pagan impuestos), y de las críticas provenientes de los me
dios extranjeros (una extraña sincronía).

De lo que viene, a los gobernadores. Para eso es el se
máforo: la mentira —repetida mil veces hasta convertirla en
verdad— de que el coronavirus ha sido domado, le permite
al Ejecutivo transferir la responsabilidad de lo que viene a
las entidades federativas (que navegan a ciegas, sin pruebas
y sin recursos) en tanto cumplan, o no, con una disposición
sin fundamento científico, pero que cuenta con el apoyo po
pular. Vaya encrucijada: quienes decidan seguirla, tendrán
que someter su actividad económica a los caprichos de la
Federación; quienes no lo hicieran así, tendrán que asumir
—por desobedientes— los fallecimientos acaecidos durante
el verdadero pico de la pandemia. Buen trabajo, doctor.

En la narrativa
oficial, el
gobierno federal
ya ha vencido
la pandemia y
mantiene una
curva razonable

y aplanada.
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Los últimos días
de Carranza
Hace un siglo, la política mexicana no era muy distinta
de lo que es hoy. La cercanía de la sucesión presidencial
desataba ambiciones de poder que, muchas veces, se ma
nifestaban en la forma de demonios.

Fue el caso de la sucesión de hace cien años. La Consti
tución de 1917 había anulado la reforma porfirista de 1904
—que creó por primera vez el periodo sexenal de gobier
no— y los mexicanos debían ir a las urnas en julio de 1920
para elegir a quien sucediera a Venustiano Carranza, im
pedido de aspirar a la reelección por la propia Carta Magna.

Carranza había tomado posesión el 1 de mayo de 1917,
luego de ganar las elecciones presidenciales del 31 de mar
zo anterior, primeras de la actual era constitucional. Para
cuando sus rivales lanzaron el Plan de Agua Prieta, el 23 de
abril de 1920, el coahuilense todavía no cumplía tres años
formalmente en el poder.

Dicho manifiesto proclamaba "el cese en el Poder Eje
cutivo del C. Venustiano Carranza" y el nombramiento
del gobernador sonorense Adolfo de la Huerta como in
terino. Esa fue la reacción de los generales revolucionarios
del noroeste a la intención del presidente de dejar como
su sucesor a Ignacio Bonillas, embajador de México en
Washington. Pasarían pocos días antes de que Carranza
comenzara a sentir la amenaza representada por la rebe
lión de Alvaro Obregón y Plutarco Elias Calles. Su propio
manifiesto, lanzado el 5 de mayo, en el que condenó la
propaganda subversiva de los sonorenses, había tenido un
frío recibimiento.

Ese día, el tradicional desfile militar para conmemorar
la victoria mexicana sobre los invasores franceses en 1862
no se había podido llevar a cabo. Era notorio que Carranza
estaba solo. Emulando lo que había hecho en 1915, cuan
do se refugió en Veracruz luego de ser desconocido por la
Convención revolucionaria como primer jefe del Ejérci
to Constitucionalista, decidió llevar su gobierno al puerto
jarocho, lugar controlado por su yerno, Cándido Aguilar.

La huida se hizo por tren. En la mañana del 6 de mayo,
los integrantes del gabinete y sus familias, así como el ar

chivo y muebles propiedad del gobierno y hasta el tesoro
nacional, fueron embarcados en las estaciones Colonia y
Buenavista. Carranza viajó en el convoy presidencial, co
nocido como Tren Dorado. A pesar de que pensaba que
contaba con suficientes hombres para garantizar el éxito
de la operación, el presidente pronto se dio cuenta de la
deserción de soldados y hasta de maquinistas. Fue necesa
rio designar a garroteros como conductores de los trenes.

No pasó mucho tiempo antes de que la comitiva encon
trara resistencia. Al llegar a la estación de Teotihuacán, una
"máquina loca" enviada por los sonorenses embistió por la
retaguardia a uno de los convoyes, causando la muerte de
muchas personas.

El 9 de mayo, después de salir de Apizaco, el convoy fue
atacado por fuerzas obregonistas, las cuales fueron repeli
das a sablazos por cadetes a caballo. Pese a que ese día el
tren presidencial pudo continuar la marcha, las deserciones
se aceleraron.

Atacado nuevamente en las estaciones Rinconada (Ma
zapiltepec) y Aljibes (San Salvador El Seco), no quedó otra
opción a Carranza que seguir su camino a caballo por la
sierra de Puebla, acompañado de una reducida escolta.
Al cruzar el río Necaxa, se encontró con el general

Rodolfo Herrero, oriundo de la región, quien le ofreció su
protección. El 20 de mayo llegaron a Tlaxcalantongo (Xico
tepec), y Herrero designó una choza para que el presidente
pasara la noche. "Éste será, por ahora, su Palacio Nacional",
le dijo al desearle las buenas noches.

Antes de quedarse dormido, el jefe de su escolta, el ge
neral hidalguense Francisco de Paula Mariel —subalterno
de su yerno Aguilar y viejo amigo de Herrero— le aseguró
que el camino estaba libre para llegar al siguiente pueblo.

A las cuatro de la mañana del 21 de mayo de 1920, dece
nas de hombres rodearon la choza y dispararon sobre ella.

Fue la última vez que murió un presidente en funciones,
aunque, apenas ocho años después, Alvaro Obregón, el
gran rival de Carranza, sería asesinado cuando era man
datario electo.
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En diciembre del año pasado
junto con el secretario de Hacienda,
Herrera, de lanzar oficialmente
ma de Servicios Financieros
Prosperidad en México. En ese
sabíamos que el covid19 estaba
nuestra puerta y que iba a ser
bajar más fuerte que nunca en

El Reino Unido y México,
el mundo entero, enfrentan un
fío: la digitalización de la
bal y la necesidad de lograr un
sostenible para hacer frente a
del covid19. Una de las áreas _
más afectadas es el sector de Para hacerlas micro, pequeñas y media

a lanas empresas, que en México
generan alrededor de 70 por es posibleciento de la fuerza laboral. Por

recurrirello, es necesario que trabaje
mos en conjunto para reacti digitalizaciónvarlas y asegurar que nadie se

de laquede atrás en la recuperación
del país. y buscar
Teniendo esto en mente,

desarrollodesde los distintos programas
de cooperación del Reino Uni sostenible
do trabajamos para hacer que las mipymes.los servicios financieros sean
más accesibles e inclusivos a
través de la tecnología finan
ciera o FinTech. La innovación financiera
brinda acceso a alternativas para financia
miento en el cono plazo, pagos digitales y
sin contacto más sencillos, seguros y rápi
dos; u opciones para la previsión y el ahorro.

Miügar la brecha tecnológica y hacer los
servicios financieros más accesibles puede
resultar en la formalización de algunos ne
gocios liderados por mujeres.
Precisamente por su fácil acceso, las

FinTech se pueden volver una herramienta
importante para el empoderamiento econó
mico de las mujeres en un mundo que se
recupera del covid19.

El gobierno británico y sus socios siguen
comprometidos con el empoderamiento de
la tecnología financiera. Durante estos últi
mos meses, nuestras actividades en el rubro
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se han centrado en tres ejes principales:
Lanzamos, en colaboración con diver

sos socios estratégicos de primer nivel, el
Sandbox Challenge, que busca seleccionar
empresas de servicios financieros que utili
zan tecnología innovadora, y apoyarlos en el
proceso de obtener una licencia de Modelos
Novedosos que emite la Comisión Nacional
Bancariay de Valores. La convocatoria cierra
el 15 de junio, los invito a visitar www.san
dboxchallenge.com para más información.
De igual forma, a finales de abril lanza

mos junto con JP Morgan el capítulo mexi
cano del Catalyst Fund de
Bankable Frontier Associates
(BFA). Se trata de una acelera
dora de startups en tecnología
financiera que busca trabajar
con emprendedores y desa
rrolladores que buscan solu
ciones con el fin de acelerar
el crecimiento y desarrollo de
comunidades a través de la in
novación local. Para esta ini
ciativa pueden visitar www.
bfaglobal.com
Por último, presentamos la

iniciativa Caravana FinTech,
un piloto de adopción y socia
lización de tecnologías finan
cieras, con el fin de ayudar a

que las mipymes encuentren los servicios
financieros que se ajusten a sus necesida
des, en especial durante la contingencia del
covid19. Me parece importante resaltar que
todos los eventos desde el inicio de la con
tingencia sanitaria se han llevado a cabo de
manera virtual, adaptándonos a esta nueva
normalidad. Para quienes tengan interés en
participar, pueden enviar un correo a: cara
vana_fintech@dai.com

Estoy convencida de que la tecnología y
la innovación tienen un papel fundamental
no sólo en el ámbito de la salud, sino en la
recuperación económica de nuestros países
y que saldremos adelante trabajando juntos.

Espero sus comentarios en london.eye@fco.gov.uk
y a través de Twitter: @UKinMexico y @CorinRobertson

•Embajadora del Reino Unido en México

Para hacer frente

a la pandemia,
es posible
recurrir a la

digitalización
de la economía

y buscar un
desarrollo

sostenible para
las mipymes.
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En un arranque de corte neoliberal, Claudia Sheinbaum
contrató dos empresas privadas para que cobren y admi
nistren los recursos de impuestos y contribuciones de la
Ciudad de México.
Aprovechando que todo el mundo anda distraído con

el covid19, el gobierno capitalino publicó el jueves, en su
Gaceta Oficial que las empresas Business First Class BFC,
SA de CV, y NCR Consulting, SC serán las nuevas cobronas
para los contribuyentes.

No es que sea ilegal que la Tesorería contrate a particu
lares para perseguir a morosos, pues esa facultad se lega
lizó en el artículo 28 del reglamento de la Administración
Púbica local desde 2002, cuando YSQ era jefe de Gobierno,
por cierto.

El tema es que se publica cuando todo el mundo anda
en otras cosas, como para que nadie se dé cuenta y no
haya pataleos. Además, en medio de la sombra de corrup
ción en la 4T, acentuada por los negocios de la familia

Bartlett.
Aunque Sheinbaum esté le

galmente facultada para dejar en
manos privadas la recaudación,
manejo y administración de fon
dos provenientes de impuestos
y contribuciones, como que el
tema suena muy neoliberal, ade
más de otros asegunes.

Primero, bien haría el gobier
no capitalino, por aquello de la
transparencia y la legalidad, en
dar a conocer públicamente
—sin esperar a que alguien lo
solicite— quiénes son los dueños
de ambas empresas y de a cómo
fueron los contratos.
Porque no son unos cuantos

centavitos los que van a manejar,
sino el dinero de la ciudad con
más presupuesto en el país, que

no es cualquier baba de perico, dijeran las abuelas.
Y aunque la ley prevea sanciones a quien divulgue datos
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personales sin autorización, ambas empresas tendrán en
sus manos los datos de todos los contribuyentes de la Ciu
dad de México, con todo lo que ello signifique.
Ya que los diputados del Congreso de la capital andan

ansiosos por reiniciar sus insulsas sesiones, bien harían
en pedir explicaciones a Claudia, para tranquilidad del
respetable.
No vaya a ser que en adelante los contribuyentes

tengan que estar aguantando amenazas telefónicas por
atrasarse en alguna contribución, lo cual no seria des
cabellado ante la crisis económica que viene de la mano
con la pandemia.

No hagas cosas buenas que parezcan malas; si no hay
nada oculto bajo el sol, por qué hacer la publicación en fin
de semana y cuando todo el mundo anda espantado por
el covid19; que Sheinbaum lo anuncie en su conferencia
diaria y lo aclare.

¿Cuánto le costará a la ciudad haber contratado a estos
dos nuevos cobrones, por ejemplo?

¿No que estatizar es lo de hoy en la 4T? Porque, aunque
el acuerdo venga firmado por el tesorero Roberto Carlos
Fernández, no se manda solo.

O
CENTAVITOS
Y hablando del reinicio de sesiones en Donceles, no a todos
los morenos les ilusiona el tema. Por ejemplo, a la diputada
Lilla Rossbach le preocupa tener que ir cuando está usan
do oxígeno de manera permanente por un mal respiratorio.
La viuda de Pérez Gay le envió un audio a su compañera
Isabel Rosales, presidenta de la Mesa Directiva, advirtién
dole que es persona de alto riesgo, pero que si es a fuerza,
aunque sea en traje de astronauta irá a votar. Sólo le pide
que le diga qué medidas de precaución habrá; sus compa
ñeros morenos ni la pelaron...

Por cierto, en Donceles se tomó la decisión de que no
entren reporteros al recinto; si acaso unos cuantos a la sala
de prensa, pero, eso sí: nadie de más de 60 años.

No hagas cosas
buenas que
parezcan malas;
si no hay nada
oculto bajo el sol,
por qué hacer
la publicación
en fin de semana

y cuando
todo el mundo
anda espantado
por el covid19.
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De no suceder nada extraordinario que lo impida, templos
católicos de prácticamente todo el país podrían comenzar
a reabrir sus puertas, de manera gradual y bajo condiciones
estrictas de "sanidad extrema" para garantizar la segundad
de los fieles, y a reanudar el culto, antes de que concluya el
mes en curso o, máximo, con el arranque del próximo junio.

La presión y exigencias de la jerarquía católica pues,
y de la feligresía sobre ésta presumiblemente, estarían a
punto de comenzar a dar resultados, tras enfrentar múlti
ples maniobras "encubiertas" que, por razones ideológicas
y al grito de "dejemos al final la reapertura de iglesias,..",
vienen realizando grupos enquistados en gobiernos afines
al lopezobradorismo, con la intención de diferir al máximo
tal posibilidad.

En los próximos días entonces, sí o sí, los titulares de
las más de 120 arquidiócesis y diócesis deberán anunciar
tanto la fecha como las condiciones específicas en que. en
el territorio a su cargo, se iniciará la reapertura de templos
y la reactivación del culto sin que ello, en la medida de
lo posible, violente la relación que unos y otros, según el

caso, mantienen con autorida
des civiles de los tres niveles de

gobierno.
A ello, precisamente, res

ponde la difusión por parte de
la Conferencia del Episcopado
Mexicano (CEM), de la Comisión
para la Pastoral de la Salud, del
documento titulado Lincamien

tos para la reapertura al culto
religioso en tiempo de pande
mia que, además de insistir en
la necesidad de atender a las dis
posiciones y coordinarse con la
autoridad civil, no omite todo un
listado de medidas a observar en
el proceso y que igual atienden a
informar a los fieles sobre el uso
de material de protección perso
nal, plantea la opción de ampliar
sus horarios de misas, por ejem

plo, para evitar concentraciones excesivas o, en su momen
to, la separación de bancas o la entrega de antibacterial al

momento de recibir la comunión.

Es verdad que subsisten presiones y hasta amenazas
para que ello no ocurra pero, insistamos, la decisión de no
pocos prelados en que "sí o sí, vamos a abrir ya...".

ASTERISCOS

* ¡Vaya duro y amenazante mensaje el que ayer, suscri
to por sus 12 organizaciones, la American Chamber y el
Consejo Ejecutivo de Empresas Globales envió el Cónsejo
Coordinador Empresarial, de Carlos Salazar, al gobierno
mexicano para rechazar por ilegal y atentatoria contra la
libre competencia, la seguridad de la inversión y los con
sumidores incluso, el acuerdo impuesto por la Sener para
manejar en forma discrecional el sector eléctrico. La rup
tura está a la vista.

* Ante la que no sin razón calificaron como "la primera
estatización" del sexenio, por cierto, gobernadores y dipu
tados federales panistas, que lidera Juan Carlos Romero
Hicks, exigieron la remoción del gabinete energético que
¿dirige? la activista Rocío Nahle, apuntalada por el Go(o)
d_father, Manuel Bartlett, y el pasante de agrónomo
Octavio Romero en Pemex.

* Liderados por Benjamín González Roaro, exservido
res públicos ofrecieron, sin fines partidistas, electorales,
laborales y profesionales, de lucro o ideológicos, todo un
catálogo de alternativas para enfrentar no sólo la crisis sa
nitaria y económica actual sino, incluso, eventuales efectos
de carácter socioemocional a nivel social. La experiencia
cuenta, ojalá se entienda...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
Política.

Los titulares

de las arqui
diócesis y
diócesis deberán
anunciar la fecha

y las condiciones
de la reapertura.
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La crisis del empleo

I on 7i irl^ormannLeo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

• En México, donde es más costoso y difícil despedir a empleados formales,
los números son de horror. En abril se perdieron 555 mil empleos. Los datos del
IMSS apuntan a que hubo más despidos de trabajadores con menores ingresos.

La década perdida, así bautizaron a los años ochenta para
las economías de América Latina, incluida la mexicana. Otros
la caracterizaron como la crisis de la deuda, porque el prin
cipal componente del declive económico fue la reestructu
ración crediticia de los países que habían contraído enormes
cantidades de deuda por parte de gobiernos populistas. En
México, las administraciones de Echeverría y López Portillo
fueron las que endeudaron al país de manera irracional.
En esta nueva década, se avecina otra crisis, pero dife

rente. Se trata de la primera recesión generada intencio
nalmente. Con el fin de contener el coronavirus, los países
decretaron el aislamiento social, produciendo una caída de
la oferta y demanda agregadas.

Esta nueva crisis va para largo y será global.
Su principal característica será un incremento
brutal del desempleo.

Estamos frente a una crisis del empleo.
Los números son de terror. En Estados Uni

dos, el mercado al que México exporta más pro
ductos, 36.5 millones de personas han perdido
su empleo en tan sólo ocho semanas. No hay
un precedente de una caída tan profunda en tan
poco tiempo.

En febrero de este año, la tasa de desempleo
en los Estados Unidos era de 3.5 por ciento de
la población económicamente activa. Para fi
nales de abril, ese número ya estaba en 14.7 por
ciento. Goldman Sachs calcula que dicha tasa
alcanzará el 25 por ciento en algún momento
de este año. Uno de cada cuatro trabajadores
estadunidenses no tendrá trabajo. La cifra es si
milar a la de 1933, la máxima registrada durante
la Gran Depresión.
En México, donde es más costoso y difícil

despedir a empleados formales (los registrados
en el Instituto Mexicano del Seguro Social), los

números también son de horror. En abril se perdieron 555
mil empleos. Los datos del Instituto Mexicano del Seguro
Social apuntan a que hubo más despidos de trabajadores
con menores ingresos.
Y aquí sólo estamos hablando de empleos formales. Ha

bría que agregar los informales. Según el Inegi, alrededor
de seis de cada diez trabajadores mexicanos laboran en la
informalidad. Si se perdieron en la misma proporción que
los formales, se habrían perdido unos 832 mil empleos in
formales durante abril, llevando el total de plazas perdidas
aun millón 387 mil.

A diferencia de EU, en México la pandemia llegó más tar
de, por lo que, con toda seguridad, esta tendencia negativa

continuará. Agrupaciones empresariales pronostican una
pérdida de un millón a un millón y medio de empleos for
males por el confinamiento del coronavirus. Agregando a los
informales, tendríamos una destrucción de hasta dos millo
nes 250 mil puestos de trabajo.

Y no nos hagamos ilusiones: la crisis del empleo va a ser
prolongada por cuatro razones.

Primero, porque, bien a bien, no se sabe cuándo va a ter
minar el confinamiento por el coronavirus. Todos los países
quieren ya abrir sus economías, pero no saben cómo hacerlo
sin causar un rebrote que vuelva a saturar los sistemas sa
nitarios. En este sentido, habrá un lento proceso de "prue
baerror" en la reactivación económica. Seamos realistas.
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Quitémonos la ilusión de que, pronto, vamos a
regresar a la situación anterior a la epidemia.

Segundo, la pandemia va a cambiar las pre
ferencias del consumidor. Pienso, por ejemplo,
en uno de los sectores que más genera empleo
en el mundo: el turismo. La gente va a ser mucho
más cautelosa. No se animará a quedarse en un
hotel todo incluido o visitar un parque de entre
tenimiento por el temor a contagiarse.
Tercero, en cuanto termine la emergencia,

muchos intentarán emplearse en sus antiguas
empresas y encontrarán que quebraron. De
acuerdo a las cifras del IMSS, en México, durante
abril, desaparecieron seis mil 689 patrones con
respecto a marzo. En Estados Unidos, la aplica
ción de reservaciones OpenTable calcula que el
25% de los restaurantes en ese país no volverán
a abrir por la crisis del covid19.
Cuarto, debido al confinamiento, muchas

empresas se están volviendo más productivas
que antes. Ya se dieron cuenta que pueden hacer
lo mismo con menos trabajadores. En cuanto
termine la emergencia, no volverán a emplear

el mismo número de personal.
A estas cuatro razones hay que sumar el cambio estructu

ral de la robotización y la inteligencia artificial que ya estaba
reduciendo el número de trabajadores en diversas activida
des económicas.

En conclusión, está comenzando una aguda "crisis de em
pleo" en todo el mundo.

Y México no será la excepción.
Para sobrevivir, el capitalismo deberá encontrar solucio

nes a fin de tener mucha gente sin trabajo, pero recibiendo
algún ingreso para vivir y evitar un conflicto social.
Twitter: @leozuckermann

Cuando termine

la emergencia,
muchos
intentarán

emplearse
en sus antiguas
empresas
y encontrarán
que quebraron.

36.5
MILLONES
de estadunidenses

han perdido su empleo
en tan sólo ocho semanas.
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6
México
correcto,
no corrupto

La pasión por el poder

Ricardo Peralta
rperaltas72@gmail.com

• Para Napoleón, el poder era sentir la enorme
circulación de energía desde su escritorio para
toda Francia, transformada en su propia circulación
personal, una forma de éxtasis.
• La ciudadanía, la democracia, el derecho, entre otros
legados, tienen orígenes en los grandes imperios
como el romano.

Sin duda, es una de las enormes aspiraciones del ser hu
mano, cuando hablamos de poder político: "...el hombre
se siente más hombre cuando se impone a los demás y
los convierte en instrumentos de su voluntad...", decía
Bertrand de Jouvenel.

O
Para Napoleón, el poder era sentir la enorme circulación de
energía desde su escritorio para toda Francia, transformada
en su propia circulación personal, una forma de éxtasis.

El ejercicio del poder se convierte no sólo el del líder,
sino que se hace comunitario cuando los correligionarios
se llenan de orgullo e identidad con él.

Uno de los imperios más antiguos que a la fecha conti
núan su expansión mundial fue el chino; se tiene noticias
de él, desde el año 221 antes de Cristo, y se prolonga su

poderío por más de dos mil años.
Su mayor filosofía era la conduc
ta; las personas debían ser justas
y ser absolutamente íntegras, la
buena educación y los modales
impolutos eran una característi
ca habitual que se heredaba en
cada generación.

En la antigua administración pú
blica china, en la dinastía Han,
se introdujo la figura de la me
ritpcracia. Sin embargo, el em
perador elegía a los hijos de los
terratenientes para nombrarlos
sus funcionarios. Además, con
taba con una institución acadé

mica para prepararlos, la capacitación era exhaustiva, su
educación era la única vía para el ascenso.

Una filosofía hizo del pueblo chino estar lejos del interés
bélico: el confucionismo, esta herramienta cultural esta
ba difundida entre el gobierno y la población, era la regla
máxima consuetudinaria. Confucio condenaba la violen
cia y, por ende, la guerra; quienes la ideaban y ejecutaban
eran desterrados; priorizaba el humanismo, en un concepto
completamente oriental.

China fue el primer imperio en utilizar un sistema de comu
nicación uniforme a través de una única escritura, distinta
a las diversas lenguas, esto permitió que todas las regiones
pudieran comunicarse ante la diferencia cultural que existía
y existe. Un gran avance civilizatorio fue la eliminación de
diversos objetos de intercambio de mercancías, como el
trueque por jade o perlas, y se introdujo la moneda, única
para la época. Todas esas acciones de gobierno y de poder
fueron expandiendo la añoranza de nación.

La ciudadanía, la democracia, el derecho, entre otros
legados, tienen orígenes en los grandes imperios como el
romano. Se rompe la idiosincrasia del trato no individual,
sino de los miembros de un estatus; pero, a la vez, se trans
forma en el cumplimiento de un contrato, de un acuerdo
de voluntades y obligaciones.

La pasión del poder se debe mover al reconocimiento
del individuo y de la razón. Todos nacemos por disposi
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ción de ley iguales y libres; pero en la realidad humana
todos somos distintos en inteligencia, sexo, salud y forta
leza; la ambición por el poder tiene que ver precisamente
con esas fortalezas o debilidades. La expansión territorial
a costa de lo que sea, la colonización, las migraciones, la
influencia colectiva.

O
Cuando el poder y la política se utilizan para el bien común,
su ejercicio adquiere nobleza y legitimidad, no sólo desde
el Estado, también los entes fácticos; su abuso los pervierte
hasta el desdén social, el mayor e inclemente juzgador.

China fue
e\ primer
^imperio
jjen utilizar
un sistema de
^comunicación
uniforme a
ítravés de una
púnica escritura,
distinta a las
diversas lenguas.
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Arropan diputados"morenos"
a Nahle, pese a todo
En los grupos parlamentarios de Morena y sus aliados asegu
ran que "llueva o granice, la Secretaría de Energía tendrá todo
el apoyo de la 4T en San Lázaro". Y es que sostienen "los del
PR1AN ven afectados sus intereses económicos, no es que les
interese el medio ambiente, nunca les ha interesado, ni como
gobierno ni como legisladores". Por eso, revelan "morenos" y
petistas, hoy la oposición del PRI, PAN, PRD y MC exige que Na
hle renuncie o rinda cuentas al Congreso. Por lo pronto, asegu
ran, una visita de la funcionaría al Legislativo no se ve pronto.

¿Quién dijo miedo?Todos
en campaña
En San Lázaro nadie tiene temor a una denuncia por actos de
proselitismo y todos ya andan en campaña. Durante la emer
gencia sanitaria las y los diputados federales continúan el
trabajo desde sus Casas de Enlace en sus distritos y entidades,
repartiendo alimentos, equipos médicos y de todo. Wendy
Briceño, de Morena, indicó que llevó alimentos a familias
del distrito 5, en Sonora; Miroslava Sánchez entregó, en
clínicas del IMSS y del ISSSTE de Coahuila, cubrebocas y gel
antibacterial; Francisco Saldívar, del PES, donó también
cubrebocas "y otros insumos" en la saturada CDMX

"/Mi camioneta no circula,
peroyosí!"
Y mientras unos hacen campaña, otros diputados federales
charolean para no respetar el Hoy No Circula. Es el caso de
la morenista Juana Carrillo Luna, quien, alzando la voz,
quiso intimidar a una agente que la detuvo. "Su camioneta
no circula", le hizo ver la mujer policía. "¡Pero yo sí, mire mi
cajuela!", respondió a gritos. El altercado quedó registrado

en un video que circula en las redes sociales. La legisladora
finalmente se marchó y evadió la sanción correspondiente.
#LadyCharola.

El pleito con el idioma
Y hablando de legisladores que violan las normas, quien rom
pió no una, sino varias reglas, pero ortográficas, fue la sena
dora Ana Lilia Rivera. En un tuit para defender el acuerdo
que militariza la seguridad, la morenista sólo reveló que le ur
gen unas clases de español, vea usted si no: "Que (sic) opinaran
(sic) ahora, quienes hace unos días se cortaron las venas acu
sando a AMLO de militarizar al país. Quienes por ignorancia,
conveniencia o mala fé (sic), olvidaron que la participación de
las fuerzas armadas en la Seguridad Pública fue un concenso
(sic) político nacional".

Góbers, molestos con Herrera
Quienes están que trinan contra el secretario de Hacienda, Ar
turo Herrera, por el recorte de 89 mil millones de pesos que
sufrirán los estados y municipios en plena pandemia, son los
gobernadores de Nuevo León, Michoacán, Coahuila, Durango,
Tamaulipas y Colima, que no sólo anunciaron un bloque legal
para impedir ese ajuste, sino también criticaron que el funcio
nario ponga oídos sordos a sus necesidades. "Nos resultó una
mojarra enjabonada el secretario", sintetizó el michoacano Sil
vano Aureoles, quien reprochó que la Federación haya op
tado por abandonar a su suerte a los estados, máxime en estos
momentos de emergencia sanitaria.

Por pruebas serológicas
Causó tanto ruido la prohibición de Cofepris a que el Hospital
ABC realizara la prueba SARSCoV2IgG, para detectar anti
cuerpos en la sangre e identificar a quienes ya han padecido
Covid19, que el presidente de la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado, Ricardo Monreal, ya pidió al secretario de
Salud que se atienda este tema.
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DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano
POpine usted:
op¡ri¡i#|)elf¡nanc¡ero.com.mx

Aumento salarial al
magisterio y Elba, enferma

La semana pasada pudimos
observar mensajes cruzados
en el entorno educativo.

Desde el frente conservador, el
que se resiste a estar sin poder, se
volvió a expresar la rebelión elbista
contra Andrés Manuel López Obra
dor y su cuarta transformación con
un mensaje que cuestionó a la SEP
de Esteban Moctezuma tanto en

el funcionamiento del programa
Aprende en Casa como en la posi
bilidad de programar el regreso a
las escuelas.

Hay quien se pregunta por qué
Elba Esther Gordillo había estado
tan calladita cuando en entre

vista concedida al diario español £2
País, advirtió al presidente López
Obrador que no se iba a mantener
en silencio.

Por supuesto que le mandaron
decir que sus exabruptos no gus
taron en Palacio Nacional, pero
esa no es la razón de su discreta

desaparición de la escena. Fue su
reclusión hospitalaria y las dife
rencias al interior de su familia por
el control de recursos y decisiones
lo que la tuvieron temporalmente
fuera de la cancha.

Resulta que la maestra Gordillo
disfrutaba sus vacaciones de Se

mana Santa en compañía de su pa
reja sentimental, el abogado Luis
Lagunas, en Acapulco, alojados en
una de las suites del lujoso hotel
Las Brisas, cuando le sobrevinie
ron fuertes dolores intestinales que
la obligaron a abandonar su estan
cia por la noche del 30 de marzo
y trasladarse en vuelo privado a
Toluca, para ser internada en un
prestigioso hospital privado al sur
de la Ciudad de México, el Hospital
Ángeles del Pedregal.
No fue la COVID19, ni nada que

se le parezca. Fue intervenida qui
rúrgicamente, ahora sabemos que
por diverticulitis y estuvo más de
un mes hospitalizada.
Mientras tanto, entre los maes

tros agrupados en el SNTE, diri
gido por Alfonso Cepeda Salas, las
señales fueron importantes en un
contexto de crisis pandémica y en
la antesala de la crisis económica:

El SNTE respaldó el enorme
esfuerzo de las maestras y maes
tros del país para echar a andar el
programa de educación a distan
cia llevando cuadernos a rincones

alejados, recurriendo a murales en
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los barrios, recurriendo al teléfono
inteligente aveces compartido
y comprando tiempo aire con sus
propios recursos.
El gremio magisterial donó al

ISSSTE material para proteger al
personal sanitario y ofreció a las
autoridades federales y estatales
parte de sus instalaciones sindica
les, deportivas, sociales y cultu
rales para ser adaptadas como
hospitales COVID en caso de nece
sitarse, con una capacidad para 15
mil camas.

El SNTE y la SEP mantuvieron lo
que serían las primeras negociacio
nes salariales con sana distancia.

Las comisiones negociadoras sos
tuvieron reuniones virtuales para
llegar a un 15 de mayo en el que no
hubo festejos presenciales del día

del maestro, pero sí respuesta al
pliego petitorio sindical.
La intervención presidencial fue

determinante para autorizar un in
cremento salarial de 5.9 por ciento
(3.4 al salario y 2.59 en presta
ciones) y este es el tercer mensaje
cruzado: en su mañanera del 15
de mayo, además de la recurrente
crítica a la "mal llamada" reforma

educativa, López Obrador dijo que
las maestras y maestros de México
son el alma de la patria.
Así podemos entender por qué,

la encuestadora de Roy Campos
nos muestra cómo en tiempos de
desgaste de la figura presidencial,
en la aprobación mensual en pro
medio publicada el magisterio es la
categoría social que más respalda
al presidente con un 63.8 de opi
niones favorables. Esta es la clave.
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La ruta (mortal)
de un enfermo

En el año 2000, Reforma
puso a varios periodistas a
planificar el lanzamiento

de reforma.com. Entre ellos me

encontraba yo. Por aquellos años,
internet era una gran promesa,
pero también una enorme incóg
nita. ¿Cómo se montaban sitios
web y cómo se hacía periodismo
en la red? Esas preguntas se re
petían en todas las redacciones
e incluso en muchas universida

des. Para tratar de contestarlas,
muchos asistimos a todo tipo de
foros en los que supuestamente se
nos iba a develar el santo grial que
eliminaría toda duda.

Han pasado 20 años todavía
en 2019 fui a uno de esos foros en
EUylas interrogantes son más o
menos las mismas. Sin embargo,
una de las grandes lecciones que
aprendí muy pronto en esos viajes
es que si algo en internet no fun
ciona, nunca es culpa del lector,
ciudadano, navegante o como le
quieran llamar'.
"Es como ir a la máquina que

vende refrescos", nos dijo dos déca
das atrás un experto en la univer
sidad de Berkeley. "Seleccionas el
producto, pones el dinero, y tomas
de la bandeja tu bebida. Así de fácil
debe ser siempre, si no, algo hiciste
mal tú, que pones la máquina, no el
que paga por usarla".
Así con el internet del año 2000,

o con los sitios y las apps del 2020;
así de sencillas y efectivas, por
ejemplo, deberían ser apps o inter
net del Gobierno de la Ciudad de
México (incluido el 911 o Locatel)
para oriental' a la gente sobre a qué
hospital llevar a un contagiado de
Covid19 que presente evidentes
síntomas de gravedad.
El 29 de abril, a las 2 de la ma

ñana, Jéssica Hernández publicó
en Twitter un testimonio del an

gustiante peregrinar que ella y su
familia padecieron a la hora de tra
tar de ingresar a su tío.
"@SSaludCdMx @Claudiashein

desde las 16:00 de ayer estamos
buscando hospital para que reci

ban a familiar con COVID, donde
dice @Locatel_mxque hay lugar
llegas y no, y donde sí hay no lo
reciben por falta de médico para
revisión, en INER sólo le dieron
oxígeno para que aguante", pu
blicó Jéssica en su cuenta de esa
red. "Esto es negligencia, no pue
des tener horas paseando a un en
fermo que además es riesgoso para
los demás por infección".
La crónica de ese padecer fue

reporteada por Jorge Ricardo, de
Reforma, y publicada el viernes
pasado, cuando dio cuenta de que
la odisea de los Hernández se dila
taría toda la noche del día de la de

nuncia, y que el enfermo fallecería
15 días después.
Ese caso evidencia lo que el

gobierno capitalino tiene que
mejorar mucho en su esfuerzo
por orientar a los que necesi
ten ir a un hospital para tratarse
de este coronavirus. Y no es el

único caso, Pablo Ferri ha consig
nado enElPaü (https://elpais.
com/sociedad/20200424/
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ciudaddemexicoseasomaa

loslimitesporlaavalanchade
casosenurgencias.html) otros
testimonios, y está el de Jesús
Sesma, quien denunció en Twitter
que tenía a una persona enferma
de Covid19 deambulando por
hospitales que lo rechazaban a pe
sar de que en la app o en Locatel les
decía que había disponibilidad. En
este caso el recorrido por nosoco
mios duró siete horas.
Volviendo al calvario de la fami

lia Hernández. Creo que si recurri
mos a Google Maps entenderemos
mejor la aberración de hacer des
perdiciar a un enfermo un tiempo
que pudiera ser crucial para su
oportuno tratamiento.
Porque si descontamos los lar

gos tiempos de espera que los
Hernández tuvieron que hacer en
cada parada, ver desagregada, en
kilómetros o en tiempo, la desafo
rada ruta por atención médica, nos
habla de una locura si lo que se pre
tende es una pronta atención.
Aquí el desglose de lo que hicie

ron Jéssica y su familia:
Del Hospital Belisario Do

mínguez, Iztapalapa, fueron al
Hospital habilitado en el Centro
Banamex, Miguel Hidalgo: 38.1
kms,44min.
Del Centro Banamex, Miguel

Hidalgo al Hospital Enrique Ca
brera, Alvaro Obregón: 14.4 km,
23 min.

Del Hospital Enrique Cabrera al
Hospital INER, Tlalpan: 18.3 km,
28 min.

Del Hospital INER, Tlalpan, al
Hospital Pediátrico La Villa, Gus
tavo A. Madero: 29.7 km, 47 min.
Del Hospital Pediátrico La Villa,

al Hospital Ticomán, Gustavo A.
Madero: 2.1 km, 7 min.
Del Hospital Ticomán, Gustavo

A. Madero de regreso al Hospital
Enrique Cabrera, Alvaro Obregón:
23 km, 43 min.
En suma: 126 kilómetros o 3

horas 12 minutos de peregrinar
buscando atención médica para
terminal en un hospital, el tercero,
que habían visitado.
Dicho de otra forma, es como

sentirse mal en el centro de la

Ciudad de México y acabar en un
hospital de AÚacomulco, a 126

kilómetros de la capital, pero
muchas horas después. Irracio
nal por donde se le vea. Igual si de
inmediato te dijeran que fueras a
la cuna de Peña Nieto para aten
derte, pues hasta en menos de dos
horas llegarías en cualquier vehí
culo normal.

Las apps, los sitios de internet, la
orientación vía Locatel, etcétera,
constituyen herramientas cruciales
para dirigir adecuadamente al ciu
dadano en un momento de emer

gencia, sea por desastre natural o
pandemia.
La condición es que esos mé

todos sean intuitivos y efectivos,
como cualquier máquina expende
dora de refrescos. Porque tampoco
es que el internet sea, en plena
pandemia, algo nuevo para la gran
mayoría de los capitalinos. Y el Lo
catel ni se diga.
Pero si hay denuncias de que no

funcionan, no es culpa de la gente,
sino de quienes diseñaron y operan
esas herramientas, que deben ser
eficaces en el 100 por ciento de
los casos si hay de por medio vidas
humanas.
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La inefi ciencia del 1MSS en los
tiempos del Covid19 se debe
a que los titulares de áreas médi

cas: Borja, Peña Viveros, LirayAriz
mendi, hoy son jefes de escritorio.

La terrible historia que a continuación
leerán comenzó cuando me la mandó

quien hoy, para esta nota en particular,
seria mi Fuente 1, y por la que empecé a
investigar el tema.

Resulta que el día 16 de abril se con
vocó al personal médico "administra
tivo" del IMSS para que acudieran de
manera urgente a una capacitación al
día siguiente, pues eran requeridos para
asistir a "supervisar" hospitales Co
vid. Sin entender por qué y sin atender a
ninguna lógica, ya que ese tema le atañe
al personal de atención médica del área
del doctor Peña Viveros, NO al de admi
nistración, pero sabiendo que la indi
cación venía de parte del doctor Víctor
Hugo Borja, director de Prestaciones
Médicas del IMSS, todo el mundo obede
ció la instrucción. La capacitación, sobra
decirlo, fue escasa, de un par de horas, y el
material que se les dio fue muy limitado.

El horror de esta "ocurrencia" fue

el fallecimiento del doctor Roberto
Ruiz, descanse en paz, ginecólogo de

ponerlo ya que pertenecía a la población
vulnerable. Fue tan buen ginecólogo,
que bajo su coordinación la muerte
materna disminuyó como nunca.

Fuente 2: "Lo de la capacitación es co
mún, se han hecho varias así y no es por la
capacitación. Más bien no deberían ya ir a
hacer supervisiones físicas, sino vir
tuales, pero nos siguen mandado a sitios
donde hay brotes de Covid y les vale.
Boija lleva directamente en sus manos
esta muerte".

El doctor Boija, el genio de esta ocu
rrencia, es como les dije el director de
Prestaciones Médicas y usted, estimado
lector, lo ubica perfecto, no, no me le
vante la ceja, déjenme recordarles que es
el mismo que en plena conferencia de
prensa NO supo los síntomas de Co
vid19yvolteó al lado y preguntó: "¿Qué
más?". Ahora bien, su justificación por la
visita de tantos médicos de nivel central
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fue "que era para que las delegaciones se
sintieran arropadas por el nivel central".
Fuente 3: "Zoé necesita escuchar

nos a los médicos de verdad, no a los
que le mienten y sólo buscan su interés
personal o lo meten en problemas. Perso
nas de su equipo cercano, ya entendieron

LO QUE A CONTINUACIÓN LEERÁN
ES AÚN MÁS FUERTE...

Fuente 4 y 5: "La CDMX está reba
sada, y muchos no quieren ayudar
por toda esta ineficacia del grupo

que lidera a los médicos. Pues no a todos
nos alcanza para comprar nuestros pro
pios equipos de protección. El 'pero' es
que ahora Zoé, nos obligará a TODOS
a entrar a la zona Covid. Lo amarró

con el sindicato porque Borja y sus equi
pos no tienen ascendencia ni mando en el
grupo médico". ¿Cómo?, pregunté, "aquí
está el documento, llévatelo y estudíalo",
me dijeron.

Así pues, el 13 de mayo de 2020, la di
rección de Prestaciones médica del doctor

Boija, les escribió a los directores de Uni
dades Médicas de los tres niveles de aten

que parte de la problemática del IMSS
está en la ineficiencia, falta de em
patia y comunicación de los titula

res médicos normativos con los que
están en el frente de batalla en todo
el país."

Y así mientras seguía investigando lle
gué con la Fuente 4, quien me dijo: "Hay
una gran parte del grupo médico por todo
este desmadre que no quiere cooperar, y
con razón, pero eso empeora todo, de una
unidad en promedio sólo la cu arta parte
le entra a la pandemia".
ción del Instituto Mexicano del Seguro
Social y palabras más palabras menos...
• Es "a todas luces" coercitivo y con
los "considerandos" se justifican.
• Es un reconocimiento de facto

de que están cortos de personal
especializado.
• Contratarán a más médicos generales.
"Los médicos generales sí están traba
jando y saben que se con tratan para
Covid. Pero son médicos de apoyo que
no toman decisiones, sólo ayudan. Aun
así, no sé la cifra, pero muchos han re
nunciado porque les pagan bien poco":
Fuente 6.

El inciso XII da los lincamientos para
"equipos de respuesta para la atención de
pacientes con Covid19."

Esto pasó el 13 de mayo, en la peor
parte de la pandemia,

EN VIRTUD DE LO ANTERIOR SE DISPONE LO SIGUIENTE:

1. Se ordena a todos los directores de las unidades médicas de los tres

niveles de atención a que instruyan a todos aquellos trabajadores del
Instituto que sean susceptibles a ser integrantes de los denominados

"Equipos de respuesta para la atención de pacientes con Covid"... con el
objeto de que se incorporen de manera inmediata a dichos equipos... con
independencia de su categoría, deberán guardar estricta subordinación
respecto a los líderes de los equipos referidos.

Zoé Robledo, ¿por qué no se prepararon? ¿Por qué están mandando a la muerte
a los profesionales médicos?, como lo denunció el doctor Armando Rosales del
HGZ1 en Zacatecas: "Al instituto nuestra vida les vale madres. Compre lo que ne
cesitamos. .. cada vida que se está perdiendo irá a la Corte de la Haya por Lesa
Humanidad."

Senador Germán Martínez, tú viste venir este desastre, ¿qué paso en el IMSS?
Si bien, no era todo perfecto, estaba mejor que hoy. ¿Qué hicieron en la 4T para
darle en la torre en año y medio?
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¿Para qué haber gastado tanto en pruebas,
ventiladores, millones de cubrebocas, guantes
y de trajes asépticos, si al final nos iríamos a
morir a las puertas de Zara?

La Tierra lleva existiendo más de

cuatro mil quinientos millones
de años y saber cuántos dueños

de la creación es decir, humanos han
pisado este mundo, resulta imposi
ble. Imposible saber cuántas victorias
y derrotas ha habido en la historia, así
como saber más allá de lo que dicen
los libros sobre que estamos compues
tos de espíritu y cuerpo qué es lo que
verdaderamente somos. Pero la verda

dera pregunta es: ¿los humanos alguna
vez aprenderemos la lección que el
mundo nos está tratando de enseñar?

En realidad, ¿se ha vulnerado la ley
sagrada que decía "manos para robar,
sexo para procrear y Dios para perdo
nar"? Después de lo vivido, la pande
mia permitió un respiro. Pero todo el
mundo que lee y que sabe, no podrá
olvidar que la gripe española segu
ramente el antecedente más cercano

a lo que estamos viviendo golpeó en
la primera oleada, pero en la segunda
asoló y destruyó.
Poco a poco, los confinamientos se

han ido levantando en algunas partes
del mundo. El pueblo, poco a poco,
va recuperando su libertad. En algún
punto se emitieron las debidas reco
mendaciones. Pero también llegó el
momento en el que el mundo recordó
que, si no empezábamos a trabajar, se
rían más los estragos del hambre y de
la necesidad que las muertes que el Co
vid19 pudiera causar. Nos explicaron
que debíamos respetar las reglas, que
debíamos conservar la sana distancia y
hacer uso en todo momento de cubre

bocas. Que no habría multiplicación ni
de panes ni de peces y que cambiaría el
uso de los espacios, marcando nues
tras vidas. Pero, ¿con qué se encuentra
uno? Con escenas como las de las fíes

tas y los bailes del barrio de Malasaña
en Madrid. Pero, sobre todo, con una
imagen que en lo personal fue la que
más me conmovió y que por una parte
me permitió saber que siempre esta
remos aquí, que todo lo que existe es
para nosotros, pero que, por otra parte
como está escrito en el libro de li

bros, una vez más comprobamos que
nunca merecimos lo que se nos dio.
Una cola sin respetar la sana distan

cia. Zara. Era la gran convocatoria y lo
primero que se hacía tras levantar la
imposición de multas ante el tránsito
no permitido era formar una fila para
intentar acceder al establecimiento.

Pero, ¿qué es lo que tiene el consumo
directamente relacionado con el uso
de nuestra libertad? El deseo de contar

con lo que no tenemos o creemos que
nos hace falta. ¿Para qué haber gastado
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tanto en pruebas, ventiladores, millo
nes de cubrebocas, guantes y de trajes
asépticos, si al final nos iríamos a morir
a las puertas de Zara?
Esto sucedió en Francia, pero en los

demás países usted cambie el nombre
del establecimiento y observe el com
portamiento de las personas tras tener
el primero pero breve respiro de liber
tad. Después de hacerlo y cuando se
decida poner a criticar, llorar, escribir
o a reclamarle al gobierno, piense en
usted. Piense en qué necesita. Piense
en qué se sustenta su libertad y su vida.
Piense en lo que quiere. Porque si al
final la conservación de su vida está

sustentada en comprarse algo en una
tienda Zara, entonces será muy difícil
contrarrestar los datos. Esos datos que
dictan un mundo fantasma lleno de

aeropuertos con aviones sin pasajeros,
testigo de calles y centros comerciales
vados y abandonados, y todo por culpa
de un pobre virus. Un virus que, al fi
nal, pareciera que disfruta ponernos
en fila para esperar comprar algo, ya
que de esa manera nos pueda matar sin
ningún problema.

¿Cómo será capaz de defendernos
un Estado en una situación así? Si con
tinuamos comportándonos de esta
manera, ¿cómo nos protegerán los mé
dicos? ¿Cómo podremos evitar que se
siga perdiendo la vida? La OMS todavía
no hace pública su segunda estima
ción sobre los efectos de la pandemia.
No lo ha hecho porque, por una parte,
teme que cuando la haga, otra poten
cia como Estados Unidos le corte la
subvención. Y, por otra parte, porque
en este caso la comunidad científica del

mundo no está segura de nada.
Mientras esperamos el anticuerpo,

la vacuna y la solución, considero que

es importante observarnos y ver qué es
lo que estamos haciendo. Ya que des
pués de tanta muerte, de tanta soledad,
de tanta pérdida y del hundimiento de
nuestras economías, lo primero que
hacemos en cuanto nos dan rienda

suelta, es exponernos al peligro. Sin
ningún tipo de consideración ni con
templación nos ponemos en riesgo ya
sea por el gusto de tomarnos una copa,
por exclamar "¡viva la libertad!", o bien
por comprarnos un top en una tienda
de moda.

Es imposible saber cuánto dolor hay
acumulado tras lo ocurrido. Pero lle

gará el día en el que podamos relatar lo
más relevante de esta situación, que es
la relación que tenemos con la muerte.
De la historia reciente, siempre me fas
cinó la relación que México mantiene
con la muerte. Siempre admiré cómo
frente a los conquistadores con sus ca
ballos, sus cañones y sus espadas, los
mexicanos siempre tuvieron un bien
superior que fue el manejo de su rela
ción con la muerte. A los conquistado
res, a los blancos, la muerte les asusta.
A los mexicanos, a la muerte la invitan
a cenar cada día. Sin embargo, si de
algo ha servido esta epidemia es para
plantear nuestra relación como huma
nidad con la muerte.

Todos crecimos con la idea de que,
aunque nacimos y morimos solos,
nuestro principio y nuestro final siem
pre los pasaríamos acompañados por
los nuestros. El Covid19 mató esta
idea. Hoy morimos solos. Y hacerlo
resulta muy sencillo. Desde la primera
tos, el primer malestar y la presencia
de los primeros síntomas, nos meten
en un cuarto o cama y la siguiente es
cena de nuestra vida se convierte en

una llamada diciendo que todo se ha

acabado, que simplemente vamos a
morir. Nadie nos podrá ver ni nos po
drá despedir. Será como si nunca hu
biéramos existido.

Da lo mismo morir en Zara o morir

en cualquier otro establecimiento, lo
que importa es la larga cola y lo que
significa el olvido ya sea por un top,
una playera, un traje o una rebaja del
dolor acumulado de un mundo que se
niega a desaparecer, pero que no es ca
paz de hacer nada por seguir vivo.
A golpe de emoción y queriendo

hacer bien las cosas, nos encerraron. A
golpe de necesidad y buscando hacer
lo correcto parece que, poco a poco,
nos irán abriendo las puertas hacia una
vida productiva, mas no de normali
dad. Hasta aquí lo más importante de
esta experiencia sobre la que todo
mundo estamos de acuerdo que no ha
hecho más que empezar es, en primer
lugar, la reflexión sobre en qué hemos
invertido los recursos para contar con
estudios científicos que prevengan,
preparen y eviten una situación como
la actual. ¿Por qué no terminamos de
gastar el dinero en aquello que nos
podría mantener con vida al llegar a
un caso como el de ahora? En segundo
lugar como he mencionado anterior
mente, esta experiencia ha hecho ne
cesaria la reflexión sobre el ritual de la

muerte y cómo este está sufriendo un
cambio del que tarde o temprano ha
brá que sacar conclusiones.

Morir en soledad puede ser la con
secuencia de un hecho puntual como
es la evasión de los contagios, pero
también puede significar el resumen
final de una estructura de vida donde,
en el fondo, nos hemos dedicado a vivir
y morir solos en compañía.
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EMPRESAS DEBERÁN RESPONDERLO

Cuestionario, requisito para regresar
Necesario. El permiso para que las empresas de la construcción,
minería y transporte puedan regresar a la nueva normalidad, tras la
emergencia por el Covid19, se otorgará con un cuestionario de 60
preguntasy bajo el compromiso de "actuar de manera responsable
bajo protesta de decir verdad", anunció López Obrador. Foto: Especial
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La corrupción de la democracia

Para algunos, la democra
cia mexicana contemporá
nea nació en 1997, cuando

el PRI perdió la mayoría de la
Cámara de Diputados. La demo
cracia nace cuando se le puede
decir No al Presidente.
Para otros fue en el 2000

cuando Fox sacó al PRI de Los

Pinos. Ese mismo año López
Obrador, luego de operar triqui
ñuelas legales, fue electo Jefe de
Gobierno de la Ciudad de Mé
xico. La democracia funcionaba

incluso para las izquierdas.
Algunos trasnochados inten

taron imponer la idea de que
hasta 2018 México había alcan

zado la democracia, que todo
lo anterior fue un engaño de la
dupla PRIPAN. Aducen que no
es que la democracia mexicana
funcionara bien en 2018 y por
ello se les reconociera su triunfo,
sino que éste fue de tal magni
tud que fue imposible actuar en
su contra. Algo raro en verdad
porque la votación no fue abru
madora. López Obrador obtuvo
el 53 por ciento de los votos y la
oposición el 47 por ciento. Una

distancia suficiente pero no
descomunal.

Lo cierto es que, al transcurrir
el periodo de gobierno de Mo
rena, la calidad de la democra
cia mexicana, lejos de mejorar
en sus procedimientos, habrá
sido consistentemente men

guada. Morena no pudo ni quiso
profundizar la democracia con
las "consultas populares". Lo
hizo mal desde el inicio. Antes

de tomar posesión del cargo, Ló
pez Obrador operó dos consul
tas hechizas, fuera de norma.
No las organizó ni las verificó
el INE (que le había reconocido
la victoria de López Obrador
apenas unos meses atrás), ni las
auditó la sociedad civil. De he

cho nadie las auditó. La prensa
reportó fallos y errores que
servirían para anular cualquier
votación formal. La participa
ción fue bajísima, de menos del
10 por ciento, con lo cual dejan
de ser consultas populares y son
consultas elitistas, lo popular
masivo, mayoritario en este
caso fue el rechazo a tales prác
ticas antidemocráticas. A pesar

de ello los resultados de dichas

consultas se nos impusieron a
todos los mexicanos. El capricho
presidencial validado por una
impresionante minoría.
Consultas a modo. Para que

se suspenda el aeropuerto de
Texcoco. Para que se reanuden
los trabajos de una hidroeléc
trica. Para que se concluya Dos
Bocas. Para que no se construya
una cervecería en Mexicali. Para

que Santa Lucía sea la sede del
nuevo aeropuerto. Al utilizar
las consultas para legitimar sus
ocurrencias, López Obrador co
rrompió la democracia.
La consulta para conocer la

opinión de la ciudadanía res
pecto a un posible juicio a los
expresidentes iba a celebrarse
el 31 de marzo de 2019, pero el
presidente dejó correr la fecha.
Ahora lo recuerda cada vez que
quiere animar a la galería. Como
es previsible, dados los signos
de desastre económico que se
avecinan (aunque seguramente
para el Instituto de Bienestar la
Felicidad romperá records con
alzas históricas), el juicio a los ex
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mandatarios volverá a aparecer
según convenga a las necesida
des políticas del momento. Cen
trado en Calderón, por supuesto,
porque en el México de López
Obrador hay dos personajes que
merecen toda la simpatía del
presidente: Enrique Peña Nieto y
el Chapo Guzmán.
Habrá otra consulta, en marzo

de 2022, ésta sí organizada por
el INE, para la revocación de
mandato. No deja de ser curioso.
La consulta es como todas ca

pricho de López Obrador, fue
gestada e impulsada por las ban
cadas serviles de Morena. Pero

si algún opositor al gobierno la
promueve, se le llama "golpista".
Sucede que el panorama cam

bió. Cuando Morena diseñó la
revocación de mandato no se

sabía que la política económica
del presidente llevaría al país
al borde del colapso y que so
brevendría una pandemia que

muestra signos inquietantes de
salirse de control. La revocación

de mandato, pensada como un
instrumento de reelección (sus
tituyendo los periodos sexena
les por consultas de revocación
cada tres años, que se podrían
extender indefinidamente),
podría revertírseles. Pero su in
tención primera era pervertir la
democracia.

No se deben pedir peras al
olmo. López Obrador nunca fue
demócrata. Sólo aceptaba los
resultados de las elecciones si

ganaba. Desconocía las elec
ciones si los resultados le eran

adversos. Envenenó la política
mexicana de la transición con
sus insidias sobre las elecciones

y el INE. Lo que vino para este
instituto una vez que validó el
triunfo de López Obrador en
2018 es muy revelador. Co
menzó por criticar al INE, luego
vinieron recortes de sueldos y de

presupuesto, López Obrador la
siguió entonces en contra de los
consejeros electorales. Ha hecho
todo lo posible para denostar al
INE al mismo tiempo que im
pulsa sus consultas personales.
No cree en la democracia, meca
nismo inútil para quien piensa
que tiene una conexión directa
con el pueblo.
Con López Obrador como pre

sidente la democracia se ha per
vertido. Seguirá bajo acoso en
los siguientes meses. La razón
es clara: la revocación de man

dato la organizará el INE y ya
cambiaron los supuestos sobre
los que se planeó esa consulta.
Intentarán por todos los medios
hacerse del control del INE. No

debemos permitirlo.
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Es la hora del
Estado de bienestar

1 desastre humanitario queEdejaron la Primera Gue
rra Mundial (19141918),

la Gran Crisis de 1929 y, sobre
todo, la Segunda Guerra Mun
dial (19391945), tuvo como
respuesta reconstructiva civili
zatoria al Estado de bienestar.
El neoliberalismo (1980

2020) desmanteló una parte
muy importante de su estruc
tura, especialmente en los paí
ses de los llamados segundo y

tercer mundo.
Dicho desmantelamiento

coadyuvó a disminuir las he
rramientas necesarias para
contrarrestar los efectos de la

pandemia del Covid19. La pro
pia agresividad de este corona
virus y la ausencia de vigorosos
sistemas públicos de salud
están dejando una estela de de
vastación económica, social y
sanitaria en el mundo.

Aún antes de que termine este

terrorífico episodio, se cuentan
por millones los enfermos sin
atención, los desempleados, así
como los nuevos pobres en todo
el planeta.
El desastre humanitario que

resultará será enorme y exigirá
nuevamente como respuesta la
acción civilizatoria reconstructiva

del Estado de bienestar, en nuevas
condiciones y modalidades.
Sería en vano encargar una res

ponsabilidad de tal magnitud al
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libre juego de las fuerzas del mer
cado, que actúan sobre la base de
incentivos egoístas y competiti
vos. Antes bien, estas fuerzas tra
tarán de poner contra la pared al
Estado, para obligarlo a priorizar
su propio rescate financiero como
lo han hecho en otras crisis.

Esta es la hora en la que el
Estado debe asumir su respon
sabilidad de representación del
interés general de la sociedad.
En México, la reconstrucción

del Estado de bienestar implica
atender los siguientes grandes
ejes estratégicos:
Drástica ampliación de la in
fraestructura pública sanitaria
para ofrecer servicios de salud
de manera universal.

Ampliación de la capacidad ins
titucional en los servicios edu

cativos públicos, especialmente
en los niveles medio superior,
técnico y superior.
Generalización de la contrata
ción colectiva y de la sindicaliza
ción, especialmente en el sector
privado, erradicando los llama
dos contratos de protección.
Recuperación y crecimiento
del salario mínimo y del salario
general.
Seguro del desempleo.
Regulación de la subcontrata
ción, también conocida como
outsourcing
Universalización plena de las
pensiones y becas de adultos
mayores, personas con discapa
cidad y estudiantes y apoyos a
campesinos, con perspectiva al
denominado Ingreso Ciudadano
Universal; incluyendo alas he
terogéneas clases medias, para
contrarrestar la tendencia a una
movilidad social descendiente.

No obstante, todo esto no po
drá realizarse si no se cuenta con

una base material estable y cre
ciente que lo haga posible, por
lo que debe acompañarse de un

conjunto de medidas económi
cas; entre ellas:
Control estricto de la inflación.

Reducción absoluta y proporcio
nal de la economía informal.

Inversión pública en grandes pro
yectos de alto impacto económico.
Facilidad de crédito a empresas
que amplíen el número de em
pleos y actualicen tecnologías.
Ampliación de los ingresos tribu
tarios. Esto no significa necesa
riamente aumento de impuestos
o creación de nuevos impuestos.
Antes de ello, tienen que agotarse
todas las fuentes ya existentes a
través de la eficiencia en el cobro

fiscal, erradicación de la evasión
y la corrupción, eliminación de
condonaciones y paraísos fiscales,
así como aprovechamiento de los
recursos que hoy se destinan a pri
vilegios y derroches; a través de
políticas de austeridad.
Un Estado de bienestar mo

derno debe acompañarse de las
formas de democracia directa

y participativa; las libertades,
individuales y colectivas; la in
tervención social en las políticas
públicas; el reconocimiento de
la diversidad cultural, étnica y
sexual; la igualdad de mujeres
y hombres en todos los terrenos
y la convivencia armónica y res
petuosa con la naturaleza.
Finalmente, como dice Celia

Lessa Kerstenetzky, debe con
solidarse una coalición política
que haga posible darle viabili
dad a las reformas para un Es
tado de bienestar.
De ese tamaño es el reto.

"Sería en vano encargar una
responsabilidad de tal magnitud al libre
juego de las fuerzas del mercado"
"Es la hora en la que el Estado debe asumir
su responsabilidad de representación del
interés general de la sociedad"
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Andrés Manuel López Obrador le comen las anA =sias por salir a la calle a proseguir con su eterna cam
paña electoral. El acto público que ya tiene en la miraA:es el banderazo para la construcción del Tren Maya.

Su proyecto insignia, que defiende contra viento
y marea, está plagado de irregularidades en cuanto a la forma
en que se han venido asignando los tres primeros de los cinco
tramos que lo componen.

El más reciente fue el Tramo 3, que fue adjudicado de última
hora y después de muchas maromas, a Indi de Manuel Mu
ñozcano. Ya había hasta un acta de fallo a favor de CAABSA de

Luis y Mauricio Amodío.
Estos últimos presentaron la oferta económica más baja,

8 mil 418 millones de pesos, contra 8 mil 787 millones. Los
"técnicos" del Fonatur cambiaron la metodología del puntaje
para que no ganaran.

Tan desaseada fue esta última licitación que la Oficina de Naciones Unidas de Servicios
para Proyectos para América Latina y el Caribe, aunque avaló el fallo, no firmó la tercera y úl
tima acta final.

Se supone que Rogelio Jiménez Pons, director del Fonatur, es el encargado, pero no. El
gran operador se llama Manuel Santiago, director de una cosa llamada Gestión Estratégica
y Enlace Institucional.

Este personaje se apoya en Ricardo Cetina, subdirector del Tren Maya. El primero fue
director de Obras y el segundo director de Planeación del entonces gobierno del DF, cuando
López estaba a la cabeza.

El contratista ganador de los segundos pisos del tabasqueño fue Muñozcano, obra que en
comendó coordinar a Claudia Sheinbaum, quien a la postre resultó ser la mecenas de Indi.
Basta ver que en lo que va de su gobierno les asignó el Cablebús, el distribuidor vial de

Xochimilco y el Trolebús elevado, que en el papel ganó Idinsa, de Víctor Ortiz, pero atrás
de ellos, nuevamente Indi.
Agregue además a nivel federal el contrato que la Administradora Portuaria Integral de

Salina Cruz les entregó también por adjudicación directa de las escolleras de ese puerto,
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parte del Tren Transísmico.
Santiago y Cetina también tuvieron de jefe en Halpan a Carlos Imaz y volverían a en

contrarse en 2016 en esa misma delegación con Sheinbaum, ex esposa de aquél. Hoy rea
parecen en el Tren Maya.
En el Tramo 1 también hubo irregularidades, como permitir que tres consorcios lleva

ran al mismo socio. El asunto sería menor, de no ser porque el que ganó, MotaEngil, incu
rrió precisamente en esa falta.
Hubo quejas que no se materializaron en una inconformidad formal: GIA de Hipólito

Gerard y La Peninsular de Carlos Hank Rohn. El segundo daba por hecho que ganaba y
ya mejor no entró al Tramo 3.

MotaEngil se asoció con el China Construction Communication, GIA con el China Rai
lway Construction y Grupo Rubio con el China Railway International. A los tres los con
trola el régimen de Xi Jinping.
Aún así el Fonatur asignó al grupo portugués que preside aquí José Miguel, contraviniendo

una jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia y violando la Ley de Competencia Económica.

AHORA FUE EL Juzgado Quinto de
Monclova el que negó la petición
de otro concur
so mercantil.
También fue el

viernes, exacta
mente una se

mana después
que la jueza
María Concep
ción Martín

Argumosa de
la CDMX negara
el de Interjet, de Miguel Alemán
Ma gil a ni. Nos referimos a la solici
tud que hizo un acreedor de Minera
Carbonífera Río Escondido, mejor
conocida como Micare, subsidia
ria de Grupo Acerero del Norte de
Alonso Aneira y Xavier Autrey.
Aquí le hemos venido contando la
crisis financiera de su principal em
presa, AHMSA, que dirige Luis Za
mudio, que no pudo ser adquirida
ni por Techint de Paolo Rocca ni
por Villacero de Julio Villarreal.
Micare pidió medidas cautelares
sobre todo para evitar que la CFE
deje de comprarles carbón. Y es
que la empresa que dirige Manuel
Bartlett ya les redujo de 125mila
90 mil toneladas del insumo al mes.

LAQUE ESQUIVÓ el concurso
mercantil fue Idesa, de José Luis
Uriegas. Tras
semanas de

jaloneos, el
viernes cerró
un refinancia
miento con in
tercambio de
notas del 2013

por nuevas
a un plazo al
2026. Apun
te 300 millones de dólares, más
un nuevo crédito de Inbursa para
redocumentar un préstamo del
mismo banco de Carlos Slim. Ac
tinver de Héctor Madero actuó
como agente y Deutsche Bank de
Juan Oberhauser como depo
sitario. Idesa estuvo representa
da en Estados Unidos por Cleary
Gottlieb de Richard Cooper,
Rothschild comandada por Da
niel Nicolaievsky y Víctor Le
clercqy por Alfonso Castro de
Del Castillo y Castro. El comité ad
hoc de tenedores de notas lo enca

bezó Paul Hastings, de Michael
Fitzgeraldy Pedro Jimenez, y
en México por el abogado Alejan
dro Sainz, de Cervantes Sainz.
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AEROMÉXICO TIENE EN caja cerca
de mil millones de dólares para ha

cer frente a la crisis del Covid19. El
equipo de Andrés Conesa es otra
que está revi
sando el nuevo

paradigma fi
nanciero que
tiene enfren

te. Apenas en
marzo colocó
un bono de 400
millones de dó
lares con venci
miento en 2025.

Agregue otra inyección de 100 mi
llones de dólares que apenas anun
ció la semana pasada de su socio
PLM Premier. Antes la aerolínea de

Eduardo Tricio y Valentín Diez
Morodo fue indemnizado con

más de 100 millones de dólares por
Boeing por los 737 MAX que tie
ne en tierra. Es precisamente con
la arrendadora del fabricante que
preside David Calhoun donde es
tán centradas las negociaciones de
reestructuración. White & Case,
que aquí lleva Ismael Reyes Re
tana, en asesor legal.

GRUPO MÉXICO RECHAZÓ que
adeude impuestos al SAT. "Nuestra
empresa paga impuestos puntual
mente", dice la carta firmada por
Héctor Villarreal, subdirector
de Comunicación Corporativa y ex
Subsecretario de Normatividad y
Medios de Gobernación en el sexe
nio de Felipe Calderón. Amenos
que se haya puesto al corriente,
aparecía con una deuda de 11 mil
millones de pesos. Sobre la decla
ración de bancarrota de Cinemex
USA, se aclaró que es un negocio
personal de Germán Larrea. La
cadena de cines que lleva Rogelio
Vélez pidió a empleados en México
bajarse 50% el sueldo y renunciar a
algunas prestaciones laborales.

SOBRE EL MISMO comportamien
to de las grandes empresas en esta
crisis, se están viralizando en redes
cartas que Femsa envió a los arren
dadores de locales de sus tiendas

Oxxo. El grupo de José Antonio
Fernández Carvajal, más que
solicitar descuento de 50% en las

rentas, la ordena. El año pasado
la cadena que depende de Eduar
do Padilla abrió mil 331 puntos,
para llegar a 19 mil 330: una cada
6 horas. Esa división vendió el año
pasado 184 mil 810 millones de pe
sos. Los Oxxo han estado abiertos
todo el tiempo de la pandemia. A
ver si los regios no son de los que
cayeron de la gracia de Andrés
Manuel López Obrador.
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Los costos
de San Juana

Sanjuana Martínez, di
rectora de Notimex, es
un buen ejemplo de lo

que pasa en el gobierno y en
Morena en estos días. Nadie

sabe qué hacer, pero prefieren
el daño que les provoca una
persona con un puesto menor,
que tomar una decisión la cual
solamente ellos interpretan
como señal de debilidad. Por lo

pronto, la señora Martínez se
ha convertido en una especia
lista de lo que tanto le gusta: el
escándalo y la bajeza.
Si bien es cierto que es cono

cida su capacidad innata para
odiar lo que en la 4T es un
valor y hasta una característica
que se comparte con el Presi
dente, era desconocida su ca
pacidad para sembrar veneno
en su lugar de trabajo, y su
enorme talento para destruir
cualquier vínculo humano que
tuviera esa pobre mujer en su
miserable existencia.

Trabajadores en Notimex
han levantado una huelga

desde hace más de ochenta
días. La autoridad ha solicitado

a la dirección que suspendan
labores, la señora Martínez se
ha negado. ¿Tiene sentido que
la mantengan contra viento y
marea? A saber en qué quiere
gastar el presidente López
Obrador su capital político,
pero se le va a ir una buena
parte con Bartlett y otra con
Sanjuana, personajes a quienes
nadie con sentido del decoro

y la decencia pública puede
defender.

En los propios círculos ofi
ciales ya la ven con el despre
cio que se merece. Misógina y
déspota, la señora ha corrido
a más de 172 mujeres de la
agencia noticiosa (Peniley Ra
mírez El Universal, 15/05/20)
y siete de cada diez huelguistas
de Notimex son mujeres.
Su manera de esparcir odio

en la agencia y en el gremio ha
llegado a niveles insospecha
dos. Ha usado la agencia para
difundir campañas de despres

tigio en contra de cualquier
persona que más allá de pensar
diferente, o tener otras prefe
rencias políticas, simplemente
sienta que es más importante y
destacado que ella lo cual es
muy sencillo. Sus fobias, con
centradas en personas, abar
can la totalidad de la oposición
y un buen porcentaje de quie
nes simpatizan o lo han hecho
con López Obrador. La semana
pasada se dieron a conocer una
serie de conversaciones entre

ella y su personal en las que se
daban indicaciones de golpear
mediáticamente a determina

das personas.
El escándalo es de tal ta

maño que hasta un grupo de
senadores de Morena se mani

festó al respecto. Cuando ne
cesitas que te defiendan Martí
Batres y Napoléon Gómez
Urrutia es porque tus niveles
de calidad moral andan por el
subsuelo. El texto de defensa

es quizá más lamentable que
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los firmantes, pues dicen en
pocas palabras que es más
importante el derecho de los
clientes de Notimex que los de
los trabajadores en huelga.
Es discutible la pertinencia

de contar en estas épocas con
una "agencia informativa" al
servicio del gobierno, que no
del Estado, mexicano. Pero lo
que está en la discusión pú
blica es el nivel tan ramplón
e ilegal de la directora tanto

en su persona, como en el de
funcionaría. Sus pleitos han
convertido una agencia de
eficiencia cuestionable en un

vulgar órgano de propaganda
populista al servicio ni siquiera
del gobierno, sino de la se
ñora Martínez y sus delirios de
grandeza.
El país atraviesa momentos

difíciles. El gobierno ni se diga,
sólo atina a proyectar caos y

desorden. El caso Sanjuana es
parte de ese caos representa
uno de los costos que empieza
a pagar el Presidente, innece
sariamente. Se entiende que
se paguen costos por una obra
polémica, por una decisión
de política pública, pero por
mantener en su puesto a una
persona que nada más le trae
problemas, parece innecesario,
pero tal vez también de eso se
trata la transformación,

Fecha: 18/05/2020

Página: 33

Area cm2: 313

2 / 2

Columnas Políticas

Autonomía Relativa / Juan Ignacio Zavala

Juan Ignacio Zavala

Costo: 82,068

Página 23



El elefante en la sala

Después de casi 70 años
de inteivención intermi
tente en el combate al

narcotráfico, 24 años de frágil
condición de auxilio a las insti
tuciones civiles y otros 15 con
responsabilidades prácticamente

" .. • / i
permanentes en sustitución de
las policías, la cuestión de la pre
sencia de las Fuerzas Armadas
en la seguridad pública parecía
por fin superada con la reforma
constitucional que creó la Guar
dia Nacional. Sin embargo, el
reciente decreto presidencial
(DOF, 11/05/2020) que les con
cede facultades que nunca antes
habían tenido jurídicamente ni
por asomo, revela que el ele
fante sigue en la sala, a pesar del
enorme y consistente esfuerzo
colectivo por ignorarlo.
La reforma de la Guardia Na

cional, más allá de la creación
de un cuerpo nacional de policía
o de control territorial, intentó
resolver ese pequeño problema
que lleva décadas en la sala:
¿cómo aumentar el déficit de es
tado de fuerza en el corto plazo
para dejar de depender progre

sivamente de la participación
directa de las Fuerzas Armadas?
La solución parecía razonable.
Por un lado, el trasvase formal
de efectivos militares y nava
les a la nueva Guardia Nacional
fijaría una base operativa y de
crecimiento, precisamente para
que el reclutamiento no empe
zara de cero y la nueva insti
tución tuviera condiciones de
suplir gradualmente el desplie
gue militar. Por otro, un régimen
temporal y limitado de actua
ción de las Fuerzas Armadas en

seguridad pública, anclado en
estándares normativos fuertes y
en una estricta relación medio

fin al desarrollo de capacida
des e implantación territorial
de la Guardia Nacional, permi
tiría continuar con el esfuerzo
de contención de la delincuen

cia, especialmente del crimen
organizado.
A contrapelo de la motivación

y texto de dicha reforma cons
titucional, sin atribuciones y a
través de una cuestionable ex
tensión funcional del mandato

de la Guardia Nacional, el de
creto presidencial otorga expre
samente facultades a las Fuerzas

Armadas para, entre otras cosas,
actuar como primer respon
diente, prevenir la comisión de
delitos y faltas administrativas,
recibir denuncias, realizar deten
ciones y aseguramiento de bie
nes, participar en la cadena de
custodia de la evidencia o de los

hallazgos criminales. En ningún
momento de la larga historia de
sus intervenciones o en los dos

intentos legislativos preceden
tes por regular su participación
auxiliar y subsidiaria en tareas
de seguridad pública la reforma
a la Ley de Seguridad Nacional
en 2010 y la Ley de Seguridad
Interior de 2017, se había plan
teado dotar a las Fuerzas Arma

das de este tipo de atribuciones.
Hasta ahora, en efecto, no se
había cruzado la línea roja en el
sentido de habilitar a las Fuerzas

Armadas, por instrucción, de
creto o ley, para realizar direc
tamente actos de molestia sobre

las personas que corresponden,
en exclusiva, a las autoridades
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civiles en tiempos de paz.
¿Cuál es la razón probable

de que el Presidente hubiese
falseado la cláusula que le per
mite disponer de la participa
ción extraordinaria, regulada,
fiscalizada, subordinada, com
plementaria y temporal de las
Fuerzas Armadas mientras se
consolida la Guardia Nacional?

Tres posibles explicaciones: 1)
la estrategia de repliegue del
Estado para no "perturbar al avis
pero" ha fracasado y, en conse
cuencia, ahora el gobierno tiene
más presión interna (violencia) y
externa (Trump) para contener
al crimen organizado; 2) el tras
vase de efectivos militares y na
vales hacia la Guardia Nacional
ha encallado en la histórica re
sistencia de las Fuerzas Armadas

a ceder personal y a actuar bajo
el mando de agencias civiles,

y 3) muy probablemente se ha
impuesto en el gobierno la vieja
e ingenua tesis de que la efec
tividad de las Fuerzas Armadas

depende de que sus actuaciones
tengan valor en el juicio penal,
es decir, que para clausurar la
puerta giratoria se debe acabar
primero con el pretexto procesal
de que carecen de competencia
para prevenir delitos, detener
personas y asegurar bienes.
Además de contravenir los

estándares internacionales y
ahora constitucionales que dis
ciplinan la participación de las
Fuerzas Armadas en situaciones

de necesidad para la seguridad
pública, el decreto es un prece
dente sumamente riesgoso para
la separación de poderes y, en
particular, para el control demo
crático sobre el uso de la máxima

fuerza coactiva del Estado por

parte del Ejecutivo.
El Presidente no puede re

glamentar de manera directa
la Constitución, ni suplantar al
Congreso en la facultad de regu
lar a las Fuerzas Armadas. Mu

cho menos puede, por decreto,
normalizar su actuación como

instituciones de seguridad pú
blica, por más que en un transi
torio constitucional se le faculte

para disponer de las Fuerzas
Armadas para estas tareas. Des
doblar la facultad reglamentaria
para crear un estatuto jurídico
particular a las Fuerzas Armadas
es un fraude a la Constitución,
ahora que está de moda el con
cepto. Lo es porque a propósito
de una competencia acotada y
condicionada, se acomoda y de
cora al elefante para que parezca
un cómodo y funcional mueble
en nuestra sala.
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El Presidente está en shock

Jamás en su larga carrera po
lítica Andrés Manuel López
Obrador ha aceptado una de

rrota, y ahora se enfrenta a la más
rotunda e inapelable de todas: la
realidad le ha mostrado que su
presidencia es un fracaso.
En sólo 15 meses la 4T se ha

desmoronado como un castillo de
arena.

Igual que en todas las ocasio
nes anteriores, López Obrador
ha reaccionado mal y no acepta
que está equivocado, aunque
en esta ocasión se va a llevar al

país al precipicio junto con sus
obsesiones.
La caída de México hacia las

profundidades del desempleo, la
pobreza y los delitos patrimonia
les no tendrá límites mientras siga
López Obrador en la Presidencia
con su negación de la debacle.
El Presidente está en shock y

es tarea urgente que salga de ese
estado.

Con respeto a su investidura,

alguien tiene que decirle que no
puede seguir así.
El líder populista que entu

siasmó a millones con un discurso

vehemente que prometía mejores
condiciones de vida y justicia para
las mayorías, está destruyendo un
gran país.
Nos va a enfrentar a mexicanos

contra mexicanos.

Los empleadores serán los cul
pables de la pauperización de las
clases medias y del sufrimiento de
los sectores populares.
Ante el fracaso de su proyecto,

López Obrador ha comenzado,
políticamente, a delirar.
Y ahí el problema no es suyo,

sino de todos.

El desenlace de este experi
mentó basado en ocurrencias y
una supuesta sabiduría popular,
puede acabar en tragedia.
O con el desgajamiento de la

nación.

Marcelo Ebrard, Olga Sánchez
Cordero, Arturo Herrera, Ricardo

Monreal, que son personas capa
ces y en mi opinión de buena
fe, tienen la responsabilidad polí
tica de hacerle ver la realidad.

No puede haber mejores ingre
sos si no se crea riqueza.
Es imposible crear dos millones

de empleos cuando la realidad
nos dice que en tres quincenas se
perdieron 753 mil puestos de tra
bajo formales.
Sólo en abril se perdieron 18

mil 500 empleos al día.
Anuncia el Presidente un es

tado de bienestar que se finan
ciará quién sabe cómo, porque la
economía va a pique.
Sin mejoría económica no hay

posibilidad de que el Estado ob
tenga recursos para atender sus
obligaciones básicas.
La realidad le ha dicho a Ló

pez Obrador que con su política
económica no habrá crecimiento

del PIB a cuatro por ciento, como
prometió. Vamos a caer a 7, si
bien nos va.
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¿No va a crecer el PIB? Peor para
el PIB opina el Presidente, hay
que eliminarlo como medición del
comportamiento de la economía.
¿La economía va muy mal?

Peor para la economía. Ya no hay
que ser materialistas, sino fijarse
objetivos espirituales y la felici
dad del pueblo. Así lo plantea en
su reciente ensayo "La nueva po
lítica económica en tiempos del
coronavirus".

El pueblo no puede ser feliz si
empobrece más. Si no hay tra
bajo. Si la delincuencia va al alza,
los crímenes aumentan, la vio
lencia contra la mujer es progre
siva, y los cárteles de las drogas se
empoderan de una manera alar
mante por ausencia de Estado.
Todo eso lo niega López

Obrador.
Sostiene el Presidente que va a

llegar más inversión extranjera,
cuando cambiamos las reglas y
clausuramos sus proyectos con
consultas populares ilegales.
Habrá más empleo si se cierran

las fuentes de trabajo. Imposible.
En el mundo los países se pe

lean por tener inversión privada
y así mover sus economías, pero
aquí la secretaria de Energía emi
tió nuevas reglas para el Sistema
Eléctrico Nacional que frenan la
inversión privada en el sector.
Están en curso 26 proyectos en

energías limpias, en pruebas y lis
tos para iniciar, con inversión de
tres mil 604 millones de dólares y
la generación de 16 mil 200 em
pleos. Para abajo.
Y para abajo también 18 pro

yectos en construcción, con dos
mil 821 millones de dólares en in

versión y creación de 13 mil 317
puestos de trabajo.
Hay protestas de países que

tienen empresas trabajando en
México (de la Unión Europea y
Canadá). "Este acuerdo se une
al resto de las medidas, cambios
en las leyes que atentan contra la
inversión en energías renovables
en el país...", dijo la embajada
canadiense.

Ese es el mensaje del gobierno
mexicano al mundo: no queremos
inversión extranjera. Aléjense.
Se van a alejar, sin duda. Deja

mos de ser un país confiable para
la inversión extranjera.
A la inversión nacional se le cas

tiga cuando hay que salvarla, y así
atenuar los efectos de la recesión

y los estragos de la pandemia.
¿El próximo año nos

recuperamos?
No. Con empresas destruidas

no será posible levantar la econo
mía, hasta que se rehagan o sur
jan nuevas.
Desaparece el Seguro Popular y

ahora se ofrece atención médica

gratuita para todos. Pero este año
de emergencia epidemiológica le
recortaron mil 500 millones de

pesos a la Secretaría de Salud en
el primer trimestre. No cuadra.
Con la obsesión petrolera, en

los tres primeros meses de 2020
perdimos el equivalente a cuatro
años el presupuesto de la Secreta
ría de Salud.

El gobierno despilfarra y López
Obrador le pide "a la iniciativa
privada, a la sociedad", que se
coopere para comprar respirado
res artificiales.

Conacyt solicita a los cientí

ficos y académicos del Sistema
Nacional de Investigadores (SNI)
que donen dos o tres meses del
importe de sus estímulos para
enfrentar necesidades urgentes
derivadas de la pandemia.
¿Y el dinero del gobierno? Se lo

gastaron en buscar más petróleo
y en una refinería. Sobró, eso sí,
para comprar un estadio de béis
bol (que costó un tercio de lo que
le quitaron a Salud este primer
trimestre).
Fustiga AMLO al sector pri

vado. "Que quiebren" las empre
sas que tengan que quebrar, dijo.
Nada más que ahí está el 94 por

ciento de los empleos formales
del país.
Manda a la quiebra a quienes

generan los impuestos que per
miten al gobierno funcionar, y el
sueldo de los empleados mueve el
consumo, el IVA, el IEPS.
Demeritó a las personas que tie

nen una profesión: el pueblo que
no estudió sabe más que ellos,
dijo.
Y se ufana públicamente, urbi

et orbi, de que él terminó su licen
ciatura en 14 años y con un pro
medio de 7.8.
Así no se puede seguir. Sus

colaboradores deben decírselo

y sacarlo del shock en que se
encuentra.

En los medios nacionales y ex
tranjeros ve conspiradores, y a los
expertos les tiene una particular
inquina: cometieron el errorim
perdonable para él, de estudiar.
Por ahí no es el camino para

que se sobreponga y corrija.
A los únicos que tal vez escu

che, lo tienen que intentar.
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Un lugar a la deriva

La epidemia de la Gripe
Españolaun virus similar
al AH1N1 hace 100 años

en Europa causó la muerte de
39 millones de personas, equi
valente al 2% de la población
mundial, que hoy serían 150
millones. Entre ellos murieron

Max Weber y Frederick Trump,
abuelo del presidente de Estados
Unidos, e infectó al presidente
Woodrow Wilson en el momento

crucial de las negociaciones de
paz en París de la Primera Gue
rra Mundial de una forma tan

"violenta", como describió un
memorando secreto de la Casa
Blanca, que impactó en las nego
ciaciones del Tratado de Ver

salles; se impusieron términos
severos en extremo a Alemania,
que eventualmente condujeron a
la Segunda Guerra Mundial.
La Gran Pandemia de la In

fluenza, como se le conoce tam
bién, tuvo tres olas. La primera
fue durante la primavera de
1918; la segunda y más letal, de
septiembre de ese año a enero de
1919, y la tercera de febrero de
ese año hasta diciembre, aunque
algunos países tuvieron todavía

casos en 1920.

Los rebrotes, como explica
detalladamente un reciente pa
per del profesor Robert Barro,
de la Universidad de Harvard,
y los doctorantes José Ursúa y
Joanna Weng, coinciden con el
movimiento masivo y congestio
nado de tropas en camiones a lo
largo de varios países. Adicional
mente, como ha sucedido en la
actual pandemia del Covid19,
las economías más avanzadas

tenían una mayor movilidad e
interacciones, lo que aceleró la
velocidad de contagio.
Este trabajo no se enfoca en la

enfermedad en sí misma, sino en
el desastre macroeconómico que
produjo la tasa de mortalidad de
la Gripe Española y las proba
bles consecuencias que tendrá
el Covid19. La más alta tasa de
mortalidad se dio a través de sol

dados de las viejas colonias britá
nicas (India, la mayor, con 43%
de las muertes), asociado tam
bién con su alta población. Aún
así, Estados Unidos registró 550
mil muertes. La tasa de mortali

dad en la población contagiada
fue de 6% cuatro puntos menos

que la tasa actual en México por
el coronavirus, y el declive real
per cápita fue de 10% o más del
Producto Nacional Bruto, apa
rejado a una dislocación econó
mica global.
"Las implicaciones de nuestros

hallazgos de la Gran Epidemia
de la Influenza para la epide
mia actual del coronavirus son

inquietantes", subrayó Barro.
"Aunque esos resultados para el
coronavirus son sólo posibilida
des, correspondiendo al peor de
los escenarios posibles, el gran
potencial de pérdidas en vidas
y actividad económica justifica
desembolsos para intentar limi
tar el daño. Sin embargo, los es
fuerzos extremos de mitigación,
como la cancelación masiva de

viajes, reuniones y grandes even
tos contribuirán a deprimir la
actividad económica".
Sin entrar en el detalle de las

medidas que tienen que tomarse
para la reactivación económica
y social, la luz que arroja con las
tres olas de la Gripe Española ad
vierte claramente que no puede
haber reaperturas sin extremar
cuidados, por las lecciones que
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dejó la tasa de mortalidad y su
impacto en la economía.
El dilema de cuidar la salud

y la economía ha sido debatido
en el mundo de manera intensa,
comenzando con enorme pru
dencia y medidas graduales y
estrictas a restablecer la norma

lidad. Como se apuntó en este
espacio la semana pasada, todas
las naciones han esperado a que
la cifra de contagios y muertes
vaya a la baja para iniciar ese pro
ceso, a diferencia de México, que
hoy remida actividades plenas
en 324 municipios en 14 estados
que, de acuerdo con el gobierno,
no tienen contagio ni tampoco
aquellos con los que colinda.
A diferencia de lo que sucede

en el mundo, esta reapertura se
iniciará sin protocolos ni me
didas de seguridad laboral, en
donde el gobierno federal se
rindió y transfirió una responsa
bilidad en donde debía de haber

participado activamente como
armonizador y regulador, a es
tados y municipios, junto con
empresas.
El gobierno federal deja a su

suerte al país, enfocado en satis
facer los deseos del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
Ayer, el último botón de mues
tra: el gobierno de la Ciudad de
México inició la construcción del

Complejo Cultural Bosque de
Chapultepec, una "obra priorita
ria" del Presidente.

El país está a la deriva por
cuanto a la responsabilidad que
tendría que cumplir el Presi
dente, conforme al articulo 87
constitucional, de mirar "en todo
por el bien y la prosperidad de la
Unión", lo que parece no hacer.
Ni siquiera se trata de discutir si
su proyecto de nación es bueno
o malo, sino de exigirle a López
Obrador cuáles son los funda

mentos sobre los que toma las
decisiones, que se ven contra
rias a su responsabilidad legal.
Por ejemplo, ¿cuál es la relevan
cia de construir ese complejo
cultural en estos momentos? O
¿cuál fue la razón para cancelar
la posibilidad de tener energías
limpias, que tendrá un impacto
negativo en el consumidor?
Esto no lo responderá con razo

nes, sino como suele, con insultos
y amenazas. Y con justificacio
nes, como en el panfleto que
escribió en sus "tiempos libres",
en medio de una pandemia cre
ciente y una economía desfon
dada, sobre su "nueva política
económica", que es meramente
una reiteración de lo dicho por
años, con sus fobias y fijaciones.
Sus novedades huelen a nafta
lina. "Esto es producto de una

reflexión y también de la expe
riencia", atajó ante las eventuales
críticas. "No son ocurrencias". La
mentablemente tiene razón. No

son ocurrencias; está empeñado
en enfrentar ideológicamente las
dos crisis que tiene encima.
Palabras y politiquería con

tra realidades. Barro mostró el
desastre macroeconómico de la

Gripe Española con un sentido
de advertencia. López Obrador,
como con todo aquello que por
no pensarlo no acepta, lo igno
rará. La pandemia durará largo
tiempo y la posibilidad de un
rebrote está latente, alertó su zar
contra el coronavirus, el subse
cretario Hugo LópezGatell. Pero
el Presidente está en lo suyo.
Tristemente para el país, no le da
para más.

El país está a la
deriva porque
el Presidente no

cumple con su
responsabilidad
El mandatario

parece no aplicar el
87 constitucional, que
dicta velar por el bien
de la Unión
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Las contradicciones, jaloneos y dudas en el
manejo de una crisis de salud como la que
estamos viviendo son la nueva normalidad.

Seamos honestos, nadie está preparado
para manejar algo que no conocemos, na
die tiene la certeza de que una decisión sea
la correcta y la experiencia en todo el mun
do es que el manejo de la crisis por COVID
19 ha sido de ensayo y error, de aproxima
ciones y estimaciones. Se reclama a los
gobiernos no generar información sufi
ciente, cuando en realidad no hay manera
de tenerla, se le exige tomar decisiones que
satisfagan a todos, cuando cualquier deci
sión por naturaleza afecta a un grupo y fa
vorece a otro.

Enrique Alfaro tomó la decisión de se
guir un camino distinto al del gobierno fede
ral en el manejo de la crisis. Cerró las escue
las una semana antes y obligó a la población
al confinamiento social 15 días antes que el
resto del país. Los resultados en materia de
salud ahí están: Jalisco tiene segunda tasa
más baja de contagios por cada cien mil ha
bitantes con 95, solo por debajo de Durango
que tiene 83 y muy lejos de los primeros lu
gares, Ciudad de México que tiene arriba de
mil 400 o Tabasco y Baja California que es
tán por encima de los 850.

El gobernador Alfaro, cuya aprobación
subió mucho por el manejo de la pandemia,

ha convertido este tema en su forma de dife

renciación con el gobierno federal y eso lo
llevó la semana pasada a acelerarse en la to
ma de decisiones. Hay que decir que no fue
el único, el gobierno federal también había
anunciado la reapertura de tres sectores 
construcción, minería y automotriz para el
día de hoy y finalmente lo pospusieron para
junio sin dar explicación alguna. El proble
ma es que Alfaro anunció con bombo y pla
tillo el regreso a la actividad económica y
luego no pudo sostenerlo. Él dice que fue mal
interpretado por los medios y las redes so
ciales, pero si todos malinterpretaron hay
que pensar más bien en que el problema vi
no de las contradicciones propias del gobier
no del Estado, derivadas en gran medida de
las dificultades para tomar decisiones en es
tos momentos.

Es absurdo pedir a los gobiernos cohe
rencia absoluta en el manejo de esta crisis.
Eso es lo que hacen los militantes de uno y
otro bando y por lo mismo hay que desoír a
ambos, los que atacan sin ton ni son a Ló
pez Obrador o a Alfaro. Pero de ahí a que el
gobernador culpe a los jaliscienses de ha
ber malinterpretado lo que, por las razones
que sea, fue producto de una mala informa
ción o un cambio absolutamente válido de

opinión, hay un abismo. Pero eso sí, que ca
da uno se haga cargo de sus enredos.
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Calderón le
escribe a AMLO

Han pasado 14 años del momento climático de
su carrera política. Felipe Calderón Hinojo
sa se había rezagado — por errores de su equi
po y la cerrazón informativa— en la carrera ha
cia Los Pinos frente a Andrés Manuel López

Obrador.
Antes del primer debate presidencial, el candidato dere

chista estaba decidido a alcanzar al puntero de las encues
tas. En el departamento de Juan Camilo Mouriño, en Po
lanco —no en la casa de campaña ni en la sede panista—,
¡unto con el anfitrión, el publicista Francisco Ortíx y un
"asesor externo", redefinió el rumbo: ir a una campaña de
contraste, criticara los oponentes, atacarlos...

"Así se acuñó el eslogan: López Obrador, un peligro para
México", sintetiza el expresidente en su libro Tiempos Difíciles
(Debate, 2020), quien al paso del tiempo sigue pensando lo
mismo sobre su adversario político. "Por desgracia, algunas
cosas que dice y hacer parecen confirmar aquel temor. Sus
ideas, sus propuestas echeverristas, populistas, proteccionis
tas, la intolerancia a la prensa y voces disidentes, la destruc
ción del medio ambiente, el rechazo a la ciencia, la pequeñez
internacional, el desprecio por el derecho y las instituciones, y
un largo etcétera parecen refrendar esa afirmación".
Calderón Hinojosa guarda para sí la identidad del asesor

que participó en su salvamiento. Antonio Sola ya no podrá
adjudicarse la paternidad de esa "verdad de a kilo", aunque
el exmandatario reconoce que el estratega ibérico estuvo en
tre quienes definieron que debía resetear la campaña, ¡unto
con el pollster panista, Rafael Giménez. "Una campaña
de contraste no equivale a guerra sucia", argumentó.

Decisiones difíciles es correlato de Los retos que enfrenta
mos (Debate, 2014) yencapsula un millar de páginas en 14
capítulos. Tres, dedicados a la conquista de la candidatura

—y la derrota de Santiago Creel, el favorito de Fox—, la
batalla del 2006 y la toma de protesta. En medio, el conflic
to postelectoral causado por el resultado más cerrado en las
presidenciales. Hasta la página 1 83, la primera alusión a Ló

pez Obrador, a quien no concede méritos como presidente
nacional del PRD o ¡efe del Gobierno capitalino.

Las diferencias entre ambos —dice Calderón Hinojosa—
son notorias, incluso en ¡a concepción de lo que entienden
como resistencia civil. El político michoacano insiste en que
su formación familiar y su filosofía política lo hicieron enten
der que la violencia es además de absurda, incoherente.

En tres lustros, no han tenido mayor contacto. Calderón
revela en su nuevo libro que antes de la elección, personal
mente marcó al cuartel de campaña de AMLO, "pero pro
bablemente la telefonista no me creyó". Y que iniciado la
desobediencia civil buscó una cita a través de varios interme

diarios, aunque sólo revela la identidad de uno: Juan Ra
món de la Fuente. No tuvo éxito.

Entonces decidió enviar una carta al político tabasqueño,
para convocarlo a dialogar "y encontrar la manera de ter
minar de forma responsable el proceso (electoral) y que se
respetara la voluntad popular". AMLO presentó en el Zóca
lo un escrito para emplazar al PAN al voto por voto, casilla
por casilla...
Calderón volvió a escribirle: Aceptaría, siempre y cuando

lo autorizara el Trife. Y hasta allí quedó su intercambio. Las
últimas 33 páginas del libro contienen la versión íntegra de
la carta que Calderón Hinojosa envió al presidente entrante
el 2 de diciembre del 2019, de la que no obtuvo tampoco
respuesta: "Rectifique el camino y gobierne con todosy para
todos. Goza usted todavía de un amplio y vigoroso respaldo
social, así que no hay motivo para el rencor. Conciliey no di
vida. Busque el acuerdo entre mexicanos".

Antes, Calderón caracterizó al político izquierdista, ya ins
talado en Palacio Nacional: "AMLO puede ser el mejor pre
sidente de México... si hace lo correcto, porque tiene el ma
yor apoyo político que ningún otro de sus antecesores ha
tenido en casi 40 años. Sin embargo, su perfil rápidamente
cambió, tornándose cada vez más demagógico, mostrando
el perfil agresivo y polarizante que siempre le conocimos, y
delineando las propuestas de política pública que pueden
significar la ruina del país por muchos años, nuevamente".
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1.a desconfianza estará presente en cada
interacción social. El deliriuni tremáis

del contagio nos acompañará las 24 ho
ras del día.

as allá de los rocam
bolescos discursos delMdoctor Hugo LópezGa
tell sobre el regreso a la
nueva normalidad, hay

que imaginar la convivencia humana en
los tiempos de la pandemia, por lo menos
hasta que se encuentre la cura.
Como siempre, el gobierno torna com

plejo lo sencillo, el todopoderoso Gatell
anunció que se regresará a la normalidad
por etapas, municipios y ramas económi
cas. Querido lector, ese factor lo divide en
dos, le aplica su FIEL, loque resulte menos
la fecha de su cumpleaños, significa que
ese día puede abrir su negocio o salir a la
calle. Así de fácil.
En la nueva normalidad se acabó la

camaradería; el beso y el apapacho po

drían ser mal vistos; se suprimirán las con
versaciones cara a cara; ir al trabajo, a la
escuela, a tomar café, a un restaurante se
rán una aventura; el ligue será con cubre
bocas, para el futuro, cartera mata carita
y prueba de salud mata cartera; olvídese
de tu abuelo no recibe visitas.

La desconfianza estará presente en ca
da interacción social. El delirium tremens

del contagio nos acompañará las 24 ho
ras del día.

Además de los impuestos digitales, nue
vos impuestos sanitarios se ciernen sobre
nuestras frágiles economías, el sanitizan
te, el gel, las toallitas desinfectantes, el cu
brebocas, el termómetro, los gastos médi
cos serán impuestos indirectos de la nueva
normalidad.

Nos invitan a salir a la calle, el gobier
no nos engaña, ios hornos crematorios no
se dan abasto, el número de muertos es
el dato mejor guardado. Algunos mexica
nos creen que podrán salir a la calle como
si nada, sólo porque el dueño del algorit

mo mágico lo dice. A Hugo LópezGatell
y Manuel Bartlett no les confiaría la canas
ta de las limosnas en una misa.

Querido lector, mientras son peras o
manzanas y, no encuentren la cura, más
vale extremar precauciones y seguir bus
cando la coma. Sí, la coma (signo orto
gráfico), la pausa, que nos permita con
tinuar escribiendo la historia de nuestra

vida, hasta el momento en el que el pun
to final sea inevitable. Le deseo de cora

zón muchas comas y pocos puntos para
la nueva normalidad.

Bien por el Consejo
Farmacéutico Mexicano

El Consejo Farmacéutico Mexicano dona
rá 88 ventiladores a hospitales públicos y
privados; los equipos son vidas salvadas.
Celebro los esfuerzos de los farmacéuticos

mexicanos para ayudar a vencer la letal
infección. Hasta la próxima, querido lec
tor, y no se deje engañar por los charlata
nes convertidos en científicos.
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Saldos de la parálisis de las actividades
no esenciales en el noreste de México

El costo estimado de dos meses de

paro en las actividades rio esencia
les en la región noreste de México
es de 274,216 millones de pesos,
es decir, 8.2% de su PIB anual, pre

viendo que fabricación de equipo de trans
porte, minería y construcción, sectores ya
considerados como esenciales, operen a
partir del 1 de ¡unió.
Aun cuando el término PIB parece no

complacer al inquilino del Palacio Nacio
nal, el contenido de esa bolsa es primor
dial, pues define el monto de los ingresos
de los hogares, una parte destinada al pa
go de ios impuestos que nutren los presu
puestos públicos con los cuales, entre otras
cosas, se pagan los salarios de los buró
cratas (incluido el del presidente) y se obtie
nen los fondos para el funcionamiento de
los programas gubernamentales.

La economía del noreste es la más pro
ductiva del país y la que posee la mayor
capacidad de exportación por habitan
te. Cada residente de esta zona genera
un PIB 41 % mayor al del mexicano pro
medio, y sus exportaciones industriales per
cápita son tres veces superiores. La confor
man los estados de Coahuila, Nuevo León
yTamaulipas, los cuales ocupan 15.1% de
la superficie nacional y albergan a 9.6%
de su población.

El PIB es un concepto hermanado al de
valor agregado o añadido, el cual nos re
cuerda que la única forma de conservar
y generar valor en una economía es me
diante un proceso productivo que combi
na factores (trabajo y capital), tecnología
e insumos, en un espacio institucional lla
mado empresa. El talento empresarial es
indispensable para encontrar las oportuni

dades de generación de valor ¡de inver
sión), así como para asumir el liderazgo
que permita coordinar eficientemente las
tareas productivas. Estas actividades se
realizan mediante transacciones econó

micas, es decir, se hacen pagos (flujos de
dinero), que tienen como contrapartida la
prestación de un bien o servicio ¡salario y
ganancias por el uso del capital y el traba
jo en el caso de los factores productivos).

Los enfoques clientela res y asistencialis
tas de combate a la pobreza omiten, cons
cientemente o no, esta realidad. Se basan
en transferencias monetarias sin contra

partida de bienes o servicios, por lo cual,
no generan valor. Son, por tanto, depen
dientes de las actividades generadoras
de valor y suelen ser un recurso paliati
vo y transitorio, indispensable en muchas
circunstancias, pero incapaces de resol
ver definitivamente el problema. Por eso
hay mucho de cierto en la expresión: "En
seña a pescar en lugar de regalar pesca
dos". Educar, capacitar para el trabajo y
generar un clima favorable a la inversión
y creación de empleo, suelen ser mejores
estrategias.

Si una circunstancia "extraordinaria", es
decir, ajena al desempeño de las empre
sas, interrumpe o limita sus operaciones,
entorpeciendo su capacidad de generar
valor, sus dificultades se harán extensivas
al resto de los actores sociales ¡hogares
y gobierno). El gobierno federal debería
ser el primer interesado en garantizar la
sobrevivencia de las empresas y los tra
bajos que generan, pues su desaparición
abatirá sus ingresos futuros. Atribuir la omi
sión de estas medidas a los excesos come

tidos durante los programas de rescate del
pasado, es tan absurdo como negarse a
practicar intervención quirúrgica indispen
sable tan sólo porque algún médico se
equivocó alguna vez al practicarla. A me

nos que la 4T sea incapaz de instrumentar
un programa eficaz y transparente, o de
plano que pretenda alumbrar una repúbli
ca de ascetas.

Al interior de la región, la economía de
Coahuila registra los mayores daños, con
pérdidas equiparables a 4.7% de su PIB
anual cada mes. Le sigue Nuevo León, con
4%, yTamaulipas con 3.6 por ciento.
Tres sectores concentran 69.3% de las

pérdidas en el valor bruto de la produc
ción en Coahuila: fabricación de equipo
de transporte; maquinaria, equipo e indus
trias eléctrica y electrónica, e industrias me
tálicas. Este porcentaje asciende a 49.5%
en Nuevo León, en donde se repiten en el
mismo orden las dos actividades más da
ñadas de su vecino al occidente, en tanto
la tercera posición corresponde a la indus
tria de la construcción. En Tamaulipas, don
de el porcentaje de concentración alcanzó
57.6%, la petroquímica ocupó el segundo
sitio, en tanto en las posiciones 1 y 3, en
un orden invertido, se situaron las mismas
industrias que en las otras entidades de la
región.
Más de la mitad de los impactos en el

empleo se concentran en apenas cuatro
actividades económicas: industria de la

construcción ¡posición 1 en Nuevo León y
Tamaulipas y 3 en Coahuila); servicios de
apoyo a los negocios (sitio 2 en Coahuila
y Nuevo León y 3 en Tamaulipas); equipo
de transporte ¡la más dañada en Coahuila)
y la fabricación de maquinaria, equipo e
industrias eléctrica y electrónica ¡lugares 2
en Tamaulipas y 3 en Nuevo León).

El pago total o parcial de salarios du
rante la emergencia sanitaria, no alcanza
a compensar significativamente los efectos
del paro sobre los ingresos de los hogares.
El quebranto en el bimestre de abril y ma
yo se estima en 77,447 millones de pesos
en Coahuila, 134,031 millones en Nuevo
León y 46,246 millones en Tamaulipas.
La caída en el ingreso disponible de

primirá los niveles de consumo privado
en bienes y servicios producidos en la re
gión, en un monto estimado en 153,744
millones de pesos ¡53.2% en Nuevo León,
30.2% en Coahuila y el resto en Tamau
lipas). Los sectores más afectados son:
comercio al menudeo; servicios inmobi
liarios; transportes y almacenamiento; in
dustria alimentaria; equipo de transporte,
y petroquímica, química, plástico y hule,
las cuales agrupan casi dos tercios de la
contracción en el consumo.

* Investigadores nacionales del Conacyt,
adscritos al Centro de Investigaciones So
cioeconómicas de la Universidad Autóno
ma de Coahuila
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y gobierno). El gobierno federal debería
ser el primer interesado en garantizar la
sobrevivencia de las empresas y los tra
bajos que generan, pues su desaparición
abatirá sus ingresos futuros. Atribuir la omi
sión de estas medidas a los excesos come

tidos durante los programas de rescate del
pasado, es tan absurdo como negarse a
practicar intervención quirúrgica indispen
sable tan sólo porque algún médico se
equivocó alguna vez al practicarla. A me
nos que la 4T sea incapaz de instrumentar
un programa eficaz y transparente, o de
plano que pretenda alumbrar una repúbli
ca de ascetas.

Al interior de la región, la economía de
Coahuila registra los mayores daños, con
pérdidas equiparables a 4.7% de su PIB
anual cada mes. Le sigue Nuevo León, con
4%, yTamaulipas con 3.6 por ciento.
Tres sectores concentran 69.3% de las

pérdidas en el valor bruto de la produc

ción en Coahuila: fabricación de equipo
de transporte; maquinaria, equipo e indus
trias eléctrica y electrónica, e industrias me
tálicas. Este porcentaje asciende a 49.5%
en Nuevo León, en donde se repiten en el
mismo orden las dos actividades más da
ñadas de su vecino al occidente, en tanto
la tercera posición corresponde a la indus
tria de la construcción. En Tamaulipas, don
de el porcentaje de concentración alcanzó
57.6%, la petroquímica ocupó el segundo
sitio, en tanto en las posiciones 1 y 3, en
un orden invertido, se situaron las mismas
industrias que en las otras entidades de la
región.
Más de la mitad de los impactos en el

empleo se concentran en apenas cuatro
actividades económicas: industria de la

construcción ¡posición 1 en Nuevo León y
Tamaulipas y 3 en Coahuila); servicios de
apoyo a los negocios (sitio 2 en Coahuila
y Nuevo León y 3 en Tamaulipas); equipo
de transporte ¡la más dañada en Coahuila)
y la fabricación de maquinaria, equipo e
industrias eléctrica y electrónica ¡lugares 2
en Tamaulipas y 3 en Nuevo León).

El pago total o parcial de salarios du
rante la emergencia sanitaria, no alcanza
a compensar significativamente los efectos
del paro sobre los ingresos de los hogares.
El quebranto en el bimestre de abril y ma
yo se estima en 77,447 millones de pesos
en Coahuila, 134,031 millones en Nuevo
León y 46,246 millones en Tamaulipas.
La caída en el ingreso disponible de

primirá los niveles de consumo privado
en bienes y servicios producidos en la re
gión, en un monto estimado en 153,744
millones de pesos ¡53.2% en Nuevo León,
30.2% en Coahuila y el resto en Tamau
lipas). Los sectores más afectados son:
comercio al menudeo; servicios inmobi
liarios; transportes y almacenamiento; in
dustria alimentaria; equipo de transporte,
y petroquímica, química, plástico y hule,
las cuales agrupan casi dos tercios de la
contracción en el consumo.

* Investigadores nacionales del Conacyt,
adscritos al Centro de Investigaciones So
cioeconómicas de la Universidad Autóno
ma de Coahuila
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Los enemigos
del presidente

El presidente López Obrador, como
otros mandatarios populistas de iz
quierda y derecha, tiene como eje
central de su discurso la polarización
social, la distinción entre los que están

con él (pueblo bueno) y los demás (conserva
dores o neoliberales). Para eso necesita cons
truir enemigos con los cuales confrontarse. De
sus distintas intervenciones identifico a ocho:

1 j El pasado. Arranca con el gobierno de
Miguel de la Madrid (19821988). Con
él inicia el neoliberalismo, la causa de todos
los males presentes en el país. Todos los go
biernos anteriores fueron buenos incluso el de

Gustavo Díaz Ordaz (19641970).
2) Los medios. Todos los que no alaban su

gestión son enemigos. Agrede a la prensa na
cional e internacional, a quienes acusa de fal
ta de ética y de no ser profesionales. Nunca
critica a las grandes televisoras y cadenas de
radio, que asume como sus aliadas.
3) Los periodistas. Todos los que no aplau

den lo que dice y hace son enemigos. Ser
buen periodista pasa necesariamente por re
conocer y apoyar su gestión. Quien no lo hace
es conservador y enemigo del pueblo bueno.
4) Los empresarios. Si aplauden su gestión

son bien vistos y recompensados con contra
tos; pero en contrario, insultados y acusados
de conservadores, de que se enriquecen, de
que tratan mal a sus trabajadores y de que no
pagan impuestos.
5) La oposición. Los partidos y los políticos

que están en la oposición son sus enemigos
jurados. Ser de la oposición es sinónimo de
neoliberal, corrupto, pero también de maldad.

ó) Las Organizaciones de la Sociedad Ci
vil (OSC). Son inventos del neoliberalismo, pa
ra socavar el poder del Ejecutivo. No resiste
la independencia y el liderazgo social de las
OSC, a las que ve como competencia.
7) Los que quieren le vaya mal. Es un gru

po genérico integrado por conservadores que
quieren fracase, para regresar al pasado neo
liberal que ya quedó eliminado, para siempre,
porque él lo decretó.
8) Los que traman un complot. En ocasio

nes hace referencia, sin identificar, a quie
nes asegura, sin dar ningún dato, se propo
ne organizar un complot en su contra. No hay
tales.

En las comparecencias de la mañana el
presidente ataca sistemáticamente a quienes
asume como sus enemigos, que son una crea
ción, un invento necesario, para el discurso
centrado en la polarización social. Sabe que
su base social quiere oír eso y que también lo
quieren ver como un "guerrero justiciero" que
combate a quienes se le oponen. Es un esce
nario épico que les entusiasma y convoca.
Al presidente esta estrategia le funcionó co

mo candidato y también al inicio de su ges
tión, pero está por verse si a lo largo de su
mandato le es suficiente, para mantener su
aceptación y liderazgo. Lo que muestran las
encuestas es que cada vez le resulta menos
rentable y empieza a verse desgastada. Esta
le garantiza seguir con una gran presencia en
los medios, pero no necesariamente conservar
la imagen positiva que tuvo al arrancar su go
bierno. Ya veremos.

Twitter: @RubenAgu¡lar
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Populistas \ s oligarcas:
una propuesta para
resolver el conflicto

En la Introducción de su libro más reciente, The New
Class War: Saving Democracy from the Managerial
Elite (La Nueva Guerra de Clases: Salvando la De
mocracia de la Elite Gerencialj, el profesor en la Es
cuela de Políticas Públicas Lyndon B. Johnson de la

Universidad de Texas en Austin, Michael Lind, da su ver
sión sobre el auge del populismo:
"...el sistema de posguerra ha sido desmantelado en una

revolución desde arriba que ha promovido los intereses ma
teriales y los valores intangibles de la minoría de gerentes
y profesionales educados en la universidad (...) Lo que ha
sustituido al pluralismo democrático puede describirse como
neoliberalismo tecnocrático (...) las corporaciones han pro
movido la desindicalización y la desregulación del mercado
laboral en detrimento de los trabajadores. Las empresas tam
bién han adoptado el arbitraje laboral mundial y, para de
bilitar a los sindicatos y escapar de las limitaciones de las re
gulaciones laborales nacionales, han enviado la producción
a los trabajadores pobres en el extranjero o empleado a tra
bajadores inmigrantes.
"...muchos de los poderes de las legislaturas nacionales

democráticas han sido usurpados por organismos ejecuti
vos, tribunales u organismos transnacionales sobre los que
los profesionales universitarios tienen mucha más influencia
que la mayoría de la clase trabajadora...
"Un gran número de votantes de la alienada clase tra

bajadora a veces ha encontrado campeones improbables
en populistas demagógicos como Donald Trump, Ni
gel Farage, Boris Johnson, Marine Le Pen y Mat
teo Salvini".
A esta lista de populistas debe añadirse el nombre de An

drés Manuel López Obrador y los de muchos gober
nantes europeos, asiáticos y africanos.
Para Lind "es poco probable que compartir la riqueza a

través de la redistribución ponga fin a la nueva guerra de
clases, si la pequeña y privilegiada clase gerencial no está
dispuesta a compartir el poder genuino con la mayoría de
la clase trabajadora. Lograr una verdadera paz de clases
en las democracias de Occidente requerirá unir y empode
rar tanto a los trabajadores nativos como a los inmigrantes y
restaurar el genuino poder de decisión a la mayoría no uni
versitaria en ios tres ámbitos del poder social: la economía,
la política y la cultura".

El autor resume la situación así: "El populismo demagógi
co es un síntoma. El neoliberalismo tecnocrático es la enfer

medad. El pluralismo democrático es la cura".
En México, estamos viendo un enfrenta miento cada vez

más abierto y rudo entre los oligarcas, que perdieron el po
der político el 1 de diciembre del 201 8, y los populistas, que
ese día lo ganaron. Para Lind, la única manera de terminar
con este conflicto es incorporando a las mayorías de la clase
trabajadora en la toma de decisiones políticas, económicas
y culturales. Siempre y cuando, claro está, que lo acepten los
populistas, que usan a los trabajadores para mantenerse en
el poder, y los oligarcas a quienes nunca les ha importado la
situación de la clase trabajadora.
Se puede o no estar de acuerdo con ¡as ideas y conclu

siones de Lind, pero su libro ha captado el interés del nú
mero necesario de lectores para hacer que The New Class
War: Saving Democracy from the Managerial Elite sea un
bestseller.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Rayuela
Contagiante, el

optimismo de Conté y
Johnson. Ahora que nos

expliquen su
estrambótica teoría.
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AMERICAN CURIOS

El rescate
DAVID BROOKS

DESDE LOS ESCOMBROS de un país
que ha sufrido decenas de miles de
muertes, millón y medio de contagios,

y ahora más de 36 millones de desempleados
como resultado del manejo inepto y criminal
de la pandemia por la cúpula política, aparecen
brotes organizados de solidaridad que podrían
rescatar a Estados Unidos.

JUNTO CON EL esfuerzo realmente heroico
de los trabajadores de salud, una extraordi
naria respuesta a las emergencias sociales de
los más vulnerables ha brotado de cientos de
grupos que se identifican como de asistencia
mutua, y que tienen como principio en común
ejercer la "solidaridad, no caridad" (frase fre
cuentemente atribuida a Eduardo Galeano,
pero que también tiene raíces anarquistas pri
mero articuladas por Kropotkin hace más de
un siglo). Y a través de esas acciones colectivas
están realizando un tipo de educación popular,
a veces sólo al dar el ejemplo, al invitar a todos
a ser participantes activos para rescatar a
todos.

SI ALGO HA dejado la pandemia al descu
bierto para todos es la extrema desigualdad, la
injusticia económica y racial, y la corrupción
y deficiencia social del sistema estaduniden
se. Por lo tanto, algunos opinan que la crisis
ofrece una oportunidad mayor para las fuerzas
progresistas del país. Pero las consecuencias
también han dañando a varias de las principa
les organizaciones sociales progresistas, sobre
todo los sindicatos (por ejemplo, unos 300 mil
miembros del sindicato nacional de trabaja
dores de hoteles y servicios de restaurantes
se encuentran sin trabajo). Mientras tanto,
las tácticas tradicionales de protesta y organi
zación colectivamanifestaciones, marchas,
asambleasno pueden realizarse ahora bajo las
medidas sanitarias.

PERO ALGUNOS ESTÁN tomando una es
pecie de acción directa en esta emergencia a
través del esquema de asistencia mutua, que
ofrece desde la entrega de alimentos y medica
mentos a familias necesitadas y desempleadas,
esfuerzos de organización de los ahora llama
dos "trabajadores esenciales", o la organiza
ción de inquilinos amenazados con perder sus
hogares, la distribución y hasta producción (de

agrupaciones indígenas mexicanas en Nueva
York y costureras asiáticas en Los Angeles, y
trabajadores en fábricas inoperantes, entre
otros) de equipo de protección sanitaria, la
defensa de comunidades migrantes, iniciativas
para liberar a presos del país más encarcelado
del mundo, amenazados con el contagio ma
sivo, esfuerzos de apoyo entre trabajadoras
sexuales (entre las más afectadas por medidas
de "distanciamiento sano"), al apoyo directo
a trabajadores de salud, redes de apoyo a co
munidades indígenas y hasta el más sencillo
servicio de comunicación para combatir la
soledad y la ansiedad de los que están solos en
cuarentena.

HAN SURGIDO CIENTOS de organizaciones
de asistencia por todo el país, con directorios
extensos en cada ciudad, donde tanto los
necesitados como los que pueden ofrecer se
encuentran y se coordinan, estableciendo re
des informales cada vez más amplias, algunas
con miles de voluntarios (por ejemplo, ver
el directorio para Nueva York: https://docs.
google.com/document/d/18WYGoV]JuXYc3
QFNlRABnARZlwDG3aLQsnNokllKhZQ/
m o b i 1 e b as i c ? u s p=g m ai 1).

ESTE TIPO DE organización social no es nue
vo en Estados Unidos. Sus antecedentes más
recientes incluyen algunos de los proyectos
relacionados con Ocupa Wall Street, sobre todo
el gran proyecto de Ocupa Sancly después del
huracán en Nueva York en 2012 (uno de los
proyectos más efectivos hoy día para atender
las necesidades urgentes de comunidades en
Brooklyn está encabezado por algunos de los
mismos líderes), con otros parecidos surgidos
en Nueva Orleans después del huracán Katri
na. Antes de ello, también estaban los proyec
tos de las Panteras Negras en los años 60, de
esfuerzos entre granjeros en la crisis agraria
de los 80 y 90, iniciativas de apoyo mutuo en
tre comunidades indígenas, y toda una larga
historia de esfuerzos para establecer coopera
tivas de todo tipo.

AÚN ESTÁ POR verse si estos esfuerzos
pueden consolidarse en, o alentar, una fuerza
política progresista de largo plazo. Pero por
ahora están entre los rescatistas del futuro de
este país.
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? Residentes de Oyster Bay e IsLand Harvest,
en Massapequa, Nueva York, reparten
comida entre famiLias necesitadas durante La

pandemia del Covid19. Junto con el esfuerzo

heroico de Los trabajadores de salud, una
extraordinaria respuesta de solidaridad ha
brotado de cientos de grupos de asistencia
mutua hacia Los más vulnerables. Foto Afp
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Calderón: autocomplacencias difíciles // Su
libro: propaganda de temporada //Duro contra
Diego, Fox y PAN /i Taimada carta a AMLO
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL MAS RECIENTE libro de Felipe
Calderón Hinojosa (FC) es una es
pecie de recuento anecdótico de una
carrera política desde una derecha
fallida en sus ansiosas pretensiones

de modernidad, o un voluntarioso informe de
autosuperación personal durante un sexenio
de fraudulento inquilinato en Los Pinos, o un
nada disfrazado ajuste de cuentas con quienes
fueron sus compañeros de partido (Vicente
Fox, Diego Fernández de Cevallos (DFC), Gus
tavo Madero, Marko Cortés y el Partido Acción
Nacional en general), o un rebuscado relato en
busca de cierta legitimidad política para sus
proyectos políticos en curso (el partido México
Libre y un supuesto liderazgo de su esposa
Margarita Zavala), o un intento de justificar la
"guerra contra el narcotráfico" que desató y
ahora niega hasta en términos denominaciona
les, o un taimado esfuerzo epistolar de colocar
en la discusión pública una proclama disfra
zada de "carta" al Presidente de la República
para darse a sí mismo un banderazo de salida
rumbo a los comicios de 2021.

UN POCO MÁS de 500 páginas publicadas
por Penguin Random House Grupo Editorial,
en su sello Debate, bajo el título Decisiones di
fíciles (par de palabras ya utilizadas, en inglés,
por Hillary Clinton y Cyrus Vanee, quienes fue
ron secretarios de Estado de Estados Unidos,
como ya se había apuntado en anterior entrega
de esta columna).
EN TODO CASO, el título podría haber sido
"(Auto) Complacencias difíciles", pues en tér
minos generales hay una relatoría de explica
ciones y de intento de justificaciones, siempre
en un tono cercano a las historietas de aventu
ras, con héroes que a pesar de todo logran salir
adelante, y algunas formas menores de auto
crítica que terminan como decoración acceso
ria para subrayar la épica de sí mismo, buscada
por el peculiar autor a quien las circunstancias
políticas y judiciales (Genaro García Luna,
como el principal punto de contraste criminal
de lo que Calderón plantea como positivo de su
sexenio funerario) no le dan para alcanzar las

indulgencias políticas que habría supuesto al
entregar su original a los editores.

DIEGO FERNANDEZ DE Cevallos aparece
como alguien repudiado por los propios pa
nistas, por su docilidad ante Carlos Salinas de
Gortari. En particular, relata algo con tufo a
negociación oscura con Zedillo en la elección
presidencial de 1994, cuando el llamado Jefe
parecía tener a la mano el triunfo y, luego de
hablar con directivos de la campaña del candi
dato priísta (FC desliza si la plática no habría
sido con el propio Zedillo), aceptó como si
nada que no hubiera un segundo debate que
los panistas suponían que elevaría los bonos de
Diego.

ESCRIBE FC SOBRE este episodio. "Suponía
yo que (DFC) convocaría a una rebelión, de
nunciaría a sus interlocutores. Simplemente
alzó los hombros y se despidió de nosotros.
No hubo ccisus belli sobre el tema. Me asom
bró que lo tomara con tal resignación, y que
no derivara eso en un señalamiento público
encendido. No hubo denuncia del hecho, ni
movilizaciones exigiendo segundo debate, ni
convocatoria a ello, nada. Ahí se perdió toda
esperanza".
CALDERÓN SEÑALANDO A Fox como
alguien cuando menos indeciso o timorato a
la hora de las definiciones frente a López Obra
dor en el tramo de la elección fraudulenta de
2006 hasta la sumamente accidentada toma
de posesión en San Lázaro (y las supuestas
palabras "con eso no hay que meterse" cuando
Felipe, el presuntamente valiente, preguntaba
a Fox sobre el problema de narcotráfico que
heredaría). O Calderón que asegura haber
dicho al brasileño Lula y al venezolano Hugo
Chávez "¡Y juntos, o por separado, nos la pelan
a los mexicanos!", luego de que los sudameri
canos habrían bromeado al decir que con he
licópteros franceses que estaban comprando
podrían invadir luego a México.

EN FIN, POCAS cosas relevantes para tantas
páginas; un esfuerzo de autolegitimación en
tiempos que le son adversos. Felipe turbio,
resentido, acechante y ansioso de hacerse de
algo del poder perdido. ¡Hasta mañana!
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Indefensión ciudadana
ALEJANDRO GERTZ MAÑERO

TODOS LOS HABITANTES de este
país podemos acudir ante un juez para
defendernos en materia civil, mercantil,

laboral y administrativa, entre otras, pero, en
cambio, donde más sufrimos la injusticia, la
impunidad y el delito, que es en asuntos pena
les, ahí el sistema jurídico y la Constitución nos
niegan ese derecho y se lo otorgan al Ministe
rio Público, quien es el titular del "monopolio
de la acción penal", lo cual significa que esa
institución es la única que puede acusar ante
un tribunal a los presuntos responsables, salvo
mínimas e inoperantes excepciones.

A MAYOR ABUNDAMIENTO, a la víctima no
se le concede siquiera la calidad de parte en la
acción penal también sólo en casos contadí
simos y en temas menores; como si las perso
nas que han sufrido un delito fueran incapaces
o ineptas y, por ello, se les impone una especie
de tutor forzoso que, sin ser juez y sin tener las
responsabilidades como tal, va a actuar como
juzgador y va a decidir si efectivamente se
cometió el delito denunciado y qué acciones se
van a realizar para probarlo, así como cuánto
tiempo se tardará en hacerlo si no hay un de
tenido lo cual ocurre en la mayor parte de los
casos, dejando de esa manera a la víctima a
merced de un funcionario administrativo que,
sin poseer la independencia, las características
y la autoridad de un juez, actúa como si lo fue
ra, sin sujetarse a los plazos y actuaciones que
son obligatorios para los juzgadores.

EL MINISTERIO PÚBLICO, que se autodeno
mina "institución de buena fe", tiene en los de
litos del fuero común una credibilidad mínima,
ya que más de 90 por ciento de la población
prefiere asumir sus daños antes que acudir a
esa instancia; todo ello se prueba con las esta
dísticas del Inegi: de cerca de 33 millones de
los delitos del fuero común en todo el país, sólo
se denuncian 2 millones, quedándose cerca de
95 por ciento de los casos en absoluta impuni
dad y, de los denunciados, el Ministerio Público
sólo judicializa 98 mil, dejando en el desampa
ro absoluto a 99 por ciento de las víctimas.

ESTOS DATOS OFICIALES, que son abru
madores, ratifican nuestra tesis en el sentido
de que esa institución no está representando
con la mínima efectividad y honradez a las víc

timas del país, ya que el sistema la ha utilizado
repetidamente como instrumento de control
político, venganza o extorsión, lo que es ya
intolerable y hay que corregirlo de inmediato
para que las personas que han sufrido algún
delito puedan tener todo el derecho de acudir
directa e inmediatamente ante un juez para de

nunciar e iniciar el procedimiento judicial en el
que aportarán pruebas, actuarán como parte y
obtendrán la sentencia que corresponda.
EN ESTE CONTEXTO, el Ministerio Público
debe tener la oportunidad de reivindicarse, dig
nificarse y fortalecerse, participando responsa
blemente en tres ámbitos fundamentales:

PRIMERO, COMO AUXILIAR del juez y del
ofendido, para realizar dentro del procedi
miento penal las tareas que el propi o juez au
torice y ordene, pues muchas sólo pueden ser
ejecutadas por una autoridad administrativa,
como lo es el propio Ministerio Público.
SEGUNDO, COMO REPRESENTANTE de la
víctima, cuando ésta se lo solicite, antes de ir
ajuicio, para que le auxilie a obtener todas las
pruebas necesarias que un particular no puede
exigir directamente y, en esas circunstancias,
que lo apoye durante la investigación y luego
durante el juicio como un verdadero aliado de
la justicia, de la sociedad y de la víctima.

TERCERO, DEBE SER necesaria la partici
pación prioritaria, obligatoria e ineludible del
Ministerio Público cuando se cometan delitos
federales o locales, en contra de las institucio
nes, los gobiernos, el patrimonio y la seguridad
del país o de las entidades federativas; y ahí, el
MP debe actuar en forma directa e inmediata
en respuesta a cualquier denuncia justificada
para defender a la nación misma, a las institu
ciones, a los bienes de cada estado, así como a
sus servidores públicos. Y, en esos casos, toda
la responsabilidad de la acción penal debe
recaer en el Ministerio Público para que actúe
con la prontitud y la eficacia que las leyes le
impongan para que las investigaciones no se
eternicen, se corrompan o se manipulen.

PARA ELLO, ES indispensable señalar con to
da precisión en la ley la independencia política
y administrativa de esa institución, los tiempos
máximos y las diligencias que se deben realizar
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obligatoriamente, así como los requisitos pro
cedimentales que se tienen que cumplir para
que, de esa manera, la nación y el patrimonio
de cada entidad federativa se hallen protegidos
y defendidos; reconociendo también la capa
cidad de cualquier persona para denunciar
ante un juez los delitos que afecten a la nación
o a las entidades federativas y que, entonces,
opere la función del Ministerio Público en los
términos establecidos.

TODO LO ANTERIOR muestra, por una par
te, la impunidad procesal que prevalece en 99
por ciento de los delitos que se investigan en el
fuero común y, por la otra, su posible solución
inmediata.

A Elementos de La Guardia Nacional y de La Seguridad Pública de SinaLoa resguardan Las
instalaciones del Servicio Médico Forense en donde se encuentran Los cadáveres de tres

jóvenes que aparecieron ejecutados el sábado. Foto Carlos Cruz/ Cuartoscuro.com

Fecha: 18/05/2020

Página: 14

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Gertz Manero

Costo: 32,352

Página 6



ROZONES
Fuerzas Armadas, primer lugar

La buena noticia es que el Ejército y la Fuerza Aérea mexicanos, a cargo del general Luis Cre
sencio Sandoval, obtuvo el primer lugar en Latinoamérica en materia de apoyo al sistema
de salud en la coyuntura de la pandemia por el Covid19. Así lo revela el estudio realizado por
la Red de Seguridad y Defensa de América Latina, una organización internacional en la que
participan expertos, académicos y tomadores de decisiones en estas materias. Los resultados
de esta revisión, en la que fueron evaluadas las fuerzas armadas de 17 países, anojan que el
porcentaje de asistencia al sistema de salud por parte del Ejército mexicano es de 76 por ciento.
En el ranlcingsiguen al puntero los de Brasil (61%), Bolivia (59%), República Dominicana (57%)
y Chile (55%). Merecido reconocimiento para la institución militar.

• Ventiladores y paradigmas del Conacyt
Con la novedad de que el pasado 15 de mayo se cumplió el plazo para la entrega de 700 ven
tiladores por parte del Conacyt y los aparatos no llegaron. El hecho, confirmado anoche, se
puso en el centro de la polémica, porque el pasado 23 de abril, cuando se hizo pública la tarea
que realizaba la institución que dirige María Elena ÁlvarezBuylla, el compromiso de ésta,
parecía cargado de apremio y formalidad. Coincidentemente fue el día que la investigadora
cuestionó la "ciencia neoliberal que nos encontramos", en referencia a la situación en la que
recibió el sector. ¿Será que esa misma razón pudiera esgrimirse para justificar la no entrega
de los equipos el pasado 15 de mayo? Por lo pronto, y más allá de las declaraciones políticas,
la falta de ventiladores se está solventando con compras a empresas de EU, México y China.

• Diputada morenista, Lady Charola
Lamentable, nos dicen, el caso de la diputada morenista Juana Carrillo Luna, quien fue capta
da violando el Hoy no Circula en el Estado de México. Resulta que en un video tomado por la
agente de tránsito que le hizo ver su falta, se aprecia cómo la legisladora le grita y la confronta.
"Ahorita voy a Presidencia, deme mi credencial", dice la diputada, quien es integrante de las
Comisiones de Transporte y de Medio Ambiente cuando la policía le dice que su camioneta
no circula. "Ya sé, pero yo sí circulo", le replica la legisladora. La tarde de ayer el material fue
difundido en las benditas redes con cuestionamientos por incurrir en acciones de las que en
el pasado se señalaba a integrantes de partidos distintos a Morena. Hasta anoche no se había
pronunciado sobre el tema el coordinador Mario Delgado.
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Monreal aboga por hospital ABC
Fue el coordinador de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, quien
ya abogó en favor de que la Secretaría de Salud, que encabeza Jorge Alcocer, le permita al
Hospital ABC realizar pmebas serológicas de Covid19, luego de que la Cofepris le ordenara
suspender la realización de las mismas. En una misiva dirigida al secretario de Salud, Jorge
Alcocer, que recoge la inquietud de senadores de varios grupos parlamentarios, el morenista
sostiene que esas pmebas "representan una alternativa invaluable para el personal de salud,
héroes y heroínas que hoy se encuentran en la primera fila de defensa ante tan enorme reto".
El argumento para permitirlas, nos refieren, es que podrían ayudar a conocer los niveles de
inmunidad que se han desabollado en el país.

• Revisiones entre presidentes
Se armó de nuevo el debate luego de que el expresidente Felipe Calderón publicara en sus
redes sociales que en la única gráfica que contiene el ensayo que el fin de semana publicó el
Presidente Andrés Manuel López Obrador contradice el planteamiento central del mismo.
Se trata del coeficiente de Gini, en el cual se aprecia que la desigualdad en el tiempo que co
nespondería a lo que se denomina "pertodo neoliberal" no aumenta sino que se reduce. Dicho
gráfico, incluido en la página 25 del escrito, también fue retomado por analistas económicos
y financieros para plantear la misma crítica a la reflexión del Presidente, dada a conocer por él
mismo el sábado pasado y que lleva por título "La nueva política económica en los tiempos
delcoronavirus".

• Barbosa evade y Riquelme se pone a prueba
Como se sabe no todos los gobernadores aceptaron anancar los protocolos rumbo a la nueva
normalidad a partir de hoy, pues como lo hizo ver el poblano Miguel Barbosa, no está en
su panorama cargar con la responsabilidad de más contagios de Covid19. Sin embargo, nos
hacen ver que el mandatario priista de Coahuila, Miguel Riquelme, decidió anancar la rea
pertura y en una primera fase se permitirá la operación limitada y bajo algunos parámetros
sanitarios que van a supervisar se cumplan, de ciertos comercios, restaurantes y espacios
públicos a partir de hoy. Este plan incluye el municipio de Monclova, donde ha habido más
contagios y decesos. Ahí habrá servidores públicos habilitados como "Vigilantes Covid19",
para qtae se cubran esos requisitos. Habrá que ver, nos dicen, como se da esa pmeba de fuego.
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El encierro forzado es una férula que
atenaza, consume, disminuye y eva
pora ingresos monetarios. Las ne

cesidades y demandas de la población en
este periodo es oportunidad indebida para
servidores públicos urgidos de crear redes
comunitarias, de ser vistos, de posicionar su
nombre en su público objetivo.

La pandemia es aprovechada para
repartir gratuitamente geles antibac
teriales, cubrebocas, despensas, sa
nitizaciones, kits médicos, caretas y
cuánto se les ocurra que sea útil para
el elector, perdón, para los habitantes
de la capital.

La página web del Instituto Electo
ral de ia Ciudad de México (IECM) con
tiene un apartado denominado Noti
cias del Instituto. La numerada como
dos es un comunicado a las personas
servidoras públicas de los tres niveles
de gobierno, partidos políticos y ciu
dadanía en general, sin fecha, pero de
la que existe evidencia pública de su
existencia desde el 18 de abril del año

en curso; fue pues, hecho saber desde

hace un mes.
El comunicado es descrito como

un atento llamado, un exhorto, para
que los funcionarios públicos y entes
de las esferas de gobierno tengan pre
sente la prohibición de utilizar recur
sos públicos para influir en el proceso
electoral que iniciará en septiembre
de este año y para que no realicen di
fusión de sus actividades que impli
quen una promoción personalizada.

De lo anterior se desprende lo si
guiente: Primero, el comunicado del
IECM debería fecharse, un órgano ga
rante de la certeza en la función elec
toral debe hacer constar cuándo se
pronuncia sobre determinado asunto.
Segundo, debo manifestar que

el término tres niveles de gobierno,
usado para rotular el comunicado, no
lo comparto; sí comparto la expresión
tres esferas de gobierno, usada en el
cuerpo del mismo. Estimo que nuestro
pacto constitucional federal establece
ámbitos de actuación distintos (exclu
sivos, coordinados o concurrentes)
para la Federación, las entidades fede
rativas y los municipios (alcaldías en
la CDMX); cada uno posee un campo
de actuación diferente que no implica

una subordinación o un esquema dife
renciado de niveles, alturas; donde lo
local sea menor a lo federal.

Tercero, el comunicado es sólo un
exhorto, lo cual es un pedimento, una
súplica disfrazada de una palabra del
español jurídico con una fuerte sono
ridad, pero que no obliga a nada.

Cuarto, los plazos (tiempo señala
do para hacer algo) electorales están
suspendidos, así que si se presentan
irregularidades electorales y se de
nuncian o se actúa de oficio, sólo pue
den levantarse actas circunstanciadas.
No existe ningún procedimiento ini
ciado contra servidor público alguno
por realizar promoción personaliza
da y/o usar indebidamente recursos
públicos.

Quinto, la Contraloría y la Fiscalía,
tampoco han informado del inicio de
procedimientos por ilícitos adminis
trativos o penales de servidores públi
cos por promoverse o usar su imagen.

Sexto, el INE, vía su Junta Local y/o
las distritales, no han informado sobre
su actuación en la ciudad.

La pandemia ocasionó la suspen
sión de los plazos jurídicos, y es, en los
hechos, una suspensión de la equidad
y la legalidad electoral.
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La crisis económica que vendrá co
mo consecuencia del coronavirus

es inevitable, debido al colapso de
la oferta y demanda de múltiples bienes
y servicios en todo el mundo. Sin embar
go, las acciones individuales de cada país
crearán diferentes agravantes o atenuan
tes de dicha crisis, al punto que, por ej em
plo, el desempleo se comportará de ma
nera muy diferente en diversas latitudes.

Una de las políticas más ambiciosas y notables
¦es el Coronavirus Job Retention Scheme (esquema de
retención de empleo por coronavirus), una política
creada por el gobierno de Reino Unido para tratar de
disminuir de manera importante el despido de traba 
jadores como consecuencia de los confinamientos ma
sivos. En lugar de apoyarse en el esquema de apoyo a
los individuos una vez que fueron despedidos, como
sucede con el pago de seguros de desempleo ya exis
tente, el departamento de hacienda británica (HMRC,
por sus siglas en inglés) creó un programa en el que los
negocios que tuvieran que cerrar definitivamente por
instrucciones del gobierno, como restaurantes, bares
o tiendas, recibirían recursos para pagar a sus emplea
dos el 80 por ciento de sus salarios, con un límite de
2 mil 50Q libras mensuales (unos 72 mil pesos) por
trabajador.

Con esta intervención tan ambiciosa, los empleado
res no tendrían que despedir a ningún empleado, por
lo que, al finalizar los confinamientos obligatorios, los
trabajadores regresarán a sus cargos y, además, habrán

mantenido casi la totalidad de sus ingresos normales
durante la contingencia, por lo que la tasa de desem
pleo sería muy diferente a la que existiría si los indivi
duos salieran de la pandemia teniendo que buscar un
nuevo trabajo.

La cobertura de este programa no ha sido trivial,
pues las últimas cifras oficiales reportan que alrededor
de 935 mil empresas se habían inscrito, las cuales han
pagado los salarios de 75 millones de empleados, que
representan una cuarta parte de todos los trabajadores
del sector privado del país. El costo de esta política tan
ambiciosa es enorme (se estima que cuesta 12 mil mi
llones de libras al mes) y, adicionalmente, se extenderá
hasta octubre, en lugar de llegar hasta julio. Pero las
autoridades gubernamentales han repetido en múl
tiples ocasiones que se requieren estas "medidas sin
precedentes para tiempos sin precedentes".

Llama la atención que este programa tan importan
te es producto de un gobierno liderado por el Partido
Conservador, pero ante la posibilidad de la destrucción
masiva de empleos, la intervención gubernamental
para ayudar a sus ciudadanos y amortiguar el golpe
de la crisis económica se ha hecho inevitable. En otras
latitudes se han hecho programas similares, como el
Kurzarbeit alemán, para cubrir 67 por ciento de los sa
larios o el Chimage Partial francés, que llega hasta 70
por ciento, lo que hará que, al terminar la crisis, sus
sectores económicos puedan regresar con mayor fa
cilidad a la normalidad y así afrontar la contracción
económica con mejores condiciones, a diferencia de
países, como Estados Unidos, donde a pesar de los
grandes paquetes económicos de apoyo, no se diseñó
una política específica para tratar que los empleados
siguieran recibiendo ingresos y, además, no perdieran
sus empleos. En donde nada se hace para proteger los
empleos, las consecuencias serán aún más desastrosas.
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En el día tras día (38)
(La incertidumbre como forma de vida)
Hay que imaginar e inventar salidas

ante el coronavirus. Partamos de las
evidentes dificultades en las que estamos
a lo que se suma la confusión bajo la cual
vivimos que igual tiene que ver con los
tratamientos para enfrentarlo que con las
cifras que diariamente se dan a conocer
sobre la pandemia.

Todos estamos metidos en un lío incontrolable. Las deci
siones que se han tomado para el regreso en Europa y EU van
y vienen, porque cotidianamente se van enfrentando nuevos
problemas y lo que parece ser una salida puede terminar agra
vando escenarios.

Vivimos bajo riesgo, lo cual tiene múltiples manifestacio
nes que no se pueden controlar. Insistimos en esto porque los
próximos días van a ser muy importantes en función de lo que
llaman la "nueva normalidad", el regreso.

Los expertos aseguran que podrán descubrirse muchos
paliativos, pero lo que verdaderamente puede cambiar las
cosas será la vacuna. Al destacado tenista español Rafael Nadal
le preguntaron hace unos días sobre el regreso a las canchas
y contestó con el sentido común: "no veo cómo mientras no
haya una vacuna".

El fin de semana Alemania echó a andar de nuevo la atrac

tiva liga de fútbol. Lo importante era regresar al juego con todo
lo que implica. Nos referimos al ocio, a tratar de volver a lo que
llamamos "normalidad", a que los aficionados tengan un pa
liativo, a tratar de buscar salidas que pudieran ayudar colecti
vamente, y a echar a andar de nuevo el gran negocio que es el
fútbol en todo el mundo.

Los alemanes han manejado de manera muy cuidadosa la
crisis de salud. Mucho ha tenido que ver su canciller, la cual ha
estado diariamente al frente de la batalla. Lo que han hecho los
alemanes con el fútbol es muy probable que se convierta en un
modelo a seguir en todo el fútbol del mundo.

El regreso nuestro enfrenta muchos problemas por la estre
cha asimetría que tiene nuestra economía con EU y en menor
medida con Canadá. Nuestro país en algunas áreas no puede
irse por la libre, como está sucediendo en la industria automo
triz, entre otras.

Lo que debe ser motivo de gran atención, cuidado y pruden
cia, en lo cual estamos los ciudadanos y los gobiernos, tiene que
ver con el regreso a la vida cotidiana de millones de personas.
Para tomar la decisión, más allá de los llamados, muy a la ma
nera de todo lo que tiene que ver con este Gobierno, "munici
pios de la esperanza", resulta fundamental tener el diagnóstico
preciso y es aquí en donde no puede haber diversas versiones
sobre un hecho ante el cual cualquier error se convierte estar
entre la vida y la muerte.

El Gobierno federal no puede pasar por alto lo que está
pasando en los estados. El gobernador de San Luis Potosí nos

decía hace unos días, que han recibido muy poca ayuda, el de
Michoacán nos aseguró que no le toman ni la llamada y los del
norte lo que están haciendo es tomar su propio camino distan
ciándose del Gobierno federal, el cual pasa por alto observacio
nes y peticiones; no tiene sentido decir que cada quien haga lo
que parezca y que "nosotros no vamos a pelear".

Todas las semanas las hemos venido iniciando con que
ahora será lo más importante. No es que se engañe, lo que su
cede es que los escenarios son cambiantes por más que se vaya
teniendo una idea de lo que está pasando y puede pasar.

Esta semana no es la excepción, porque conoceremos los
resultados de abrir algunos municipios y algunas empresas,
veremos cómo nos va.

En algún sentido, la incertidumbre se va convirtiendo en
una forma de vida, a lo que se suman decisiones del Gobierno
federal a las cuales no se les ve futuro, como fue la que se tomó
en materia de energía, hasta Canadá reclamó.
• RESQUICIOS.
Con todas las horas diarias que el Gobierno ha ido sumando en
los medios queda claro el porqué con la mano en la cintura dio
carpetazo a los tiempos oficiales. El problema, no se olvide, es
que estos espacios no eran sólo para el Gobierno federal.
ESTA SEMANA no es

la excepción, porque
conoceremos los

resultados de abrir

algunos municipios
y algunas empresas,

veremos cómo nos va

Fecha: 18/05/2020

Página: 2

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Javier Solórzano Zinser, Quebradero

Javier Solórzano Zinser

Costo: 40,797

Página 3



John Keane es uno de los pensa
dores más prolíñcos de la teoría
política actual. La accesibilidad del

ebook y el confinamiento me atrapa
ron en la lectura de su último trabajo
(The New Despotism, Harvard Universi
ty Press, Cambridge, 2020). Provocán
dome algunas reflexiones.

El libro explora nuevas gobernan
zas que desafían la teoría tradicional
sobre dictaduras y democracias. Des
cribe las dinámicas de poder que en
países tan diversos como Rusia y Ara
bia Saudita, China y los emiratos del
Golfo, Hungría o Singapur desplie
gan los rasgos comunes de un Nuevo
Despotismo. Un régimen político capaz
de anidar en sustratos culturales, so
ciales y económicos radicalmente
distintos. Al que Keane diferencia 
conceptual y empíricamente tanto
de las tiranías clásicas descritas por
Aristóteles como de los autoritarismos

competitivos reconocidos por la ciencia
política actual.

Se trata de gobiernos bien conecta
dos a la globalización; expertos en la
manipulación, la seducción, la coopta
ción y la represión selectiva o amplia
da. Usando los mecanismos del dinero,

la legislación, los medios de comuni
cación e instituciones democráticas
fantasmas, como elecciones, foros
deliberativos y consejos consultivos
al servicio del Poder. Sus estructuras
jerárquicas fomentan en casa la ser
vidumbre voluntaria y captan adeptos
más allá de sus fronteras. Bajo ese es
quema, los flamantes poligarcas fun
cionarios y empresarios de un capita
lismo neopatrimonialista coexisten
con una amplia clase media orien
tada al consumo y vastos sectores
populares, sujetos a la protección y la
propaganda del Leviatán estatal.

Mientras leía a Keane salió a la luz

un sondeo sobre las preferencias po
líticas europeas1. Realizado en plena
pandemia (marzo) en 28 países, reve
ló una inquietante preferencia entre
los menores de 30 años por la gestión
autoritaria de la crisis ambiental. Tales
resultados conectan con estudios
sobre el crecimiento de la desafección

democrática juvenil en Europa y EU2.

También con lo arrojado por el Baró
metro de las Américas3 respecto a simi
lar actitud en jóvenes latinoamerica
nos. Son, en todos los casos, los nietos
rebeldes de la democracia: pletóricos
de información, indignación e impa
ciencia. Imaginativos respecto a otros
mundos posibles. Pero ignorantes de
que éstos pueden ser como consta

taron sus ancestros y sus contemporá
neos del mundo afroasiático peores
que su cobijo actual.

Bajo la actual coyuntura se confun
den protección social y tutelaje políti
co. La crítica al desempeño con la de
molición de la república. A los viejos
flagelos de la pobreza y la corrupción
se suman hoy el desplome económico
y errores en el manejo de la pandemia.
Como revelan los cambios en naciones
poscomunistas4, hay demanda para
gobiernos que prometan orden, aún a
costa de las libertades. ¿Acaso el Nuevo
Despotismo se expandirá allende sus
territorios actuales? Y aunque la histo
ria ha desmentido más de una vez a los
profetas del infortunio, la sombra de
los nuevos déspotas se proyecta, ame
nazante, sobre las aturdidas democra
cias de ambas orillas del Atlántico.

1 Garton Ash, T imothy &
Zimmermann, Antonia (2020)
In Crisis, Europeans Support
Radical tafcns,6demayo,
Eupinions.

• Mounck, Y & Foa, R.5(2020)
This Is HowDemocracyDies.
The Atlantic,29 de enero.

'Zechmeister, Elizabeth J, y
Noam Lupu eds (2019) El pulso
delademocracia.LNPOP.

4 Csaky, Zselyke (2020) Nations
in Trnnsit2020Dropping the
democraticfocade,
FreedomHouse.
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Canal Once, la televisora del Ins
tituto Politécnico Nacional, es
un medio de comunicación

administrado por el Estado, y hasta
antes de la llegada de la llamada Cuar
ta Transformación (4T) tenía cierto
grado de independencia y autono
mía ante los caprichos del gobierno
entumo.

La televisión pública trata a la audiencia como ciu
dadanos y no como consumidores, pero ahora, ya los
ve también como electores, se terminó la apuesta por
la cultura, la educación, la calidad de los contenidos
y el respeto por las audiencias, particularmente en el
contenido noticioso. Ahora Once Noticias tiene san
gre roja y piel morena.

¿Por qué se lo digo? Por lo siguiente: desde enero
de este año, se inició la contratación de una figura
muy peculiar en la televisora politécnica, misma que
acude a reuniones con Jesús Ramírez Cuevas voce
ro de la Presidencia para recibir indicaciones de lo
que el Gobierno federal quiere destacar en la barra
noticiosa del canal.

Hasta mis manos llegaron dos contratos, con
número 2001457/DRMYS/4074/19 y 2003477/
SRMyS/5090/20 que indican ser para el servicio de
asistir a reuniones de trabajo convocadas por el voce
ro de la Presidencia y los titulares de las áreas de co
municación social y obtener información de la agen
da gubernamental, que servirá para la elaboración
de notas que se difundan en los diversos espacios
noticiosos de este canal de televisión, así como para
conocer la estrategia de información gubernamental.

Once Noticias se convirtió en nada más y nada
menos que otra agencia de noticias del Estado mexi
cano dispuesta a difundir los programas del gobierno
de la 4T, haciendo a un lado la objetividad, la crítica y
principalmente la cultura, que por años caracterizó a
este canal.

Según estos contratos, el prestador de servicios,
quien recibe un sueldo superior a 40 mil pesos men
suales, también debe "establecer vínculos con las
áreas de comunicación social de las dependencias y
entidades de la administración pública federal, para
conocer oportunamente la información, los progra
mas, campañas o acciones específicas de información
del Gobierno de la República".

Y debe entregar a la Dirección de Noticieros un
informe redactado de la agenda presidencial para
coadyuvar a su cobertura y difusión.

Canal Once justifica la adjudicación directa de los
contratos, señalando que "no se cuenta con los sufi
cientes profesionistas que pudieran realizar estas ac
tividades y que resultaría inoperable la selección de
algún otro procedimiento de contratación que dilate
las actividades sustantivas de la emisora".

En pocas palabras, la televisión de servicio públi
co quedó en el pasado, al igual que la independencia
editorial en la evaluación, selección, producción y
emisión de sus contenidos.
"El fin último de Canal Once no es el beneficio eco

nómico o político, sino el beneficio social", señala
uno de los principios de la televisora politécnica, pero
tristemente, hay quienes en esta administración no
piensan así y ya le dieron militancia.
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Crecí en una casa al sur de la Ciu
dad de México donde la mitad de

la conversación giraba en torno a
esta temática. Aprovechamiento de agua
de lluvia, reutilización, reciclaje, descarga
cero, el Cutzamala, fugas en la red y las
presas, eran los tópicos permanentes.
Mi padre aseguró en repetidas ocasiones
que la crisis en tomo al agua se agudiza
ría con el paso del tiempo, si no se modi
ficaba radicalmente el modelo de uso y
consumo.

Fui testigo de su lucha, emprendida desde la socie
dad civil, desde la academia y la iniciativa privada, por
desarrollar estrategias que permitieran a todos tener
agua en calidad y suficiencia.

El pasado viernes 15 de mayo, la Comisión Nacio
nal del Agua (Conagua) y el Servicio Meteorológico
Nacional (SMN), nos entregaron el pronóstico para la
temporada de lluvias y ciclones tropicales 2020. Esta
mos frente a dos grandes instituciones, integrantes del
Sistema Nacional de Protección Civil, que realizan un
sinfín de tareas en beneficio de la población. Las ins
tituciones son muy importantes para los gobiernos y
más si son incluyentes, como Acemoglu y Robinson
las clasifican en su libro Por qué fracasan los países. El
SMN nació en 1877 y ubicó sus primeras instalaciones
en la azotea del Palacio Nacional. La Conagua cumplió
31 años de agrupar una extraordinaria experiencia, con
una mujer de probada solvencia moral, técnica y pro

fesional al frente, la doctora Blanca Jiménez Cisneros.
Me atrevo a asegurar que no existe tarea más rele

vante para una comunidad que aquella relacionada
con el agua. Históricamente las naciones han logrado
bienestar contando con agua. Por ello y por el aleccio
namiento que recibí durante los 22 años que viví en
casa de mis padres, estoy convencido que debemos
fortalecer a las instituciones dedicadas al estudio y ad
ministración de este recurso.

Los retos que se enfrentan en nuestro país en torno
al agua son enormes. Por lo mismo, la responsabilidad
que tiene la Conagua es igualmente importante. Sólo
en materia de prevención, preparación y atención de
emergencias durante la temporada de lluvias, los vere
mos muy activos generando y emitiendo el pronóstico
y desplegando a las mujeres y hombres que integran
sus brigadas de Protección a la Infraestructura y Aten
ción de Emergencias para realizar tareas antes, durante
y después de la lluvia en apoyo de las familias más vul
nerables, todo esto, sin dejar de lado la administración,
regulación, control y protección del agua en nuestro
país.

Son asignaturas pendientes en torno al agua el in
crementar la eficiencia en el saneamiento, frenar la
sobreexplotación de los mantos acuíferos, fomentar la
reutilización y el reciclaje, aprovechar la lluvia, mode
rar el uso y el consumo, y garantizar agua para todos y
para siempre, especialmente para los más necesitados.

Para tranquilidad de todos, hoy en la Conagua exis
te un equipo solvente y comprometido, que harán todo
el bien posible, para sortear los retos que la coyuntura
presenta.

Cuidemos el agua, sigamos las recomendaciones de
Protección Civil y reconozcamos el valor de las gran
des instituciones del Estado mexicano, dos de ellas, la
Conagua y el Servicio Meteorológico Nacional.
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En el inicio, hoy, de la prime
ra fase del plan de reacti
vación económica, privan

confusión, descoordinación entre
el Gobierno federal y los estatales
que irán cada uno por su lado y,
sobre todo, el riesgo de que al
concluir parcialmente el confina
miento se originen más contagios
por las aglomeraciones que se
registren entre las miles de perso
nas que volverán a sus labores.

Con muchos de los municipios en que se
reanudarán las actividades con reportes de
propagación de coronavirus; órdenes y con
traórdenes de autoridades estatales, ajenas y
hasta contrarias a las del Gobierno federal, se
advierte complicado y sumamente peligro
so que la gente salga nuevamente a las calles,
oficinas y lugares públicos con pandemia en
"pico".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El Acuerdo de la nueva política del Gobierno
federal en materia de energía renovable que
cancela la participación de inversión privada
nacional e internacional en proyectos de ge
neración, así como los contratos suscritos con
empresas de países de la Unión Europea y Ca
nadá, generalizó críticas de legisladores y em
presarios que coinciden en exigir su inmediata
revocación por ser un nuevo, enésimo, golpe a
la inversión externa.

Además, ese acuerdo, que ya obligó a la re
nuncia del titular de la Comisión Nacional de
Mejora Regulatoria, César Hernández Ochoa,
que se negó a suscribir un remedo estudio de
impacto, va a provocar un alud de demandas
ante organismos internacionales por la fla
grante violación en la que incurrió ei gobierno
del Presidente López Obrador que seguramen
te sumarán miles de millones de dólares que
acabarán pagando todos los mexicanos.
Ese Acuerdo de Política de Confiabilidad, Se
guridad, Continuidad y Calidad en el Sistema
Eléctrico Nacional, frena proyectos de inver
sión para la generación de energía renovable
y propicia un nuevo monopolio en ese sector
que queda en manos de la Comisión Federal
de Electricidad y de su cuestionado director
general, Manuel Bartlett, con el consecuente
e inmediato encarecimiento de las tarifas que
originarán más protestas.
Al tiempo que el presidente del Consejo Coor
dinador Empresarial, Carlos Salazar Lomelín,
llamó a la Secretaría de Gobernación y a la Con
sejería Jurídica de la Presidencia, la revocación
inmediata del Acuerdo.

Twitter: ®MXPulsoPolitico
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el gobierno mexicano so
licitó a EU asistencia técnica para
determinar si el cuerpo que apa
reció en Sinaloa este fin de sema
na es de José Rodrigo Aréchiga,
El Chino Antrax, famoso jefe
de sicarios de Ismael El Mayo
Zambada, cuyo paso por el mun
do del hampa hizo de su historia
todo un relato de intriga interna
cional. La clave está en la infor
mación genética que tiene el De
partamento de Justicia, pues por
ley EU toma muestras de ADN de
los reos que ingresan a su sistema
penal, de ahí que sea cosa de ho
ras para que esos datos lleguen
desde Washington.

esta semana el ministro
José Fernando Franco Gonzá
lez Salas someterá a discusión
un proyecto que recuerda la omi
sión del Congreso de la Unión
de no haber regulado todavía el

derecho de consulta de los pue
blos y comunidades indígenas y
afromexicanas. Hace 19 años hu
bo una reforma a la Constitución
para incluir los derechos de los
pueblos originarios, pero hasta
ahora no existe una reglamenta
ción sobre el derecho a consul
tarlos. Por ello propondrá otorgar
un amparo, lo que derivará en una
orden para que el Poder Legislati
vo arregle esa falla.

el secretario de Seguri
dad, Alfonso Durazo, explicará
mañana a la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Di

putados los alcances del decre
to presidencial que permite a las
fuerzas armadas hacer tareas de

seguridad pública durante cinco
años. Para el gobierno federal y
su partido eso no representa una
militarización, pero los líderes
parlamentarios de la oposición
insisten en lo contrario.
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Stayhome
Si algo se quiere que tenga gran
mercado, ya es usual que se lo
publicite en inglés. En China,
Italia, España, México buena
parte de la población no atien
de al llamado de quedarse en
casa. Entre nosotros se ha dado
el caso de que se prefiera hacer
acopio de cervezay no de salud
Habrá que hacer el llamado
en inglés. Lo cual vale también
para ciertos gobiernos. Ya. es
tiempo de hacer preservar, so
bre otros, los valores de la salud
y la paz. En fin, "StayHome".

Donceles

Fecha: 18/05/2020

Página: 2

Area cm2: 28

1 / 1

Columnas Políticas

Donceles

Costo: 3,416

Página 2



Día 57: Las
escuela s a las que
no regresaremos

o habrá regreso ala ac
tividad económica de

_l_ ^ verdad hasta que no re
gresen las escuelas. Las escuelas movi
lizan decenas de millones de personas
ypermite amillones iry trabajary ser
productivas y ganar el sustento.
Así que ¿cómo regresamos? Van las

recomendaciones de la Organización
Mundial de la Salud a directores, pro
fesores y administradores de escuelas:

Promover y demostrar el lavado de
manos y comportamientos de higiene
positivos y monitorear su aceptación.
Asegurar inodoros adecuados, limpios y
separados para niñas y niños. Asegurarse
de que hayaj abóny aguapotable disponi
bles enlas estaciones de lavado de manos.

Fomentar el lavado frecuente y a fondo.
Coloque desinfectantes de manos enlos
inodoros, aulas, salones y cerca de las sa
lidas siempre que seaposible.
Limpiar y desin

fectar edificios esco

lares, aulasy especial
mente instalaciones

de agua y saneamien
to al menos una vez

al día, especialmente
superficies que son tocadas por mu
chas personas (barandillas, mesas de
almuerzo, equipos deportivos, manijas
de puertas y ventanas, juguetes, ayudas
de enseñanzayaprendizaje, etcétera).
Utilizar hipoclorito de sodio al 0.5 por

ciento para desinfectar superficies y 70
por ciento alcohol etüico para desinfec
tar artículos pequeños, yasegurarel equi
po adecuado para personal de limpieza

Aumentar el fluj o de aire y la ventila
ción donde el clima lo permita. Postear
signos que fomentan las buenas prác
ticas de higiene respiratoria y de ma
nos. Asegúrese de que labasura se retira
adiarioyse desechade forma segura.
Implemente prácticas de distancia

miento social que pueden incluir: escalo
nar el comienzo y el final del día escolar.
Cancelar asambleas, juegos deportivos y
otros eventos que crean condiciones de

hacinamiento. Cuando

seaposible, cree espa
cio para que los escrito
rios de los niños estén
al menos a un metro
de distancia. Enseñe

creando espacio y evi
tando roces innecesarios.
Hasta ahí la OMS. Podría aquí repe

tir el número de escuelas mexicanas

que no tienen baño, o agua potable, o
que están hacinados en salones multi
grado. O las que no tiene recursos, por
que no los han tenido para pensar en
implementar lo que arriba reproduj e.
Regresaremos a otras escuelas. Las

nuestras. Con ese riesgo.

Regresaremos a otras
escuelas. Las nuestras.

Con ese riesgo
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¥7
sta noche, en El asalto... de MILENIO

i Televisión, el neumólogo Iván Juárez
L_ d I da cuenta de la progresión de casos

covid19 en el Instituto de Seguridad y Servicios So
ciales de los Trabajadores al Servicio de los poderes
de Puebla, donde trabaja de lunes a viernes (sába
dodomingo en el Hospital Angeles Lomas en Cd
Mx): si en la semana del 3 al 9 de mayo allá estaban
internadas 17 personas y cada 2448 horas ocurría
un deceso, la pasada (del 10 al 16 de mayo) el número
de encamados se duplicóylas muertes aumentaron
a cuatro diarias.

Según deduce, si la Secretaría federal de Salud
contabilizó alrededor de 200 fallecimientos por día
en los primeros 15 días del mes (el 2 reportó 93; el 13,
353, y ayer 13 2), cabe aventurar que en la red hospi
talaria pública y privada del país la cifra de muertes,
cuando menos, está siendo el doble.
La dimensión del problema se antoja descomu

nal si se toma en cuenta que, según el vocero del te
ma, Hugo López Gatell, el 25 de abril había en el país
610 hospitales Covidy este domingo dijo que ya son
739. ¿Cuántos pacientes enpromedio están perdien
do la vida en esas instalaciones cada uno de los días

que corren: los dos que aventura Juárez? ¿Uno, dos
o cuatro entre 30 y tantos como los que saturan esa

institución en Puebla?
Didáctico, el epidemiólogo Ló

pezGartell transmite confian
za tanto en lo que informa como
cuando habla del presente y futu
ro inmediato de la población an
te la pandemia. Me hace pensar
en los atentos avisos que desde la
cabina del avión se dan a los pasa

jeros cuando se pasa por una zona
de turbulencia: si se mantienen en sus asientos y con
el cinturón de seguridad abrochado, no tienen de qué
preocuparse, las ráfagas de viento son inevitables pero
los pilotos cuentan con sólida experiencia
Habitualmente claro, al subsecretario federal de

Salud no debe reprochársele más de la cuenta los
dislates que de vez en cuando comete, desde la bar
baridad de que el Presidente de la República no po
dría contagiar a nadie porque lo único que transmi
te es "fuerza moral", hasta sus vacilaciones respecto
del uso de tapabocas. Por más que se sobre exponga
a cometer errores, todo indica que informa lo que
sabe pero, lamentablemente, no parece interesarle
dar cuenta de lo que para él, inexplicablemente, no
tiene la menor importancia.
Por ejemplo: sus reportes del número de conta

giados no consideran a los detectados por hospita
les y laboratorios privados que, según el director ge
neral de Epidemiología (José Luis Alomía), el 16 de
mayo sumaban 16 mil450. La revelación fue moti
vada por el reproche que la semana anterior, en con
ferencia de prensa, hizo el representante de la Or
ganización Mundial de la Salud en México (Cristian
Morales) alas autoridades mexicanas, instándolas a
incorporar el dato para dar cifras mucho más apro
ximadas a lo que está sucediendo.
Tampoco es racional ni convincente que en ple

na emergencia se le prohiba al Hospital ABC hacer
pruebas serológicas...

Cabe aventurar
que la cifra de
fallecimientos,

cuando menos, está
siendo el doble
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Nuestros Karla Panini

de la pandemia
Esdifícilsaberquévocesresultan más simpáticas

y agradables en estos momentos para sentirse
relajadoyconalgode alegríaybuenhumor, De
nise Dresser, LilyLeddyTéRez, el subjefe Die
go o Jelipillo Calderón (su libro debería llevar

un subtítulo "Funerales a domicilio, llame, nosotros vamos")
que aunque en el fondo dicen las mismas cosas, el impulso
electromagnético que generan te lleva necesariamente a de
sear que te llegue una invitación aunade esas fiestas covid19
en su versión más hará core.
Algo tiene su discurso que necesariamente te lleva a po

nerte como el Thanos de Tlajomulco, Kike Alfaro, y el alcal
de de Monterrey de lógica también huarachuda, y arrancar
te cubrebocasy mascarillas, cambiar el gel
por agua de Tlacote y volver a la normali
dad más normal posible valiéndonos que
so cualquier riesgode contagioy esas cosas
que en realidad son el nuevo Coco, una in
vención fallida para asustar de manera fa
llida alos espíritus verdaderamente libres.
Es una verdadera bendición que estos

personajes de fierezafundamentalmen
te teatral, iluminen el camino de estos po
bres ciegos sin cuya nada cursi ni derechosa elocuencia esta
rían más que perdidos, casi tanto como KarlaLmia sin el apo
yo moralyespiritualdeíCarlaPaniniyAmérico.
Con el apoyo del Mago Frenk, Pepillo Narro (es como el

Pepillo Origel de los hospitales abandonados, con perdón de
Pepillo Origel), Chernobilinskilánski, esto es lo que podría

mos llamar una nueva Operación Berlín, pero en su versión
9 Bis, que es la dirección de El Patio, el congal de los grandes
artistas de La intelectualidad orgánica pero nunca orgásmica
Son nuestros nabuconosodores derechosientos de la pro

fe cía esperada Bueno, cómo estará la cosa que hasta defen
diendo a Aristegui en una batalla con
tra Notimex, en un acto cómicofársi
comusical. Milagroso que los eternos
jeiters de Aristegui haya devenido en
carmenliebers.
Es bonita la narrativa de estas lindas

personitas, reforzada en su parte más
elemental, zoológicayguarrapor Jorge
Perry, Javier nada Lozano (desde que
lo corrieron los de la Coparmex lo veo

muy agüitado, pobrecito), los mellizos Castañeday varios
proceres más, porque normaliza el deseo de sus cinco lecto
res por acudir a la histeria colectiva como método de autoa
yuday superación personal. Con la paranoia inducida que te
hace ver gente muerta, ¿para qué queremos vacuna contra
el covid19?^™

Cómo estará la cosa
que hasta están
defendiendo a

Alístegui eil la batalla
LL d i N U111 i LeX
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THAT'SME
mTHE CORNER

FERNANDO
PALMERO

Los monstruos de

Reagan y Thatcher

¦ omo toda utopia, también el liberalis
W k mo ha engendrado sus propios mons

A truos. Muchos de los que se consideran
herederos de la revolución consejadora de los 80, li
deran hoy los principales movimientos nacionalis
tas en todo el mundo. En una crónica publicada por
El País, Anne Applebaum informaba sobre la confe
rencia celebrada en febrero en Roma bajo el inequí
voco título de Dios, honor; patria: el presidente Ro
nald Reagan, elpapa Juan Pablo II y la libertad délas
naciones, en la que participaron líderes de partidos
políticos occidentales entre ellos uno de Vox, ideó
logos de think tanks y fundaciones conservadoras
sostenidas con dinero público. Todos tenían el punto
de partida común de que «tanto la integración euro
pea como la hegemonía estadounidense son malas, y
que los ideales universales y los derechos humanos
constituyen una ideología peligrosa».
El más esperado de los ponentes, Viktor Orbán, in

tervino en último lugar. La trayectoria del presiden
te húngaro, continúa Applebaum, «ilustra mej or que

ninguna otra la distancia que ha
recorrido el conservadurismo de

Reagan y Thatcher desde 1989».
Y su país, concluye, es el modelo
para saber «qué ocurre cuando se
prescinde de los valores univer
sales, se reprime a los periodistas
y alos científicos (...) y se socava la
judicaturay el Estado de derecho.
Deshacerse de todo eso significa
situarse a un paso de la corrup

ción y la tiranía. Esta es la verdadera cara del nuevo
nacionalismo, por cuidadosamente que se oculte
tras una fachada intelectual o se disfrace de sucesor

de Reagan o Juan Pablo II».
Applebaum, a la que debemos obras imprescin

dibles para comprender la criminal lógica primaria
del régimen soviético como Gulag, El telón de acero
o Hambruna roja (todas ellas en Debate) alerta de la
torpeza de ridiculizar a los nuevos líderes naciona
listas, como hacen ellos con sus oponentes progres.
Pero esto es lo que lleva días haciendo el Gobierno a
través de sus redes mediáticas, desde las que algu
nos de los que caricaturizan las manifestaciones del
que llaman barrio pijo de Madrid, ocultan que sus
hijos, que no lucen Lacoste (o sí), también votan a
Abascal. Porque aquel prometido paraíso liberal fue
una legítima coartada para derrotar ideológicamen
te al comunismo durante la Guerra Fría Pero no pa
rece que el capital globalizado tenga ya demasiado
interés en invertir en Europa
No necesita el nuevo nacionalismo que Sán

chez lo vigile con helicópteros y lo presente como
el mal absoluto para justificar su caudillaje popu
lista. Los monstruos de Reagan y Tha tcher tienen
ya vida propia.

Pero no parece
que el capital

globalizado tenga
ya demasiado

interés en invertir

en Europa
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Pa ciencia...

17
1 injerto de rabano y col

k que inaugurara la bio
 J II tecnología; los bancos
de sangre; la caja de ritmos, sin la
cual no habría hiphop; el trasplante
de riñon; el corazón artificial; la son
da y el satélite espaciales; los puntos
cuánticos, piedra ángular de la na
notecnología: productos de la inves
tigación científica en la Unión Sovié
tica, no de la "ciencia comunista".
El método de Fischer para deter

minar la humedad de un compuesto;

el poliuretano para fabricar fibras
sintéticas, condones y mangueras;
la primera computadora digital au
tomatizada y la primera comercial;
el primer lenguaje de programación
cibernética; el aglomerado de made
ra; el magnetófono; el circuito cerra
do de televisión; la escala sismológi
ca de Richter; los clavos intramedu
lares; el microscopio electrónico de
barrido; el primer helicóptero ope
racional; el jet: pro
ductos de la investi

gación científica de
entre 1933 y 1945, no
de la "ciencia nazi".
El telescopio es

pacial; el transistor;
el desfibrilador; la
televisión por ca
ble; el código de ba
rras; el bypass cardiopulmonar; las
puertas de ojo electrónico; la resu
citación cardiopulmonar; el video
tape; el láser; la fibra de carbono; el
circuito integrado; el glucómetro;
las pantallas de plasma y de LCD; el
microprocesador; el GPS; la tomo
grafía por emisión de positrones; la

investigación sobre la capa de ozo
no —con el concurso de un mexica

no expatriado—; el celular; internet:
productos de la investigación cientí
fica estadounidense posterior a 1945,
no de la "ciencia neoliberal".

No hay "ciencia neoliberal" como
no la hay comunista ni nazi (a no ser
en el desarrollo de armas genocidas).
El primer sistema de televisión a co
lor o el primer anticonceptivo oral

no son conquistas de
la "ciencia naciona
lista revolucionaria"
sino de científicos
mexicanos.

Lo que sí hay en
México es una polí
tica de innovación

científica que se an
toja testimonial, en

la que el Estado brinda poco apoyo a
la investigación —pública como pri
vada— y parece limitar su relación
con el campo científico a su oportu
nista explotación propagandística.
Así, en el México del llamado neo
liberalismo; así en el de la llamada
Cuarta Transformación.

No hay "ciencia
neoliberal" como no

la hay comunista ni
nazi (a no ser en el
desarrollo de armas)
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Pandemia a
la mexicana

V
a hay temor por una se
gunda ola de rebrotes

_JL porcovid19entodoel
mundo (... casi). El director de la OMS
para Europa, Hans Kluge, ya advirtió:
"Es el momento de una preparación,
no de una celebración". Se refiere a

quienes ya comenzaron una flexibili
zación en el confinamiento: España,
Italia, Francia y Ale ma ni a.
En EU, el viernes abrieronparcialmen

te 48 estados, pese a que la semana pasa
da registraron 15 mil 555 nuevos casosy

mil 75 decesos en las últimas 24 horas...

con cerca de lmillón406milpositivos.
Elmonitoreo de Apple —que tiene ala

vista millones de dispositivos— reporta
que a ocho semanas de instituida la "sa
na distancia", México ha roto la cuaren
tena en niveles críticos: 62.2 por ciento
de la población nacional ha aumentado
su movilidad en vehículo; en transporte
público 26.58porcientoy54.9porciento
caminando. Y quetrasseranuneiadopor
elgobierno federal, enpleno'pico',elplan
de reapertura rumbo a la "nueva norma
lidad", entre el 13 y 15
de mayo se incremen
tó la movilidad en ca

rro un 12 por ciento ya
piellporciento.
Este plan, con tres

etapas y un semáforo,
inicia hoy con la reapertura de los muni
cipios sin casos; la segunda etapa del 18
al 31 de mayo, como periodo de prepara
ción; y la tercera el 1 de j unió, con el térmi
no de 'sana distancia'. Hoy, la cifra oficial
suma49 mil 219 contagiados, 5 mil 177 fa
llecidos. Y contando.

México no es EU y mucho menos
Europa. Todos sabemos que no todos

se guardaron y que quienes tuvieron
la posibilidad ya quieren salir. Los que
nunca se guardaron por necesidad o
por negligentes, advierten los expertos,
oj o: serán parte de la segunda ola. Lue
go, los primeros tendrán que regresar
a la cuarentena o salir a posiblemente
contagiarse. Espiral casi infinita.
Para los expertos es inevitable un

nuevo brote, porque donde se moderó
(alguna alcaldía en CdMx, Cuernava
ca, etcétera) ahora apenas empieza su
escalada. Hay que entender que el con

finamiento contraíala

dispersióny que la 'in
munidad de rebaño'
necesita un número

alto de contagios... na
da más el 70 por cien
to de 126 millones de

mexicanos. Perdida o no la credibilidad

del 'autor de la canción', la mejor op
ción sigue siendo: "Quédate en casa".

Palabras clave
¿Por qué me sucede todo esto? Porque
soy mexicano. ¿Y cómo me entero de
que soy mexicano? ¡Porque me sucede
todo esto! (... Monsiváis dixit).

Para los expertos es
inevit able un nuevo

brote en el país
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ XXXII

Llamadas álsas
¿Por qué hay tantas mujeres a las cuales les da por hablar y gritar que su padre,

o su pareja, o su hermano las maltratan? Sepa la bola. ¿Tiene que ver la violencia de
género y losfeminicidios con las amenazas de bomba en el Metro?¡Diantresl

omingo 17 de mayo. 12:30
pm. Pinche año de Leona Vi
cario. Gil había terminadoDde hacer el quehacer cuando
se estrelló con una nota de

Pedro Domínguez en su periódico MILE
NIO: "el presidente Andrés Manuel Lió
pezObrador inició su conferencia matu
tina extendiendo su felicitación a los do

centes de México y a los trabajadores de
la educación con motivo del Día del Maes

tro; aseguró que las maestras y los maes
tros son el alma del país".
Cosa rara: no hubo ofensas paralos maes

tros, el Presidente no les llamó borricos, ni
mentirosos, ni miembros de la mafia del po
der. Al contrario, presumió que cumplió su
promesa de cancelar la reforma educativa.
"Este día 15 de mayo, Día del Maestro, feli
citamos a todas las maestras, maestros de
México, de nuestro país, les agradecemos
por todo lo que hacen, por la gran labor que
realizan en la enseñanza de niños, adoles
centes, jóvenes, estudiantes. Son nuestras

maestras, nuestros maestros, el alma de
México".

l:25pm
Esa mañana presidencial, el Presidente di
jo que todos los días se trabaja en su gobierno
para prevenir la violencia de género, pero que
90 por ciento de las llamadas sobre este pro
blema son falsas. Gil sufrió un soponcio. Tan
bien que íbamos. "Lo estamos tratando todos
los días, estamos en contra de la violencia que
de manera irracional padecen las muj eres; es
tamos en contra delfeminicidioy los crímenes
de odios, eso debe quedar muy claro, por razo
nes humanitarias, si fuéramos conservadores
a lo mej or no nos importaría el tema, pero ve
nimos de unalucha de años en defensa de los

pobres, de los desvalidos, de los desposeídos,
los más vulnerables,endefensadelasmujeres,
hay constancia de eso (...) Ahoraalos conser
vadores les dapor decir que no hacemos nada,
se equivocan, constantemente trabajamos en
defensa de las mujeres, todos los días... El 90
por cientode esas llamadas sonfalsas, estáde

mostradoy no es solopor tratarse de llamadas,
son las mismas llamadas que recibe el Metro
sobre sabotajes, sobre bombas; la mayorparte
sonfalsas, pero esto dicho, informado, por las
mujeresdelgobierno federal, porlasecretaria
de Gobernación, por la encargada por el Insti
tuto de las Muj eres que están preocupadas por
estetemayatendiéndolo".
¿De dónde vienes estos datos? Sepa la bola

¿Porqué hay tantas mujeres alas cuales les da
por hablar y gritar que su padre, o su parej a, o
suhermano las maltratan? Sépala bola Y, so
bretodo, ¿tiene que ver la violencia de género
y los feminicidios conlas amenazas de bomba
enelMetro? ¡Diantres! ¿Qué nosestápasando,
Laureano?

El Presidente: "Vamos a continuar prote
giendo alas mujeres, sin ser feministas, so
mos humanistas, entonces para que no se
nos confunda, solo pedirle a todos que sea
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mos lo más objetivos posible y que hablemos
siempre con la verdad... Si yo tuviese esa in
formación del incremento en la violencia lo

tratamos, cada vez que podemos hacemos
una revisión

2:30pm
Lahorasagrada. Vaso corto, tres rocas de unta
maño respetable yuno de los libros que Gil ha
leído en estos días de encierro, de silencio: Ro
bert Lowell: Poesía (Vaso Roto, 2017).
Por cierto y cierta, Gil tiene otros datos:

una nota de la redacción de su periódico La
Jornada informa que "durante el primer
mes de aislamiento por la pandemia del co
vid19, en México se incrementaron 80 por
ciento las llamadas de auxilio de mujeres
que sufrieron violencia, dijo Sebastián Essa
yag de la oficina para América Latinay el Ca
ribe del Programa de Naciones Unidas para
el Desarrollo (PNUD)".
El coordinador regional de Proyectos de

Violencia Contra Muj eres y Seguridad Ciuda

dana citó este porcentaje conbase en datos de
la Red Nacional de Refugios en la mesa virtual
que organizó el Instituto Nacional Electoraly
el PNUD.

La violencia contra mujeres y niñas es una
pandemia Se calcula que en el mundo 243 mi
llones de muj eres entre 15 y 49 años han sufri
do ataques violentos o sexuales en los últimos
12 meses, mientras que en América Latina se
calcula que una de cada tres ha enfrentado es
te problema
Essayagañadió que el confinamiento obli

gado por la pandemia aumenta los factores de
riesgo de violencia Expresó que las llamadas
de auxilio se incrementaron en 39 por ciento
en Argentina, 50 por ciento en Paraguay, 43
por ciento en Peni y 80 por ciento en México
durante el primer mes del aislamiento. Pero el
Presidente dice que la mayoría de esas llama
das son falsas. Oh

Todo es muy raro, caracho, como diría Or
son Welles: "Lamentira es tan antigua como
el árbol del Edén".

Cosa rara: no hubo
ofensas para los maestros,
el Presidente no les llamó
borricos ni mentirosos
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Utopía de la
república
pobrista

"No olvidemos quenada sustitu
ye a lafelicidady que la felicidad no
consisteen obtener bienes, riquezas,

títulos, fama, lujos, sino en estar
bien con nosotros mismos, con nues

tra concienciay con elprójimo."
(López Obrador:

La nueva política económica en
los tiempos del coronavirus, 15

de mayo2020)

i estas palabras del presiden
te López Obrador parecen
separadas de la realidad es

porque lo están, porque corresponden a
la aceleración de un discurso de igualita
rismo utópico, cada vez más vivo en su ca
beza, más claro en sus palabras y más pe
ligrosamente presente en sus decisiones.
El igualitarismo obradorista ha estado

siempre ahí, pero ahora
asoma confrecuenciainusi

tada en sus divagaciones, di
bujandounaespeciedr uto
pmpobrista, una república
exclusivadelospobres.

Es 1 a utopía de la supues
ta austeridadfranciscana, la república de la
gente que supuestamente no necesita sino
lo indispensable para vivir.
La gente que no necesita ingenieros ni

arquitectos, porque puede construir su
propia casa Que no necesita periodistas ni
informadores, pues tiene un instinto cer
tero que la hace más inteligente que todos.
La gente que no necesita expertos, ni

mediciones del PIB ni crecimiento, sino

desarrollo, atención y que el gobierno la
incluya en su reparto del presupuesto.
La gente que no necesita técnicos ni

economistas, pues sabe más de economía
que nadie porque cada mes estíralo poco
que tiene para que le alcance.
La gente que sabe que no es gran cien

cia gobernar, que no es gran ciencia sa
car petróleo del subsuelo, pues basta ha
cer un hoyo y meter un popote.
Esta es la parte de la sociedad que le

interesa al gobierno, a la
que quiere ayudar antes
que a ninguna otra, la de
bienes nada tienen y
nada ambicionan mas
allá de lo indispensable
para vivir en supuesta

paz con ellos mismosy conlos demás.
Esta es la sociedad que necesita el go

bierno, la sociedad para la que cree tener
respuesta: la sociedad de la república de
los pobres.
Nada crecerá tanto con la crisis como

las clientelas de esa república. La crisis
económica que viene puede venirle, efec
tivamente, como anillo al dedo al gobier
no. Será una fábrica de pobres.

Esta eS la parte de la
soeiedacl ( lüc leitlleresa

tigODieniO
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La realidad nacional
y un sabio consejo

México nos exige cumplir con
nuestros deberes, unir fuer
zas por ideales realizables

y no consentir los abusos del poder. Solo los
"iluminados" y facinerosos se creen predesti
nados para "salvar a la patria". Esos tales igno
ran que "la virtud más eminente es hacer sen
cillamente lo que tenemos que hacer".
Si estamos atrapados entre la pandemia,

la catástrofe económica y el mal gobierno, lo
primero que procede es superar nuestro fal
so destino manifiesto, que consiste en creer
que nacimos como nación siendo víctimas de
todo y de todos, condenados a ser súbditos y
parias a perpetuidad, y cobardes por natura
leza; lo segundo, es entender que en lo indivi
dual y en lo social somos y seremos el resul
tado de nuestro esfuerzo para enfrentar las
adversidades.
1) la PANDEMIA: Se ha dicho mucho de

ella y más se dirá, lo cierto es que ese virus
llegó para quedarse y habitar entre nosotros;
ojalá pronto tengamos cura y vacuna segu
ras. Por lo pronto, México se halla entre los
países con menos pruebas por habitante para
detectar la enfermedad, contra lo recomen
dado por la OMS. Para ya no abundar en los
"otros datos"y el mal ejemplo dado por ya sa
ben quién, por lo pronto: 5 mil difuntos ador
nan el anillo divino; para ellos y los que faltan
(o faltamos) no habrá "nueva normalidad".
2) la CATÁSTROFE ECONÓMICA: Co

menzó con este gobierno y la agudizó el co
ronavirus. Veníamos mal, pero había un cre
cimiento constante y salidas hacia delante.
Ahora, arbitrariedades, caprichos, despilfa
rras, ineptitudes y latrocinios nos ofrecen
"la felicidad del pueblo", esa en la que será
suficiente "un par de zapatos" por súbdito.
3) el GOBIERNO: Esta administración no

inventó ni hizo nacer la inmundicia en la que
chapotea. Más aún, sin la putrefacción con
la que pactó sería inimaginable su arribo al
poder. Basta con ver quiénes son y de dónde
vienen los principales aliados de la transfor
mación de cuarta, que —con sus excepcio
nes— es un mazacote de ineptos, corruptos,
léperos, mentirosos y sandios que han pola
rizado y empobrecido más a la población.
Hoy, como nunca, debemos fortalecer a

nuestras instituciones, rescatar para la de
mocracia la Cámara de Diputados y luchar
por un nuevo gobierno que siga este sabio
consejo atribuido a Abraham Lincoln: "No
puedes ayudar a los pobres destruyendo a
los ricos; no puedes fortalecer al débil debi
litando al fuerte; no se puede lograr la pros
peridad desalentando el ahorro; no se puede
levantar al asalariado destruyendo a quien
le contrata; no se puede promover la frater
nidad del hombre incitando el odio de cla

ses; no se puede formar el carácter y el va
lor mediante la eliminación de la iniciativa e

independencia de las personas; no se puede
ayudar a las personas de manera permanen
te haciendo por ellos lo que ellos pueden y
deben hacer por sí mismos".
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egun dijo Friedman anticipando el triunfo

i del neoliberalismo, los verdaderos cam
Pv,. JF bios ocurren en las crisis, y dependen de las
ideas que moran en ese espacio, en ese tiempo. Y, en
ese sentido, la crisis de 2008 nos tomó desprovistos
de arsenal: para muchos estaba claro que el sistema
neoliberal no daba más de sí, que tenía que cambiar
en más de un aspecto, que su viabilidad era poca, así
como la de la economía académica dominante. Pero
después de eso, el cambio fue menor: no había pro
gramas políticos antineoliberales, hechos con rigor
técnico, que tuvieran los alcances del neoliberalismo,
sino apenas reacciones a todos sus postulados ideo

lógicos; el tono del discurso no superó la protesta y el
posneoliberalismo brilló solamente por su ausencia.
Debido a eso, entre otras causas, después de 2008 el
mundo siguió caminando por el mismo sendero.
México no fue la excepción. El consenso de la tran

sición a la democracia, que hizo del antiautoritaris
mo sinónimo de antipresidencialismo y repelús por
las mayorías, volvió al pluralismo y la fragmentación
política el eje de sus agendas intelectuales. Mientras
se desmontábanlas capacidades del
Estado mexicano y avanzaban las
privatizaciones, la izquierda inte
lectual pedía más diputados pluri
nominales. Mientras se consumaba
el Fobaproa, la izquierda académi
ca hacía cuentas de calidad demo

crática; mientras los gobernadores
crecían su poder e influencia, utili
zándolo para forjar fortunas fami
liares, la izquierda tenía alegatos fe
deralistas; mientras se desbocaba la corrupción con
constructoras y farmacéuticas, la izquierda intelec
tual hacía diseños de política pública armónica con la
globalización, en papeles que consideraban todo me
nos la realidad política mexicana.

La izquierda, como la derecha, compró la separa
ción académica de economía y política, como si fue
ran agendas distintas, y por eso no es raro leer a aca
démicos diciendo que arribamos a una democracia y

que, ahora, nomás nos falta construir igualdad (como
si no hubiera sido el mismo cambio político el que en
cumbró al régimen de los tres partidos y a sus políti
cas neoliberales, ilustrativamente representado por
el Pacto por México que esa misma intelectualidad
festejó). La agenda de la ciencia política tendió, desde
los años 90, cada vez más a una noción de democracia
con un pueblo semisoberano, que presumía que para
que la política funcione, deben dejarse cosas al mar

gen de la voluntad colectiva. En
ese espejismo se consumió buena
parte del pensamiento progresis
ta, mientras otra ala, la marxista,
fue incapaz de superar su conver
sación teorizante para estudiar lo
que realmente sucedía en el país.
Así nos tomó la crisis de 2008.

Doce años después, AMLO ha da
do forma a una alternativa surgida
de la realidad del Estado mexica

no. No es que sea buena ni mala, sino que es el único
planteamiento orgánico que tenemos en la política
mexicana: una base que incorpora el conocimiento
empírico sobre la estructura económica y política de
México. La izquierda intelectual tendrá que decidir
entre pagar la deuda que contrajo por entregarse en
los brazos de las teorías de la transición ciega a la eco
nomía o, en lugar de eso, negar con cara de fuchi desde
el sillón.

Según Friedman,
anticipando el triunfo
del neoliberalismo, los
verdaderos cambios
ocurren en las crisis
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I «4 stamos a punto de regresar al planeta,

j La maniobra es complej a, la atmósfera
densa. El Presidente se pone su sonrisa

de lunesjunto con su corbata de gala para presidir el
regreso. 10,9... semanas, días, muchos menos de lo
que diagnosticó y recetó el doctor... 8,7, ¿serán jus
to los que dictaminó Trump?... 6,5. El verbo es alu
cinante: "regresar". Nos fuimos sin dejar nuestras
casas. Cerramos las ventanas y le dejamos al virus
nuestras calles, nuestras playas y nuestras monta
ñas. ¿Adonde fuimos si seguimos en casa? ¿Adon
de vamos a regresar si no hemos salido? Después de
casi 60 días orbitado nuestras vidas por fin se obser
va nuestra Tierra, se ve pequeñita. Tal vez siempre
fue así. Hay que encender los motores y aplanar la
curva de la trayectoria para no estrellarnos contra la
atmósfera. Houston, Houston, tenemos un proble
ma. La curva es una recta en 90 grados apuntando
hacia el cielo, la única forma de verla plana es acos
tando de lado la pantalla o de plano, acostando la ca
beza. El impacto es inminente. En la confusión en
tre científicos y políticos, Freud le toma la lengua al
secretario de Salud y se la enrolla en un acto fallido
para que, muy a su pesar, nos diga: "Pues vayamos
hacia esa nueva mortalidad".
La "nueva normalidad" es un concepto que se acu

ñó después de la crisis económica de 20072008. Lo
que quiere decir es que el contexto cambió, que el
mundo como lo conocíamos se esfumó y que a lo que
nos enfrentamos es a un mundo nuevo, a una reali

dad distinta a la que tendre
mos que aprender a llamar
"normal".

Tambiénlapodríamos de
nominar "posnormalidad",
esa en donde ponemos en
duda todo aquello en lo creía
mos antes de que nos hubié
ramos ido a este gran viaje a

ningún sitio. En ello está la
actriz Juliette Binoche y el físico Aurélien Barrau,
pero también Madonna, Robert De Niro, Penélope
Cruz, Alej andró González Iñárritu y muchos más.
Cuestionar la guerra y el consumismo y la búsque
da universal de objetivos. Elegir no regresar alo que
conocíamos como normalidad. Metanormalidad,
supranormalidad.
También puede ser el regreso a un mundo por de

baj o de nuestras expectativas: la entrada ala subnor
malidad, alainfranormalidad, a la anormalidad. No
habrá bufetes enlos cuales antojarse y deambular, ni
cartas conlas cuales elegir y ordenar. No habrá revis
tas para distraerse enlos salones de bellezay las pelu
queras solo podrán hablar a través de los espejos. No
habrá volé ibol ni fútbol en la playa. No habrá cruce
de gente en ninguna entraday tampoco en las salidas
Nohabráaudífonos que nos expliquenlos cuadros en
los museos. No habráaguabendita enlas iglesias. Y si
acaso sucede que en esta triste normalidad tenemos
la mala suerte de ahogarnos en el mar, el rescatista
tendrá prohibido darnos respiración deboca aboca
para salvarnos la vida
Normalidad distópica, normalidad apocalíptica,

normalidad compleja. Una normalidad mitad pre
sencial, mitad tecnológica Normalidad híbrida, eso
es. Mezclada: añoraday deseada. De carne y de pi
xeles. Una normalidad enferma en donde todos de

beremos llevar cubrebocas y será difícil conocernos
y reconocernos. Normalidad forzada, mientras los
contagios subenylos muertos no bajan. Normalidad
a ciegas, hecha con discurso: "Declaro inaugurada mi
propiay muy personal normalidad"... 2... 1.

El contexto cambió, el
mundo como lo

conocíamos se esfumó
y nos enfrentamos a
una realidad distinta
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PEPE GRILLO

Arbitrariedad destructiva

1:1 desencuentro entre la comunidad empresarial y la 4T es cada
día más grande. ¿Tendrá remedio?
Y es que a cada rato surge entre ellos lina nueva controversia.
La más reciente es el acuerdo que. sin decir agua va, cambia las
reglas en ei terreno de la generación de electricidad.
El Consejo Coordinador Empresarial ya no siente lo duro, sino
lo tupido. Su presidente. Carlos Salazar. se está quedando sin
palabras píira describir lo que pasa,
En un comunicado reciente el CCE exigió terminar con la
"arbitrariedad destructiva" de RocloNalile. la secretaria
de Energía, que está resuelta a que en el sector no vuelva a
crecer el césped de la participación privada.
Es otro ataque a la certeza jurídica de las inversiones en México de
la que tomaron nota empresarios de diversos países, comenzando
por nuestros socios del T MEC, Estados Unidos y Canadá , que
están como agua para chocolate.
Gobernadores con cubrebocas

Los gobernadores, enmascarados, no se bajan del nnij
A pesar de los grandes cubrebocas. que ellos sí usan, pudo
identificarse por las calles coloniales de Morelia, Michoacán,
a unos señores muy parecidos a Francisco Cabeza de Vaca, de
Tamaulipas: faime Rodríguez, de Nuevo León: Miguel Ríquelme.
Coahuíla: {osé Aispuro, de Durango. Nacho Peralta, de Colima y
al anfitrión, Silvano Aureoles,
Los mandatarios estatales se están reuniendo con el

propósito conformar un frente para gestionar ante el
gobierno federal lo que por Ley y Derecho les corresponde
en materia de reciprocidad liscal ante la emergencia
sanitaria,

En esta etapa se busca que todos manejen la misma información
y que externen con confianza sus inquietudes para lo que viene,
que será la crisis económica más grave en décadas y apenas está
comenzando.

Coronavirus y fertilizantes

Está en marcha, pero avanza muy lentamente, el programa
para abastecer iértilizanles a las comunidades de la montaña de
Guerrero. El año pasado, por la novatada del nuevo gobierno, por
la falta de claridad en el padrón de beneficiarios y por los jaloneos
políticos el operativo fue un fracaso.
Ahora el adversario, además de una intensificación de la
violencia en la zona de Tierra Caliente, es la ¡JO VID19 que
no permite a los servidores públicos hacer su chamba con
atingencia. El subsecretario de Agricultura, Miguel García
Winder, adquiere protagonismo.
Anunció que ya tiene inscritos en el padrón a 216 mil
productores, aunque la cifra puede crecer pues se aceptan
inscripciones hasta el 21 de mayo.
Los tres niveles de gobierno no tienen este año margen de error.
Con coronavirus o sin él el fertilizante debe estar en el terreno.

Diputados con miedo

Hoy es el día señalado para reanudar actividades presenciales
en el Congreso capitalino, Al igual que sucede en muchos otros
lados que recibieron la bandera verde, en el recinto de Donceles
y Allende ni trabajadores ni legisladores saben bien a bien qué
hacer.

Y es que se desconocen protocolos y no hay un área que asuma de
manera integral la responsabilidad.
La gente está nerviosa porque la epidemia está en la parte
alta de la fase í, por el número de contagios y defunciones,
¿Es indispensable volver a este tipo de trabajo legislativo?
Líi pregunta incómoda pero inevitable es: Si hay contagios ¿quién
asume la responsabilidad?

pepegrlllocronlca @gm a ti. com
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En reconocimiento a la labor del

personal médico y a fas víctimas
del coronavirus, ia diputada local
del PAN, propuso a la jefa de Go

bierno, Claudia Sheinbaum Pardo, habilitar un
espacio público dedicado a la memoria de quie
nes dieron la batalla durante esta emergencia,
Este homenaje al personal médico es una gran
muestra humanitaria por parte de la diputada,

Gabriela
Salido

Jair
Bolsonaro

La ignorancia es la madre de to
dos los males y eso lo demues
tra el presidente de Brasil, pues
sin importar que el país atraviesa

por un momento crítico a causa de la pandemia
de coronavirus, el dirigente brasileño encabeza
una manifestación, pese a la expansión de la
COVID19 que ya suma más de 230 mil conta
gios y 15 mil muertes en su país: Se volvió a dis
tanciar de los gobiernos que proponen continuar
con las medidas de confinamiento.
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SOCIEDAD Y PODER

Huelga en la pandemia
Raúl Trejo Delarbre
treforaut&gmall.com
Twltter: Qclbertan

ás de SO trabajadores de No
times, ia mayoría mujeres,
no han podido quedarse en
casa durante la pandemia,
Tienen que cuidar la huel
ga que esta semana cumpli

rá tres meses. Arriesgan su salud, perma
necen a la intemperie afuera de las instala
ciones de esa agencia de noticias, padecen
amenazas y se enfrentan a una desmesu
rada y absurda intolerancia, todo ello por
defender su empleo y su fuente de trabajo.

Mientras la huelga ha transcurrido, se
han develado prácticas ilegales y abusivas
de la directora de Notimex, la señora San
juana Martínez, que además de una inad
misible intolerancia practica una peculiar
misoginia. La huelga estalló en protesta
por el despido de 241 trabajadores, de los
cuales 172 son mujeres, asi como por vio
laciones al contrato colectivo, Híice unos
días se hicieron públicas las instrucciones
de Martínez para que funcionarios de la
agencia abrieran cuentas Salsas en Twi
tter para descalificar a periodistas, espe
cialmente mujeres, que ella considera ad
versarias suyas.

Martínez no ha querido dialogar con
el sindicato. Notimex es una empresa del
Estado mexicano, así que esa funciona
ría mantiene su intransigencia y afecta a
los trabajadores en representación de la
administración pública y del presidente
de la República que la designó para diri
gir Notimex.

Los trabajadores no sabían que la huel
ga transcurriría en condiciones tan adver
sas pero no tuvieron más opción que ini
ciarla , el 21 de lebrero. Desde que Martínez
ocupó la dirección de la agencia, en marzo
de 2019, fueron despedidos sobre todo Era
bajadores de base y sindica libados sin que
se les pagaran las liquidaciones que esta
blece la ley. Actualmente están en trámi
te docenas de demandas de reinstalación

(eran 124 hace medio año) que muy posi
blemente ganaran los trabajadores cuan
do transcurra el tortuoso camino legal que
experimentan esos litigios.

Para reemplazar a los trabajadores que
despidió, Martínez contrató a cerca de 200
empleados con salarios menores a los que
había en Notimex y que no eran precisa
mente altos, Entre los ahora huelguistas el
salario promedio era de 12 mil pesos men
suales pero algunos recibían seis mil. La di
rectora dispuso que esos salarios fueran re
ducidos en 40%.

Para oponerse a la huelga ia directora
de Notimex creó un sindicato blanco en

cabezado por un asistente suyo. Luis ¡Vlon
roy Caballero. Esa organización espuria no
prosperó. Ya iniciada la huelga, la empresa
la impugnó legalmente pero además ame
nazó a los sindicalizados. El 27 de lebrero

los trabajadores de Notimex votaron ante
las autoridades laborales. SI de ellos res
paldaron la huelga y 60 votaron en contra.

El 4 de marzo la Junta Federal de Con
ciliación y Arbitraje declaró que la huel
ga es legal, En cambio el comportamien
to de Martínez no se ha ajustado a la ley.
El 9 de abril llamó a elementos de la Guar

dia Nacional con el pretexto de que el sin
dicato había secuestrado bienes a cargo de
la agencia. Cuando los oficiales de la GN
constataron que no había sustracción ile
gal alguna sino una huelga plenamente le
gal, se retiraron.

Cerradas por la huelga las oficinas de
Notimex en varios domicilios, la directo
ra habilitó una bodega en Coyoacán pa
ra mantener desde allí el funcionamiento

de la agencia. Se trata de una acción ile
gal, de sabotaje a la huelga. El 12 de mayo
la Junta Federal ordenó a la dirección de
Notimex que suspendiera toda operación
de la empresa,

La mayoría de los huelguistas son mu
jeres. Cuatro de cada 10 de esos trabajado

res son madres y jefas de familia. No han
acompañado a sus hi jos y familiares como
hubieran querido durante ios difíciles me
ses recientes, en plena pandemia, porque
están en huelga. El patrón que se niega a
dialogar, que despidió a muchos de ellos y
que los agravia con sus decisiones e indife
rencia, es el Estado.
Creada en agosto de 1968 Notimex

funcionó como agencia de noticias del
gobierno hasta que. en junio de 2006, el
Congreso la transformó en un organismo
descentralizado. Así dejó de estar adscrita
al gobierno federal. Su director es designa
do por el presidente de la República pero el
Senado puede objetarlo.

La designación de San juana Martí
nez Montemayor como directora gene
ral de Notimex hace 14 meses fue sorpre
siva porque, si bien fue reportera en va
rios medios, no contaba con experiencia
en la gestión administrativa ni en la coor
dinación de actividades periodísticas. Des
de su llegada, en los servicios de Notimex
la propaganda ha reemplazado a la in
formación. La parcialidad de sus notas y
el empeño para golpear a críticos de! go
bierno (o a quienes esa directora conside
ra que lo son) han propiciado desmenti
dos e impugnaciones. De acuerdo con ios
trabajadores, en un año los suscriptores y
medios que publican información de Noti
mex han disminuido de 600, a 200.

Notimex se encuentra en el peor mo
mento en su más de medio siglo de exis
tencia. Hace pocas semanas se publicó el
libro Notimex: La imageti sexenal de Mé
xico en el Jiniíiífo de José Antonio Aspiros
Villagómez, periodista que trabajó largo
tiempo en ia agencia. Allí se documenta
una historia con altibajos pero con logros
que le dieron una sólida presencia públi
ca a Notimex. Nunca en esas cinco déca
das, durante las cuales estuvo al servicio
de varios gobiernos autoritarios, Notimex
había promovido difamaciones y engaños
como sucede ahora,

La oficina en México de Article 19, una

de las organizaciones con más autoridad
en ia defensa de periodistas y de la libertad
de expresión en el mundo, emprendió una
investigación sobre prácticas internas de
Notimex. Por uña parte, encargó a! Signa
Lab del ITESO, de Guadalajara, un estu
dio de las campañas en redes sociodigita
les contra el sindicato de Notimex y algu
nos periodistas. Además, Article 19 entre
vistó a una decena de antiguos y actuales
trabajadores de la agencia.

El Signa Lab, que coordina la Dra. Ro
sanna Reguillo, analizó las interacciones
de la s cu en tas que difundieron 8 mi! men
sajes de Twitter con agresiones a periodis
tas despedidos de Notimex, Ei informe de
esa investigación, publicado el 12 de ma
yo. indica que tales mensajes se origina
ron en cuatro cuentas que. por otra par
te, replican contenidos de redes simpati
zantes con el presidente de la República,

Todos los testimonios que recabó Ar
ticle 19 sostienen que Martínez les orde
na a subordinados suyos que empleen sus
cuentas personales y creen perfiles lálsos
para defenderla y acosar en linea a quie
nes cuestionan su desempeño, lino de los
entrevistados aíirma: "En vez de concen
trarnos en el trabajo periodístico, la agen
cia se ha concentrado en atacar vía redes
sociales a quienes critican la dirección y el
manejo de ésta".

El exdirector de Noticias internacio

nales de la agencia, Manuel Ortiz, asegu
ra que Martínez le dio instrucciones para
que organizara campañas contra las pe
riodistas. Dolía Estévcz, Lydia Cacho, Ana
bel Hernández, Blanche Pelrich, Carmen

Aristegui, Marcela Turati y Guadalupe Li
zárraga. Ortiz, que asegura haberse nega
do a cumplir tales instrucciones, fue des
pedido en septiembre. Para intimidarlo,
las redes que propagan tuíts a favor de
Martínez dilúndieron fotografías del hijo
de Ortiz que tiene tres años.

Otro extrabajador de Notimex, el fotó
grafo Alejandro Meléndez, afirma que en
agosto pasado la directora indicó a otros
funcionarios de la agencia que crear an re
des de boís. Article 19 identificó una cuen

ta de WhatsApp coordinada por ei actual
director de Noticias Internacionales, Erick
David Muñiz Soto, en la cual se transmi
tían instrucciones de Martínez a otros fun
cionarios de Notimex. Allí, de acuerdo con

información del periodista Sebastián Ba
rragán en el portíd Aj isít'tjiií Notiráis, se or

Fecha: 18/05/2020

Página: 29

Area cm2: 663

1 / 2

Columnas Políticas

Raúl Trejo Delarbre, Sociedad y Poder

Raúl Trejo Delarbre

Costo: 70,364

Página 3



ganizaban agresiones con cuentas falsas a
periodistas y otros personajes públicos con
opiniones adversas a ia gestión de Sanjua
na Martínez o que daban espacio a repor
teros despedidos de la agencia.

El viernes 15. después de publicar ese
reportaje, las cuentas en redes sociodigi
taies de Aristegui Noticias, asi como del
SignaLab y su coordinadora, fueron so
metidas a una intensa campaña de des
calificaciones, Article 19 ha exigido que
1a Secretaría de la Función Pública inves

tigue el empleo de recursos públicos para
orquestar agresiones y que, por lo pron
to, suspenda a la directora de la agencia.

Debido a ese empleo de recursos públi
cos para atacar a quienes Martínez consi
dera sus adversarios, el Consejo Editorial
de Notimex declaró el mismo 15 de mayo:
"siempre estaremos en contra del uso fac
cioso de la Agencia Notimex por cualquier
instancia". El Consejo solicita "a las enti
dades federales competentes investigar a
fondo las informaciones relieridas para es
clarecer los hechos denunciados y se des

linden responsabilidades".
Por otra parte diez de los 58 senadores

de Morena difundieron un comunicado en
donde, "ante ios acontecimientos en torno
a Notimex", dicen que los derechos cons
titucionales deben interpretarse de acuer
do con tratados internacionales y que uno
de ellos es el derecho a ia información. Con

ello sugieren que ia agencia debería seguir
funcionando a pesar del conflicto laboral.
El documento de los senadores, promovi
do por Martí Eatres. es una vergüenza po
lítica y jurídica. No menciona la palabra
"huelga", ni a los trabajadores de la agen
cia, y con el subteriúgio de defender "el de
recho humano a la información" enfrenta

la resolución de la Junta Federal de Conci
liación que ordenó la suspensión de activi
dades de Notimex.

La agencia del Estado, disminuida a
instrumento de propaganda sin credibi
lidad ni calidad periodísticas, no contri
buye ai derecho a la información. Y en
tre los derechos protegidos por ia Cons
titución están los de índole laboral, entre
ellos el de huelga. Uno de los legisladores
que suscriben esa mezquina declaración
es el presunto líder minero Napoleón Gó
mez Urrutia, cuyo antagonismo con los
trabajadores y sus derechos se confirma
en ese documento.

La huelga en Notimex ha contribuido
a que se conozcan los excesos de una di
rectora sin capacidad para conducir una
empresa periodística, ni para comprender
que Notimex es una institución pública y
no un instrumento de propaganda, Es in
aceptable el empleo faccioso de Notimex.
Pero sobre todo es injustificable que a do
cenas de trabajadores, la mayoría muje
res. que defienden su empleo y a la agen
cia, se les obligue a seguir en huelga en
plena pandemia.
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Las páginas de CR.ÓN i CA eslán abiertas a sus lectores.
Favor de enviar sus opiniones a:

¦«* n«r¿oíjai(ijfronir«,riím,mr ii a nuestras redes sociales
n* Tivirifi : LaCroiiicaDelíoy
>* Faabook1, La Crónica De Hoy

IjOS textos no deberán exceder las SO palabras,
<5«W>CK»OC<iOOOi>D<OW>>XK><KWOS<OOOOCÍ^

Comentarios de nuestros
lectores en redes sociales

SeñoT director:

Respeto a Iei nota titulada
"Nada, menos un lints, nos
iba a echar a perder la des
tenta", nuestros lectores yci
bernautas hicieron los siguien
tes comentarios:

EJizíibeth Ralderas: jQus irres
ponsabilidades por partes de las
autoridades por no haber can
celado estos eventos!, pero más
irresponsables las personas que
asistieron: no es posible que
viendo que en otras partes del
inundo hay bajas por este virus

y aun así asistían a estos even
tos masivos.

Alexa Ólan: Piensan que con
un cubrebocas van a estar a sal
vo , son masivos estos eventos se
ñores: ¿qué piensan, que no está
en la paredes, pisos o superficies
del eventoí, este virus es letal;
¡qué irresponsables por parte de
las personas y ahora dicen que la
culpa es del gobierno!

Érik Olvera; Tiene carón esta
nota, es bien sabido que las ci
fras son incongruentes, este go
bierno no nos informa como de
bería y a eso súmale las malas
acciones por parte de las persea
ñas, me cuesta creer que a estas
alturas aún haya personas que
dicen que el virus es un cuento.

Ricardo LZM: Me consta, en

plena pandemia y el barrio chi
no estaba hasta reventar, inde

pendientemente de las acciones
que tomen las autoridades de
pende de nosotros poner el ejem
plo y seguir las medidas de sani
dad ; no es justo que por unos nos
infectemos todos.

Ramón Rojo; Falte de control e
insensatez que más podíamos es
perar de este mediocre gobierno
que anuncia que en una semana
volveremos a la "normalidad

Pamela Colín; Como si la fies

ta importara, ahora debemos
preocupamos más por nuestra
salud.a esos que se quejan por
no poder ir a un antro est án lo
cos, mejor usen cubrebocas.
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CROMICA CONFIDENCIAL

Las Vegaseconómicamente
devastada por el coronavirus
iTodos Juntos contra Ia corrupcíón y Ia ímpunida.dI
Leopoldo Mendívil
ln fera et: L mentilvi 120I0@gmall. com
Facebook: Leopoldo Mendivll
Twltter: ®Lmendlvll2015

Blog: leopoldomendlvll.com

DRA. GRACIELA MARQUEZ COLIN,
SECRETARIA DE ECONOMIA:

+Vamos o una recesión no vista

desde la Gran Depresión "
Ketmeth Rogoff

a ciudad de los casinos, cuy ti ac
tividad está completamente li
gada al turismo, se quedó en dos
meses paralizada y sin perspec
tivas de recuperación por el co
ronavirus.

En la capilla de bodas rápidas Fivw Las
Vegas siempre habrá un Elvis. Que vuelva
a haber bodas, está por ver. FJ dueño, Ron
Decar, ha visto desaparecer el negocio de
un día para otro. No decaer, desaparecer.
En ios últimas dos meses de cierre por el co
ronavirus ha perdido 600 bodas. El pasado
miércoles, Decar mostraba las modificacio

nes que ha hecho en este establecimiento
clásico de Las Vegas. Tiene la intención de
reabrir el día 15, de acuerdo con las jases
de desescalada de la cuarentena en el Estado

de Nevada. Ha puesto pegatinas en el sue
lo para medir la distancia entre los invita
dos. Se sentarán separados dos metros en
los bancos de la capilla. Habrá gel desinfec
tante, Decar se seguirá vistiendo de Elvis.
pero con mascarilla. '"Nosotros estamos
en el negocio de juntar a la gente, no de se
pararla'. se lamentaba.

El concepto de normalidad en Las Ve
gas ya era discutible antes de la pandemia.
Normal, no es. Pero ia imagen de estos días
roza lo surrealista. Todos los casinos de la

ciudad están cerrados por orden del Esta
do. Los pocos hoteles que funcionan no
tienen servidos y operan al 5 por ciento de
su capacidad. 1.a comida sóio se sirve a do
micilio. El aeropuerto está desierto. En el
famoso Strip, la calle de los hoteles y casi
nos, lamillas de residentes pasean en bici
cleta con los niños por mitad de la calzada.
Los adolescentes hacen carreras en mo

nopatín entre los casinos. No hay música,
ni fuentes, ni nada que anunciar. Es como
si alguien hubiera dejado abandonado un
enorme decorado, vacío y silencioso en me
dio del desierto.

Detrás de ese decorado se está gestando
una catástrofe económica y. posiblemente,
humana. La región de Las Vegas tiene dos
de los tres millones de habitantes de Neva

da. El Strip de Las Vegas es el corazón eco
nómico del Estado. La autoridad de turis
mo de la ciudad calcula que 368,000 em
pleos (el i 7%) dependen del turismo. Las
Vegas tiene 150,000 camas de hotel (más
que Nueva York) con una media de ocu
pación del 90 por ciento. El turismo gene
ró 57, 600 millones de dólares en 2018, el
51 por ciento de! PIB de! sur de Nevada.

La ciudad entera depende de activida
des que están paralizadas y, además, no
van a volver t'íi nu futuro cercano: hoteles,
restaurantes, juego v espectáculos. Lo que
en otros lugares es una parte de la econo
mía, en Las Vegas es hi economía, sin más,
Alan Feldman, exejecutivo de MGM y ex
perto en Juego Internacional de la Univer
sidad de Nevada, lo calificade 'devastación
total'. 'Es un cierre completo. Trato de cui

dar ¡as pal abras porque me empiezan a fal
tar. Sin precedentes, ¡¡a no vale. Es una des
trucción competa de todo".

En el caso de la capilla Viva Las Vegas,
depende en un 29 por ciento de! turismo
internacional para sobrevivir. Sobie todo
de España. 'Yo he casado a Alaska y Ma
rio, vestido de Elvis, dos veces", afirma De
car. La pareja de cefeírities españolas se ca
só en esta capilla para su programa de tele
visión y desde entonces es un destino muy
popular. Alaska y Mario aparecen en el lu
minoso de la calle.' Este verano no van a ve

nir españolea'. se lamenta, Ni europeos en
general. Ha recibido una ayuda federal de
10,000 dólares, pero es consciente de que
es un parche. 'E! dinero no va a quitar a la
gente el miedo a viajar'.

Las ci fras A1 desempleo en EE. Ü'L?. süíí pa
vorosas. Esta semana ha llegado al 14.7 por
ciento. Las Vegas envidia esa cifra, El paro
en Nevada Jiíi piisíiifo fifi 3 íréntoaí 22 por
ciento entre febrero y mayo. El 80 por ciento
de tas bajas es en ia región de Las Vegas. Na
die se !ibríi de la situación. Una portavoz de
Caesars Entertainment detaíla que el 90 por
ciento de su plantilla se ha ido a casa. "No es
tamos generando ingresos', afirma. Caesars
es un gigante del turismo, dueño de Cae
sar's Pídate y et hotel París, eníre otros. De
los 60,000 empleados afiliadas a! sindicato
de hostelería de Las Vegas, la 11 nión Culina
ria, el 98 por ciento, está sin trabajo, afirma
su portavoz, Bethany Khan. Algunas gran
des marcas, como Wynn, han aceptado pa
gar las bajas, pero la mayoría no.,,
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EL CRÍSTALAZO

Ese hombre no sabe
estarse quieto

Rafael Cardona
fur/íter; @Cardonaftafael

r3tael.cs rdona .sandovat@gmall.eom
elcrlstalazo uno&tiotmall. com

De alguna manera cau
i tivo por la emergencia
| sanitaria, el Señor Pre
i sidente se ha visto forza
do a vivir un tanto a dis

— gusto, quizá con un cier
to desasosiego: relativamente quie
to, estable en un solo ¡ligar, repo
sado, sin el trajín fervoroso al cual
su naturaleza lo compele un día si
y el siguiente también, porque él es
hombre de movimiento, de recorri
do, brecha, trocha o sendero polvo
riento.

Desde los primeros días posterio
res a la gran victoria electoral, lo hi
zo saber: no seria un presidente se
dente (cosa contradictoria porque
presidir es ser el primero en lomar
asiento), sino un caminante. Por eso
preliere las rutas terrestres a los ca
minos del aire, por eso su hábito de
recorrer el país y observar gente y
pueblos, por eso vivir y hacer políti
ca (en su caso son sinónimos), es al
go "a ras de tierra".

Pero la epidemia ha modificado
muchas cosas, entre ellas las que
rencias, Y en cuanto al estilo presi
dencial de andar y andar los cami

nos, quedarse temporalmente atas
cado en su amplia residencia del Pa
lacio Nacional donde "no se halla";
es decir, se siente molesto, discon
forme. inquieto, desubicado y quizá
algo más, le resulta inconveniente.

En julio del año pasado, en Pue
bla, dijo durante una gira:

"...Estoy acostumbrado. No me
hallo en la oficina, no me hallo en
el Palacio. Tengo que andar en los

pueblos porque así inicié mi lucha y
a sí quiero continuar.."

Ya alguien se tomará la moles
tia deán alizar esa paradoja: luchar
durante una vida entera por llegar
al Palacio Nacional, para salirse de
tan anhelado y simbólico lugar una
vez logrado el propósito y regresar
a las andadas, porque asi es como
estos recorridos deberían llamarse,
andadas, porque se anda, se cami
na, se suba, se baja. Y sobre todo se
observa y —yo creo— en su caso se
disfruta.

También se podrá llamar a un si
cólogo o especialista en la conducta
humana, para pedirle explicaciones
profundas acerca de esta compul
sión viajera, este afán de excursión
(es decir, curso hacia Hiera), tan ale
jado de la introspección o la incur
sión en ei propio pensamiento,

Pero mientras eso ocurre o no,
hace apenas u nos días ei Señor Pre
sidente le ha pedido, por escrito, su
anuencia, sus especialistas y cientí
ficos (autorización seria demasiada
palabra), para retomar el paso de
sus giras, señaladamente una de ella
a la cual le coniiere alta importancia
y necesidad: el inicio del Tren Maya.

(Mírtinie*).  J;J presidente Andrés
Manuel López Obrador indico que stí
lo espira autorización de iis autorida
des líe Sahidpara reiiúciar sus (¡iras ptrr
el país, con el banderazo de inicio ít1 las
obras íieí Tren Maya "manteniéndolas
medidas sanitarias preventivas", sin
mítines ni concentraciones masivas.

Durante su conferencia de prensa ifc
cstejutves, el mandatario federal expu
so que tiene conÍeuipijíío recorrer fus
seis re/irierías qite se rail a rehabilitar,
laconstmcción de Das Bocas, en TrtEn??>
cí\ asi como la inauguración ít' las su
cursales del Banco del Bifwstíir.

Hoy se van a ¡iir n conocer los nm í i
bres de los municipios (que reinicia
rán actividades), eso ra a ser fijará y
yo ya qmero reiniciar los recorridas...
ios especialistas, el doctor (Jorge) Aira
ce r y Hiiíjo LápezGatell me win a de
cir, yo ija les hice la solicitud (por es
crito). dijo,

López Obrador indicó que con esa
obra se reactivará la economía, por lo
que en breve se iniciarán los trabajos
cuando se le dé autorización por pane
del sector salud considerando laptinde
mia del coronavirus.

...clii lífiít de las ¿ííírfis en las et \tida

despor donde pasará el tren "ra a signi
ficar mucha creación fie eiripieos. íi?ia
gíriffise estar Íraíwjíiíiiin m S00 kiló
metros. Construyendo terraplenes pa
ra el tendido délas vías. ¡Cuántotraba
jo! Quiero ir a eso.

Más allá de si la salvación eco

nómica se logra construyendo te
rraplenes para tender las vías del
tren, asunto sobre cuyo impac
to deberán opinar economistas y
otras personas de mayor conoci
miento, lo notable es el deleite con
el cual el Señor Presidente expresa
su intención de atestiguar desde ei
lugar mismo de los hechos, su de
seo de estar ahí.

"¡Quiero ir a eso!, dice emocio
nado.

Y quizá tan magna obra ameri
te la emoción no sólo suya sino de
cualquier mexicano, porque se tra
ta de un camino de hierro (eso quie
re decir ferrocarril), cuya apertura
va a llevar a zonas poco pobladas,
muchos cambios en la vida, como
ocurrió cuando hace muchos años

llegó el tren a Macondo.
"...y vieron hechizados el tren

adornado de llores, que por prime
ra vez llegaba con ocho meses de
retraso..."
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CODICE

Covid19. La carreta antes
que los bueyes

Juan Manuel Asai

jñsalcamaehoi&yahoo.cam
Twltier: t&soycamactiojuan

I presidente López Obrador
y varios de sus voceros han
transitado por esta crisis sa
nitaria. que ya nos ha costa
do más de cinco mii vidas, en
viando íl la población mensa

jes confusos, contradictorios, irresponsa
bles.

El primer culpable del desorden infor
mativo es el propio presidente. Primero mi
nimizó el peligro, llegó ai extremo de pedir
que nos abrazáramos y saliéramos a co
mer a fondas sin pensaren el coronavirus
jamás quiso usar un cubiebocas, nunca
guardó la sana distancia, dijo que la crisis
le venia como anillo al dedo a su proyecto
político y se precipitó, está en esas, en sus
llamados a regresar a la nueva normalidad
justo en los días de mayor número de con
tagios y defunciones. Se quiere poner la ca
rreta antes que los bueyes.

De modo por demás irracional, la sema
na pasada estábil mos hablando de las con
diciones de la reapertura justo como lo ha
cían países como Itala, Francia o España,
con la enorme diferencia que ellos nos lie
van dos meses de adelanto en el enfrenta
miento con el virus, ya pasaron por la eta
pa más oscura del túnel que es en la que
nosotros nos encontramos. Se cometió un

error que puede traer funestas consecuen
cias. El propio doctor LópezGatell recono
ció que meter la cuestión de la reapertura
en la agenda informativa hizo que se rela
jaran las medidas de seguridad. Una raya
más al tigre de los gazapos de la4T.

Una de las voces más autorizadas déla
comunidad científica mexicana, la de! doc

tor Antonio Lazcano, lo dijo asi en las pá
ginas de Crónica. "Es absolutamente pre
maturo el anuncio de que podemos pasar
a una 'nueva normalidad', cuando en rea
lidad la curva de person as infectadas sigue
creciendo, cuando el subregistro de casos
de la Secretaria de Salud queda más que
compensado —dramáticamente— con la
saturación de crematorios y funerarias, y
cuando es muy evidente que estamos le
jos de alcanzar el pico máximo que ofre
ció LópezGatell, que se supone veremos
estos días", puntualizó en entrevista An
tonio Lazcano.

Para el miembro de El Colegio Nacional
y Premio Crónica, una decisión anticipada
es jugar con "rescoldos, con ascuas, en tan
to que las epidemias y pandemias son co
mo incendios que arrasan una pradera se
ca". lil profesor de la Facultad de Ciencias
de la UNAM señaló que, adicionaImente,

en México hay pocas certezas, por lo cual
es aventurado establecer plazos para resta
blecer actividades en el país, "Tan sólo res
pecto a los casos reales de personas infec
tadas, no tenemos una idea de cuántas son
o cuántas han fallecido. Los gobiernos en
México, del signo que sean, tienden a ocul
tar los números de Las desgracias".

En ese sentido, el biólogo enfatizó la ne
cesidad de resarcir esta incertiduinbner "Es

muy importante tener una transparencia
total en términos de los parámetros, de los
n ü meros y del modelo que se tiene" .Agre
gó que el subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud, Hugo LópezGa
tell, ha referido que existen seis grupos de
investigación que proponen los modelos
que la dependencia sigue para la toma de
decisiones. "Pero en México hay muchos
expertos y, si no una convocatoria, debe
ría de haber al menos una apertura total
de los datos, algo que no he visto".

Lo dicho por Lazcano en la entrevista
no tiene desperdicio. Es un conocedor ha
blando de lo que está haciendo un grupo
con poder, con demasiado poder, que se
la ha pasado dando palos de ciego con el
agravante de hacerlo desde ¡a soberbia de
quien se asume infalible. La realidad es que
se equivocan a cada rato.
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Sacapuntas

A limpiar las aduanas
Nos dicen que en Palacio Nacional sostienen que la
tercera es la buena y delinitiva para que las aduanas se
limpien de corrupción, por lo que el presidente López
Obrador dedicará tiempo y recursos para que el nuevo
encargado, Horacio Duarte, llegue al fondo de todos los
casos que no han podido depurar. Todo esto de la mano
de Raquel Buenrostro titular del SAT.

Quieren un súper Inegi
La más reciente propuesta del presidente de Morena,
Alfonso Ramírez Cuéllar, es facultar al Inegi para
medir la riqueza con mayor detalle, particularmente,
la de quienes más tienen. El morenista plantea una
reforma que permita al instituto acceder a información
del SAT, bancaria e inmobiliaria para dar a conocer,
cada dos años, el estatus de activos de los mexicanos.

Gobernadores en activo
Nos anticipan que los gobernadores de varios
estados, entre ellos el de Tamaulipas, Francisco Javier
Cabeza de Vaca, y de Michoacán, Silvano Aureoles,
intensificarán sus planes para evitar que la Federación
siga recortándoles presupuesto para atender la
pandemia. Lo harán porque no hay quien dé la cara
por ellos, ni las dirigencias nacionales de sus partidos.
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Debaten por las sesiones
En el Senado, las bancadas de Morena y PRI chocaron
por reanudar las sesiones de la Comisión Permanente.
El tricolor, de Miguel Ángel Osorio, exige que las
sesi°nes sean presenciales a pesar del pico más alto de
'a pandemia. Sin embargo, Morena aclaró que se busca
hacer lo posible por sesionar de manera virtual para
evitar más contagios.

Quiere regresar edificios
Esta semana, el Comité Ejecutivo Nacional de Morena
decidirá si devuelve o no los inmuebles adquiridos
por Yeidckol Polevnsky, en la colonia Juárez. Se trata
de dos edificios que ya estaban acondicionados para
albergar las oficinas de este instituto político, pero
que están a punto de ser rechazados por caros e
inoperantes.
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1 entusiasmo con que se anunció,
para hoy lunes, el arrancón de las
actividades esenciales (los sectores
automotriz, minería y construcción),
hubo que meter reversa.
Y es que, según lo que muchos

entendimos inicialmente, parecía
que se daba el banderazo a salir a la calle y enfi
larse a los trabajos desde temprana hora. Pero no,
hubo marcha atrás algunos gobernadores, como
Enrique Alfaro, de Jalisco, dijeron que se trató de un
malentendido y lo que en realidad hoy da inicio es
el establecimiento de los protocolos en las distin
tas empresas para reabrir sus puertas a la "nueva
normalidad".

Es lo que explican unos, aunque hay quienes creen
que no faltarán quienes inicien actividades a pesar de
los llamados de cautela de última hora, por parte de
instancias universitarias, científicas y de salubridad,
ante la posibilidad de altos contagios (motivo real
del atorón de última hora a los anuncios vertidos
antes del fin de semana pasado de echarse a andar
hoy mismo).
El caso es que los gobernadores están contra la

pared.
Juan Manuel Carreras, de San Luis Potosí, di

buja su situación así: Estamos por un lado frente al
temor de la población a contagiarse del virus (con la
eventualidad de poder morir) y, por el otro, ante su

angustia económica (perder su trabajo, sus haberes
o incluso morir de hambre).
En su estado, por ejemplo, al

rededor de 130 mil trabajado
res se dedican a la construcción,
a la minería y al sector automotriz (las
actividades esenciales).
Dos grandes plantas armadoras

tienen su sede ahí: BMW y General
Motors. Ambas empresas, con alrededor de 8 mil
empleados, cerraron sus plantas desde el 20 de marzo
y tenían pensado reabrir hacia la segunda o tercera
semana de abril. No pudieron.
¿Cómo le van a hacer entonces para reabrir?

Según el gobernador Carreras, habrá que manejarse
con "templanza": comenzarán hoy con los protocolos
para planear la apertura: un turno primero, ver cómo
funciona, si no hay contagios; luego otro turno, y así
hasta llegar al cien por ciento.

El 1 de junio sería el del arranque en serio. Y aún
entonces, "no queremos que se nos junten todas
las actividades". Las escuelas esperarán su turno
(seguramente serán de las últimas en reabrir) y las
actividades gubernamentales aguardarán hasta donde
sea posible.
Estos son los planes en cuanto al reinicio de ac

tividades esenciales. La pregunta es si se impondrá
la cautela ante el peligro aún presente del coronavi
rus, o si ganará la urgencia de reanudar actividades
laborales.
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Y otro gran tema: ¿Qué va a pasar con los gastos
por la emergencia sanitaria y los recursos de las
entidades?

Ya todos los gobernadores pidieron al Secretario
de Hacienda mayores recursos. Él no ha dado res
puesta a su petición.

El mandatario potosino ve una gama de posibili
dades al respecto:
l.Que la Federación no pueda compensar los

gastos extraordinarios que hemos hecho en salud (es
el escenario más optimista y el menos
probable);

2. Buscar, cuando menos, que no se
nos caigan las participaciones;
3.Echar mano de desincorpora

ción de bienes y reprogramación de
adeudos.

Se pospondrán proyectos advierte Carreras;

algunos seguramente hoy ya no tendrán cabida.
GEMAS: Obsequio del Consejo Coordinador

Empresarial a la Secretaría de Energía sobre el
Acuerdo del gobierno en la política a seguir en

e¡ Sistema Eléctrico Nacional:"Esto representa un
ataque frontal a la certeza jurídica de las

inuersiones en México, causando graues conse
cuencias para el país como la pérdida de

empleos, de confianza de inversionistas, y afecta
ciones para los proyectos eléctricos de todas

tecnologías en al menos 18 estados de la
República, los cuales representan inuersiones

por más de 30 mil millones de dólares
GOBERNADORES
PIDIERON MÁS
RECURSOS A

HACIENDA
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México supera a China en el número
de muertos por COVID19", ésta fue la
noticia que conocimos el fin de semana
y que a todo mundo puso los pelos de
punta, menos, al parecer, al gobierno. Tan
es así que hoy, con la curva más alta de
contagios y víctimas mortales, arranca el

regreso a la "nueva normalidad" en 323 municipios del país.
Más allá de las explicaciones científicas, económicas o

políticas, esta decisión ha generado confusión. Habitantes
de las grandes ciudades, sobre todo, entendieron otra cosa.
No les ha quedado claro que la medida implica la rea

pertura de actividades socialeseducativas y económicas,
sólo en los municipios que no tienen contagios ni vecin
dad con los que sí tienen casos. En zonas conurbadas de
las principales capitales, la gente anda como si nada. El
fin de semana salieron nuevamente a la calle lo mismo

en Tláhuac que en Ecatepec, Guadalajara y Monterrey.
Sabemos que la administración de López Obrador tiene

presiones de todas partes. De EU, agentes económicos y las
grandes industrias. El problema es que el ciudadano de a
pie no lo entiende con la claridad que quisiera el gobierno.
Algo está fallando nuevamente en la comunicación.

"Quédate en casa", nos piden
todas las noches, porque ahora
sí, como dice el mente, "ya pa
samos la etapa más difícil, pero
viene lo más ca... nijo". Sin em
bargo, al mismo tiempo hablan
de reanudar actividades.

Hasta el Presidente está por
reiniciar sus giras, mientras que

las autoridades educativas no tienen ni la más pálida idea
de cuándo concluye y arranca el ciclo escolar.

Y en los estados, los gobernadores se sienten en la or
fandad. Los dejan que tomen sus propias decisiones, pero
les recortarán este año 89 mil millones de pesos más en
participaciones para estados y municipios.
Hay muchos mensajes encontrados. ¿Con qué cara

entonces sale el gobierno a pedir a los ciudadanos que
no pongan el desorden? ¿No sería mejor que en la 4T
también se serenen, ubiquen prioridades y escuchen las
voces de gobernadores, empresarios y padres de familia?

El único denominador común en este momento es que
todos estamos inmersos en la pandemia, la diferencia
radica en que cada quien tiene sus necesidades y del lado
del gobierno ha faltado unificar criterios para atenderlas.

Le llueve sobre mojado a la secretaria de Energía, Rocío
Nahle. La acusaron de querer imponer, a través de Mo
rena, una reforma en Veracruz para que pueda postular
a la gubernatura en 2024, a pesar de no haber nacido
en aquella entidad, mientras que diputados, senadores
y académicos le aderezaron una cascada de críticas por
suscribir un acuerdo que frena las energías renovables,
producidas por el sector privado, para privilegiar las con
taminantes, provocando la pérdida de 44 proyectos y unos
78 mil empleos.
Y como dice elfilósofo... Nomeacuerdo: "Las contradic
ciones no existen. Cuando te creas ante una contradicción,
repasa tus datos. Siempre encontrarás alguno equivocado."

AL GOBIERNO LE

HA FALTADO

UNIFICAR LOS

CRITERIOS
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n este 2020 se juegan los comicios de
E 2021, y por este 2020 pasa 2022, año de

la revocación de mandato del presidente
López Obrador. De lo que suceda en esa
licuadora electoral, dependerá en buena
medida 2024. El COVID19 movió el ta
blero del poder. En la estrategia de varios

gobernadores, líderes de partidos y, claro, funcionarios fe
derales, el calendario que los guía no es el de la cuarentena,
sino el del próximo proceso electoral; la curva que más les
importa no es tanto la epidémica, como la de su popularidad.
Hace apenas unos meses no parecía que este año, el

segundo de un presidente que arrolló en las urnas, fuera
definitorio. Pero el escenario cambió. Se generaron vacíos
en un gobierno que lo abarcaba todo y se abrieron espacios
de oportunidad política. Las crisis cimbran y esta, por su
carácter inédito, lo hizo con mayor fuerza.
La pandemia tomó al partido en el poder mal parado.

Morena estaba en disputa y el paraguas partidista del pre
sidente no existe. El espectro partidista está tomado por la
oposición. Salvo Ricardo Monreal y Mario Delgado que
hacen contención e intentan desahogar en el Congreso la

agenda presidencial, además de
buscar reconstruir los puentes
que dinamita el gobierno con
la IP, nadie en Morena mete el
hombro por el Presidente.Mo de
fienden sus estrategias ni acomp
aña sus políticas. El partido no
le sirve así a López Obrador.
Los gobernadores emanados de

él ni siquiera son capaces de coordinarse con la Federación
y representan mayor resistencia que la oposición misma.
Si Morena no despierta y se organiza, antes del derrumbe

electoral de 2021, AMLO habrá pintado su raya con ellos.
Mientras, la oposición se reagrupa. Camina en bloque. El

PAN se fortalece, sus gobernadores están cohesionados y
sus grupos parlamentarios en el Congreso se ven sincroni
zados. PRD y PRI, por sobrevivencia, se adhieren a la agenda
contestataria. Con ellos y MC, alcanza para ser contrapeso
y entorpecer la operación políticalegislativa del gobierno.

En el escenario federal, LópezGatell que lo ocupa casi
todo, ya fue alcanzado por el desgaste de la crisis. No solo es
lo sanitario, donde sus métodos y cifras son cada vez más
cuestionados, sino su rol en lo económico. El subsecretario
se impone, corrige a secretarios y representa un dique en
el entendimiento entre gobierno y sector empresarial.
Varios secretarios, lo mismo de Hacienda, Economía o

Trabajo, parecen convidados de piedra. No llevan mano
en la toma de decisión y si acaso tienen voto para dictar
políticas, cuando deberían ser la voz cantante. Otros fun
cionarios de plano están ausentes; Alfonso Romo, por
ejemplo, fue borrado del mapa. Algunos más, con expe
riencia y astucia, se mueven con mejor suerte en aguas
convulsas, como el canciller Marcelo Ebrard.
En plena emergencia, al presidente le urge volver a lo

suyo. No luce cómodo. Las oficinas y en encierro no le van.
Su fortaleza está en el contacto con la gente, en la calle.
De eso se nutre. Y por ahí pasa su 2021 para mantener
la mayoría en el Congreso, 2022 ganar la revocación
de mandato y 2024 darle continuidad a su 4T.

MORENA SE

BORRÓ DEL MAPA;
LA OPOSICIÓN SE

FORTALECE
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CONFIABILIDAD,
ESE PROBLEMA

El presidente López Obmdor ha criticado
los reportes de las calificadoras de
riesgo y señalamientos de las ONG

JOSE
CARREÑO
FICUERAS

a confianza se ha convertido en nn pro
blema mayor para las relaciones del go
bierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador con el mnndo.
Es nn problema que se ha presentado

desde el inicio del régimen, con lo que
parecen decisiones de cambiar de rumbo

a mitad del camino.
"Nos preocupa", comentó recientemente el embajador

de Estados Unidos en México, Christopher Landau.
Es una expresión que han usado también los embajado

res de otros países, que se ve reflejada en las calificaciones
de organismos de análisis de riesgo financiero y que se
deja ver cada vez más en los reportes de prensa extranjera.
Es un tema que se encuentra esporádicamente en las

"mañaneras" del presidente López Obrador, en las que
ha criticado los reportes de las calificadoras de riesgo, se 
ñalamientos de Organismos No Gubernamentales y acusó
de problemas éticos a medios como The New York Times,
The Washington Post, The Financial Times o El País por
reportes negativos sobre las acciones de su gobierno en
torno a la pandemia de COVID19.

El más reciente problema se presentó en la cuestión de
energía, y concretamente en la decisión de poner nuevas
reglas que de hecho marginan a las generadoras de energía
eólica del suministro eléc
trico para la Comisión Fe
deral de Electricidad (CFE).
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La decisión provocó ex
presiones públicas de preo
cupación de la Unión Europea
y Canadá, que entregaron
cartas a la Secretaría de

Energía y son la base de
empresas de energías renovables con inversión en México.
Y de paso nuevas protestas de grupos ecologistas, sin

contar con la aparente contradicción una vez más con
políticas internacionales en favor del uso de energías lim
pias para favorecer en cambio el uso de petróleo y carbón
que por alguna razón son del agrado de la secretaria Rocío
Nahle y de Manuel Bartlett, el director de la CFE.

La determinación se pr oduj o mientras resuena el eco de
la famosa actuación de la secretaria Nahle, cuando México
se convirtió en el único país del mundo que se resistió a
bajar su producción de petróleo en medio de un desplome
de precios por la falta de consumo y exceso de oferta.
Por supuesto, no obtuvo muchas simpatías entre la

Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP) y
otros productores. A fin de cuentas, México aceptó reducir
su extracción en 100 mil barriles diarios en vez de 400
mil y Estados Unidos se hizo cargo de los otros 300 mil
de la cuota propuesta.

(Por cierto, los países petroleros tienen al menos cinco
de los 10 mayores fondos de inversión mundiales).

El problema actual se agrega a decisiones controvertidas
y no olvidadas, como la de cancelar la construcción del
Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México
(NAICM) al inicio del régimen, o detener la construcción de
una planta cervecera de la empresa Constellation Brands.
Esas decisiones fueron motivadas por necesidades

de política interna, pero están en la mente de los interlo
cutores internacionales del país. Y eso no es bueno.
LOS EMBAJADORES
DE \ARIOS PAÍSES
HAN MOSTRADO
PREOCUPACIÓN
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El que está imparable es Nico
Sosa, el gamer al mando del León
en la eLigaMX, ya que de 11 parti
dos disputados ha ganado nueve
y empatado dos, siendo el líder
del torneo virtual.

El que tuvo que salir a ofrecer
disculpas es Johnny Escutia, un
rapero que en una de sus cancio
nes dice que quiere violar y matar
a la ¡nfluencer Yuya, una de las
más famosas de México.

Como #LadyCharola bauti
zaron en las redes a la diputada
de Morena, Juana Carrillo Luna,
quien fue detenida por violar el
Hoy no circula, pero recurrió a su
credencial para intentar librarse.
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ieles a sus costumbres desde que forma
ban parte del PRD, cuadros de Morena
y el propio Presidente siguen pasando
la charola a todos aquellos que trabajan
para el sistema. En lustros de la candi
datura, a todos los estados, municipios y
delegaciones gobernados por los partidos

afines a AMLO les tocó aportar el famoso diezmo para la
lucha de su candidato. Ahora, a mandos medios y altos
ya los alcanzó la dolo rosa báscula con la reducción de su
salario y la aportación "voluntaria", pero anticonstitucional
de su aguinaldo.

Lo anunció el propio Presidente con bombo y platillo y
hoy lo denuncia la gente del Sistema Nacional de Investi
gadores a quienes se les está solicitando la cooperación
"voluntaria" de uno a tres meses del estímulo que reciben,
con el pretexto de la lucha contra el COVID19.
Lo peor del caso es que los inconformes, que son la

mayoría, no pueden oponerse al atraco por temor a perder
su empleo.

¿Quiénes siguen en la lista de "aportadores voluntarios"?
* Ahora que el PIB se contraerá a finales de este año

entre 10% y 12% si bien nos va; el presidente López Obra
dor afirma que ese indicador y
el del crecimiento económico
no importan, que ahora lo que
valdrá es el bienestar del pueblo.
Sorprende ese súbito cambio
de paradigma, si recordamos
que apenas en 2018, durante
su campaña, el propio López
Obrador nos prometió que bajo

su mando, el Producto Interno Bruto crecería en un mágico
6%. ¿Porqué será que en menos de dos años el PIB dejó de
ser la medida del avance económico como en cualquier

economía del mundo? A ese paso, de hoy en adelante
nos ofrecerán la medición diaria de bienestar mediante
la escala del contentómetro o el satisfactómetro.

*Anótelo usted en su agenda: Esta semana México estará
en el ojo del huracán diplomático por la publicación en el
Diaiio Oficial de ¡a Federación del acuerdo que detendrá las
energías limpias y renovables, a pesar de los compromisos
internacionales firmados por México y de las inversiones
que en ese campo han hecho aquí empresas nacionales
y extranjeras. Los mensajes de extrañamiento ya empe
zaron a llegar de Estados Unidos, Canadá y países de la
Unión Europea. Otro bomberazo para el vicepresidente,
perdón, el canciller Ebrard.

*Los mexicanos vamos de terror en terror. Con la pan
demia llegaron los contagios, las muertes, los recortes
salariales, el desempleo, la desesperanza y la violencia
intrafamiliar, aunque no se quiera reconocer. Ahora lle
ga el anuncio de la militarización del país. Sí, esa que la
izquierda repudió durante lustros, llega a nuestra "nueva
normalidad" vía decreto, es la presencia constitucional
de los militares en las calles haciendo tareas de seguri
dad pública porque la Guardia Nacional no da el ancho
contra la criminalidad y la violencia. Lo peor del asunto
no es que se llame al ejército a las calles para combatir al
crimen organizado, sino por el temor de que el desastre
económico que traerá el coronavirus pudiera traducirse
en disturbios sociales.

MEXICO,
EN EL OJO

DEL HURACÁN
DIPLOMÁTICO
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1 Gobierno de la Ciudad de México man
tendrá su política de mano dura contra
el sector inmobiliario para impedir con
pretexto de la reactivación económica
que definitivamente necesita el país por
la crisis derivada de la epidemia del CO
VID19 abusos de los desarrolladores,

como se hizo durante el gobierno de Miguel Ángel Mancera.
Es cierto que se necesita cuidar los empleos, propiciar

nuevas fuentes de trabajo y apoyar las inversiones para
salir de la recesión en la que se encuentra la economía
nacional y global, pero de acuerdo con fuentes de primer
nivel de la administración morenista, hay instrucciones
claras, desde las oficinas del Palacio de Ayuntamiento a
la Secretaría de Desarrollo Urbano y de Vivienda de sos
tener la política de tolerancia cero a proyectos chuecos.
Por ahí de las fechas en que arrancó la Jornada Na

cional de Sana Distancia, en marzo pasado, debido al
riesgo de propagación del nuevo coronavirus, una de las
empresas inmobiliarias en el ojo de la administración
local, tenía planes de apertura del Desarrollo Corporativo
Jaime Nunó, de 21 pisos, localizado en Insurgentes 1921,
con una superficie de más de 33 mil metros cuadrados.

La administración central, sin
embargo, frenó la obra debido
a diversas irregularidades en
el proyecto. La parte incon
forme busca continuar con el

desarrollo mediante un juicio
interpuesto ante el Tribunal de
lo Contencioso.

La empresa inmobiliaria que
está detrás se llama Grupo MF de Moisés Farca Amiga,
quien además es apoderado legal de Grupo Financiero

Mifel, pero el Gobierno de la ciudad tiene argumentos
sólidos, de ésa y otras obras del mismo consorcio, que
exhiben el tráfico de influencias de las que se hizo en la
pasada administración para solapar construcciones con
pisos extra a los contemplados en la Ley del Uso de Suelo,
en predios fusionados para ampliar la superficie ganados
en juicios amañados, según las autoridades, así como
entradas y salidas para autos en puntos no permitidos de
los inmuebles. El expediente abierto en contra de Farca
señala, entre otras cosas, que además se detectó que ha
sido un empresario consentido de Hacienda porque se le
han condonado impuestos.
Fueron 26 obras, incluyendo ocho megaobras, las

que el gobierno capitalino frenó desde el año pasado, las
cuales representaban una inversión de 500 millones de
dólares, equivalente a 20% del total de los que el sector
inmobiliario planeaba desembolsar en la CDMX. A pesar
de que se requieren inversiones, más en tiempos de crisis,
definitivamente no habrá tregua contra desarrolladores
abusivos y se mantendrán las verificaciones.

UPPERCUT: Se rebelan algunos "municipios de la
esperanza"para seguir indicaciones de la Federación
y levantar el confinamiento. En vez, de eso. acatarán la
coordinación de los gobiernos estatales. Por ejemplo,
hay más de 26 en Oaxaca y otros en Jalisco, como
Tapalapa, administrado por la perredista Luz Elvira

Manzano.

SEGUIRAN LAS

VERIFICACIONES

E\ LOS

DESARROLLOS
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En la 4T se preparan ya para las compa
recencias ante el Congreso las secretarias
del Bienestar, María Luisa Albores, y de
Energía, Rocío Nahle, esta última para
que explique el impacto de la decisión de
frenar el desarrollo de las energías lim
pias en el país. Aseguran que los diputa
dos y senadores de Morena hacen labores
de cabildeó para que la oposición trate
bien a sus funcionarías, para que eviten
descalificaciones o confrontaciones y, de
preferencia, se promuevan reuniones de
trabajo "prepositivas" con preguntas
consensuadas que las secretarias federa
les puedan responder durante su corres
pondiente sesión.
Quien no se anduvo por las ramas para
acusar que el Gobierno Federal optó por
abandonar a los estados en plena crisis
económica y sanitaria, fue el michoacano
Silvano Aureoles. En un primer saque,
criticó el recorte por 89 mil millones de
pesos que sufrirán este año las participa
ciones federales para estados y munici
pios, y enseguida se lanzó contra el titular
de Hacienda, Arturo Herrera, por su falta

de interés para escuchar las necesidades
de las administraciones locales.

"Nos resultó una mojarra enjabonada el
secretario", asestó el gobernador. Su eno
jo podría quedar como una simple anéc
dota, si no fuera porque también es com

partido por sus homólogos de Durango,
Tamaulipas, Nuevo León, Colima, Jalisco
y Coahuila, quienes el viernes pasado co
incidieron en que no están dispuestos a
permitir más abusos del gobierno central.

***

Dicen los que saben que el Gobierno Fe
deral implementará una estrategia para
prevenir y enfrentar la inseguridad que
afecta al sector minero, favorecida fun
damentalmente porque los yacimientos
se encuentran en lugares remotos, en
donde realizan actividades diversas los
grupos de la delincuencia organizada con
una total impunidad.
En las últimas semanas ha preocupado la
acción de la delincuencia organizada en
zonas mineras. Dos ejemplos de ello, fue
ron las amenazas de un grupo delincuen
cial de destruir instalaciones de la cana

diense Torex Gold, en Cocula, Guerrero, y
el robo de barras de doré (mezcla de oro y
plata), en un yacimiento de la firma Mina
de Oro Nacional, a inicios de abril, en
Sahuaripa, Sonora.

***

La semana pasada se instaló la Mesa Nacio
nal de Seguridad en la Minería, en la que
estuvieron presentes los secretarios de
Economía, Graciela Márquez, y de Seguri
dad y Protección Ciudadana, Alfonso Dura
zo, así como el subsecretario de Minería,
Francisco Quiroga, y el subsecretario de Se
guridad Pública, Ricardo Mejía Berdeja, con
el fin de definir una estrategia conjunta.

Va en serio. En el encuentro, participó la
plana mayor en materia de Seguridad, por
que además de estar presente Alfonso Du
razo, también participaron: los generales
Luis Rodríguez Bucio, comandante de la
Guardia Nacional, y Audomaro Martínez,
director del Centro Nacional de Inteligen
cia, asi como el contra almirante, Marco
Antonio Peyrot, experto en seguridad y ex
secretario de Marina.

En las ya anunciadas pesquisas de personajes políticos
que han aprovechado la emergencia sanitaria para hacer
campaña rumbo al 2021, el INE de Lorenzo Córdova
deberá revisar los movimientos del Diputado Federal
SERGIO GUTIÉRREZ LUNA quien aspira a convertirse en
presidente municipal de Minatitlán, Veracruz. Nos
detallan que, en la mencionada localidad, el morenista
reparte gel antibacterial y productos desinfectantes en

botellas etiquetadas con su nombre y cargo, además de
que sus colaboradores colocan propaganda sobre esta
entrega en las unidades de transporte público. Lo
anterior resulta una clara violación al Artículo 134
constitucional, que prohibe la promoción personalizada,
el uso de recursos públicos con fines políticos y la
entrega de dádivas; por lo que sobre Gutiérrez Luna
podría haber muy pronto una investigación de oficio.
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Todo indica que, los directivos al frente del ISSSTE se han
quedado cortos en el manejo de la crisis por Covid19 que
azota al sistema de salud mexicano, pues si las carencias
del Instituto ya eran conocidas, en últimas fechas se ha
brían exacerbado, pero no precisamente por falta de re
cursos, sino por la manera de administrarlos.

Así, en los pasillos del organismo comentan que Luis
Antonio Ramírez Pineda habria de estar muy atento a ca
da paso de Pedro Mario Zenteno, quien como director Nor
mativo de Administración y Finanzas ha despertado sos
pechas por contar con proveedoras de servicios favoritas.

Uno de los claros casos gira entorno a la limpieza de
sus instalaciones. Por ejemplo, desde el 1 de enero pasado
y hasta el próximo 31 de diciembre, Grupo Relissa Servi
cios Corporativos se encargará del aseo tanto de las ofici
nas y hospitales asentados en la Ciudad de México. Lo
más curioso es que la empresa pasó milagrosamente la
evaluación a que se supone fue sometida.

El comentario surge porque a pesar de que el domici
lio fiscal de la empresa, es una bodega totalmente aban
donada, Zenteno no dudó en entregarle el contrato por
380 millones de pesos, decisión que muchos verian como
arriesgada, sobre todo al tomar en cuenta que la Unión
Nacional Independiente de Trabajadores y Empleados de
Limpieza expuso que ni siquiera afilió a sus colaborado
res en el momento en que comenzó a prestar el servicio,
por lo que perdieron beneficios como atención médica,
guardería para sus hijos y ahorro para el retiro.

Mientras tanto, en el Hospital General de Toluca se
encuentran en una realidad totalmente diferente debido

a que se agotaron los recursos para mantener correcta

mente aseadas sus instalaciones, debido a que el funcio
nario se ha negado a liberar los pagos para Ocram Seyer,
empresa que ha cumplido con sus labores desde que fue
contratada en 2019, pero que no ha recibido pago alguno
durante siete meses.

La situación es grave pues el adeudo se calcula en más
de tres millones de pesos, motivo por el que el director del
nosocomio, losé Alejandro Andrade, ha advertido que
habrá paro de labores, ya que la empresa afectada no ha
podido comprar los materiales necesarios para la desin
fección oportuna de áreas comunes y administrativas.

MONREAL, EL CONCILIADOR
Nos cuentan que esta semana que pasó fue muy movida
en el Senado, ya que además de sus labores legislativas,
sumaron a sus actividades, el fungir como interlocutores
de la industria textil y de calzado, de los empresarios que
pertenecen al Consejo Coordinador Empresarial, a los
que integrantes de la industria de la construcción y al
sector automotriz. Ricardo Monreal continúa siendo visto

como el enlace entre las demandas de empresarios y los
oídos del Presidente Andrés Manuel López Obrador. Has
ta hace poco se seguía mencionando a Poncho Romo, a
Carlos Salazar y a Scherer como los conductos hacia Pa
lacio, lo cierto es que todo mundo anda buscando a Mon
real, porque a él sí lo escuchan. "Le decimos a la industria
que hoy nos tiene reunidos que cuenten con nosotros,
estamos actuando con sensibilidad para con la industria",
expresó sobre el negocio automotriz el Presidente de la
Junta de Coordinación Política en la Cámara alta. Les ase

guraron que este 18 de mayo pueden arrancar, aunque en
el DOF se publicó otra fecha.
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¿Qué ha pasado con la situación de las personas que
ejercen el trabajo sexual en la Ciudad de México frente
la emergencia sanitaria? Como todas las demás perso
nas no asalariadas de la Capital, que la sociedad tiende
a invisibilizar, las personas que ejercen el trabajo se
xual hoy sufren aún más las perdidas socioeconómi
cas y la precariedad extrema agravadas por el Co
vid19. Hoy son aún más victimas de la exclusión, del
discurso de odio y de la estigmatización frente al virus,
exponiéndolas a la violencia.

El cierre de los hoteles, casas de huéspedes o pen
siones, en donde se hospedaban a bajo costo muchas
personas que ejercen el trabajo sexual, empeoró su si
tuación. Los establecimientos habilitados son insufi

cientes y varios han aprovechado para aumentar sus
precios, excluyendo a muchas personas. La situación
se vuelve aún más difícil para las mujeres originarias
de los Estados o de otros países.

Frente a esta situación de urgencia nació Haciendo
Calle, una iniciativa impulsada por personas que ejer
cen el trabajo sexual, personas activistas, mujeres
trans y cisgénero, personas voluntarias y organizacio
nes de la sociedad civil como la Alianza Mexicana de

Trabajadoras Sexuales o el Centro de Apoyo a las Iden
tidades Trans A.C. Desde una visión solidaria y comu
nitaria, Haciendo Calle detona acciones de apoyo para
las personas que ejercen el trabajo sexual más ex
puestas al impacto de estas crisis agudas, como a las
personas la tercera edad, mujeres trans migrantes o en
contextos muy precarios (más de 200 beneficiarías).

A través del liderazgo de activistas como Natalia
Lañe, se lanzó en redes sociales una estrategia de re

caudación de dinero y productos con organizaciones
aliadas para entregar a las personas más desprotegidas
de este sector un apoyo económico periódico, alimen
tos y despensas. Distribuyen en los puntos de trabajo
solidaridad, apoyo mental y condones en colaboración
con el proyecto Condomóvil (frente a la situación de
nunciada de desabasto en los centros salud del Go

bierno local). Se entregaron ropa y zapatos gracias a
donaciones privadas, incluso de personalidades del
mundo social y cultural como Alejandra Bogue. Un
concierto virtual internacional contribuyó también a
la colecta.

En algunas ciudades, el Estado junto con la iniciati
va privada habilitaron hoteles para personas de aten
ción prioritaria, en situación de calle o que ejercen el
trabajo sexual. En otras ciudades latinoamericanas,
como Buenos Aires y Bogotá, han surgido iniciativas
similares de fortalecimiento comunitario a raíz de la

ausencia de regulación y de un Estado protector hacia
ellas. Organizaciones han manifestado su decepción
frente a una respuesta parcial de la autoridad. No se
cuenta con un registro oficial o un mecanismo.

La Ciudad de México debería de contar ya con una
Ley que protege a las personas no asalariadas, recono
ciendo y garantizando sus derechos como lo estipula la
Constituaón de la Ciudad; lo que no respetaron las y
los legisladores locales. El Gobierno dé la Ciudad tiene
la oportunidad y la responsabilidad pendiente de ela
borar e implementar una política pública transversal
participativa en vinculación con las organizaciones
comunitarias. Haciendo Calle aún nos necesita (Dona
ciones: cel. 5560396518 /5584394070).
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¿Cigarreras vs Covid19? Paradójicamente British
American Tobacco, segunda compañía de cigarrera en
el mundo con oficinas en Monterrey, la cual produce
anualmente 24 mil 100 millones de cigarros y junto con
otras cinco similares, es culpable de la muerte de cua
tro millones de personas cada año, anunció que está
lista para probar una vacuna de proteínas de las hojas
de tabaco vs Covid19.

¿Altruismo? De obtener el aval de la Administra
ción de Drogas y Alimentos de los Estados Unidos
(FDA) y los ministerios de Salud pública, pasaría a las
pruebas de Fase1 en humanos para seguir con la pro
ducción de tres millones de dosis. Su propietario es Lu
cky Strike pagó 50 mil millones dólares por controlar a
la cigarrera Camel. A diferencia de su rival, quien es
asesor económico del presidente Donald Trump, Ho
ward Lorber y propietario de la tabacalera Vector
Group, que junto con Lucky Strike son indirectamente
responsables de la muerte de millones de personas por
enfermedades vinculadas al consumo de tabaco. Solo
Lucky Strike sacrificó un 3 por ciento de sus ganancias
para derrotar al nuevo Coronavirus.

En el trágico 2020 el trabajo de Vector o British será
causa de todos los decesos mundiales, incluso mayor
al Sida aún sin conocer un incremento a ese porcentaje
debido a Covid19. La inyección de dólares por parte de
VectorDonald Trump serán decisivos en la campaña

para la elección presidencial del próximo 3 noviembre
pero solo una de ellas obtuvo ese millonario capital
con la muerte de millones de seres humanos.

¡Números! "Negar la tragedia que viven millones de
mexicanas es una ofensa para las víctimas de violen
cia de género" afirmó el diputado veracruzano por el
Partido Revolucionario Institucional, Héctor Yunes

Landa. Afirmó que es lamentable que el gobierno fe
deral no lo ponga como prioridad institucional...

Baja California: En esa entidad se estima que el re
chazó del gobernador Jaime Bonilla a la cancelación de
la planta Constellation Brands, que dejó una repercu
sión negativa en la economía estatal, incidió en el voto
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación contra la
denominada Ley Bonilla que permitiría su permanen
cia en el Palacio de Mexicali hasta 2023. Los últimos

tres ministros del órgano judicial, votados por un
Senado con mayoría de Morena fueron luán Luis Gon
zález Alcántara, Jazmín Esquivel Mossa y Margarita
Ríos Farjat cercanos al Ejecutivo Federal. En 2021 se
elegirá al sustituto de José Franco González Salas...

SMSEM: Su líder José Manuel Uribe reconoció la vo

luntad del gobierno estatal sobre la gratificación del
Día del Maestro que se pagará el 28 de este mes. Sobre
la contingencia sanitaria, anunció que continuarán las
pruebas gratuitas a los maestros que lo necesiten.
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Llegó el Día D
AL menos 324 municipios libres de Couid19, limpios, con cero a con pocos casos, tienen la

autorización para reabrir hay
La mayoría de éstos se encuentran erarías alejadas, donde la actividad económica es baja.
Además de esos municipios, las actividades esenciales pueden retomarla actividad.
Industria automotriz, producción de vehtedosy de refacciones; la de la construcción y

la minería están autorizados para reactivarse, con la condición de cumplir los requisitos de
sanidad e higiene para evitar contagios y proteger la salud de sus trabajadores.

No será fácil, sobretodo cuando las principales ciudades del país se encuentran en el
pico ose dirigen hacia allá, loque genera Incerlidunibre y miedo.

Tanto Andrés Manuel López; Obrador corno el subsecretario de Salud, Hugo LípezCatell,
aseguraron que reanudar la nueva normalidad como le fian larnado en todo el mundo  es
voluntario, por le que serán los gobernadores y los alcaldes los que decidan.

Pero el presidente anuncia verificaciones a las empresas que reaíiran para confirmar
que cumplan las medidas de prevención y sanitarias, que protejan a sus empleados,

Héctor Astudllo, gobernador de Guerrero, se niega a reabrir, porque no han descendido
los contagios.

Los B6 municipios de Guerrero vamos a permanecer en Sana Distancias y Quédate en
Casa, per supuesto respetando el decreto hasta el 31 de mayo, dijo.

Guillermo Rosales. director adjunto de la Asociación de Distribuidores Automotores (AMDA),
asegura que el nagneso sera gradual en la industria manufacturera de autopartes y de vehículos.

La distribución de aiíomotores volverá a la actividad hasta el 1 de junio, en función de la
incidencia de casos.

Francisco Hernández, de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos
Condimentados (Canlrao), asegira que no abrirán en estas momentos y que están ala
esperado lo que decida la autoridad tanto federal como estatal.

Alerta IP por salda dí inversión
Las consecuencias del Acuerdo de Política de Coniiabilidad en el sector eléctrico comienzan
a sentirse.

La Unión Europea (UE) y Canadá alertar on sobre la gravedad de la decisión, porque
bloquea & mil 400 millones de dólares de Inversión en la energía limpia,y favorece a la
Comisión Federal de Elecricidad{CFE)ysu proceso de producción más contaminante.

El sábado, la Coparme* y ayer el CCE, la cúpula patronal y empresarial de México,
aseguraron que el acuerdo que impone la Secretaría de Energía (Sener), de Aída NaUe.
atenta contraía legalidad, certeza jurídica y lifcre competencia económica del sector
energético del país.

La Comisión Federal de Electridad {Oí} que dirige Manuel Sarttett Díaz, morenista de
sangre priísta, dice, obvio, can sus frases hechas, que no se vulnera ei Estado de Derecíto.

El viernes se conoció que el retiro de ayuda de desempleo de las cuentes de Mores
se disparó 95 por cíenlo. Incluso antes de la crisis de Coronavirus, lo que es una tragedia
financiera y económica.

En qué momento se toma la decisión, cuando la caída econóinea y (te empleo será de
niveles jamás vistos desde la Gran Depresión de 1929. se escuchó en raSopasic.

Barbosa y su incongruencia
Los ffiguel Gertarm Barbosa Huerta, gobernador de Puefila, está metido en un embrollo.

El mandatario estatal canceló el ciclo escolar 201^2020, debido a que, argumentado
hay candiciones para regresar a las aulas y es mejor volver hasta agosto o septiembre.

V asi' se pudrió el decreto en el Periódico Oficial de Puebla que estableoe ¡a conclusión de
clases presenciales del ciclo escolar 20192020 y que las alurmos concluirán el oído escolar en
la modalidad a dstancla Aprende en Casa y los maestras seguirán evaluando las actividades
dentro de casa basadas en los íbros de testo de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Expertos en la materia aseguran que Barbosa Huerta, polémico y autoritario, se
equivoca y es Incongruente, parque, por un lado dio por terminado el ciclo escolar y por
otro, asegura que continuará el servicio público educativo,

La ley establece que las autoridades educativas están obligadas a brindar el servicio
púbico educativo duranie, al menos , 165 días, ajusfando el calendario cuando la autoridad
federal lo determine.
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Además de incongruente, se violamos planes y programas de estudio de la SEP, que son
de carácter obligatorio, con afectación a los contenidos educativos de educación básica, se
escuchó en raíiopasilkt.

Exigen destoquen úe EUáV&iÉajeta
Tras encenderse las alertas en varios países después del mensaje de la Comisión Eoonúrrica
para América Latina y & Caribe (CEPfiL) en e< que se expresa que los países de Latinoamérica
serán gravemente impactados en su economía por la pandemia de Covid19 surgen las voces que
eligen el fin de la. opresión de Estados Unidos a Venezuela.

ti grupo liberal Renew Europe (corgresislas europeos} solicitó al alto representante de
la Unión Europea (UE> para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep torrel.y ai
presidente del Consejo Europeo, Charles Michei. intervenir para que se levanten de forma
temporal las sanciones impuestas por Washington a ese país de Sudairérica.

cEI objetivo?
Permitirla entrada de ayuda humanitaria.

La cacería de ta UIF
Latinidad de Inteligencia Financiera (LUF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), bene en la mira apolíticos de estay administraciones pasadas para detectar actos
de corrupción y llevarlos ante la justicia.

Indaga también a empresarios y hombres de negocios relacionados oon la triangulajción
y operaciones con recursos de procedencia ilícita.

LaUF, que dirige Santiago Nieto Gástalo, es nía área de Investigación para detectar
actividades con recursos de procedencia.

Para ello ha desarrollado metodologías ya avaladas internacionalmente, para detectar
esos flujos financieros.

LaliF, la Fiscalía General de la República (FGfi) y la Secretaria de la Función Pública
(SFP), integran una triada en el combate a la ilegaidad.

Juan Ciliada, Rosario Robles. Garlos Homero Dtóthamps, Eduardo Medina Mora, Emilio
Lozoya, Juan Armando Hiiwjosa Cantu son ejemplos del trabajo de la UF.

radiópasiio^ovajGflnLnu
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Le comenté que el senador Germán Martínez exigió que se debía investigar
a tos diputarlos del Congreso de Baja California y no solo expulsarlos, por
aprobar, aun ¡ras de su salida la Ley Bonilla, bueno los panistas de Marino

Cortés ya alzaron la mano para ser los p rimeros en demandar a ios legisladores,
0 pasado miércoles, los panistas interpusieron la denuncia ante la Unidad de

Inteligencia Financiera de Santiago Meto para buscar la ruta de movimientos atípicos
queden pie af manejo indebido de recursos, es decir detectar cuentas bancariasy más,

Germán acusó que en ese intento de fraude sin duda hubo corrupción para
violentar la Constitución y otras voces alertaron que los diputados recibieron
varios millones de pesos para aprobar esa Ley.

El viernes en Baja California, el líder de los panistas Enrique Méndez Juárez
interpuso otra denuncia ante ia Fiscalía detestado que difícilmente procederá
por ser a modo de Son! la, contra los diputados que ap robaron esa Ley, Lo grave
es que acusan como el responsable al secretario general de gobierno. Amador
Rodríguez Lozano y testa al subsecretarioque por cierto ya se va cuando se
recupere del COVID19 Ricardo Peralta.

Dicen los que saben que tanto el gobernador Jaime Bonilla como el propio
Secretario Lozano, se saboreaban el triunfo de gobernar cinco años, cuando Jos dipu
tados aprobaron esa Ley. pues consideraban que por ser la mayoría con un Congreso
de panistas, simplemente se legitimaria y difícilmente se podría poner en duda.

Los señalamientos es que recibieron miñones por sus votos corno dijo el pro
pio ministro presidente de la Corte, Arturo Zatóívar hubo actos de corrupción.

Vamos a ver si el fiscal Santiago Nieta les encuentra ei lulo de sus cuentas
barrearías a ios 21 diputados y ios propios ahora funcionarios, pifes la resolución
de la Corte puso de manifiesto que el Presidente Andrés Manuel López Obrador
simplemente respetó ¡a autonomía de ese Poder que paso la prueba.

Antes del dictamen de la Corte, había voces que daban por liecho que la amis
tad de ZaJdñar con el Presidente les daría la razón a Jaime Bonilla. El revés fue

severo y atora el gobernador se convertirá en un minigobernador con u n año
más de vida. En las elecciones def 2021 adióse! mandato ski derecto a reelección.

RECUPERADOS POH COYID19, A DONAR PLASMA. LLAMA EL IMSS
En eí IMS S de Zoé Eobiedo iiicieron un I lanado importante a los pacientes que lo
graron recuperarse del contagio deiCOV!D19 para que donen plasma y se logre
con ellos recuperar otros pacientes,

La medida de plasma comenzó aplicarse en Nuevo León del independiente
gobernador, Jaime Rodríguez "El Bronco", Los resultados fueron extraordinarios,

El IMSS. para su información es la primera institución del país certificada para
tratar con plasma a pacientes de coronavirus, por eso el llamado a ios recupera
dos para donar plasma sanguíneo para utilizarlo como alternativa para tratar a
otros enfermos en estado grave.

Sin duda es un llamado con mucho corte humanista, pues de entrada se pue
de advertir que aquellos que sufrieron en carne propia esta pesadilla de contraer
el coronavirus, difícilmente se negarían y en cambio estarán en ta mejor disposi
ción de ayudar a nuestros hermanos en desgracia.
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M0HREA1 Y EL SOS AUTOMOTRIZ V AIREO

Al menos la visita de la cúpula empresarial con el Senado de la República que preside
Ménica Fernández, les dio Ja esperanza que se necesita para reactivar la economía.
Desde luego que ei sector automotriz está en la antesala para entrar en operaciones.

La reunión, aunque fue a puerta cerrada y de forma virtual, el Ifcler délos senado
res, Ricardo Monreal comprometió con Carlas Saiazar de GCE y Gustavo de Hoyos de
Copamnex, entre otros, mediar con ei gobierno federal sus inquietudes y propuestas.

Para que se dé una idea, el líder de los senadores reveló que ei efecto de
COVID19 ha sido devastador en ia industria automotriz. En abriF se redujo el 9B.7
por ciento la fabricación de automóviles.

La falta de producción afectó las ventas en el país y las propias exportacio
nes, cifras escalofriantes para cualquier industrial del ramo. Y eialto riesgo de
desempleos aún más.

Por ejemplo, el senador panista, Gustavo Madero presidente de la Comisión
de Economía citó que en su entidad Ctiitiualsua la industria automotriz es funda
mental ponqué b ri nda alrededor de 300 mil em pieos y lo más importante es que
incluso producen ios motores de Ford Motor Comparty de todo el mundo.

Monreal y Mario Delgado, mandamás de la Cámara de Diputados tienen la
responsabilidad de dar confianza a quienes se acercan al Congreso porque a
oídos sordos del gobierno federal, son ia última esperanza.

Los efectos devastadores del CQVID19, como califrca Monreal. también se
ven en eE sector aéreo.

El presidente de la Cámara Nacional de Aerotransportes. Luis Noriega mostró
su preocupación anteia crisis que se vive, tan solo en México hay una flota de 355
aviones parados,

Que el tener aviones sin volar representa otro gran reto porque existen tos
gastos de mantenimiento y aeroportuarios que son impostergables. V nada bara
tos, costos que difícilmente se pueden superar.

Por eso. la importancia de las decisiones de Monreal que pueda influir para bus
car salidas de apoyo con carácter más que urgente. A ver que sale esta semana.

L&chavez77*ya!ioo.com
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Llegó el Día D
AL menos 324 municipios libres de Couid19, limpios, con cero a con pocos casos, tienen la

autorización para reabrir hay
La mayoría de éstos se encuentran erarías alejadas, donde la actividad económica es baja.
Además de esos municipios, las actividades esenciales pueden retomarla actividad.
Industria automotriz, producción de vehtedosy de refacciones; la de la construcción y

la minería están autorizados para reactivarse, con la condición de cumplir los requisitos de
sanidad e higiene para evitar contagios y proteger la salud de sus trabajadores.

No será fácil, sobretodo cuando las principales ciudades del país se encuentran en el
pico ose dirigen hacia allá, loque genera Incerlidunibre y miedo.

Tanto Andrés Manuel López; Obrador corno el subsecretario de Salud, Hugo LípezCatell,
aseguraron que reanudar la nueva normalidad como le fian larnado en todo el mundo  es
voluntario, por le que serán los gobernadores y los alcaldes los que decidan.

Pero el presidente anuncia verificaciones a las empresas que reaíiran para confirmar
que cumplan las medidas de prevención y sanitarias, que protejan a sus empleados,

Héctor Astudllo, gobernador de Guerrero, se niega a reabrir, porque no han descendido
los contagios.

Los B6 municipios de Guerrero vamos a permanecer en Sana Distancias y Quédate en
Casa, per supuesto respetando el decreto hasta el 31 de mayo, dijo.

Guillermo Rosales. director adjunto de la Asociación de Distribuidores Automotores (AMDA),
asegura que el nagneso sera gradual en la industria manufacturera de autopartes y de vehículos.

La distribución de aiíomotores volverá a la actividad hasta el 1 de junio, en función de la
incidencia de casos.

Francisco Hernández, de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos
Condimentados (Canlrao), asegira que no abrirán en estas momentos y que están ala
esperado lo que decida la autoridad tanto federal como estatal.

Alerta IP por salda dí inversión
Las consecuencias del Acuerdo de Política de Coniiabilidad en el sector eléctrico comienzan
a sentirse.

La Unión Europea (UE) y Canadá alertar on sobre la gravedad de la decisión, porque
bloquea & mil 400 millones de dólares de Inversión en la energía limpia,y favorece a la
Comisión Federal de Elecricidad{CFE)ysu proceso de producción más contaminante.

El sábado, la Coparme* y ayer el CCE, la cúpula patronal y empresarial de México,
aseguraron que el acuerdo que impone la Secretaría de Energía (Sener), de Aída NaUe.
atenta contraía legalidad, certeza jurídica y lifcre competencia económica del sector
energético del país.

La Comisión Federal de Electridad {Oí} que dirige Manuel Sarttett Díaz, morenista de
sangre priísta, dice, obvio, can sus frases hechas, que no se vulnera ei Estado de Derecíto.

El viernes se conoció que el retiro de ayuda de desempleo de las cuentes de Mores
se disparó 95 por cíenlo. Incluso antes de la crisis de Coronavirus, lo que es una tragedia
financiera y económica.

En qué momento se toma la decisión, cuando la caída econóinea y (te empleo será de
niveles jamás vistos desde la Gran Depresión de 1929. se escuchó en raSopasic.

Barbosa y su incongruencia
Los ffiguel Gertarm Barbosa Huerta, gobernador de Puefila, está metido en un embrollo.

El mandatario estatal canceló el ciclo escolar 201^2020, debido a que, argumentado
hay candiciones para regresar a las aulas y es mejor volver hasta agosto o septiembre.

V asi' se pudrió el decreto en el Periódico Oficial de Puebla que estableoe ¡a conclusión de
clases presenciales del ciclo escolar 20192020 y que las alurmos concluirán el oído escolar en
la modalidad a dstancla Aprende en Casa y los maestras seguirán evaluando las actividades
dentro de casa basadas en los íbros de testo de la Secretaría de Educación Pública (SEP).

Expertos en la materia aseguran que Barbosa Huerta, polémico y autoritario, se
equivoca y es Incongruente, parque, por un lado dio por terminado el ciclo escolar y por
otro, asegura que continuará el servicio público educativo,

La ley establece que las autoridades educativas están obligadas a brindar el servicio
púbico educativo duranie, al menos , 165 días, ajusfando el calendario cuando la autoridad
federal lo determine.

Fecha: 18/05/2020

Página: 2

Area cm2: 323

1 / 2

Columnas Políticas

Radio pasillo,  Redacción

Redacción

Costo: 6,976

Página 1



Además de incongruente, se violamos planes y programas de estudio de la SEP, que son
de carácter obligatorio, con afectación a los contenidos educativos de educación básica, se
escuchó en raíiopasilkt.

Exigen destoquen úe EUáV&iÉajeta
Tras encenderse las alertas en varios países después del mensaje de la Comisión Eoonúrrica
para América Latina y & Caribe (CEPfiL) en e< que se expresa que los países de Latinoamérica
serán gravemente impactados en su economía por la pandemia de Covid19 surgen las voces que
eligen el fin de la. opresión de Estados Unidos a Venezuela.

ti grupo liberal Renew Europe (corgresislas europeos} solicitó al alto representante de
la Unión Europea (UE> para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep torrel.y ai
presidente del Consejo Europeo, Charles Michei. intervenir para que se levanten de forma
temporal las sanciones impuestas por Washington a ese país de Sudairérica.

cEI objetivo?
Permitirla entrada de ayuda humanitaria.

La cacería de ta UIF
Latinidad de Inteligencia Financiera (LUF) de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP), bene en la mira apolíticos de estay administraciones pasadas para detectar actos
de corrupción y llevarlos ante la justicia.

Indaga también a empresarios y hombres de negocios relacionados oon la triangulajción
y operaciones con recursos de procedencia ilícita.

LaUF, que dirige Santiago Nieto Gástalo, es nía área de Investigación para detectar
actividades con recursos de procedencia.

Para ello ha desarrollado metodologías ya avaladas internacionalmente, para detectar
esos flujos financieros.

LaliF, la Fiscalía General de la República (FGfi) y la Secretaria de la Función Pública
(SFP), integran una triada en el combate a la ilegaidad.

Juan Ciliada, Rosario Robles. Garlos Homero Dtóthamps, Eduardo Medina Mora, Emilio
Lozoya, Juan Armando Hiiwjosa Cantu son ejemplos del trabajo de la UF.

radiópasiio^ovajGflnLnu
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Le comenté que el senador Germán Martínez exigió que se debía investigar
a tos diputarlos del Congreso de Baja California y no solo expulsarlos, por
aprobar, aun ¡ras de su salida la Ley Bonilla, bueno los panistas de Marino

Cortés ya alzaron la mano para ser los p rimeros en demandar a ios legisladores,
0 pasado miércoles, los panistas interpusieron la denuncia ante la Unidad de

Inteligencia Financiera de Santiago Meto para buscar la ruta de movimientos atípicos
queden pie af manejo indebido de recursos, es decir detectar cuentas bancariasy más,

Germán acusó que en ese intento de fraude sin duda hubo corrupción para
violentar la Constitución y otras voces alertaron que los diputados recibieron
varios millones de pesos para aprobar esa Ley.

El viernes en Baja California, el líder de los panistas Enrique Méndez Juárez
interpuso otra denuncia ante ia Fiscalía detestado que difícilmente procederá
por ser a modo de Son! la, contra los diputados que ap robaron esa Ley, Lo grave
es que acusan como el responsable al secretario general de gobierno. Amador
Rodríguez Lozano y testa al subsecretarioque por cierto ya se va cuando se
recupere del COVID19 Ricardo Peralta.

Dicen los que saben que tanto el gobernador Jaime Bonilla como el propio
Secretario Lozano, se saboreaban el triunfo de gobernar cinco años, cuando Jos dipu
tados aprobaron esa Ley. pues consideraban que por ser la mayoría con un Congreso
de panistas, simplemente se legitimaria y difícilmente se podría poner en duda.

Los señalamientos es que recibieron miñones por sus votos corno dijo el pro
pio ministro presidente de la Corte, Arturo Zatóívar hubo actos de corrupción.

Vamos a ver si el fiscal Santiago Nieta les encuentra ei lulo de sus cuentas
barrearías a ios 21 diputados y ios propios ahora funcionarios, pifes la resolución
de la Corte puso de manifiesto que el Presidente Andrés Manuel López Obrador
simplemente respetó ¡a autonomía de ese Poder que paso la prueba.

Antes del dictamen de la Corte, había voces que daban por liecho que la amis
tad de ZaJdñar con el Presidente les daría la razón a Jaime Bonilla. El revés fue

severo y atora el gobernador se convertirá en un minigobernador con u n año
más de vida. En las elecciones def 2021 adióse! mandato ski derecto a reelección.

RECUPERADOS POH COYID19, A DONAR PLASMA. LLAMA EL IMSS
En eí IMS S de Zoé Eobiedo iiicieron un I lanado importante a los pacientes que lo
graron recuperarse del contagio deiCOV!D19 para que donen plasma y se logre
con ellos recuperar otros pacientes,

La medida de plasma comenzó aplicarse en Nuevo León del independiente
gobernador, Jaime Rodríguez "El Bronco", Los resultados fueron extraordinarios,

El IMSS. para su información es la primera institución del país certificada para
tratar con plasma a pacientes de coronavirus, por eso el llamado a ios recupera
dos para donar plasma sanguíneo para utilizarlo como alternativa para tratar a
otros enfermos en estado grave.

Sin duda es un llamado con mucho corte humanista, pues de entrada se pue
de advertir que aquellos que sufrieron en carne propia esta pesadilla de contraer
el coronavirus, difícilmente se negarían y en cambio estarán en ta mejor disposi
ción de ayudar a nuestros hermanos en desgracia.
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M0HREA1 Y EL SOS AUTOMOTRIZ V AIREO

Al menos la visita de la cúpula empresarial con el Senado de la República que preside
Ménica Fernández, les dio Ja esperanza que se necesita para reactivar la economía.
Desde luego que ei sector automotriz está en la antesala para entrar en operaciones.

La reunión, aunque fue a puerta cerrada y de forma virtual, el Ifcler délos senado
res, Ricardo Monreal comprometió con Carlas Saiazar de GCE y Gustavo de Hoyos de
Copamnex, entre otros, mediar con ei gobierno federal sus inquietudes y propuestas.

Para que se dé una idea, el líder de los senadores reveló que ei efecto de
COVID19 ha sido devastador en ia industria automotriz. En abriF se redujo el 9B.7
por ciento la fabricación de automóviles.

La falta de producción afectó las ventas en el país y las propias exportacio
nes, cifras escalofriantes para cualquier industrial del ramo. Y eialto riesgo de
desempleos aún más.

Por ejemplo, el senador panista, Gustavo Madero presidente de la Comisión
de Economía citó que en su entidad Ctiitiualsua la industria automotriz es funda
mental ponqué b ri nda alrededor de 300 mil em pieos y lo más importante es que
incluso producen ios motores de Ford Motor Comparty de todo el mundo.

Monreal y Mario Delgado, mandamás de la Cámara de Diputados tienen la
responsabilidad de dar confianza a quienes se acercan al Congreso porque a
oídos sordos del gobierno federal, son ia última esperanza.

Los efectos devastadores del CQVID19, como califrca Monreal. también se
ven en eE sector aéreo.

El presidente de la Cámara Nacional de Aerotransportes. Luis Noriega mostró
su preocupación anteia crisis que se vive, tan solo en México hay una flota de 355
aviones parados,

Que el tener aviones sin volar representa otro gran reto porque existen tos
gastos de mantenimiento y aeroportuarios que son impostergables. V nada bara
tos, costos que difícilmente se pueden superar.

Por eso. la importancia de las decisiones de Monreal que pueda influir para bus
car salidas de apoyo con carácter más que urgente. A ver que sale esta semana.

L&chavez77*ya!ioo.com
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SIN PROTOCOLO
LA PROMOCIÓN ADELANTADA
JOEL SAUCEDO

El artículo B4 de la Constitu

ción es muy clara al prohibir
la promoción personalizada
de los servidores públicos.

Toda la propaganda bajo
cualquier modalidad de comunicación
social que difundan los poderes públicos
y los órganos autónomos deberá tener
carácter institucional.

"En ningún caso esta propaganda in
cluirá nombres, imágenes, voces o sím
bolos que impliquen la promoción per
sonalizada de cualquier servidor públi
co", precisa la Carta Magna.

Lo anterior obedece a que a lo largo y
ancho del territorio nacional, hay mues
tras patentes de promoción adelantada
de funcionarios.

En medio de la pandemia de CO
VID19, la promoción de servidores pú
blicos o legisladores, está disfrazada de
reparto de despensas principalmente.

Ejemplos de lo anterior se pueden en
contrar al por mayor en las redes sociales,
donde se incluyen nombres sin mayor rubor.

Los hay de todos los partidos, pero
llama la atención los del partido en el po
der, que se supone estaban en contra de
ese tipo de prácticas.

De hecho, se difunden profusamente

sondeos, donde en apariencia llevan de
lantera varios importantes funcionarios
de la presente administración.

Los casos más sonados es la inclusión

de los secretarios de Educación, Esteban

Moctezuma y Alfonso Durazo, de Seguri
dad y Protección Ciudadana.

Ambos son mencionados como pun
teros para las gubernaturas de San Luis
Potosí y Sonora, respectivamente.

Se trata de los más destacados, pero
también hay otros de menor rango como
diputados, senadores y alcaldes.

Es el caso de Layda Sansores, alcal
desa de Alvaro Obregón, quien suspira
por gobernar Campeche.

Esto es sólo un breve repaso del am
biente preelectoral.

PROSPECCIÓN... Este martes 12 de
mayo al medio día se llevará a cabo la
mesa de salud del Foro Ciudadano por la
CDMX que organizan los dirigentes del
PUL). Nora Arias, del PAN, Andrés Atay
de y del l'lil. Israel Betan/os. L1 tema a
ser abordado e^de* vital importanc ia den
bido a que la Ciudad de México se ha
convertido en el epicentro de la pande
mia. La semana pasada se tocó el tema
económico y el 26 de mayo, se efectuará
la mesa de seguridad pública.
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SIN TREGUA LAS EJECUCIONES EN
EL BARRIO DE TEPITO

La fiscal de la CDMX, Ernestina Godoy y el
titular de la SSC, Ornar García tienen mu
cho trabajo por hacer, sobre todo en el
combate al crimen organizado, pues aun
que se han realizado importantes asegu
ramientos y capturas de gente ligada a
grupos delictivos, las venganzas entre
quienes quieren controlar la plaza de la
CDMX no cesa y continúan las ejecucio
nes en la noche, tarde y a plena luz del día;
casos que deben ser aclarados por la Fis
calía de Homicidios de la FGICDMX y el
jefe general de la Policía de Investigación,
Francisco Almazán Barocio.

GN ASEGURA 84 MIL DÓLARES
ESTADOUNIDENSES
En el Puente Internacional Paso del Norte,
en Ciudad Juárez, Chihuahua, elementos
de la Guardia Nacional y personal del Ser
vicio de Administración Tributaria (SAT)
detuvieron a una persona que intentó in
gresar a Estados Unidos con aproximada
mente 84 mil 108 dólares estadouniden

ses, sin comprobar su legal procedencia.
El implicado y el efectivo quedaron a dis
posición del MPF de la FGR.
INCAUTAN 34 PIEZAS DE PIEL DE
COCODRILO

En San Luis Potosí, personal de la Guardia

Nacional aseguró 34 piezas de piel de co
codrilo en un paquete procedente del es
tado de Tabasco y que tenía como destino
un domicilio de Chihuahua. Las piezas
quedaron a disposición de la Procuraduría
Federal de Protección Al Ambiente, donde
se continúa con las investigaciones.
IMPLICADOS EN ACTOS
DELICTIVOS

En Chimalhuacán, Edomex; un juez de
Control vinculó a proceso dos presuntos
secuestradores, quienes fueron deteni
dos en un operativo donde liberaron a
una de sus víctimas el pasado 2 de ma
yo. En Atizapán, por su presunta res
ponsabilidad en el asesinato de su me
nor hijo, menor de edad, el Ministerio
Público de la fiscalía General de lusticia
del Estado de México ejercitó acción pe
nal contra Jonathan "N" y en Ecatepec,
por el delito de robo a transporte públi
co, la policía uniformada de la Secreta
ría de Seguridad del Estado de México
detuvieron a tres personas, las cuales
quedaron a disposición del Ministerio
Público y en las próximas horas se de
terminará su situación jurídica. Y en la
CDMX cayeron en manos de la justicia
tres personas en posesión de estupefa
cientes y una réplica de arma de fuego
en la Alcaldía de Gustavo A. Madero.
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SECRETOS
INFLUYENTISIMO EN EL ISSSTE
HIROSHI TAKAHASHI

Todo indica que, los di
rectivos al frente del

ISSSTE se han queda
do cortos en el mane

jo de la crisis por Co
vid19 que azota al sistema de
salud mexicano, pues si las ca
rencias del Instituto ya eran co
nocidas, en últimas fechas se ha

brían exacerbado, pero no preci
samente por falta de recursos,
sino por la manera de adminis
trarlos.

Así, en los pasillos del orga
nismo comentan que Luis Anto
nio Ramírez Pineda habría de es

tar muy atento a cada paso de Pe
dro Mario Zenteno, quien como
Director Normativo de Adminis

9ftr^ióhj;Ein^nzas;tia,(lesp,ertado
sospechas por contar con pro
veedoras de servicios favoritas.

Uno de los claros casos gira
entorno a la limpieza de sus ins
talaciones. Por ejemplo, desde el 1
de enero pasado y hasta el próxi
mo 31 de diciembre, Grupo Relis
sa Servicios Corporativos se en
cargará del aseo tanto de las ofi
cinas y hospitales asentados en la
Ciudad de México. Lo más curioso

es que la empresa pasó milagro
samente la evaluación a que se
supone fue sometida.

El comentario surge porque a
pesar de que el domicilio fiscal de
la empresa, es una bodega total

mente abandonada, Zenteno no

dudó en entregarle el contrato por
380 millones de pesos, decisión
que muchos verían como arries
gada, sobre todo al tomar en
cuenta que la Unión Nacional In
dependiente de Trabajadores y
Empleados de Limpieza expuso
que ni siquiera afilió a sus cola
boradores en el momento en que
comenzó a prestar el servicio, por
lo que perdieron beneficios como
atención médica, guardería para
sus hijos y ahorro para el retiro.

Mientras tanto, en el Hospital
General de Toluca se encuentran

en una realidad totalmente dife

rente debido a que se agotaron los
recursos para mantener correc
tamente aseadas sus instalacio

nes, debido a que el funcionario
se ha negado a liberar los pagos
para Ocram Seyer, empresa que
ha cumplido con sus labores des
de que fue contratada en 2019,
pero que no ha recibido pago al
guno durante siete meses.

La situación es grave pues el
adeudo se calcula en más de tres

millones de pesos, motivo por el
que el director del nosocomio, lo
sé Alejandro Andrade, ha adver
tido que habrá paro de labores, ya
que la empresa afectada no ha
podido comprar los materiales
necesarios para la desinfección
oportuna de áreas comunes y ad
ministrativas.
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RED
COMPARTIDA
NARCOAMENAZA A MINERÍA

a Federación implementará
una estrategia para prevenir
y enfrentar la inseguridad
que afecta al sector minero
i en los yacimientos, genera

da por la delincuencia organizada a
través de la Mesa Nacional de Seguri
dad, en la que trabajan los secretarios
de Economía, Graciela Márquez, y de
Seguridad, Alfonso Durazo; y los sub
secretarios de Minería, Francisco Qui
roga, y de Seguridad Pública, Ricardo
Mejía; además de los generales Luis
Rodríguez Bucio, comandante de la
Guardia Nacional, y Audomaro Martí
nez, director del Centro Nacional de In
teligencia, así como el contra almiran
te, Marco Antonio Peyrot, experto en
seguridad y exsecretario de Marina.
Las empresas amenazadas son la ca
nadiense Torex Gold, en Cocula, Gue
rrero, y Mina de Oro Nacional, en
Sahuaripa, Sonora.
Este martes 19 de mayo se ce

lebrará la segunda mesa de
salud del Foro Ciudadano

por la CDMX, que se trasmi
tirá a través de Facebook. Es

organizado por los dirigentes del PRD,
Nora Arias; del PAN, Andrés Atayde; y
del PRI, Israel Betanzos. Un tema de vi

tal importancia debido a que nos en
contramos en el momento más compli

cado y la capital del país se convirtió en
el epicentro de la mayor crisis sanitaria
de la historia.

Por cierto, la diputada de
Morena, Lilia Rossbach,
expresó su preocupación
debido a que tiene que
acudir a la sesión del Con

greso de la CDMX el martes 19 de ma
yo y ella se encuentra en el grupo de
personas de alto riesgo, debido a que
padece "oxigenación baja", motivo
por el cual debe estar en constante
revisión por parte del neumólogo. Por
esa razón, demandó extremar las me

didas de seguridad sanitarias para
evitar riesgos mayores.
El Organismo Nacional de

Normalización y Certifica
ción de la Construcción y
Edificación, (ONNCCE), de
Evangelina Hirata, envió el

viernes una carta al senador Alejandro
Armenta, presidente de la Comisión de
Hacienda, en la que piden que, en el
Proyecto de la Ley de Calidad, no per
mita el involucramiento de autoridades

estatales y municipales en materia de
verificación y vigilancia de las NOM,
pues no cuentan con el conocimiento
especifico, los recursos, la metodología
y los instrumentos adecuados para
realizar estas actividades. Al parecer la
4T se empeña en aprobar el proyecto
sin consultar expertos.
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DOBLE EFECTO
MINEROS CONFUNDIDOS
PATRICIA CARRASCO

Los que andaban muy alboro
tados por regresar a trabajar
este 18 de mayo eran los mi
neros de Sonora, Coahuila,
Estado de México, Zacatecas.

"Ya se veían"... haciendo sus labores con

los nuevos protocolos sanitarios y la sana
distancia, conscientes que los contagios
por el Covid19 seguirán.

En esta contingencia por el coronavi
rus, los empresarios les han pagado el
100% de su salario base. Pero extrañan

sus pagos adicionales, bonos de puntua
lidad, productividad y prima dominical.
Y consideran que si continúa parada la
industria y no se reactiva pronto, podrían
perder su empleo.

Dicen estar confundidos con los de

cretos presidenciales. En el del 13 de ma
yo, el Consejo de Salubridad General
mencionó que mientras prevalezca la
emergencia sanitaria, la construcción, la
minería, y la fabricación de equipo de
transporte se considerarán como activi
dades esenciales. A partir del 18 de mayo
establecerán estrictos protocolos de pro
tección para sus trabajadores.

Tras el anuncio, que fue reiterado por
el presidente Andrés Manuel López
Obrador en su conferencia mañanera, los

empresarios confirmaron que comenza
rían los procesos de reactivación esta
misma semana, aplicando las medidas
de seguridad.

Pero, el viernes 15 de mayo la Secreta
ría de Salud publicó un acuerdo en el
Diario Oficial de la Federación en el que
señalaba que el reinicio de las activida
des industriales sería hasta el 1 de junio, y
no el 18 de mayo como se había señalado.

Para Javier Villarreal, dirigente de la
Federación de Trabajadores de Sonora de
la CTM, el gobierno federal ha provocado
incertidumbre y desconcierto con el de
creto del CSG y lo dicho por el secretario
de salud un día después. El B de mayo
estaba muy contento porque los mineros
regresaran a trabajar el 18 de mayo. "Al
día siguiente... échala pá... atrás y ahora
será hasta el 1 de junio.

EN ESE TENOR. El secretario del Sin

dicato Nacional Democrático de Trabaja
dores Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgi
cos y Conexos, Ismael Leija Escalante,
remarcó que la paralización de la mine
ría México tiene ya un impacto negativo
en las cadenas de suministro con Estados

Unidos y Canadá, y si se posterga su rea
pertura, los daños económicos serán
irreversibles.

Fecha: 18/05/2020

Página: 6

Area cm2: 139

1 / 1

Columnas Políticas

Doble Efecto / Patricia Carrasco

Patricia Carrasco

Costo: 4,014

Página 4



Impulsa Monreal la apertura
prudente del sector productivo
Como parte de eso que ¡laman ahora "la nueva normalidad' ya se utilizan de

manera profusa, para la comunicación a distancia, las plataformas de internet
para lograr así mantener reuniones fructíferas sin necesidad de trasladarse de

un lugar a otro y obtener resultados, ya sea en el sector público como en el privado.
En esta dinámica, el Senado está más que activo.
Por eso en este espacio queremos referirnos a las importantes reuniones que

sostiene la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado de la República,
encabezados por el presidente de ese órgano de dirección, Ricardo Monreal
Ávila, con los principales líderes del sector productivo de nuestro país, aglutina
dos en el Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y encabezados nada más y
nada menos que por Carlos S a lazar.
También se reunió con los industriales des ar Folladores inmobiliarios y con de

los sectores que ya pronto remiciará labores, tan importante por el número de
empleos que genera y que, con las debidas medidas sanitarias, deben volver al
trabajo. Todo ello, ha dicho Monreal Ávila, con los debidos protocolos sanitarios
para cuidar/a vida de los trabajadores. Actuar con prudencia.
Nos referimos al sector automotriz, que encabeza Fausto Cuevas Meza, director

general de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz, junto con Oscar
Albin, presidente ejecutivo de la Industria Nacional de Autopartes, y Miguel
Elizalde, de la Asociación Nacional de Productores de Autobuses y Camiones.
Ante todos ellos, en esta importante reunión a distancia, el senado Ricardo

Monreal dejó establecido que el Senado está muy interesado en ayudar, en actuar
como interlocutores de buena fe, ya que México es el sexto productor de automó
viles en el mundo y es el cuarto que más exporta vehículos y autopartes.
La importancia del sector radica en que esta industria impacta en 165 actividades

económicas de comercio y servicios. En México, la industria automotriz es una de las
más importantes, ya que representa casi 4 por ciento del Producto Interno Bruto y
genera 32 por ciento del total délas exportaciones:más de 3.5millones de empleos.
Por eso es que se le ha considerado como esencial, es decir, de las primeras que

reabrirán y que ya están iniciando los protocolos.
El líder de la mayoría parlamentaria de Morena recordó a los presentes en las

México, Estados Unidos y Canadá están por entrar, a partir del 1 de julio, a la
nueva versión del Tratado de Libre Comercio y que añora se llama TMEC.
Por todo lo que se avecina, aunado a las condiciones que nos dejará la pande

mia, es que se nota que los senadores y senadoras de Morena y de los grupos alia
dos, PT, PES, Verde y muchos otros, han actuado con sensibilidad con el sector
automotriz.

Para dejar constancia del apoyo del Senado al sector, Monreal Avila, les ofreció
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que cuenten con ellos, pues han actuado con sensibilidad para con la industria
automotriz, en el sentido de que puedan reabrir con seguridad, con protocolos, y
poner en marcha toda la industria que en México representa casi 4 por ciento del
PIB nacional.

"LOS CHIMOLTRUFIOS"
Hablando de prudencia, cuidarnos y de cuidar a los otros, ayer la mayoría par

lamentaria de Morena en el Senado, circuló un comunicado de prensa en donde
indican que, ante ios señalamientos y declaraciones vertidas por legisladoras y
legisladores del PRI, referentes a la "exigencia de reanudar actividades presen
ciales de la comisión permanente", las y los integrantes de los Grupos
Parlamentarios de Morena de la Comisión Permanente hacemos las siguientes
aclaraciones...

"...na estarnos dispuestos a admitir una propuesta cJaramenfe contradictoria
y carente de seriedad. Cuando no dicen una cosa, y hacen otra.
En todo caso, dejamos constancia de lo siguiente: no queremos exponer, a las y

los legisladores de la Comisión Permanente, y rechazamos exponer al contagio a los
cientos de trabajadores (asesores, integrantes del servicio parlamentario, de comu
nicación, del Canal del Congreso, etcétera) que tendrían que acudir al recinto parla
mentario utilizando diversos medios de transporte, como el automóvil o en transpor
te colectivo, para lograr una sesión ya sea a distancia o presencial. Y en eso siguen...
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Datos tributarios en

el primer trimestre

México Evalúa acaba de presentar el
informe sobre las finanzas públicas
del primer trimestre de 2020, donde

han identificado una debilidad en los ingre
sos públicos federales que es an
terior a la pandemia en sí, lo que debería
preocupar.

En sí» hay cuatro datos de interés:
I. La recaudación tributaria mejoró de ma

nera contundente durante el primer trimes
tre. Este tipo de ingresos superaron en 5 %
(48 mmdp) su meta estimada en el calenda
rio. Sobresalen los aumentos de 15 % en la

recaudación de IVA (39.8 mmdp) y de 0.7 %
en ISR (3.5 mmdp). ¿A qué puede deberse?
Quizas a mayares ventas en tiendas, según los
reportes de la Asociación Nacional de Tien
das de Autoservicio y Departamentales.

2. Los ingresos petroleros son un verda
dero bogúete. Los ingresos petroleros re
portaron una caída de 41 % (94 mmdp)
respecto a los ingresos aprobados (que
sería de 52 % o 120 mmdp, si no conside
ramos los 24.6 mmdp que el Gobierno

Federal transfirió a Pemex y que registró
como ingresos).
3. Los fideicomisos liquidados sí ayudan.

Los ingresos no tributarios no petroleros
superaron en 130 % (67 mmdp) su meta del
primer trimestre. De ellos, Hacienda acepta
que 35 mmdp provienen de los ñdeicomisos
de la construcción del NAIM (21 mmdp), de
un ñdeicomiso de infraestructura portuaria (6
mmdp) y del Seguro Popular, ahora Fidei
comiso de Salud para el Bienestar (FSB) (8
mmdp). ¿Cuánto hay todavía disponible en
estos ñdeicomisos?

4. El gasto y la deuda. El gasto neto del
Sector Público man tura un subejercicio en

enero de 2 % (30 mmdp) en relación con lo
aprobado para ese mes. El subejercicio fue
provocado principa/mente por un menor
gasto en Pemex y en el IMSS.
Los programas del IMSS que presentaron

subejercicios fueron Operaciones Ajenas
(2.7 mmdp) y Actividades de Apoyo
Administrativo (de 24 % o 2.4 mmdp).
Por parte de Pemex, el programa denomi

nado Compra de Acciones o Inversiones
Diversas para Pemex tuvo un subejercicio
de 73 % (20 mmdp).
El gasto programable del Sector Público

tuvo un subejercicio acumulado en el mes de
marzo de 2 % (21 mmdp). Si no considera
mos la inversión ünandera en Pemex (24.6
mmdp), el subejercicio de este tipo de gasto
fue de 4.2 % (45.9mmdp).
El gasto en inversión física va 1.3 % (2

mmdp) por debajo del programa de gasto.
De igual forma, el gasto no programad/e

del Sector Público tuvo un subejercicio de
2.2 % (9 mmdp), con respecto al calenda
rio del gasto.
Al desagregar el gasto total por tipo de

ejecutor, se revela que los organismos autó
nomos son los que tuvieron un mayor sube
jercicio respecto a su gasto aprobado: 29 %
(11 mmdp), seguidos por los Ramos Gene
rales: 3 % (29 mmdp).
Las secretarias han ejercido más recursos

respecto a su calendario aprobado: 16.8 %
(44 mmdp). Esto fue causado, principal
mente, por un mayor gasto registrado en ¡a
Secretaría de Bienestar (26.8 mmdp), dado
el incremento de 78 % en el programa Pen
sión para el Rienestar de las Personas
Adultas Mayores, respecto a su presupues
to aprobado al primer trimestre del año.
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MAESTROS, TIMADOS, EXIGEN
RENUNCIA DEL LÍDER DEL SMSEM
Una vez más, los maestras del Estado de

México se sienten "engañadosJuego de
que les fue "mutilado" el bono que, anual

mente les es entregado como parte del "Día del
Docente", mismo que es pactado a inicios de
cada año fiscal.

Cabe comentar que el "bono" de nuere mil pesos
que debieron recibir los maestros, fue de tan solo 5
mil 600pesos, argumentando "algunos" que ello fue
resultado de la "contingencia" que está viviendo aún
u/í nuestro país, por ello el que a éstos les hayan des
contado, sin aviso previo, un bono ya pactado y auto
rizado en el presupuesto del año fiscal en curso.
Además, los maestros afectados, han. exigido

una explicación de "su" líder sindical José Manuel
Uribe Navarrete, quien desde que asumió la
Dirigencia Estatal del SMSEM, llegó con la firme
idea de "cambiar1" algunos preceptos por así con
venir a sus intereses.

Los maestros, que suman de 101 mil en el Es
tado de México, se sienten desprotegidos por par
te de éste "su lídera guien ejrtgren una explicación
y solución al recorte que sufrió su bono, lo califican
de "tibio e incompetente" al no gestionaron nada en
favor de los maestros", calificando de "desigual" el
trato que han venido recibiendo desde el inicio de la
pandemia del coronavirus en México.
Según los maestros afectados y con jusía razón

se preguntan el "¿cómo es posible tantos abusos
en su contra, cuando ellos, como mentores, tie
nen la responsabilidad y 1a presión de poder sal
var el año escolar", destacando que muchos de
ellos, no tienen ni lo más elemental para poder dar
sus clases como debiera,

Además, exigen se les sea informado ¿cuántos
cientos de millones se ahorró el secretario del

SMSEM? al no poder realizar los festejos del Día
del Niño en cada región, la concentración del 1 de
mayo Día del Trabajo, el festejo del Día de las
Madres en cada región, festejos del Día del

Maestro en cada región, dinero con el cual debie
ron haber pagado completo su bono, mismo que,
no solo fue pactado a inicios de ano, sino que, ade
más, fue aprobado dentro del presupuesto del pre
sente ano fiscal.

Los maestros, exigen a Uribe Navarrete des
mentir instrucciones giradas a sus delegados,
de lo contrario, piden la renuncia inmediata de
quien hoy aseguran ha permitida que se pier
dan los logros obtenidos y no puede defender los
intereses de un gremio tan importante co
mo lo es el Magisterio del Estado de México ya
que desde el inicio de su gestión no ha dado
resultados.

Lo acusan efe haber utilizado la situación actual

como pretexto para quitarles algo que se han gana
do, y exigen para cubrir sus necesidades básicas,
amagando con parar las actividades hasta que no se
les deposite el bono completo.
Ya lo habíamos comentado en ediciones ante

riores. Los maestros en el Estado de México jno
cuentan con lo más elemental para impartir sus
clasesl Los estudiantes, si aprueban el año escolar,
lo harán con cientos de deficiencias, toda vez que
no a todos les llega una red de internet o cuentan
con un equipo de cómputo para recibir las clases,
además de que no existe un "programa de trabajo"
para impartirlo de manera digital, por lo que ha
sido casi imposible para los mentores trabajar de
manera habitual con los estudiantes.

Hoy, lejos de apoyarlos, Ies descuentan parte de
un bono que ya había sido pactado, y quienes, sin
explicación alguna, los hacen aceptar ese "bono
mutiladoargumentan la situación de pandemia
que vive México cuando, según el DECRETO por el
que se establecen las medidas de austeridad que
deberán observar las dependencias y entidades
de la Administración Pública Federal, bajo los cri
terios que en el mismo se indican, publicado en el
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Diario Oficial de la Federación el día 23 de

abril de 2020, se expresa en la fracción 1 que la
reducción de percepciones sólo será para
"altos funcionarios públicos", definiéndose co
mo tal la figura de "subdirector hasta el pre
sidente".

Así también que en la fracción IV se establece
que "La Secretaría de Hacienda y Crédito Público
(SHCP) dispondrá de los recursos necesarios para
cumplir cabalmente con la entrega de participacio
nes federales a los estados, el pago de nómina, de
pensiones y la amortización y servicio de la deuda
pública".
Entonces preguntan los maestros ¿de dónde

sacan que nosotros, como maestros, tengamos que
ser los afectados con los recursos que nos corres
ponden? La realidad es que sí tendríamos que pre
guntar: ¿a dónde fue a parar todo ese dinero que
se ahorraron al no llevar a cabo las celebraciones

antes mencionadas? Siendo un verdadero absurdo

que quieran llevar a cabo los festejos cuando se
reanuden al cien por ciento todas las actividades
en este país que, se dice, no podrá ser antes del
mes de septiembre del año en curso.
"Ahorrarse ese dinero" ¿hasta cuándo?, si bien

podría aplicarse a las necesidades de los mento
res que, repito, no cuentan ni con lo más elemental
para realizar sus actividades "en línea". Estarán de
acuerdo que éste es un gremio que definitivamen
te debe "tratarse con pincitas",pero ¿robarles?, de
por sí sus sueldos como el de los policías es
raquídeo y lo que esperan es sus "bonos" ¡y se los
mutilan], pues más que molestos deben estar.
Hoy, por lo pronto, exigen ¡la renuncia de su

líder sindical!, pues aseguran que éste "es más
de lo mismo", que los cambios prometidos no
se han dado y que, desde el inicio de su gestión,
¡no ha cambiado nada para ellos!, por lo que, ¡o
les resuelve, o que se vaya!...

PREOCUPANTE,
MILITARIZACIÓN DE NUESTRO PAÍS
Hablando de otra cosa, resulta que los fantasmas

que vienen persiguiendo a México sobre un cam
bio de sistema político puede estarse materiali
zando. Para los letrados y estudiosos, ésta es la
peor noticia; para los pocos ricos y potentados,
ésta es una oportunidad para irse de México y lle

varse sus inversiones y para la ignorancia y con
formismo de millones de mexicanos, ésta es una
"opción" que, aunque desconozcan de qué se trata,
pude ser la que les garantice esos dos mil pesitos
mensuales para seguir viviendo como viven.
Y es que estos cambios, a diferencia de lo que

muchos piensan, no impedirá que sigamos viendo a
niños encuerados y chamagosos, viviendo en comu
nidades repletas de casuchas de cartón y pisos de
lodo. El querer "vivir mejor" seguirá siendo un
"sueño guajiro", con la diferencia de que, esa
inquietud de algunos de "tener una mejor oportuni
dad de trabajo" (aunque sea de vendechicles) tam
bién se esfumará porque hasta eso les van a quitar.
Y, ¿gracias a quién estamos los mexicanos en

esta posición? Parece trillado, pero no lo es.
Enrique Peña Nieto, el expresidente, ¡vendió a
México, sabedor de lo que se avecinaba! Con
tal de salvar el pellejo, de él y sus más cercanos
y corruptos colaboradores, es que hizo tratos
"en el más oscuro y corrupto rincón" para que
"lo dejaran vivir en paz" y las investigaciones
en su contra se esfumaran. Gracias a él, hoy, se
militariza México, y con eso, la constante amenaza
de un "cambio radical de sistema político" que, no
solo "nos robará la paz y la tranquilidad", también
nos robará el sueño pensando, ¿y ahora qué van a
hacer con nosotros?

Y va a pasar que nuestros hijos perderán la
oportunidad de seguir estudiando. Los que tienen
la oportunidad de estudiar en una institución par
ticular, ya no podrán hacerlo. Los que estén a la
mitad de sus estudios, ahí se quedarán, porque no
habrá forma de que concluyan "una carrera de
calidad".

Todos los egresados, profesionistas, los que
quieren superarse, tendrán que hacerlo en el
extranjero, pues en México, habrá de dos sopas
nada más "de fideos, y de jodeos" porque no se
cree que haya nuevas oportunidades de trabajo,
mucho menos cuando empresas importantes jse
vayan de nuestro país l, pero eso sí, así como vemos
las cosas, no faltarán los 2 mil pesitos y la despen
sa mensuales, y una oración pidiendo que ¡todo
sea un mal sueño! Ese, queridos lectores, puede
ser ¡el futuro de México! O, ¿de verdad será un mal
sueño?...
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Desde hace varios años los

crematorios en este país son
insuficientes, pero ahora con las
muertes por el Covid19, se ha
agudizado este problema, porque
se acumulan los cadáveres en los

hospitales, las agencias funera
rias y crematorios. De hecho, en
la colonia Juárez, en un famoso
crematorio, hay tráileres tapados
con hules negros que segura
mente guardan cadáveres en
espera de ser cremados, como
ya se había mencionado en un
reportaje hecho por extranjeros.
No es algo que deba asustar ni
escandalizar a nadie, porque ya
se ha visto en otros países del
primer mundo, en donde los sis
temas de salud ni los crematorios

alcanzan.

En Edomex, el alcalde de Ne
zahualcóyotl Juan Hugo de la
Rosa , desde hace algunas sema
nas previo esta situación y publi
có listas con nombres de perso
nas cuyos familiares no pagaron
la perpetuidad en panteones,
para poder usar esas fosas ante
esta emergencia sanitaria por

Covid19, mientas que el gobierno
federal no ha anunciado medidas

para recibir en algún sitio especial
a las víctimas de este mal.

Diputados locales de la 60 Legis
latura mexiquense se han suma
do al apoyo a hospitales y grupos
vulnerables Ingrid Krasopani,
Maurilio Hernández, Brenda
Escamilla, Azucena Cisneros
y Maurilio Hernández, entre
otros, apoyan a la gente de sus
distritos. La exdiputada panista
Fernanda Rivera también se ha

sumado mediante Procids, una
organización que apoya a familias
naucalpenses y que recibe dona
c ones para entregar por diversas
colonias de Naucalpan.

A los que se les vio juntos, pero
guardando la sana distancia fue
a los tlalnepantlenses Mar
co Antonio Rodríguez, Raúl
Uribe, Reynol Neyra y Miguel
Mercado, entre otros, quienes
se reunieron para hablar de la
problemática generada por la
pandemia del Covid19 y buscar
soluciones conjuntas.
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Sí hay limpia en Aduanas
Nos hacen ver que, luego de la salida de Ricardo
Ahued de la Administración General de Aduanas, de
las denuncias que se han presen tado contra un grupo
de funcionarios de dicho sector y de los rumores
sobre la salida de Ricardo Peralta de la subsecretaría

de Gobierno, sería imposible pensar que en la deci
sión de la Suprema Corte de Justicia sobre la "Ley
Bonilla" no hubo aunque sea un comentario en favor
de la resolución que a fectó a un cártel de corrupción
que queda claro poco a poco, trata de llevarse "en
tre las patas" a quienes comenzaron a poner en orden
esa parte de la casa. ¿Será?

La resistencia del Presidente
Aunque aseguran que ya es un tema de tensión con
el gabinete, el presidente Andrés Manuel López
Obrador no está dispuesto a cancelar o a posponer
la construcción del Aeropuerto de S anta Lucía, de
Dos Bocas o hasta la rehabilitación de otras seis
refinerías; todos estos señalados como proyectos
intocables en su ensayo titulado "La Nueva Política
Económica en los Tiempos del Coronavirus". Dicen
que cada vez son más los funcionarios que han
solicitado al Ejecutivo poner en pausa estas obras
hasta no tener una evaluación certera de los daños

económicos que dejarálapandemia; pero aseguran
también que cada vez es más evidente la resistencia
presidencial. ¿Será?

No se confundan,
la emergencia sigue
Muy oportuno el llamado de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum: la emergencia sanitaria no
ha concluido. Y esto tiene gran importancia en este
momento, ya que la movilidad comienza a crecer, en
lugar de suceder lo contrario. El regreso a la norma
lidad en más de 300 municipios del país podría con
fundir a muchos, porque pareciera que la contingen
cia está pasando. Bien el recordatorio de Sheinbaum,
sobre todo ahora que estamos atravesando lo más
difícil y letal de esta emergencia. ¿Será?

LalP también aportó
Con miras a la apertura de los llamados municipios
de la esperanza, algunos miembros de la Iniciati
va Privada entendieron que tienen que colaborar
aún más para remontar esta crisis. Apropósito de
la próxima reapertura de los sectores automotriz,
de la industria de la construcción y la minería, los
empleados de Grupo México recibieron una carta
de Germán Larrea que dice que "no hay cuidado
suficiente si no cuidamos también de los demás". Tal
vez por eso en días pasados vimos el donativo, en un
evento encabezado por el canciller Marcelo Ebrard,
de 139 ventiladores de soporte respiratorioy otros
500 ventiladores no invasivos, entre otros equipos.
¿Será?
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A tientas, la reapertura de sectores productivos

Atientas, en algunas zonas del país ini
ciará el intento de reactivar algunos
sectores de la economía,

r La responsabilidad será de los go
bernadores debido a que el Gobierno federal
decidió, en una decisión tomada como "lava
do de manos", dejar al arbitrio de los manda
tarios estatales cuándo reiniciar las activida

des productivas y bajo qué condiciones.
Y si bien hace una semana había cierto opti

mismo gracias a la información gubernamen
tal que hablaba de "haber aplana do la curva",
las cifras de la última semana nos devolvieron
a la realidad.

Salvo excepciones, en la mayoría de los
estados del país está el famoso semáforo se
encuentra entre el rojo y el anaranjado, es
decir, sin posibilidad de reiniciar, sin riesgo,
las actividades productivas.
Cierto es que hay algunos estados en verde,

que quiere decir que tienen el menor núme
ro de contagios y muertos, como Zacatecas,
Campeche o Yucatán, pero en ellos no se
encuentran instaladas las armadoras, ni las
maquiladoras, ni las empresas que se dedican
a la fabricación de partes para la industria
aeronáutica.

Las entidades marcadas en verde general
mente sobreviven de su turismo; pero como

no hay fecha para que se normalicen las acti
vidades de las industrias aérea y de transporte
de pasajeros, tampoco tendrán beneficios
si adelantan la reactivación de sus sectores
económicos.

En el Valle de México ni se diga; aquí se en
cuentra el epicentro déla pandemia, el mayor
número de contagios y de víctimas mortales.
No se prevé, por lo tanto, que los números

conquisten el parecer de Claudia Sheinbaum
como para permitir que se abran algunas acti
vidades no esenciales.
De la normalización de clases ni hablar.

Ya lo dijo claramente el secretario de Educa
ción, Esteban Moctezuma, que los alumnos
volverán a las aulas hasta que no haya peligro,
lo cual todavía puede llevar varios meses.
Hoy pues comienza el experimento.
Los gobernadores tomarán la decisión de

permitir la apertura de aquellas actividades
que se consideran esenciales tomando en
cuenta la numeraba del Gobierno federal.

Más vale que sea cierta, porque si comienza
una relajación de las medidas preventivas, la
segunda oleada de contagios será el verdade
ro apocalipsis.

• • • •

La cancelación de la inversión privada en la
generación de energía s limpias traerá al Go

bierno una serie de litigios indeseables, sobre
todo en estos tiempos.
Lo más grave del asunto, es que se ha per

dido totalmente la confianza de los inversio
nistas al menos en el sector energético en el
llamado "estado de derecho".
¿Cómo pues se puede confiar el valor de

una inversión en un país en el que las autori
dades deciden en función de su interés ideoló

gicoynoeneldelpaís?
Amenos que el presidente López Obrador

tenga en la cartera el dinero suficiente para
indemnizar a los inversionistas que había
apostado por el país, no se ve cómo esta la
gane la 4T.
Primero fue la cancelación del aeropuerto

en Texcoco, luego la cancelación de la planta
cervecera en Mexicali y ahora la cancelación
de la inversión privada en la generación de
energías limpias.
Sin contar la cancelación de las rondas pe

troleras Pemexy el país están pagando el
costo de esa decisión ylarenegociación de los
gasoductos el año pasado, parece que México
tiene prisa por correr a todos aquellos que
pueden invertir para progresar.
Y eso si va contra los pobres.
¿De verdad en el Gobierno de la 4T no se

han dado cuenta?
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Puras malas noticias para estados y gober
nadores.

Enfrentan, cada uno a su manera y condi
ciones, una crisis sanitaria sin precedentes.

Se adentran, además, a otra de peores consecuen
cias económicas y sociales para la población.
Tienen todas sus actividades paradas, aunque

hoy comience averse unpoco de luz con la industria
automotriz y otras que generan algo así como medio
millón de empleos.
Y ahora tratan de digerir el anuncio del secretario

de Hacienda, Arturo Herrera, sobre la reducción
de 155 mil millones de pesos de participaciones
federales.
Una consulta con varios de ellos estiman cómo, de

golpe y porrazo, deberán prescindir de 35% de los
recursos programados para el presente año.
Les han dosificado el golpe.
En febrero se les advirtió de un sacrificio de 76 mil

millones de pesos.
A esa cantidad ahora se agregan 79 mil millones

más si se cumple el amago de Herrera de cerrar
en 155milynohaynuevasmedidasde austeridad
cuando apriete la situación.

¿DÓNDE ESTÁEBRARD?
Los gobernadores no asimilan otra carga:
Ala suspensión general de actividades, a la baja de

captación propia y de participaciones federales, les
vienen varios cargos
Cuando han pedido apoyo para reforzar su apa

rato sanitario, les han contestado con negativas
porque ya se 1 es adelantaron los fondos eti quetados.
Y como la inseguridad es consustancial a la pande

miainiciada con el coronavirus, muchos de ellos han
pedido el envío de fuerzas federales.
No siempre son escuchados, pero cuando se atien

de su petición se les advierte: deben cargar con los
gastos de, por ejemplo, la Guardia Nacional.

Dicho de otra manera: les disminuyen los recursos
pero les aumentan las obligaciones.
Desesperados, han intentado comunicarse con

el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo
Ebrard, en quienhan visto un aliado.
Pero el canciller no ha aparecido los días recientes

ni siquiera para cacarear la recepción de ventilado
res y otros equipos médicos.
En su lugar han reforzado puentes con Arturo He

rrerayla secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero.

OTRA LLAVE DE PALACIO

1. Los empresarios abren Palacio Nacional por un
acceso lateral.

Tras el portazo recibido por el presidente del Con
sejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Sala
zar, han encontrado otras vías
Aquí lo adelantamos cuando se gestaba la media

ción del líder senatorial Ricardo Monreal, quien
ahora ha sumado la voluntad de todos los coordi
nadores.

Ante los legisladores hanrepetido lo no escuchado
en la cúspide del poder: no piden rescate a la vieja
usanza, sino apoyos para mantener las plantas pro
ductiva y laboral.
A los buenos oficios se ha sumado el presidente

de la Comisión de Hacienda, Alejandro Armenta,
quien acude al ala norte de Palacio Nacional.
En el Senado somos un interlocutor de buena fe

dicen mientras con su gestión comienzan a reanu
darse actividades en varias industrias.

Y 2.  Nadie escapa del contagio de coronavirus, se
nos ha dicho.

Ylo comprueba el Instituto de Salud par a el Bienes
tar (Insabi), donde se han dado muchos infectados.
No se trata nada más de personal médico o para

médico, sino de personal dependiente de su director
JuanFerrer.
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Niñas y niños: las otras victimas de la pandemia

Lupita "N" es una niña a quien el
COVID19 le arrebató a sus padres.
Primero fue su padre, vendedor am
bulante, desafiando a la pandemia

para seguir manteniendo a su familia. Casi
un mes después, su madre murió de la misma
enfermedad. Lupita y sus dos hermanos han
quedado al cuidado de una tía materna y en
frentan un futuro incierto.

Los niños, las niñas y los adolescentes son
las víctimas colaterales de una pandemia que
pareciera que los ha relegado, ante la urgen
cia de tomar medidas preventivas, a una vul
nerabilidad extrema. La UNICEF ha alertado

al decir que de no "tomarse medidas urgentes,
esta crisis de la salud amenaza en convertirse

en una crisis de los niños y las niñas", porque
han debido enfrentar la pérdida de alguno
de sus padres, o de ambos; abandonar el aula
escolar; sufrir violencia intrafamiliar debido a
la tensión que representa un periodo tan largo
de confinamiento; y hasta trabajar prematu
ramente ante la reducción alarmante de los

ingresos familiares.
De acuerdo con datos de CONEVAL, en

México viven 40 millones de niños, niñas y
adolescentes, de los cuales 22 millones viven

enpobrezay 4.7 millones enpobreza extrema.
Al no ser representativo como grupo pobla

cional de riesgo frente a la amenaza que re
presenta el COVID19, pareciera que no pasa
nada. Sin embargo, las consecuencias de las
radicales medidas que se han tomado en todo
el mundo, para contener la pandemia, han
provocadoque 1,500 millones de niñas, niños
y adolescentes, abandonen el aula escolar
para cumplir las medidas de confinamiento.

La terrible realidad de que el 91% de los estu
diantes en todo el mundo, no está acudiendo
a la escuela y un porcentaje importante no
tiene acceso a ninguna tecnología que le per
mita seguir tomando clases a distancia. Por
lo anterior, la UNICEF impulsa una cruzada
por un "acceso equitativo a la educación" que
pugna por que se reduzca la brecha digital
que enfrentan países pobres con respecto a
países ricos.
A pesar de que los esfuerzos se están con

centrando, principalmente, en la salud, ante
la embestida de la pandemia, la atención de
otras enfermedades y su prevención no debe
de soslayarse. Niños, niñas y sus madres de
ben ser atendidos para garantizar su buen
estado de salud.

El confinamiento que los niños, niñasy ado
lescentes y sus familias han debido enfrentar,
hace que sus niveles de tensión, violencia y
posibles abusos, puedan incrementarse. Por
esta razón, los organismos internacionales
han prevenido que esta pandemia puede de

rivar en una terrible crisis de protección a
la infancia. Niñas, niños y adolescentes que
escapando de la violencia familiar pueden
convertirse en presas fáciles para bandas de
lincuenciales. Niñas y niños que pasando ho
ras frente a sus computadoras puedan caer en
las redes de un depredador sexual.
Si bien las problemáticas antes referidas

son muy preocupantes, me gustaría abordar
un fenómeno que desde antes de la pandemia
involucraba a más de 152 millones de niñas,
niños y adolescentes, en todo el mundo. Me
refiero al trabajo infantil. El utilizar mano
de obra de niñas y niños, significa que les es
tamos robando la posibilidad de educarse y
tener un desarrollo emocional pleno. Ade
más de que al realizar actividades que no son
aptas para su edad, esto puede ocasionarles
accidentes graves, lesiones y eventualmente
la muerte.
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Cárteles, despensas y seguridad vulnerada

A pesar del efecto negativo que causa
ron las brigadas de cárteles del nar
cotráfico repartiendo despensas en
Konas de población marginada y de

que se anunció la participación directa de las
fuerzas armadas en labores de seguridad pú
blica, los medios siguen contribuyendo a las
relaciones públicas de los grupos criminales.
Las inquietudes crecen: por qué lafacilidad

para salir a las calles con hombres armados,
quiénes los tienen en el radar, existe o no al
gún radar contra los grupos delictivos, por
qué nadie les hace algo, dónde están las auto
ridades, existe o no un control cuando menos
de observación de los cárteles para saber sus
pasos, donde está el mapa de riesgos del Cen
tro Nacional de Inteligencia.
O, para decirlo enpocas palabras: los cárte

les cuentan con el beneplácito gubernamen
tal para sumarse a la política de bienestar so

cial del Estado que el propio Estado no puede
cubrir por la pobreza presupuestad
Se esperabaunaacciónurgenteyfulminan

te de las fuerzas de seguridad para impedir
que los narcos laven sus rostros ensangren
tados, pero los grupos delictivos andan muy
movidos en las horas de confinamiento: re
parten despensas, siguen traficandoypasean
por las calles vacías de seguridad de muchas
zonas de la República.
El Presidente de la República se reúne todos

los días hábiles de 6 a 7 de la mañana para
revisar' la seguridad y ahí recibe reportes ofi
ciales, no oficiales y de inteligencia, pero los
pasos operativos no se dan con la misma fa
cilidad. Ha bastado que un grupo haya salido
a repartir despensas para que todos sigan el
caminito. En tiempos de pobreza, los margi
nados viven agradecidos con los criminales y
no con el Estado.

El caso de las despensas no es menor, pero
el mensaje más grave radica en la impunidad
de los grupos criminales para andar por las
calles con armas de alto calibre sin que nadie
les pida explicaciones.

ZONAZERO

A reserva de que se confirme la nota y se den
más informaciones, la exdirectora del Mu
seo de las Momias de Guanajuato reveló la
ausencia de 22 cuerpos embalsamados. Las
autoridades municipales se hacen bolas con
la explicación. También se ignora si fue obra
del crimen organizado o de algún funcionario
o exfuncionario corrupto. El caso es que la de
lincuencia no perdona ni a las momias, como
si fuera una película del Santo, el enmascara
do de plata.
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La OMS ha señalado que los pacientes
con discapacidades son los más vul
nerables en la pandemia. La Revista
médica The Lancet, publicó el pasado

20 de marzo que las medidas ante el Covid 19
deben ser incluyentes con los discapacitados.
En el mundo hay más de mil millones de per

sonas que viven con diversas discapacidades.
Causan aislamiento y dependencia. La causa
global más frecuente, son los trastornos neu
rológicos, tanto en niños como adultos. En el
triage, no debe excluirse a un paciente discapa
citado por su discapacidad.
Existen muchas alteraciones funcionales

que son una barrera social, económica y de
interrelación humana, que desde un enfoque
social considera que no es el cuerpo la causa de
la discapacidad, sino estos tres factores. Desde
el enfoque clínico hay una dificultad biológica
que dificulta ciertas funciones.
Existen discapacidades de distintos tipos:

1. Físicas: causadas por parálisis o dolor que
impiden o dificultan movilidad. Y afección de
órganos vitales: cardiopatías, o trastornos pul
monares que imposibilitan el esfuerzo.
2. Mentales: alteraciones de conducta para una
convivencia social adecuada.
3. Sensoriales: afecciones de audición, vista,
y lenguaje como en las afasias, en que a pesar
del pensamiento íntegro y no alterado, no se
expresa, ni entiende lo que lee o lo que escucha.
4. Intelectuales: sonlimitaciones o alteraciones
de inteligencia.
5. Neurológicas: presentes en otras discapaci
dades. Atenciónmuyespecializada.Ylos virus,
tienen afinidad por el sistema nervioso.
Hay comorbilidades diversas en cada tipo

y con la pandemia, aumenta la mortalidad.
Tienen menos posibilidades de acceder a los
servicios de salud, por el virus, y por otras en
fermedades. Suelen ser un grupo discriminado
yrelegado.
La información al paciente en un modo com

prensible, requiere más tiempo, y estrategias,
como un intérprete de lenguaje de señas, en hi
poacusia. Los trastornos mentales requieren su
pervisión psiquiátrica, sihay crisis de ansiedad,
o violencia, en confinamiento, y en hospital.
Los trastornos intelectuales atienden amues

tras de cariñoy "premio" por colaborar. Requie
re frecuencia de repetición de indicaciones. Si
está hospitalizado, el familiar no está presente
y no podrá dar su consentimiento. El médico
toma este papel que debe anotar en el expe
diente. En la afasia, usar estrategias de dibujo
o mímica.

Todos los pacientes con discapacidad requie
ren de asistencia. Hay que cuidar que puedan
tener acceso a las necesidades básicas de salud,
y cotidianas. No segregados en la pandemia. El
virus tiene un efecto distractor ante otras enfer

medades que deben ser atendidas.
Debido a que este grupo de pacientes tendrá

mayor riesgo de infeccióny de comorbilidades,
el personal de salud debe ser alertado en su
atención, ya que la familia no ingresa al hos
pital. Por ello, deben avisar que padece una
discapacidad para recibir una atención com
plementaria.
La telemedicina permite continuidad en el

manejo y en el hospital establecer áreas "segu
ras", para la atención de otras patologías.

¦•'Profesora Investigadora de laFacultad de
Bioética de la Universidad Anáhuac México
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No es militarización, no es militarización

o se trata de una militariza

ción, solo es el apoyo de las"N fuerzas armadas en labores

de seguridad pública para
enfrentar la inseguridad y la violencia", "Son
necesarias la disciplina y el profesionalismo del
Ejércitoy de la Marina porque noquiero, lo digo
contodafranqueza,quelaGuardiaNacionalter
mine como la Policía Federal Preventiva, sería
un roUindo fracaso", "Aunque me critiquen de
que quiero militarizar alpaís, seguiré insistiendo
en que nos debenayudar en tareas de seguridad
pública, estoy convencido de que esnecesario".
Son algunas de las justificaciones que el

presidente Andrés Manuel López Obrador
y varios miembros de su gabinete han utili
zado para oficializar la militarización de la
seguridad pública, aun cuando el propio jefe
del Ejecutivo federal, diputados, senadores,
funcionarios y casi todos los integrantes de
la 4T, se habían pronunciado en contra de la
misma medida que tomaron los dos últimos
presidentes de México.
A pesar de que el Acuerdo mediante el cual

se ordena a la Fuerza Armada permanente a
participar de manera extraordinaria, regula
da, fiscalizada subordinadaycomplementaria
con la Guardia Nacional en las funciones de

seguridad pública, fue publicado el lunes 11 de
mayo en el Diario Oficial de la Federación, no
fue sino hasta el pasado jueves cuando López
Obrador salió al paso para exponer sus razones
por las cuales daba marcha atrás a su estrategia
de "Abrazos nobalazos" y recurría a las mismas
acciones de Calderóny Peña, que tanto criticó.
Desde el mismo día que se dio a conocer

el Acuerdo en el DOF, las críticas, condenas
y pronunciamientos, incluso de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos cayeron
como cascada contra el presidente López.
"Hemos de recordar que el Estado Mexicano
ha sido condenado en el pasado por los abusos
e impunidad de las fuerzas armadas por actos
de desaparición forzada de personas, asesina
tos y ejecuciones extrajudiciales, violaciones
sexuales, detenciones ilegales y tortura. Y el
Acuerdo adolece de elementos concretos que
garanticen el indispensable uso de la fuerza
conforme al respeto y garantía de los derechos
humanos", señala el comunicado de la CNDH.
Si bien el multicitado Acuerdo estaba con

templado desde el Decreto del 26 de marzo
de 2019, por el que se reforman, adicionan
y derogan diversas disposiciones de la Cons
titución en materia de Guardia Nacional, y

que en su Quinto Transitorio se establece que
durante los cinco años siguientes a su entra
da en vigor el Presidente podrá disponer de
la Fuerza Armada permanente en tareas de
seguridad pública de manera extraordinaria,
regulada, fiscalizada, subordinada y com
plementaria, su publicación este 11 de mayo
hizo evidente el fracaso de la estrategia contra
la violencia e inseguridad de López Obrador.
Uno de los críticos a la "estrategia" de este

Gobierno es Francisco Rivas, director del Ob
servatorio Nacional Ciudadano, quien consi
deró que este Acuerdo busca apaciguar la in
quietud de los militares sobre su actuación en
las calles y aplacar las críticas al desempeño
de la Guardia Nacional, institución, dijo, que,
a pesar de estar operando en diversos estados
del país, no se le ha otorgado ni los recursos ni
el tiempo necesarios para su consolidación.
"El que no conoce la historia está condenado

a repetir los errores" advierte este refrán que
pareciera no conoce ninguno de los integran
tes del gabinete de seguridad de esta admi
nistración, ya que la experiencia de utilizar a
militares en el combate a la delincuencia ha

estado marcada por la violación sistemática
de los derechos humanos de la población civil.
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• Rocío Nahle aprovechó la confusión por la pandemia y
asestó un zarpazo de dimensiones internacionales al sec
tor energético. El viernes orilló a la renuncia del titular
de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria al imponer
nuevas reglas para asumir el control del sistema eléctrico
nacional. Pero desde la Unión Europea y Canad á, la IP
acusó el golpe recibido durante pleno fin de semana. Es la
guerra en tiempos de Covid19.

• Arturo Herrera tiene alebrestada a la gallera de
gobernadores. Los mandatarios de Durango, Tamau
lipas, Nuevo León, Colima, Jalisco, Michoacán y
Coahuila endurecieron el tono en sus exigencias con
el gobierno federal, en medio de la crisis provocada por
el Covid19. Este año la SIICP alista un recorte de 89
mil millones de pesos en las participaciones federales
para estados y municipios, acusan. Así que si el SARS
Cov2 no ha puesto nervioso al secretario de Hacienda,
quizá los gobernadores sí lo logren.

• Felipe Calderón pone el cascabel al gato con su nue
vo libro. En plena cuarentena, el ex presidente lanza a
la venta su libro Desafíos. Le contesta al presidente Ló
pez Obrador en torno al señalamiento que le hace por
"patear el avispero" del narco. Y cuenta, entre otras
cosas, cómo fue que decidió acabar con Luz y Fuerza,
acción en la que, por cierto, nos cuentan que alguien
muy próximo a la 4T le dio unos consejitos para que
todo saliera bien... ¿quién será?
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El morbo y la ignorancia han podido más
que la Fase 3 en con Ira del coronavirus,
lo que ha propiciado que colonias como
Ciudad Satélite, Las Huertas, San Lorenzo
Totolínga y San Rafael Champa, entre otras
se observen infinidad de lonas anunciando

que son zoñas contaminadas por COVID19
y aun así las personas siguen sin cumplir ni
obedecer las medidas sanitarias.

El número de contaminados aumenta,
por lo que Naucalpan se mantiene en
los tres primeros municipios del Estado
de México en contagios pese aque el
gobierno y las instituciones sanitarias no
se dan abasto, tan solo en Las Huertas, se
menciona hay 4Í30 casos de infectados.
La pandemia está afectando a

muchos sectores, como es el caso de los
comerciantes, donde recientemente el líder
de los locatarios del mercado de la cabecera

municipal, conocido como "El Chato"
murió por coronavirus y en este sector hay
muchos casos de infectados, pero no dan
información pues esto provocaría el cierre
definitivo de los centros de abasto, de por sí
la situación económica se ha complicado,,
con el cierre de los establecimientos estaría

peor, manifiestan los comerciantes que ven
mermados sus ingresos económicos por la
pandemia. Sumado a esto, hay enfermos
que no quieren ir a los hospitales o clínicas
y prefieren morir en sus casas que estar
intubados, según cifras de las autoridades
el 80% han perdido la vida. En tanto, la
terquedad de las personas es mayor al no
cumplir con "Quédate en Casa", "Su Sana
Distancia" y con el uso de tapabocas; las
medidas sanitarias no se aplican como en el
mercado de El Molinito o es mínima.

Mientras, el sector salud señala que
México es tá en medio de la Fase 3
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En. unos me ses se llevarán a cabo las
elecciones de Estados Unidos con un
ambiente nacionalista lleno de confusión

por la pandemia que aquejó a todo el
planeta. Sin embargo la casi segura
reelección de Trump seguirá dando de qué
hablar en los siguientes meses.
En caso de que suceda una nueva ola

de contagios y el petróleo tenga cambios
considerables en su precio estas elecciones
serán críticas pues Biden está a nada de
sacar las garras para pelear por la Casa
Blanca.

La sorpresa de Octubre podría llegar
más rápido de lo que pensamos pues
Trump tiene diversos ases bajóla manga
para poder ganar estas elecciones q ue le
darán algunos años más en el poder y no
permit irá que alguien íe quite el poder que
aún goza.
Tener a Juan Guaidó de aliado le

ha permitido convencer a los miles de

cubanos que viven en la Florida con la
única misión de ser empático al saber que
sus votos son necesarios para permanecer
en el poder.
Hace unos días te comenté que

posiblemente exista cierto movimiento
político en países hostiles donde
escuchemos una posible invasión por
más mínima que sea para sublevar el
nacionalismo yanqui aniveles exactos que
permitan sentir su poderío ante el mundo.
A diferencia de otros países; México

es vulnerable ante las decisiones que se
tomen en Estados Unidos pues vivimos
ligados de manera cercana a la economía
del hermano del norte y puede afectarnos
de manera considerable.

Escucho a diversos compatriotas "NO
LEGALES" en la Unión Americana que me
aseguran su economía cambió de manera
considerable con Trump.
¿Será verdad que esto fortalecerá aún

más la economía de USA?
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MAESTRO, SHEINBAUM DDO QUE LA CDMX
SIGUE EN SEMÁFORO ROJO

Pero muchos ciudadanos se pasan los altos, van
en sentido contrario e invaden carriles sin pro
tección bucal o facial.

La alcaldía Alvaro Obregón mantiene vigi
lancia sobre la supuesta fiesta de Covid19
"Inmunidad de rebaño", y en Naucalpan pro
hibieron varias.

Ese tipo de exhortos me recuerdan a los gurús
fanáticos que convocan a sus seguidores a suici
darse para ascender a una mejor vida que la te
rrenal. Lo peor es tanto rebaño descerebrado que
hace caso a esos llamados...

Calderón cita en su libro que Fox le aconsejó
no meterse con el narco, y él niega haber pa
teado el avispero.

Abusar del alcohol hace olvidar cosas, distorsio
na la memoria y provoca tomar Decisiones etíli
cas (digo, difíciles).
Don Felipe le pidió a AMLO asegurarse de que
no exista acuerdo eon ningún grupo criminal.
Permitió y solapó nexos de García Luna con El
Mayo y El Chapo, y ahora se cura en (hic) ¡salud!..
La Concamin citó que el cambio de fecha pa
ra reanudar labores pondrá en riesgo a la
producción automotriz.
Preferible eso, a poner en riesgo a la producción
humana, aunque ésta le importe muy poco a esos
empresarios voraces.
La industria automovilística se declaró lista

para reanudar operaciones.
¿Cuál es la prisa, sí en abril las ventas bajaron
64.5%? Que los autos 2020 que no se vendan los
reclasifiquen en enero próximo como modelos
20202Ü21, y ya.
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EXIGEN SER ESCUCHADOS
•El viernes pasado venció el plazo que dio la Comisión de
Hacienda en el Senado, a cargo de Alejandro Amienta,
para el envío de los comentarios acoca del Proyecto 4e Ley
de Ijpfraigtructura de ia Caifdad, ü cual es impulsado pea1
la Secretaria je Economía, de Graciela Márquez, quienes
buscan su aprobación a como dé lugar. Diversos organismos

de .^Wfícación JSEC, .qu^cMn^ Abel Chávez,
entre muchos otros, unieron esfuerzos a fin de exigir que
sus voces sean .escuchadas en^m?M5.¿^ííabajq_yjn,o_§ólo.
por un buzón electrónico; en su misiva enviada se lee que las
autoridades no deben hacer actividades que ya realiza el sector

^te \ j;esj}aldad( >s por
!A1 JA'! JA Le i; na ci(> 11,1 les, i}u es e 11<> cl.¡ ai I^s tad<) n i ¡

exceso de facultades y jurídicamente se convierten en juez y
parte. ¿Les harán caso?

LA PROMESA: 100 MIL AUTOS ELECTRICOS
EN 2024
•En tiempos de campaña el ahora presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, se mostró muy atraído por el futuro
Alc:\l<A^A[l(:rAcÁ^J.AA:,!lcAE^:!A4A'A!AiMsAA(A1.Sc;!lcA.v!^)1A\sLlAl1(Ax.AL)JAA.
o limpios. Prometió incentivar, con estímulos tributarios y
créditos a la industria para colaborar en partes y desarrollos de
plantas de energía limpia; incluso llegó a decir que al final de
su gobierno habría, circulando unos 100 mil autos eléctricos
para reducir las emisiones contaminantes 6.8 por ciento anual.
L'A)Al:!AAAAaAA^JAl'A'Ar^!A..!;A!l1ÍA?.AiÍA?AAnyAs'A\MA^^A!AAA(^(A
circulan cerca de 3 mil autos eléctricos en d país y ei debate, esta
semana, será cómo echar para atrás el Acuerdo para la Política
de confiabiiidad, seguridad, continuidad y calidad en ei Sistema
Béctrico Nacional que a decir cte la IT coarta ia ftryersián. y d
desarrofio de ia oiatta renovable con ei contrd absoluto <tei
S(l'?jA\rDA).A!A!AA^!:!A^!Ad.;;;.(HAA.&í)!P^AcA!A.Í!^AAAÁÁnA^!^Af1..
SIGUEN PACHANGAS DE FUNCIONARIOS

DURANTE PANDEMIA, AHORA EN BC
*Paréce que muchos funcionarios fedérales,, estatales y
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municipales se creen inmunes al Covid 19. Ahora se trató
a!aa'_ AI AA^AA? r íJA' ! SAI írA^ ÍA^! íA'. JaiA^_^'! A^!. A > 11 a rc'f * Vega
Zamora, quien ceiebró su boda este sábado Í6 de mayo con
decenas de invitados. Ül gobernador Jaime Bonilla se exculpó:
"Mal hecho, pero tampoco ie 'podemos decir a ia 'persona que
no se case, creo que tuvo miy pocos invitados". Á bueno, menos
mal.

EUROPA ABRE SUS PUERTAS
•Iiire1JlA^^s.A!^lA!r.L>PA.UA!^A!l1JA(rArAlA*!l^.^lÍ^í)LAV!An]^AiyAs..
de desconfina'míento a principios de mes, ia apqtura de
algunos comercios es insuficiente para reactivar la economía.
Empiezan a apostar a una estrategia más arriesgada: abrir las
puertas a viajeros. Ya lo hizo Eslovenia que abrió sus fronteras
con ItaM& Austria, Hungría» Croacia ? Alemania que, aunque
la ílexibilización de medidas ha generado rebrotes, permitió
d ingreso ai país flesde Branda, Bélgica, Países Bajos* Suiza
y Austria. "Tenemos que tratar de salvar el verano", han
dicho desde Bruselas. En América, aún nos falta para llegar
a ese punto. En Estados Unidos apenas algunos estados ton
comenzado la ansiada reapertura y en América Latina la
I1ííA!f)A!!ll'AA\skÍAO.AyJl'tA;.yS\A[l1/.As.AlAA\í?ílsA'A^"J.lr.A.(rlc:'!1l.s^ly!A
europeo nos servirá de ejemplo en el futuro.
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Confrontación gasera
POR PEPE DELGADO

1 emergencia sanitaria por
coronavirus ha generado

Luna marcada crisis mé
dica y oirás en diversos
sectores como en el de
servicios y suministros.
Su, río revuelto, nos

(•lucramos que el pasado 13 de mayo,
aproxima da mente a las 12:00 horas,
sé registró el énfrénlamiento cniic
las empresas Flama Gas, Regio Gas,
Gas Express Nieto, Gas Residencial y
Gas I rendí, comía colaboradores de

Unigas, périenéciénié al grupo Ioni
za. Eslos disturbios ocurrieron en una

estación de carburación fie gas LP pro
piedad de grupo Ioniza, ubicada en
Tultitlán, Estado de México.
lite en este: punto que empleados

de Unigas, dirigidos por Garlos H. Ál
varez, fueron agredidos por al menos
100 trabajadores fie la competencia,
quienes además éxigiéron el cierre fie

las instalaciones de dicha gasera.
Dé acuerdo con testigos, cuando

ocurrió el altercado, llegaron policías
al sitio, pero solamente úbsérvaron y
no detuvieron a ninguno de los invo

lucrados, lo cual también puede con
siflerarse un delito por omisión.

Iii(' Marcos Frías superyisor fie éS
t aciones de carburación ríe Unigas,
quien al enterarse del incidente So
licitó apoyo de las autoridades, pero
éstas no evitaron los daños materiales
a la estación de carburación.

Luego fie los destrozos,; él grupo
de i n conformé^ colocó man tas con

la leyenda "Cierre, de los céntros dé
carburación que afectan nuestro pa
trimonio" y colocaron cadenas y can
fiados para evitar el acceso.
Es muy curioso que se hayan cen

trado estos ataques contra esta gasera,
ya que nos comentan fuentes judicia
les del Estado de México, que ei con
flicto de fondo es una competencia
desleal, Sin aviso y sin Consenso.

Resulta que Unigas está ofreciendo
por debajo del cosió real el litro fie gas
LP y con ello, afecta la sana compe
tencia, por lo que, én éstos tiempos,
puede considerarse una acción de
doble filo, ya que quieren acaparar el
mercado del gas y por el otro, ponen
én riesgo, cientos fié empleos y ma

nutención de familias con esa com
petencia.

Aunque, otras malas lenguas, men
cionan que esta empresa, quizá busca,
evadir impuestos. Lo cieno ©s que las

autoridades responsables fie Proféco
y la Secretaría fie Energía deben poner
atención en éste tema, antes de que
lamentablemente este conflicto pueda
llegar al derramamiento de sangre.
VENTANAL

La policía fie la SSC y fie la Fiscalía
capitalina cumplimentaron una orden
dé cateo en un domicilio localizado

en la colonia Del Mar, donde recap
i uraron a Diana Kareh Pérez Ramírez,

La Princesa, de Tlnhuac, y Carlos Ale
jandro Mendoza Sandoval, / / Cindy,
quienes son operadores del Cártel de
Tláhuac y reciben órdenes de Miguel
Ángel Pérez Ramírez EIMiky, quien se
encuentra reduido.

Diana Karen es la principal res
ponsable de la distribución y venta
de droga en dicha alcaldía, además
de realizar el cobro de extorsiones
cometidas a comerciantes.
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Ilusa de mí
Ilusa de mí al pensar que la sacudida de la pande

mia del coronavirus por la que lian murrio más
de 5 mil mexicanos crearía conciencia sobre la

urgencia de cuidar al planna y a iodos los seres
vivos que viven en él; la realidad es que nada
cambiará, quienes gobiernan a nuestro país Si
guen empeñados en destruir lo más importóme

que leñemos; la vida. Nos éstanios encaminando a un
ecocidio en el que la muerte será quien gane la guerra.

¿Por qué digo lo anterior? Rocío Nahle, la secretaría
cíe Energía del gobierno lopezobradorista, insisie, una
y mil veces, en afectar al secior energético con sus de
Cisiones fuera fie toda lógica, dejar dé lado cualquier
programa de energías renovables para mantener como
si estuviéramos en la era de piedra lo que ya no fun
ciona como el carbón que contamina a nuestro medio
ambiente.

En año y medio de esta administración deberíamos
estar acostumbrados a que todas las políticas públi
cas se hacen no con la razón ni con la lógica de un
mundo globalizado que apuesta por energías limpias;
en México, desgraciadamente, lodo se hace usando la
ideología de una supuesta izquierda que está dañando
cíe manera directa e irremediable a nuestro país.
Ahora con el argumento o mejor dicho con la pan

demia que les quedó como "anillo al dedo" la funcio
naria es la responsable de que en el Diario Oficial de
la Federación (DOE) sé publicara la política fié confia
bilidad,seguridad, continuidad y calidad en el sistema
eléctrico nacional qué además fie alejar la inversión

extranjera: en este secior contienen medidas restricti
vas para las energías renovables.

Lo incomprensible es que muchos de los que hemos
apoyarlo a la izquierda en México se mantengan ca
llados ante las atrocidades cometidas por el gobierno
.federalen materia de energía y obviamente de medio
ambiente. Cuan decepcionante lia resultarlo ser go
bernado por quien en campaña prometió impulsar
programas para fortalecer las energías limpias.

Tampoco comprendo el silencio cómplice de perso
najes ligados al secior energético qué saben lo perju
dicial de las medidas fie Nahle, mucho menos que no
sé escuche la voz fie ambientalistas exigiendo sé pare
el ecocidio por venir.
Definitivamente' esta no es la izquierda que nece

sita México, la que está Instetela en Palacio Nacional
es destructiva, retrógrada, visceral y cerrada ante los
avances que en materia fie energía renovable se están
dando en el mundo. ¿Por qué quieren aislarnos y ale
jarnos de la innovación?
Por lo pronto la luncionaria que mantiene en pé

simo estado a Petróleos Mexicanos y apoya acciones
disfuncionales en la Comisión Eederal de Electricidad,
a cargo del controvertido Manuel Barden, ha gene
rado un nuevo problema internacional con la Unión
Europea y Canadá qüe mediante Cartas se quejan fie
la poca seriedad de la til ular de Energía para sostener
los compromisos contraídos.
Lamentablemente esta izquierda nos está llevando

a la destrucción total aun de lo que funciona perféc«
lamente.
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MÁS DUDAS QUE CERTEZAS EN
EL CONGRESO
«Primero decían que no querían

contagio y ahora que va determinaron
yuc mañana reali/ara
los diputados del Congreso de la
Ciudad de México incluyeron más de
90 puntos para discutir en el pleno, lo
yc.3.oÍo.de; buen. cubero les re
aproxima datmenle; ocho hora s de
T Crl V1 í1 i f ÁD i t1 J ^ S _^1 L! C el tr l l t ^ 1Í 'H

0.el01e c( me >ccr cf>mí > jusl ijica rá n la
estancia de 66 legisladores en un salón,
cuando por ia emergencia sanitaria
solo se permiten reuniones de máximo
25.personas;¡Jo. a.nteriqr, sin^^c
las iniciativas las enviarán directo a
comisiones o las leerán ante el pleno.
SESIONES RENOTAS, A
CONSTITUCIÓN
«La diputada del PAN Margarita
Sa Id a ña señaló que "no has la con
r5íÍA'AOlí?.r íAkí) Tía LC7_n(> del
Congreso local para sesionar vía
remota, sinoque; debe exisür un
rango constitucional para enfrenar
futuros casos", por ello informó
que presentará una iniciativa para
adicionar un párrafo al artículo 29 de

la Constitución local. la legisladora
precisó que» pese a que las reformas
a la ley Orgánica y al Reglamento del
Congrego abren paso a las sesiones
virtuales, es imprescindible armonizar
esto en ia Constitución local, a fin de
s evitar futuras transgresiones como
la que fue suscitada al inicio de la
emergenciasanii^

BENEFICIOS SELECTIVOS
"AhoraRuejos ira
'Congreso de la Ciudad comienzan a
regresar a la actividad, se encontraron
con la. sorpresa de que los cajones
de estacionamiento contratados en
el paquete de licitaciones realizados
EQÍ^.elOficiaLMayor, Alfonso Vega,
únicamente considera 66 cajones en el
e§t3CÍonamientq_de^fó

'1 }< >s y Li f t e nía ii c se be 11 eíic i< > en
otros estacionamientos, ahora tendrán
que pagarlo de sus recortados ingresos;
no obstante, nos dicen que a fin de que
el costo no juera tan
área se negoció un descuerno, para lo
cual enviaron una .listó, sqlamem
en lalista. no.estaban^odos^u^
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Redacción

Costo: 45,640
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Sin la misa no
podemos vivir
En el año 2003 el gran pontifica J uan Pa blo II escribió un

hermoso documento qué til u\óHcdesiadeUwftw¡süa,
Bit el ret omaba el impresionante testimonio fie los 49
mártires de Abitinia fie inicios fiel S IV, cuando priva
rlos, bajo pena de muerte, por el emperador romano
fie asistir al culto católico, conminaron acudiendo en
secreto. Fueron hallados en la misa y martirizarlos. Y

ellos dieron la razón de sü desobediencia: "nii la eucaristía 110 po
demos vivir*La misa valía para ellos más que la vida física, y si era
preciso exponer la vida e incluso perderla, bien valía la pena, pues
la eucaristía era la fuerza y razón dé su vida, el alimento sin él Cual
110 podían vivir y sin el que esta vida 110 valía la pena.

Bien dice él dicho que "rio hay mal qué por bien 110 véngá"' y
muchos cristianos que habían caído: en la rutina, en una especie de
modorra éspirit ual, al careCer ahora fie la part icipaCión física fie la
santa misa han vuelto: a valorarla,a echarla de menos y a tener ver
dadera hambrey\sed de Dios, A sentir que realment e la eucarist ía es
el centro y culmen de la vida crisl iana y que sin ella 110 pueden vivir.

Algunos pastores se han incomodado profundamente amela pe
tición justa y respetuosa fie muchos fieles cristianos, queen México
y varias países riel mundo han suplicarlo que vuelva a celebrarse en
público la misa,.aceptando que se guarden las debidas disposicio

nes fie salud que pifia la autoridad. Algunos ministros que se han
sentido cuestionados o retados en su autoridad han enfatuado que
la misa no es la única manera de relacionarnos con el Señor, y es
¦verdad;, también la Palabra .divina, la oración en familia y personal,
la práctica de la caridad y otros medios espirit uales nos acercan a
Dios, péro Cierto éS también que ninguna dé éStaS opciones tiene la
grandeza, la riqueza y la profundidad de la eucaristía.

Laeucaristía nos une íntimamente con Cristo, y, de un modo
misterioso, nos transforma en Él; nos une íntimamente con la
Santísima Trinidad y con torios los miembros vivos riel Cuerpo
místico de Cristo.

La eucaristía borra riel alma los pecados veniales; preserva de
los pecados luí uros, es prenda inestimable de la fulura.gloria. La.
eucaristía, dignamente recibirla, santifica el cuerpo mismo riel
que comulga y confiere al que la recibe dignamente el derecho
a la resurrección gloriosa de su cuerpo. Decía muy bien Juan
Pablo II, un hombre profundamente enamorado dé la eucaristía:
"Su eficacia saniificadora es enorme, puesto que no solamente
confiere la gracia en cantidad muy Superior a la de cualquier
otro sacrament o, sino que: nos da y une ínlimameiiiea la persona
adora ble de Cristo, manantialy fuenié. fie la misma gracia. Uña
¦solacomunión bien hecha, bastaría, sin duda alguna, para elevar
un alma a la más encumbrada santidad"'.
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Hugo Valdemar, "Entre el cielo y la tierra"
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Ricardo Peralta

reconocido profesor
Conocí a Ricardo l'eralia í«

liicar [icralia) por ser un
reconocido profesor de
nuestra EaCUliád fie Dere
cho ríe la UNAM. Sabía de

Su convicción por la cansa
de la anlicorrupción y su

pericia., además de jurídica, en los rubros
de seguridad e inteligencia. Esas habilida
des y convicciones ¡as lia puesto en prác
lie,a a su paso por ftfAriuanasMx y como
lilular de la Siibsecrciaría de Goberna
ción. Empero, eso le ha granjeado, como
es natural, deiraciores. Coincido en que
Ricardo es culpable cíe dejar al margen la
simulación y la adminislración de los con
íliclos. Es también culpable de no ejercer
un pragmatismo indoloro y de creer que
es posible hacer diferencia en el séclor
público. Estas improntas se encuentran
deirásde la campaña mediática que busca
descarrilar a Ricardo desús aportaciones
a la vida pública, fiel país, aprovechando
quedio positivo al Covid19 y se encuentra
en cuarentena, ( odio sucede cuando no

hay datos duros, la campaña se encuentra
alimentada defakesrmvs y posverdades.
Lo que importa en esos ataques es la in
quina para tratar de destrozar prestigios,
ablandar convicciones y hacer pagar la
osadía de aplicar la ley. Como ayuda de
memoria ante este árlero ataque conviene
apuntar, a modo de ejemplos enunciati
vos, por qué él encono contra él actual
subsecretario:

L De diciembre de 2018 a mayo de
2019, se desempeñó como lilular de laífjj
AdiiauasMx. En es ion seis meses enlregó
cuentas sin precedenles y a costa de su la
integridad lisien y fie los SUyos: a)Generó
las bases con modelos de inieligencia y
tecnología de punta para mejorar el con
(rol, vigilancia y la recaudación de las 49
aduanas para tener un control de lo que
én l ra ba y Salía del país median i é SiSl emaS
de verificación rápidos,seguros y no inlru
Sivos, reduciendo los liémpos de espera
en un 80 por ciento con los consiguientes
beneficios en recaudación y lucha con ira
la corrupción; b) Revolucionó la detección
con innovación tecnológica, exámenes ri
gurosos e independientes de control de
confianza para saber en menos de cuairo
segundos si una persona había ingerirlo
cápsulas de cocaína o de alguna droga en
perjuicio de la salud pública.; c) Se puso
en operación el Cení ro de Procesamiento
Electrónico de üaloS (CPED) que existía
formalmente, pero sin llevar a cabo la
bores de inteligencia como lo puso al día
Ricardo con casi 300 agentes expertos;
fl) Como estrategia contra la corrupción
se adoptaron mecanismos de seguridad
nacional a aduanas que antes iban, en ge
neral, por vías separadas y alimentadas
con fuentes dislintas fie información no

compartidas, ello permitió aumentar en
los primeros cuairo meses de su gestión
35 por cien lo de recaudación respecto
del año anterior, la separación y vincu

lación a procesos sanciona torios a varios
funcionarios de aduanas, la ineaulación
en ése mismo periodo de mil 700 amias
de fuego y una tonelada mensual en pro
medio de drogas que si hubiera llegarlo a
Eslarlos Unidos hubiera generado más de
mil 500 millones fie dólares; e) Etie histó
rico el decomiso que se llevó a. cabo en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad fie
México donde se aseguraron 45 Toneladas
de mercancía pirata, algo que nadie "había
vjsltf anteriormente y g) Se generó un Ira
bajo sin precedente en crear una agenda
esiralégicá MéxicoEstados Unidos para
adaptar procesos y mecanismos bilatera
les en malcría aduanal.
2. Como subsecretario de goberna

ción, Ricardo lia sido el operador ejecu
livo de una suerte de teoría de con junios
con gobiernos estatales, disiinios actores
políticos, socialesy económicos para pre
servar la gobernabiliflad fiel país, cuyos
resultados abarcarían una larga lisia de
las misiones cumplirlas en esta labor que
excedería con creces este espacio.

Por lo anterior es explicable que esie
hombre y sus aportes al país han afectado
(están afectando) intereses qué toleran la
anlicorrupción como discurso y acción es
porádica, pero no permiten que haya una
coincidéñciaenlre el pensar, hacer y decir
como lo está haciendo Ricardo Peralta pa
ra bien del interés público y cuyas prendas
profesionales y éticas son un capital para
l! ejercicio de gobierno.
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El mundo al revés

Ernesto Villanueva
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